
EN PLENA crisis por los efectos del huracán "Otis",
quedó claro en quién confía más Andrés Manuel
López Obrador cuando se trata de sacar las castañas
del fuego o, en este caso, del agua.

CON TODO y que estuvo presente en la mañanera
de ayer, la titular de la Segob, Luisa María Enbalde. ..
ejem... Luisa María Alcalde, se quedó sentada
escuchando mientras la secretaria de Seguridad
Ciudadana y apagafuegos oñcial de Palacio Nacional,
Rosa Icela Rodríguez, daba el reporte completo
de lo ocurrido.

A LA secretaria de Gobernación sólo le tocó
contestarle la llamada telefónica a la gobernadora
Evelyn Salgado para, inmediatamente después
y sin ofrecer información adicional, volver a su silla.
Y SI ALGUIEN se acordó de los principios de este
sexenio cuando a la entonces secretaria Olga Sánchez
Cordero le apodaban Sánchez Florero... no fue
una mera casualidad.

NO SE lo vayan a decir a nadie porque es secreto, pero
trabajadores del Poder Judicial de la Federación
descontentos por la desaparición de fideicomisos
aprobada por diputados y senadores están explorando
la posibilidad de presentar una demanda colectiva.
Y SE DICE que quien ya está preparando el documento
correspondiente para acudir ante tribunales bajo esa
figura que en otras latitudes es conocida como una

"class action" es un ministro en retiro de la Suprema
Corte

DE HECHO, cuando se comenta en voz baja el asunto
en los plantones y manifestaciones de empleados
judiciales, se escucha insistentemente el nombre
de José Ramón Cossío. ¿Será él quien abogue
por sus ex compañeros? Es pregunta de oficio.

LAS VUELTAS que da la vida. José María
"Chema" Tapia, quien manejara el Fonden
en el sexenio de Enrique Peña Nieto y fuera
colaborador de Enrique Ochoa cuando presidía
el PRI, ahora anda montado en la ola de la 4T.

ADEMÁS de que en redes sociales se promueve
activamente para la candidatura a la alcaldía
de Querétaro, en estos días anda circulando
de celular en celular una foto en la que aparece
con la corcholata presidencial Claudia Sheinbaum.
LA DUDA es si en Morena estarán dispuestos
a postularlo sabiendo que la FGR de Alejandro
Gertz lo investiga a él por lavado de dinero
y a una empresa de la que es socio y que le vendió
ventiladores a la Sedeña durante la emergencia
por el Covid19.

A MENOS que en estos días las chamarras guindas
sirvan como escudo, paraguas y salvoconducto
político para librar los molestos y engorrosos
procesos penales.
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Acapulco puede renacer de esta tragedia.
El gran esfuerzo para la reconstrucción
se logrará con trabajo bien planeado
y profesional, sin politiquería.

Tragedia en Acapulco
"Tragedia es un instrumento
para que los vivos obtengan

sabiduría, no una guía para la vida".

Robert F. Kennedy

La tragedia no es culpa del gobier
no. Otis pasó de tormenta tropi
cal a huracán de categoría 5 en 12

horas. Los huracanes de esta categoría
son relativamente raros en el Pacífico,
que por eso tiene tal nombre. Los últi
mos de nivel 5 fueron en 2018, pero en
este 2023 Otis fue el segundo, después
de Jova el pasado 7 de septiembre.

Acapulco, sin embargo, no es ajeno
a los desastres naturales. El huracán
Paulina que tocó tierra el 8 de octubre
de 1997 alcanzó categoría 4, pero des
cargó una enorme cantidad de lluvia y
provocó inundaciones devastadoras, no
solo en Acapulco sino en buena parte
de las costas de Oaxaca y Guerrero.

Hoy, como entonces, pienso que es
repugnante aprovechar estas tragedias
para hacer politiquería Esto no signifi
ca, sin embargo, que no podamos juz
gar las reacciones del gobierno, las cua
les pueden reducir o incrementar las
consecuencias de un desastre natural.

El presidente López Obrador in
sistió en ir a Aeapulco el mismo 25 de
octubre. Como las condiciones climáti
cas no le permitieron hacer el traslado
por helicóptero, emprendió un tortuo
so viaje por carretera en el que su vehí
culo militar quedó atascado en el fan
go. Ya en la tarde regresó a la Ciudad
de México en helicóptero.

No sé en qué pueda ayudar la pre
sencia del Presidente en medio de un
desastre natural. Tengo la impresión
de que entorpece las tareas de rescate
y de resolución de problemas urgentes.
El Presidente estuvo muy poco tiempo
en Acapulco, pero es claro que siem
pre quiere ser el centro de atención:
es conductor de su propio programa
de televisión, cabeza de las reuniones
diarias del gabinete de seguridad, pro
bador del Tren Maya, investigador del
caso Iguala y ahora coordinador de los
trabajos de rescate en Acapulco. A Mi
guel de la Madrid se le acusó de haber
permanecido encerrado en Los Pinos
en los sismos de 1985, a López Obra
dor se le cuestionará por haber ido
sin razón a Acapulco para aprovechar
políticamente la tragedia de Otis.

Por lo menos AMLO pudo perca
tarse de la magnitud del desastre. En
el momento de escribir esta reflexión
se habla de un millón de afectados y
de cuando menos 27 muertos. Un 80
por ciento de la infraestructura ho
telera muestra daños. Esto es impor
tante porque el turismo es la actividad
económica más importante, no solo
de Acapulco, sino de todo Guerrero.

Acapulco ha tenido una recupera
ción significativa en su actividad tu
rística en los últimos años. Octubre es
temporada baja, pero antes de la en
trada de Otis registraba una ocupación
de 50 por ciento en ?0 mil cuartos de
hotel. Son muchas las convenciones;
cuando pegó Otis, se estaba llevando
a cabo la de la industria minera

¿Qué tan rápido podrá recuperar
se? Es difícil saberlo en este momen
to. El proceso podría llevar años. Así
sucedió tras el huracán Gilberto que
golpeó Cancún en 1988. La temporada
decembrina ya está encima Para febre
ro de 2024 está programado el Abierto
Mexicano de Tenis. Será necesario rea
lizar enormes inversiones públicas y
privadas para lograr una recuperación.
La desaparición del Fonden ha gene
rado dudas, pero el gobierno dice que
tiene presupuestados 17 mil millones
de pesos para desastres naturales, de
los 51 mil millones que tenía el Fonden.
Los saqueos de tiendas, sin embargo,
harán más lenta la recuperación.

Acapulco puede renacer más or
denado, limpio y atractivo de esta tra
gedia, como lo hizo Cancún después
del Gilberto. El esfuerzo, sin embaigo,
tendrá que ser gigantesco. La recons
trucción no se logrará con políticos
que lleguen al puerto a buscar la aten
ción pública, sino con un trabajo bien
planeado y profesional.

• EVENTOS
Claudia Sheinbaum estaba enfureci
da por el evento fallido del Estadio
Azul del 24 de octubre. No funcio
nó el acarreo. Mantiene, sin embar
go, un sólido primer lugar en las en
cuestas para 2024. Ojalá los políticos
actuales se dieran cuenta de que los
acarreos tan típicos del viejo PRI no
tienen nada que ver con la intención
del voto.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE
..y,.,,, ........ .................¦

¿Bailamos, chula?
No.

¿Porqué no?

Porque no.

¿Le duelen los pies?

Lo que está haciendo usté que me duela
es la cabeza.

Las mujeres que están cerca ríen por lo
bajo, y el galán se atufa.
Si no sabe bailar yo la enseño.

Mejor vaya a dar sus clases a otra escuela.

Las risas ya no son tan contenidas. El
hombre busca una salida decorosa:

¿A poco tiene novio?
Interviene la mamá de la muchacha,
que hasta ese momento había estado en
silencio:

Pos a poco no, cabrón pendejo.

Cosas para ser contadas suceden en los
bailes de rancho. Yo las cuento como
contar cosas de ayer, muy del ayer.

iHasta mañana!...
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Tras el azote de "Otis", estoy seguro
de que Acapulco se recuperará
y volverá a ser la joya de México.

Acapulco
No caigo en culpa de falsedad

si digo que me ha dolido mu
cho la tragedia de Acapulco.

Es sincera la pena que siento al ver las
imágenes de su desolación, que me
han acuciado todos estos días. Guardo
recuerdos entrañables de ese hermo
so sitio, y llevo grabada en la memoria
la vez primera que lo vi. Permítanme
mis cuatro lectores evocar ese pasaje
de mi vida, tan pasajera, y compartir
con ellos aquel momento inolvidable.
Por los 20 años andaría yo. Estudian
te de la UNAM, me dio por viajar de
aventón los fines de semana "Auto
stop", define castizamente la Acade
mia Acomodé mi horario de clases de
lunes a jueves, así que desde el vier
nes me iba a la ventura a la aventura,
y regresaba los domingos. Conocí de
ese modo ciudades encantadas: Pue
bla, Tlaxcala, Morelia, Toluca, Taxco,
Querétaro, Pachuca, Cuernavaca, Ve
racruz... Me faltaba Acapulco. Esa vez
salí a la carretera desde el jueves en la
tarde. Se hizo noche sin que me levan
tara nadie. Un policía de Caminos me
preguntó a dónde iba Se lo dije, y le
mostré mi credencial de estudiante.
Detuvo a un camión cargado de maíz
a granel e interrogó al chofer. "Voy a
Acapulco, jefe". "Llévate a este mu
chacho". "Está bien, pero tendrá que

irse arriba de la carga Conmigo van
mis ayudantes". Trepé por las redilas
y me acomodé en el mullido colchón
de maíz. No tardé en dormirme. Des
perté cuando sentí que el camión pa
raba "Aquí estaré un rato, joven me
dijo el conductor, porque voy al ve
lorio de un amigo. Si quiere acompa
ñarme venga; si no, siga su camino".
Pensé que a esa hora ya nadie pasa
ría por la carretera, y fui con él. En
una choza de adobe y palma estaba
el muerto, enredado en un petate so
bre el suelo de tierra Sentados en el
piso, recargados en la pared, se ha
llaban los dolientes, hombres todos.
Afuera se oía el rezo monótono de
las mujeres. Entre los que velaban al
difunto circulaba una garrafa Todos
bebían de ella Cuando me llegó el tur
no la pasé al chofer, que estaba a mi la
do. "Tómele, joven me indicó en voz
baja, porque si no se ofenderán". Be
bí lumbre. No sé qué licor sería ése
que abrasaba Y abrazaba, pues en tres
o cuatro vueltas que la garrafa dio me
sentí hermanado con los bebedores y
me llené de pesar por el difunto. Di
je unas palabras de condolencia, y to
dos asintieron con la cabeza en señal
de aprobación. Quizá el chofer temió
lo que después pudiera yo hacer, por
que de súbito me dijo: "Ya vámonos".

Salí, despedido con respeto por los
asistentes, que me ayudaron a subir a
mi cama de maíz. Apenas echó a an
dar el camión, el licor y el cansancio
me pusieron a dormir. De pronto, co
mo si hubieran pasado unos instantes,
oí la voz del conductor: 'Ya llegamos".
Me enderecé. Y entonces fue el mila
gro. Allá abajo, iluminada por las pri
meras luces del amanecer, estaba la
bellísima bahía que dijo Garibay. Mu
chas visiones mágicas me ha sido da
ble contemplar a lo largo y lo ancho de
mi vida; pocas tan maravillosas como
aquélla en que por primera vez miré
a Acapulco desde lo alto de la cuesta
Ahora recuerdo ese prodigio, y el re
cordarlo duele. Siento en el alma los
daños sufridos por el Hotel Princess,
donde tantas veces tuve la fortuna de
ser alojado cuando iba al Puerto a pe
rorar. Me veo aún caminando por el
corredor abierto que llevaba del ma
jestuoso lobby a los salones de confe
rencias, y miro el jardín, con su caída
de agua y sus flamencos posando dis
plicentes para la cámara de los turis
tas. Renacerá ese precioso hotel, estoy
seguro, igual que resurgirá Acapulco
para ser de nuevo la joya de México,
aquella rutilante joya que miré exta
siado cuando despuntaba la mañana,
cuando mi vida despuntaba.. FIN.
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CON los instrumentos

de planeación de la
Ciudad va a quedar
más que claro que,
cuando las cosas se

hacen tan, pero tan
mal, a veces es mejor
ya no necear con
componerlas... sino
volverlas a hacer.

Y QUE no entenderlo

sólo es perder el
tiempo.

POR ejemplo, porque
nadie tuvo a bien
modificar el transitorio

constitucional que
fijaba como fecha
para que entraran en
vigor el Plan General
de Desarrollo (PGD) y
el Programa General
de Ordenamiento
Territorial (PGOT) el i
de octubre.

ASÍ ES que, aunque
ahora se aceleren

e intenten aprobar,
jurídicamente ya
no encontrarían

acomodo temporal.

ADEMÁS, porque

para que el PGOT
tenía que aprobarse
—a más tardar en

mayor de 2020— la
Ley de Ordenamiento
Territorial, que
simplemente no
existe.

PONER las carretas

delante de los bueyes
hace que nada
avance... y conste que
es dicho... ¡no adjetivo!

• • •

APENAS llegó al
Congreso, el legislador
Alberto Martínez
Urincho solicitó un

minuto de silencio

por las víctimas del
huracán "Otis".

EL PEQUEÑO detalle
es que, como llegó una
hora tarde a la sesión,
no tuvo manera de

enterarse que fue justo
lo que se hizo al inicio.
LOS MÁS suavecitos
le gritaron "llega
temprano" y, los
menos, hasta soltaron
de esas palabras que
riman con ¡conejo!

circuito nterior ralformtMSQm
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Xóchitl no quiere que hablen
por ella: rechaza vocería
::::: Nos cuentan que Xóchitl Gálvez ya decidió
que seguirá siendo su propia vocera. Luego de
que se barajaron varios nombres para fungir co
mo portavoces de la hidalguense, como los de Ja
vier Lozano, Germán Martínez, Damián Ze

peda o líenla López Raba
dán, a doña Xóchitl no le con
venció el esquema y prefiere no
arriesgarse a que alguien res
ponda algún tema de "bote
pronto" en su nombre y la pon
ga en entredicho. ¿Será que no
le explicaron que justo se trata

/ I i de que la vocería estructure íes
Xóchitl puestas bien pensadas a dife
Gálvez rentes temas y no de andar res

pondiendo de manera improvi
sada? Nos dicen que no la convencieron de que
no se trata de quitarle voz a la candidata, sino de
darle libertad para que conteste de manera es
pontánea cuando ella quiera, pero que tenga bien
armado su discurso de campaña. Claro, el tema
es conseguir quienes hagan esa labor de manera
profesional, pues no abundan en el mercado.

¿Le ofrecen fuero a Gloria Trevi?
Nos cuentan que luego de que la cantante

Gloria Trevi se dejó ver en la Cámara de Diputa
dos abrazando muy efusivamente al coordinador
de Morena, Ignacio Mier, la idea que surgió en
tre broma y broma de que se anote para una di
putación plurinominal en 2024 comenzó a ser
considerada en serio. La Trevi acudió a respaldar
una reforma legislativa en materia de trata de
personas, pero nos comentan que el espaldarazo
a los guindas quizá no fue de gratis porque ya
hubo quien le habló de considerar en serio una
candidatura, con todo y el fuero constitucional
que no le caería nada mal frente a nuevas acusa
ciones que enfrenta. ¿Será que la veremos en la
tribuna hablando y votando a nombre de la auto
llamada Cuarta Transformación?
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Le prometen a Ebrard cumplir
lo que le hablan prometido
::::: En ta convocatoria de Movimiento Ciudadano
para competir por algún cargo de elección popu
lar en 2024, se establece que quien se registre pa
ra una candidatura y pierda, ya no podrá compe
tir por otra. Si Marcelo Ebrard decidiera compe
tir por la candidatura presidencial de MC, como
sugirió el líder emecista Dante Delgado, en caso
de no ganar, no podría competir por un lugar en
el Congreso. Según morenistas que quieren evitar
la ruptura de don Marcelo, eso es algo que ya tie
ne asegurado en el partido guinda, como coordi
nador en la Cámara de Diputados o en el Senado,
según las reglas aprobadas por el Consejo Nacio
nal al arrancar el proceso interno de las corchola
tas presidenciales. Claro, falta ver si de veras le
cumplen en caso de que decidiera quedarse en el
partido que él ha dicho que ya no cabe.

Comisiones de última hora
en el Senado: ¿premio electoral?

A10 meses de terminar la. legislatura en el Se
nado, dos legisladores salieron premiados con la
presidencia de nuevas comisiones, y su respectivo
aumento de dieta, recursos, asesores y burocracia
adicional. La Junta de Coordinación Política in
formó de la creación de la comisión de Pesca y
Acuacultura, que encabezará el morenista Kaiil
de Jesús Elenes, y la de Derechos Digitales, el
emecista Noé Castañón, quienes andaban muy
contentos. ¿Será porque tienen planeadas refor
mas trascendentales en sus respectivos temas o
más bien festejaban los nuevos márgenes de que
gozarán para entrar al año electoral?
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¿De la securitización a ía
uecindad/raterna?
Hace algunos días tuvo lugar

la cumbre de Palenque "Por
una Vecindad Fraterna y

con Bienestar", convocadaporelpre
sidente López Obrador, y en la que
participaron 11 países representados
por sus mandatarios o cancilleres.
Aunque los flujos y los factores de
empuje de la migración lian venido
aumentando de manera significativa
desde hace al menos4 años, cabe re
conocer la pertinencia e importancia
de este encuentro. Másvaietarde que
nunca. De entre todos los asistentes,

destaca la presencia de los presiden
tes de los tres países de mayor expul
sión migrante en los últimos dos
años: Venezuela, Haití y Cuba.
Uno de los acuerdos más impor

tantes para atender la realidad actual
del fenómeno migratorio fue el de
contar con políticas integrales en los
países de expulsión, tránsito y desti
no al tiempo de ampliar las vías le
gales de la migración con especial én 
feas en la movilidad laboral. Urge
ahora poner en marcha un modelo
ordenado, que tenga una visión hu

manitaria y productiva.
Como aspectos negativas de la

cumbre, oomo era de esperarse, algu
nos mandatarios como Maduro y
DíazCanel, que sostienen un discur
so incompleto en el que señalan a Es
tados Unidos como d único respon
sable de la crisis migratoria, no reco

nocieron su ooriesponsabilidadcomo
países Expulsores de migrantes. Lee
factores de empuje han llevado, en d
caso de Venezuela, a un éxodo de 8
millones de peisonas en una pobla
ción de 28 millones, mientras que, en
et caso de Cuba, 66 millones de per
sonas lian salido de la Isla de 2015 a la

fecha, lo que corresponde a aproxima
damente d 15% de su población.
Esta visita se da en d marco de un

contexto migratorio sin precedentes,
vemos llegadas diarias de cerca de 16
mil personas yse prevé superar varice
récords históricos en materia migra
toria liac ¡afínales dd aña Segúndalos
de la Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados, de seguir con 1a tendencia
en los números relacionados con las

solicitudes de refugio en nuestro país
cerraremos d 2023 con cerca de 150

mil solicitudes. A pesar de que mu
chas personas solicitan d refugio en
México con la intención de permane
cer ennuestro territorio, muchos otros
lo hacen txmo una estrategia para
transitar hacia los Estados Unidos.
La migración va en aumenta Se

gún los últimos datos publicados por
autoridades estadounidenses, du
rante el año flseal que recién termina
se dieron 32 millonesde detenciones
en la frontera con Estados Unidos, lo
que equivale a un 16% más que en
2022y, por primera vez en la historia,
Venezuela ocupó —con más de 700
mil detenidos— el segundo fugar en

llegadas a territorio norteamericano,
solo detrás de México.

En este contexto y de cara a las elec
ciones en Estados Unidos, Biden so
lidtó hace algunos días 13,600 millo
nes de dólares en fondos para reforzar
1a seguridad en la frontera con México,
específicamente para contener la mi

gración y combatir d tráfico de fen
rnnifo. Dicha ciña incluye fondos pora
1,500 agentes adicionales de la Patru 
UaFromeriza,375equipos de jueces de
inmigración y 1,600 oficiales de asilo,
además de l.OCO agentes policiales
adicionales, nuevas capacidades de
investigación y más de 100 máquinas
de última generación para ayudar a
detectar fentanilo en ios puertos de
entrada de la frontera suroeste.
Si bien la perspectiva de la cumbre

lia superado d incorrecto e ineficaz
enfoque de securitizarión sostenido
entre México y Estados Unidos, valela
pena, por un lado, darle un lugar a la
niultifactorialidad de los flujos migra
torios, cuyo componente económico
se ve influenaadoen gran medida por
situaciones de inseguridad, ambien
talesy de otra índole. Por d otra ase
gurarse que los buenos deseos se con
viertan en acciones tangibles. •
gJEimicefietKlon
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"Otis"y los vacíos

El meteoro "Otis" ha de

velado otra imagen del
desastre al interior del

gobierno de López Obrador; la
fuerza y rapidez en pasar de
una tormenta tropical para
convertirse en un monstruo

categoría 5, cae de alguna for
ma en la esfera de los impon
derables y aún es tema deba
tible entre expertos.
Sin embargo, la respuesta

ante la tragedia pintó de cuer
po entero a una administra
ción desordenada, ineficien
te, improvisada y una nula ca
pacidad para aplicar protoco
los de actuación en situacio

nes de emergencia.
Guerrero duele y íiace tiem 

po se pudre. Los abrazos a cri
minales son ejemplos sobre su
influencia sustancial en la es

tructura y funcionamiento del
gobierno y de las instituciones
estatales y municipales. El
control sobre áreas geográfi
cas, economíase influenciaso
bre los procesos electorales ya
son acciones aceptadas y nor
malizadas en la burbuja de la
cacareada transformación.
"Otis* pasó a exhibir la caó

tica coordinación y comuni
cación entre áreas estratégicas
de este fallido gobierno. Al
anuncio de la rápida modifi
cación (12horas) en la catego
ría del huracán no se activaron

suficientes protocolos de pre
vención, nosólode protección
civil sino en el área de comu

nicaciones entre las esferas

gubernamentales. Les bastó
lanzar algunas notificaciones
en redes sociales y suerte para
los guerrerenses.
Basaron más de 20 horas sin

información oficial sobre da

ños materiales y pérdida de vi
das humanas. La mañanera y
su politiquería enfilaba las ba
terías en los asuntos que le in
teresan verdaderamente al pre
sidente y no en latragediacuyo
impacto se desconocía y se jus
tificaba con aquello de que "no
había comunicaciones".
Es decir, el parte presiden

cial al pueblo de México horas
después sobre la devastación
fue casi nulo, superficial, in
sulso y sin ninguna informa
ción relevante.

Vergüenza debe ría darles a
las áreas encargadas de sum i
nistrar datos, presentar esce
narios y cifras preliminares
sobre lo acontecido. El fallo

en la información estratégica
¿se subestimó al armar la lo
gística del traslado del Ejecu
tivo y su comitiva a ia zona de
desastre?
López Obrador varado en la

carretera federal golpeada por

los estragos del meteoro.
López Obrador cambiando

de carro, atascándose en el fan
go metros adelante, ya dentro
de un vehículo castrense.
López Obrador dirigiéndo

se pie tierra a una zona devas
tada con vestimenta formal
acompañado de su gabinete
de seguridad que, sorpresiva
mente, ¿110 conocía las condi
ciones para llegar al epicentro
de la tragedia? ¿No se instala
ron puestos de mando in situ
y en la CDMX con una clara ca
dena de mando para la coor
dinación de esfile reos y el flujo
de información?
¿Es acaso la terquedad presi

dencial el motor de tanta irres

ponsabilidad y estupidez?
Las redes sociales mostra

ban imágenes del horror, van
dalismo, temor entre la pobfa
ción y caos que se vivía horas
después del impacto del hu ra 
cán. México tiene amplia ex
periencia en la reacción y
atención de fenómenos natu

rales. La tardía respuesta del
gobierno transformador mo
reno tendrá consecuencias de

pronóstico reservado en el
ánimo social.

La propaganda y posverdad
mañanera no alcanzarán para
administrar la ira, insatisfac
ción y la frustración ciudadana
que irán en aumento gradual
en intensidad y extensión por
la negligencia, desorden y
omisión de este gobierno para
resolver el caos a medida que
pasen los días.
Y en política, irremediable

mente los espacios vacíos se
llenan. •

(SiiGamezZaJce

DENUNCIAN MUERTE DE
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¿Quién renunció al equipo de Rene
Beiarano en la Ciudad de México?
::::: Nos platican que la división entre morenistas
por la definición de quién será el elegido para ser
el defensor de la transformación en la CDMX
—que posteriormente será candidato a ía Jefatura

. de Gobierno en 2024— ya em
pezó a cobrar factura El titular
de 1a Autoridad del Centro His

i tórico, Manuel Oropeza, re
nuncio al Movimiento Nacional

V de la Esperanza que lidera Re
ne Be jar ano. Nos detallan que
el tema no es menor, pues du
rante 30 años Oropeza estuvo

Manuel junto a Bejarano y Dolores Pa
Oropeza dlerna, incluso para muchos

era de los más cercanos y con
sentidos. Pero ahora, el hecho de que don Rene y
doña Dolores hayan decidido apoyar a Ornar
García Harfuch provocó que don Manuel se fue
ra del movimiento porque prefiere respaldar a la
alcaldesa con licencia de Iztapalapa, Clara Bru
gada. ¿Será el primero de lo que pueda pasar en
los próximos días con la definición del lunes,
cuando se den a conocer las encuestas?
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Lleva dos días Batres dando
espaldarazos a Godoy
::::: En el informe mensual sobre fas acciones de

la Alerta por Violencia de Género, la fiscal Ernes
tina Godoy, además de reiterar que quiere ser
ratificada en el cargo, deslizó que seguramente el
jefe de Gobierno, Martí Batres, la apoyará para
enviar formalmente la ratificación al Congreso ca
pitalino. Ahí mismo don Martí enlistó los resulta
dos de doña Ernestina y ayer hizo lo mismo. Por
segundo día consecutivo, el mandatario dijo que
tiene hasta el próximo miércoles para mandar el
documento a los diputados locales, pero ayer ase
veró que la fiscal tiene "muchos puntos a su fa
vor". Así que literalmente no dice que la apoyará,
pero lleva dos días llenándola de elogios.

Se ausentará seis días alcaldesa
de Milpa Alta

La alcaldesa de Milpa Alta, Judith Vanegas,
se ausentará seis días del cargo,
según notificó al Congreso capi
talino. El motivo, explica, es que
participará en un evento de la
Organización Panamericana de
la Salud entre alcaldes y autori
dades municipales para hablar
sobre el tema. Se irá del 31 de
octubre al 5 de noviembre, y

Judith dado que no es muy prolonga
da la ausencia, la edil sólo avisaVanegas
a los diputados locales. En su

lugar se quedará César Sánchez Alvarado, di
rector general Jurídico y de Gobierno.

EL CABALLITO es elaborado can aportación de peflodlstas y colaboradores dd
darlo, preíAameníe verificadas. Para comentarlos comunicarse al 57001313,
éxtasi»! 2421 o al email ecttor@elLJnlversal.cDm.rrK
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Alista sus maletas el fiscal de
Zacatecas para dejar su cargo
::::: El que dejará sorprendidos "a propios y extra
ños" en Zacatecas, nos cuentan, es el fiscal esta
tal, Francisco Muriilo Ruíseco, pues "sin decir
agua va", prepara sus maletas para abandonar su

cargo el próximo SI de octubre,
y a pesar de que su encomienda

termina hasta febrero de 2025.

Nos adelantan que don Francis
co presentará oficialmente su
renuncia ante la Legislatura lo
cal la próxima semana, "por* motivos personales", lo cual to
ma desprevenidos a varios di

Francisco putados locales, pues apenas el
Muriilo miércoles pasado habían apro

bado por unanimidad un punto
de acuerdo para citar en noviembre a comparecer
al fiscal, mientras otros especulan sobre ¿cuáles
serán los verdaderos motivos de su repentina di
misión? "Sólo Dios y el fiscal saben la realidad".
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Un aviso importante en emergencia
Como dicen que "hay de prioridades a priori

dades", nos comentan que unas horas después de
que pasó por Baja California Sur el huracán Nor
ma el pasado fin de semana, ei gobernador Víctor
Castro Cosío (Morena) convocó a una reunión

urgente con empleados y su ga
binete, pero no para coordinar
la emergencia, sino para anun
ciar que el secretario de Gobier
no, Homero Davis Castro
(Morena), dejaba su cargo, ¡para
buscar una candidatura! Nos

detallan que a varios incomodó
la falta de tacto, pues apenas se
estaba haciendo ei recuento deHomero Davis

Castro los daños por eí ciclón y don
Homero estaba más concentra

do en diaputínear que en el momento crítico, pe
ro lo peor fue que hubo quien exhibió a don Víc
tor despidiendo a don Homero hasta con "lagri
mita Remi". ¡Vaya sensibilidad de funcionarios!

Sube de tono debate legislativo'
::::: Desde Chihuahua, nos cuentan que faltó poco
para que el Congreso estatal se convirtiera en are
na de box, luego del "titatira" entre las diputadas
Marisela Terrazas Muñoz (PAN) y María An
tonieta Pérez Reyes (Morena). Nos narran que
doña Marisela pidió aprobar un punto de acuerdo
para exigirle al gobierno federal que explique eí
ataque de militares a un grupo de migrantes la
semana pasada, a lo que doña Antonieta se subió
a tribuna y le reviró que "su discurso era monóto
no, aburrido y plano", ío cual ofendió a los legis
ladores priístas y panistas, quienes abandonaron
el salón de plenos, además, "la cosa no quedó
ahí", pues doña Marisela denunció a ía morenista
por violencia política de género. ¡Qué tal!
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Rayuela
En momentos tan

dolorosos como éste,
hay que pasársela
desmintiendo a una

oposición eternamente
resentida.
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Ebrardismo renuncia//Malú, Meza y
Cecilia tí Samuel García, enredado //
En CDMX: ¿hombre o mujer?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN VISPERAS DE las definiciones
morenistas de virtuales candidatu
ras agobiemos de nueve entidades
federativas se han producido renun
cias de color guinda en el Senado,

acaso como adelanto de otras inconformidades
que podrán darse cuando se conozcan las listas
de designados mediante el enigmático y con
trolable proceso de encuestas.

UNA DE LAS escindidas es Cecilia Sánchez
García, senadora por Campeche (aunque naci
da en Torreón, Coahuila), que pasó al PRI. En
particular, destacó su explícita oposición a la
continuidad del cacicazgo sindical petrolero
de Carlos Romero Deschamps (ella misma ha
sido trabajadora de Pemex), que impuso con
las tretas tradicionales a Ricardo Aldana como
dirigente.

EN MORELOS, LUCÍA (Lucy) Meza Guzmán
fue excluida de la encuesta moralista bajo la
acusación de tener cercanía con el fiscal esta
tal, Uriel Carmona. El fondo del asunto está

en la protección gubernamental y partidista
que se da al pésimo gobernador Cuauhtémoc
Blanco, sobre todo en cuanto a acusaciones de
corrupción y nexos oscuros, en aras de que con
su popularidad futbolera ayude a conseguir vo
tos en 2024 en la Ciudad de México. Meza está
encaminada a dej ar el guind a y buscar otro
acomodo, probablemente la semana entrante.

MARTHA LUCÍA (MALÚ) Mícher dijo ha
ber renunciado a Morena en el curso de una
discusión en el pleno senatorial a causa de que
la presidenta morenista de la mesa directiva,
Ana Lilia Rivera, no le dio la palabra. Luego
Malú emitió en redes un mensaje de presunta
reconciliación, pero sin precisar si retiraba su
renuncia. Ella fue la principal representante de
Marcelo Ebrard en la pasada contienda interna
de Morena. Las dos senadoras antes mencio
nadas, Sánchez y Meza, también apoyaron al
ex canciller en su pretensión de ser candidato
presidencial por Morena.

CON OTRAS MOTIVACIONES y perspecti
vas, pero también merecen registro el deslinde
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de Olga Sánchez Cordero al negarse a aprobar
la extinción de cinco fideicomisos judiciales y
las posturas de Alejandro Rojas DíazDurán,
en funciones como suplente de Ricardo Mon
real. Habrá de verse si en San Lázaro y en el
Senado se mantiene la unidad de Morena y sus
aliados luego de la develación de candidaturas
que se hará este lunes.

DICHA DEVELACIÓN TIENE en la Ciudad
de México la mayor incógnita en cuanto a la
continuidad de la izquierda: ¿hombre o mu
jer?, será la decisión central, más allá de las
encuestas en sí. ¿Harfuch o Brugada? ¿Utopías
o policías?

Y JUSTAMENTE EN una semana, el viernes
después del Día de Muertos, Marcelo Ebrard
estaría dando señales de vida, según aseguran
sus cercanos. El resolutivo de la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia aún tardará
unas semanas, pero en el primer círculo ebrar
dista se deja correr la versión de que el ex can
ciller obradorista podría anunciar su renuncia
a Morena.

LA PISTA DE aterrizaje partidista más men
cionada paralas expectativas marcelistas es
Movimiento Ciudadano (MC), donde su pre
sunto principal contendiente interno, Samuel
García, sigue enredado con las cintas de sus za
patos a causa del regalo que dio al PRI y al PAN
para aceptarle la solicitud de licencia por seis
meses y nombrar desde ahora a un interino
que es titular del Poder Judicial estatal y tiene
carrera política panista. Samuel está recon
siderando el retiro de su solicitud de licencia,
lo cual eliminaría la opción "interna" de MC y
dejaría a plenitud la "externa" de Ebrard.

LA TRAGEDIA QUE se vive en Acapulco
exige la mayor concentración de recursos gu
bernamentales para la atención inmediata de
damnificados y para la reconstrucción econó
mica y social. En medio de los alegatos destem
plados de algunos opositores y del ritmo aún
no tan vigoroso del gobierno federal, es nece
sario demostrar con hechos el compromiso de
disponibilidad presupuestal y de habilidad ope
rativa para ayudar a empresas y pobladores de
ese puerto, en especial los de zonas populares.
¡Hasta el próximo lunes!
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Inútil presidencial
viaje de pesadilla

d
¦ e requieren mas de las nueve o diez horas que

i le llevó al presidente López Obrador viaj arde
Ik. W Palacio Nacional al devastado Acapulco para
intentar descifrar el misterio detrás del absurdo de que
viaj ara por tierra en tres distintos vehículos y pasara el
bochorno de quedar varado en dos ocasiones.
En el soleado mediodía, bien pudo viajar por aire y

llegar en menos de una hora.
Como película cómica de cine mudo, el mandatario

utilizó una camioneta Suburban, un jeep militar y un
camioncito de redilas, pero la primera quedó varada
pasando Chilpancingo en el kilómetro 320 (munici
pio de Juan 11. Escudero) de la autopista bloqueada por
deslaves; el segundo se atascó en el lodo a la altura del
paraje conocido como Kilómetro 39, y el Presidente,
con todo y cuatro secretarios de Estado, terminó usan
do un estaquitas Nissan para llegar por fin, y de noche
ya, a labase naval de la Secretaría de Marina
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En el segundo atorón, el absurdo es de risa loca: va
rios militares trataron de sacar a pulso el vehículo,
siendo que el jeep contaba con el dispositivo de acero
que permitiría fuera remolcado por otro transporte
que, caraj o, no había
Para entonces el Presidente seguía sin saber la mag

nitud de los daños y a la reunión que sostuvo con su ga
binete de seguridad y la gobernadora Salgado no fue
invitada la primera responsable del municipio de Aca
pulco, la alcaldesa Abelina López Rodríguez.

La majadería importa mu
cho, porque ella no solo es la
presidenta municipal de una
de las ciudades turísticas más
afamadas del mundo, sino co
rreligionaria (morenista) del
Presidente y de la impercep
tible gobernadora.
No es la primera ocasión

que López Obrador queda
varado: le ha sucedido lo mismo con retrasos de hasta

cinco horas en vuelos comerciales y al menos tres ve
ces yendo por caminos de terracería en el sureste y en
el norte (uno para ser extorsionado por el "pueblobue
no" y otro rumbo a Bavispe, Sonora, por una poncha
dura de llanta).
La única explicación a contingencias ridiculas como

las del miércoles es que, fundado en prejuicios, AMLO
haya desaparecido el Estado Mayor Presidencial.
De contar con ese cuerpo especializado y aun sin

tiempo ni condiciones para planear y ejecutar una
gira normal, el EMP se habría hecho de información
de los lugares afectados, los daños humanos y mate
riales (al menos los primeros datos); situación de la
población, accesibilidad a los lugares afectados, ac
ciones de las autoridades locales y asegurado la co
municación por diversos medios, incluyendo teléfo
nos o radios satelitales.

El EMP disponía de ellos, y Ejército y Marina tam
bién los tienen.
Imprescindibles los medios de transporte aéreo:

el EMP tenía Eurocopters EC 225 y Súper Pumas, los
primeros con equipos para volar por instrumentos en
condiciones atmosféricas de poca visibilidady de co
municación de punta (y además se tienen los modernos
BhickHíiwk). Lalogística incluiría otras aeronaves de
avanzaday la elección de un sitio idóneo para aterrizar.
Pero viva la improvisación. =

Contingencias
ridiculas como las
del miércoles, por
la desaparición del

Estado Mayor
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la contingencia por el
paso del huracán Otis en Aca
pulco puso en pausa las compa
recencias ante la Cámara de Di

putados del director de la CFE,
Manuel Bartlett, y la sema
na próxima de los titulares de
Turismo, Miguel Torrueo; del
Bienestar, Ariadna Montiel;
de Cultura, Alejandra Fraus
to, y del IMSS, Zoé Robledo, cu
yas presentaciones para la glosa
del quinto Informe de gobierno
quedarán en suspenso hasta
nuevo aviso.

siguiendo con la línea

de Claudia Sheinbaum, las cor
cholatas capitalinas también
suspendieron sus actividades
en solidaridad con las personas
afectadas por el huracán Otis,
a pesar de que en solo tres días
se darán a conocer los resulta

dos de la encuesta que definirá
al abanderado de Morena a la

Jefatura de Gobierno. Hay que
apuntar que de hecho la apari
ción pública de los aspirantes
del partido guinda había sido
mínima esta semana, la última
del proceso interno.

después de días de ne
garse a hablar del tema, Andrés
Manuel López Obrador no so
lo dio su respaldo al gobernador
de Nuevo León que ya pidió li
cencia, Samuel García, en sus
aspiraciones presidenciales, si
no que además anunció que lo
visitará este fin de semana para
ampliar la capacidad de la pre
sa El Cuchillo II a fin de mandar

más agua a Monterrey y su zona
metropolitana. El mandatario
estatal, por cierto, prevé con
sulta sobre su futuro. Bueno.

el Frente Amplio por
México quiere a Hugo Sán
chez, icono del fútbol mexica
no, como candidato a la alcaldía
de Benito Juárez en Cancún, y
si el ex goleador se anima y no
espera una eventual invitación
para dirigir Cruz Azul, deberá
competir con la candidata de
la 4T, la actual munícipe, Ana
I'aty Peralta. Ante el peligro en
puerta por la fama del ex delan
tero del Real Madrid, la dirigen
te de Morena en Quintana Roo,
JohanaAcosta, informó que el
hermano de Carlos Vela, Ale
jandro, directivo de Cancún FC,
así como Daniel Arreóla, cam
peón con Atlante, se sumaron al
Nuevo Acuerdo de Unidad con

Claudia Sheinbaum y son acti
vos que pueden entrarle al pla
no electoral. i^=s
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La tragedia se
suma al desastre

17
I 1 huracan Otis ha devasta

i do Acapulco; las imágenes,
J—I—¿d los reportes, lo que aún no
sabemos y que iremos descubriendo
conforme pasan las horas y los días
pinta una escena trágica en una ciudad,
enuna región que no estaba, ni por mu
cho, en un buen momento.
Hace un rato que Guerrero es un es

tado en desgobierno, en el que el cri
men, la violencia, la apropiación terri
torial de parte de grupos criminales lo
hacía un foco roj o en el país.
Ahí donde hace unos años desapare

cieron 43 jóvenes a la vista de todas las

instituciones políticas y de seguridad
de todos los niveles, ahí donde en los úl
timos meses y años los crímenes no pa
ran. La entidad donde en septiembre
asesinaron aun delegado de la Fiscalía
General, donde un grupo se llevó a una
agente del Ministerio Público, donde
asesinaron a un primo político de la go
bernadora, donde ej ecutan empresarios
en la autopista, donde las alcaldesas se
juntan con líderes de grupos delictivos,
el estado en el que la
disputa por el negocio
del transporte públi
co acumula violencia

y muertos. El primer
semestre de 2023 acu
muló más homicidios

que los tres años anteriores.
Mientras el presidente López Obra

dor intentaba llegar a Acapulco —pro
vocando las imágenes que todo mun
do vio y comentó— nadie sabía dónde
andaba la gobernadora, ya no digamos
la presidenta municipal del puerto de
vastado. Una llamada telefónica en la
mañanera del jueves, eso fue lo prime
ro que de ella se supo.

Mal haríamos en poner todo el peso
de la responsabilidad de lo que en estos
tiempos sucede en Guerrero en el go
bierno actual, o los gobiernos actuales,
pero lo que queda claro es que las cosas
siempre pueden empeorar.
La llegada de la gobernadora Salgado

a la titularidad del Ej ecutivo estatal fue
producto de unberrinche del Presiden
te frente auna decisión del INE que, co
mo el propio López Obrador ha comen

tado más de una vez,
fue el inicio de su agria
relación con el institu
to. Las consecuencias

las vienen pagando
los guerrerenses hace
unos años. Y las conse

cuencias serán aún mayores.
Todo esfuerzo de reconstrucción, de

rehabilitación, viene cargado de dine
ro. ¿Quién se lo quedará en un estado
donde buena parte de los mercados —
comida, construcción, transporte— es
tá en manos de grupos delincuenciales
y sus asociados en los gobiernos?
Latragediaapenas se asomaporque, sí,

las cosas siempre pueden empeorar.

Las consecuencias las

vienen pagando los
8"
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De la Suburban
a la camioneta
de redilas

Hubo épocas en que los
presidentes se tomaban
tanto tiempo para dise

ñar y ensayar sus episodios de propa
ganda como para armar campañas con
tra sus adversarios, porque es sabido
que el resto de sus actividades, es decir,
gobernar, es un ejercicio reservado aun
ejércitoque ejecuta el guión... enteoría.
Así es como Miguel de la Madrid se

preocupó más por salir bien peinado y
con sus zapatos lustrados que por otra

cosa durante los días aciagos del tem
blor del 19 de septiembre de 1985, con
su semblante imperturbable frente a
la tragedia ilustrada en edificios y más
edificios colapsados.
A Carlos Salinas le pareció buena

idea ponerse de sport y, ya fuera del
gobierno y peleado con Ernesto Ze
dillo, anunciar una huelga de hambre
que desató una carcajada monumen
tal nacional, inconforme por la perse
cución a su familia debido al asesinato
de su también pariente José Francisco
Ruiz Massieu.

Otro que aprove
chó su outfíttradicio

nal para presumirlo
por fin en un contex
to natural fue Vicen

te Fox, quien se calzó
sus botas para la cumbre Marlboro, co
mo se bautizó a una reunión con Geor
ge Bush júnior en el rancho del guana
juatense, conocida la debilidad de am
bos por la tradición vaquera.
Inolvidable, si no es que memora

ble, el disfraz de Felipe Calderón como
comandante supremo de las fuerzas
armadas, cuya desastrosa idea vaya

usted a saber quién se la inoculó, pero
de que se desplegó en público la trama
como una estrategia no hay duda, así
haya resultado contraproducente al
grado de la mofa.
Cuando Enrique Peña quería exhi

birse en algún contexto, su equipo se
esmeraba no solo en enviar las fotos,
sino que la sección de vocería no da
ba tregua y llamaba para "sugerir" la
instantánea para portada, fuera con
el presidente en short posando con
adolescentes o pisando con todo cui

dado algún encharca
miento, así ninguna le
favoreciera.

Pero lo que no ha
bía visto en todo este
tiempo es a un presi
dente que, obsesio

nado con sus temas fijos (INE, Poder
Judicial, Loret, Xóchitl), descuidara su
traslado a Acapulco al grado de empe
zar el recorrido en Suburban, seguirlo
en jeep militar y quedar atascado, conti
nuarlo a pie en el lodo y acabarlo en una
camioneta de redilas conlos secretarios

de Defensa, Marina y Seguridad para
dos en la caja posterior. Delirante. ^

Obsesionado con sus

temas fijos, descuidó su
traslado a Acapulco
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Catástrofe y vanidad
Algún día todo esto habrá
sido una pesadilla. Ya lo es.

Florestán

iBk o he podido entender cuál ha sido
iHj la estrategia del presidente Andrés

_L Manuel López Obrador ante el de
vastador desastre, aún inconmensurable, de Aca
pulco, donde todavía no podemos dimensionar el
impacto del huracán Otis ni sus consecuencias.
El meteoro pegó en el puerto antes de la 1 de la

mañana del miércoles y antier, en su cotidiana re
unión de seguridad a las 06:00, debió recibir un
primer reporte que reconoció en la mañanerafue
insuficiente, al decir que no tenía información.
Dijo que podría ir al puerto y a las 11 salió en

una camioneta negra, sin informar nada, hacia
Acapulco, por carretera, cuando de lo poco que
se sabía es que no había acceso terrestre.
Lo siguiente que conocimos es que quedó atra

pado cerca de Chilpancingo, donde lo esperaban
los integrantes de gabinete de seguridady ahí deci
diócontinuarporlacarreterafederal,apesarqueel
desborde del río Papagayo la había rebasado.
Luego vendría el segundo video,bajándose déla

camioneta negrapara abordar un jeep militar que a
lospocos metros quedó atrapadoenellodo. Lafoto
grafiadelmomento,consoldadosenelcofreyotros
atrás tratando de hacer palanca con un tronco, re
trató todo: el comandante supremo de las fuerzas
armadas hundido en el fango en medio de la nada
De ahí subieron otro donde aparecía caminan

do y luego un cuarto en una camioneta estaqui
tas, con él en la cabinay su gabinete de seguridad
en las redilas. El último fue una imagen fugaz, en
la oscuridad, tras una rápida reunión en la base

naval para tomar un helicóptero y regresar a su
palacio. Ayer, la mañanera, reconoció que esa
misma noche le habían reportado 18 muertos,
que se guardó en secreto, y reveló que ya eran 27
y cuatro desaparecidos.
En medio de la tragedia cometió un pecado de

vanidad: presumir que seguía siendo el segundo
j efe de gobierno más popular del mundo.
Y me preguntó, le pregunto y me respondo:

¿no podía su vanidad haber esperado al próximo
jueves, para separar vanidad de tragedia?

No. No pudo.
Y ahora le vuelvo a preguntar: ¿En qué benefi

ció a los cientos de miles de damnificados y a us
ted mismo presumir ese rating?
No lo entiendo, pero lo hizo.

RETALES

1. GAS. El gobierno anunció ayer que tiene 23 mi
llones de litros de gasolina de reserva en Acapulco.
El problema es que las gasolineras, por falta de luz,
no pueden surtir. Así su mundo kafkiano;
2. AUSENCIA. López Obrador citó a una reu
nión el lunes con empresarios de Acapulco y au
toridades hacendarías para atender el desastre.
Pero no asistirá; y
3. SILENCIOS. La información en estos casos
es vital y en este desastre no ha fluido. ¿Sería
muy difícil que el gobierno designara un voce
ro y no tener que esperar a la mañanera para
oír la versión presidencial? En ello le irán los
costos políticos.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Acapulco: la
responsabilidad
y el ridiculo

La conducta de López Obra
dor frente ala devastación

de Acapulco por el huracán
Otises tan desorientada que cuesta tra
bajo creerla.
No sé si hacerse el desorientado

hasta el ridículo fue su manera de evi

tar el riesgo de quedar como un pre
sidente inerme, en medio de la catás
trofe de Acapulco, caminando por los

escombros y los ríos de lodo de la ciu
dad, siendo parte del paisaje de la des
trucción, pero con las manos vacías,
sin poder ofrecer ni resolver nada.
Quizá esta imagen de un presiden

te caminando entre ruinas es la que
el Presidente quiso evitar: no quedar
asociado en los videos del día a la des

trucción de Acapulco, chapoteando
en el siniestro con las manos vacías,
expuesto al dolor, al reclamo, a la ira
de unos habitantes

desprotegidos por su
gobierno.
Desprotegidos,

desde luego, por el
Presidente, que se pa
só el día anterior ha

blando contra jueces y adversarios, en
vez de alertar a los acapulqueños sobre
los riesgos en que estaban y de tomar
las decisiones de ayuda necesarias.
Para no llegar rápido al Acapulco

destruido, el Presidente tomó la deci
sión de irse por tierra, a sabiendas de
que las carreteras estaban tapadas.
Llegó tarde, mal y nunca; su tra

yecto tuvo momentos ridículos, co

mo quedarse atascado en el lodo. Fue
acompañado en todo por los secreta
riosdelaDefensaylaMarina, que die
ron muestras así de su propia nulidad
ante lo que sucedía.
Aceptaron irse por tierra a una ciu

dad inaccesible por los derrumbes, en
vez de subirse con el jefe de gobierno a
un helicóptero y bajar con él en cual
quier playa del puerto siniestrado.
No, eso no.

Porque eso los hu
biera puesto en me
dio del desastre que
e™n incapaces de
atender y de cuyas
imágenes brutales
no quería ser parte

sujefe.
El Presidente volvió a Ciudad de

México ese mismo día, ahora sí por he
licóptero, y al otro día ya estaba incre
pando a los que lucran con la tragedia
de Acapulcoypresumiendo su popula
ridad en el mundo.

A todo esto hay quien le llama col
millo político y genio comunicativo
del Presidente.

Aceptaron irse por tierra
a una ciudad inaccesible

por IOS derrumbes
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Molecular

£!
¦ i vas a Cartagena, Colombia,

i no puedes dejar de pasar por
IC. W el Celele, grandísimo res
torán que se cuenta entre los primeros
de toda la América Latina. Yo estaba en
Cartagena, gran ciudad amurallada, y
veía a los lej os a Francis Drake asedian
do con tremendas fragatas la pequeña
ciudad colombiana. El cojo Ibarrola
defendió la soberanía y el oro de Co
lombia de los piratas. Gran epopeya.
El Celele se encuentra en Getsema

ní, un barrio de calles estrechas y no
muy seguras diseñadas ahora para tu
ristas desprevenidos y soñadores.
Un grupo de meseros científicos nos

atendió con amabilidad irrefrenable y
no poca disciplina: aquí se come con se
rias instrucciones.

La prime ra decepción ocurrió cuan
do un experto nos mostró un menú in
expugnable. Ante lo desconocido, más
vale la discreción. Sí, de acuerdo, un sal
picón de pescado gratinado; enseguida
un cerdo con frij oles, y entremedio (así
se dice) una ensalada
de flores. Yo mismo
me asombré de mi au
dacia culinaria, pero
caramba, en una ciu
dad que resistió a los
piratas más desalma
dos no deberíamos remilgamos.
Los minutos pasaron. Un joven llegó

a la mesay nos explicó: esto no es comi
da, se trata de un reguero de sabores in
transigentes. No voy a exagerar, pero se
trataba de un queso fundido pedante.
Más minutos, más esperanzas. Otro

j oven puso en la mesa un plato amena
zante, como un pastel espolvoreado de

coliflor, si usted lo horadaba dentro sal
taban las habichuelas (yo también ten
go mis palabras). Uta. El joven nos ex
plicó lo que son los frijoles, lo cual me
pareció un tanto ofensivo, pero callé no
sin pensar esto: yo como frijoles desde
que tengo ocho años. El plato, un fiasco
insípido. Me sentí decepcionado y pe
dí otro Grey Goose, sí, doble, por favor.
He dejado para el final la ensalada

de flores. Aquello era un j ardín precio
so que había que cultivar y no comer
jamás. Eljoven experto, perdí la cuen

tayyanosé quién era
cuál. Pues ése traía un
gotero. Sí, señoras y
señores, un misterio
so gotero. Uno, dos,
tres, cuatro gotas de
misterioso líquido.

Uff. No sabían a nada, pero qué bien se
veían al caer sobre las flores de colores.
Pedí otro Grey Goose, dopio, como di
cen los italianos.

No me lo van a creer, pero tuve un
ataque inexplicable de tristeza. Dicen
que la comida molecular se impone en
el mundo.
No lo dudo.

No me lo van a creer,
pero tuve un ataque

inexplicable de tristeza
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Los instrumentos de la democracia participativa practicados hasta ahora son experimentales y siempre perfectibles; la
experiencia de 5 años nos ha mostrado que mientras más cand ados se pongan a estos ejercicios, menor es su efectividad

Cerrar la izquierda
Por estas fechas, hace

cinco años, el gobier
no electo de López
Obrador le pidió al
pueblo de México su

opinión acerca de dos opciones:
construir dos pistas en la base
aérea de Santa Lucía o continuar
la construcción del Aeropuerto
de Texcoco.
Se instalaron mil 73 mesas re

ceptoras en las que emitió su opi
nión poco más de un millón de
ciudadanos. El 69.95 por ciento se
decantó por la primera op
ción y 29 por la segunda.
Así quedó avalada la de
cisión de cancelar el Aero

puerto de Texcoco y de cons
truir el Aeropuerto Interna
cional Felipe Angeles, que se
inauguró el 21 de marzo de 2022.
El 1 de agosto de 2021 hubo

otra consulta en la que se in
tentaba preguntar a los ciuda
danos si estaban de acuerdo en

que se emprendiera un juicio
en contra de los últimos cinco

ex presidentes, desde Salinas
hasta Peña Nieto, por pre
suntos delitos que hubie
ran cometido durante
sus mandatos.
Esta vez se trató de

una consulta constitu

cional, apegada a los pre
ceptos de la ley, lo que im
plicó sortear múltiples canda
dos, incluyendo la redacción de
unapregunta abigarraday com
plejaque no reflejábala materia

que se quería consultar. Aún con
la intensa campaña de los gran
des medios y comentaristas que
la tachaban de "circo", votaron 6
millones 663 mil 208 de perso
nas, el 7.11 por ciento del padrón
electoral. 97 por ciento votó por
el sí, pero no se alcanzó el um
bral de participación para que
fuera vinculante.

AI año siguiente se estrenó
otro derecho: el de la revoca
ción de mandato. El 10 de abril de
2022, los mexicanos contestaron
la pregunta de si Andrés Manuel
López Obrador debía continuar
en su cargo como presidente. En
esa ocasión emitieron su opinión
más de 16 millones de personas,
el 17.77 por ciento del padrón
electoral. 91.86 por ciento opinó
que el Presidente debía seguir en
su cargo y 6.44 prefirió que se le
revocara el mandato.
La consulta de revocación de

mandato también tuvo que re
sistir la andanada en contra de
los comentaristas políticos, líde
res de la oposición e incluso de
funcionarios del propio INE, que
llamaban abiertamente ala gente
a no participar.
Visto en retrospectiva, pode

mos pensar en esos tres ej ercicios
plebiscitarios como pasos en el
afianzamiento de una democra

cia participativa, donde la gente
se involucra activamente en las

decisiones gubernamentales. Ca
da unode ellos tuvo más votantes

que el anterior, y en ese sentido
los instrumentos de participa
ción directa fueron mejorando.
Pero en los tres casos, y espe

cialmente en los dos últimos, se
tuvo que enfrentar una mareja
da de descrédito proveniente de
grupos de poder político y me
diático que se burlaron y mini
mizáronlos ejercicios. Estoy los
candados legales a los que están
sometidas las consultas contem

pladas en la Constitución, hacen
que lo memorable no sea el resul
tado, sino el hecho mismo de que,
contra todas las inercias, logra
ran llevarse a cabo.

Corre un nuevo experimen
to: el de la consulta sobre quié
nes deben ser los candidatos de

Morena (llamados en esta etapa
"coordinadores") para la elec
ción presidencial y de las nueve
gubernaturas que se disputan
en 2024. En este caso el método
es una encuesta, aplicada a una
muestra representativa de los
votantes y replicada por cuatro
casas encuestadoras —en las lo

cales, por dos—.
Aunque quienes realmente

respondenlas encuestas son ape
nas unos miles de personas, en
contraste con las consultas, que
invocaron a millones, al ser alea
torias y abiertas a la población, se
involucra toda la opinión pública.
El propósito de la participación
se logra sin tener en contra inten
tos de sabotaje de parte de acto
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res mediáticos o políticos. Nadie,
hasta donde sabemos, ha llama
do a no contestar las encuestas

de Morena, ni ha minimizado el
debate que provocan.
Sí hay, sin embargo, quienes

quisieran poner candados a los
posibles participantes, tanto en
el papel de quien responde como
en el del perfil sobre el que se pre
gunta. Algunos opinan que los
encuestados deberían ser solo
militantes de Morena, o bien que
deberíahaberun filtro previo pa
ra que entre los aspirantes no "se
cuelen" perfiles que no sean sufi
cientemente de izquierda.
Esta postura de "cerrar la de

mocracia" tiene problemas. Pri
mero, limitar la participación a
militantes requiere mecanismos
de control —como pedir creden
ciales— que conllevan burocra
cia. En segundo lugar, se pone en
riesgo la representatividad de la
muestra: los encuestadores sa

ben elegir una muestra repre
sentativa de los votantes genera
les, pero ¿cuál sería una mues

tra representativa de los
simpatizantes de Mo
rena? Por último, en
cuestar a la población
abierta da una idea del

posicionamiento de los
contendientes de cara a la

elección general. Esto tie
ne ventajas (seleccionar a
los más competitivos) y des
ventajas, como el que un can
didato resulte favorecido por
encuestados que no comulgan
con los principios del partido. En
otras palabras, se corre el riesgo
de que los perfiles más competi
tivos no sean afines al proyecto
con el que se busca gobernar.
Para limitar este último efec

to se ha propuesto que Morena
impida que lleguen como aspi
rantes personas que no son del
movimiento o que no prueben
su compromiso con los princi
pios de la izquierda. Eso suena
razonable, excepto por un pro
blema: ¿quién o quiénes serán el
tribunal último que decida cuan
do un perfil es lo suficientemen
te de izquierda como para pasar a
la encuesta? ¿La cúpula del par
tido? ¿Un grupo de notables? La

respuesta es muy simple: quien
tiene la facultad de decidirlo es la

gente, y precisamente para eso se
hace una encuesta.
Los instrumentos de la demo

cracia participativa practicados
hasta ahora son experimenta
les y siempre perfectibles, co
mo la democracia misma. La

experiencia de cinco años nos
ha mostrado que mientras más
candados —legales o políticos—
se pongan a estos ejercicios, me
nor es la participación y su efec
tividadenlatomade decisiones.

También nos ha mostrado que la
izquierda se fortalece amplian
do espacios de participación y
no cerrándolos. La moraleja es
que una izquierda fuerte es una
izquierda incluyente que debe,
por principio de cuentas, per
derle el miedo a la gente. ^

Encuestar a la
población abierta
da una idea del
posicionamiento de
los contendientes
de cara a la elección
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Una gran semana para
la ultraderecha

¥7
I < 1 tercer político con mas peso en Esta

i dos Unidos está en contra del aborto, el
matrimonio entre personas del mismo

sexo y es un fiel escudero del ex mandatario Donald
Trump: en 2020 fue unafigura clave enlos esfuerzos
trampistas de desacreditarla elección presidencial.
El republicano ultraderechista Mike Johnson es,
desde el miércoles 25, el presidente de la Cámara de
Representantes de ese país.
EnArgentina, la candidatapresidencialde lacere

cha moderada", Patricia Bullrich, anunció su apoyo en
la segunda vuelta electoral al candidato de laultradere
cha, Javier Milei, quien propone casi extinguir al Esta
do, dolarizar laeconomía, permitir la venta de órganos
y la portación de armas. Milei quedó en segundo lugar
enlaprimera vuelta (29.98por ciento de los votos), de
trás del candidato oficialista Sergio Massa (36.68 por
ciento). Bullrich quedó en tercero (23.83 por ciento)
y, aunque ya miembros de la coalición que encabeza se
han deslindado de su apoyo a Milei, sus seguidores po
dríandarleeltriunfoal ultrade re chista
El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu,

envió ayer jueves tanques al interior de Gaza, en Pales
tina, donde de acuerdo con cifras oficiales del gobier
no palestino han muerto al menos 6 mil747personas,
de las cuales 2 mil 655 eran niños (mil400 personas
murieron el 7 de octubre en Israel por los ataques de
Harnás). El ala de ultraderecha del gobierno de Israel
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Ante la falta de
cordura en el mundo,

hoy vale la pena
recordar a Octavio
Paz: "No pasarán"

insiste en hacer una invasión

del territorio palestino y Ne
tanyahu ya afirmó que esto
ocurrirá en algún momento,
mientras la crisis humanitaria

por la falta de agua, alimento,
combustible y medicinas cre
ce para los palestinos.
En su libro Responsabili

dadyjuicio, Hannah Arendt
señaló: "Cualquiera que fuera la fuente del conoci
miento moral los mandamientos divinos o la ra

zón moral, se suponía que todo hombre cuerdo lle
vaba en su interior una voz que le decía lo que estaba
bieny lo que estaba mal, y esto independientemente
de la ley del país y de las voces de sus semejantes".
Ante esta pequeña muestra de lo que ha sucedido
esta semana, donde los líderes antiderechos, violen
tos y que buscan eliminar el poco acuerdo social y la
paz que aún nos queda están saliendo triunfadores,
los cuerdos parecen ser cada vez menos.
El que la cámara baja del Poder Legislativo del

(aún) país más poderoso del mundo tenga a alguien
como Johnson al frente, o que uno de los pilares cul
turales y políticos de Sudamérica piense en tener a
un tipo como Milei como presidente, no debería ser
normal. Tampoco el que se cometan crímenes de
guerra ante los oj os de toda la comunidad interna
cional en pleno 2023.
La historia nos ha mostrado, en múltiples y claras

ocasiones, que la ultraderecha (bajo el nombre con el
que decida arroparse, desde anarcocapitalismo has
ta "liberalismo") no es unjuego ni una opción No ha
blo del nazismo o el fascismo del siglo XX, sino alo que
ha implicado tener desde Donald Trump en Estados
Unidos hastaJairBolsonaroenBrasil,ydesdeGiorgia
Melonienltalia hasta el Yunque, Eduardo Verástegui
y Humanismo Mexicano en nuestro país.
Ante la falta de cordura en el mundo, hoy vale la pe

narecordaraOctavioPaz:"No pasarán. Amigos, cama
radas, que no roce la muerte en otros labios, que otros
árboles dulces no se sequen, que otros tiernos latidos
no se apaguen, que no pasen, hermanos". =>
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Doce horas
¿Por qué no un helicóptero Black Hawk aterrizó en un claro de la

Autopista del Sol y llevó al Presidente de México al lugar de los terribles hechos?
Con la pena: porque querían las fotografías de Liópez en el fango...

LatragediadeAcapuIco esparcía
su caudal de muerte y destruc
ción mientras el Presidente

caminaba en el fango. Abordo
de un vehículo militar atasca

do en el lodo, Liópez esperaba. La imagen
era más que elocuente, el coche estaba
hundido en tierra lodosa y militares subi
dos en estribos y defensas intentaban sa
carlo adelante. Gil no sabe de esto, pero si
eres rescatista, no te conviertas en damni
ficado. Gamés se preguntó una y mil veces
por qué no unhelicóptero tremendo Black
Hawk aterrizó en un claro de la autopista
del Soly llevó al presidente de México al lu
gar de los terribles hechos.
Con la pena: porque querían las fotogra

fías de Liópez en el fango, en camino pe
noso para encontrarse con el pueblo. De
acuerdo con AFP, López Obrador y su ga
binete de seguridad tuvieron que sortear
rocas y árboles que tapaban el camino, así
como bordear la zona de derrumbes.

Probablemente una prueba de que es
to que Gilga escribe es cierto es el hecho
de que Liópez regresó en un helicópte
ro de la Armada a la Ciudad de México.
Según la agenda de la Oficina de la Pre
sidencia de México, el mandatario enca
bezará su conferencia de todos los días
en Palacio Nacional.

La joven gobernadora
Gamés ignora si doce horas son muchas
o son pocas para movilizar a las fuerzas
de protección civil y prevenir a la po
blación de un huracán de proporciones
monstruosas. Gamés sabe en cambio
que si Guerrero tuviera un gobernador
o una gobernadora, probablemente el
daño habría sido menor. Pero si la go
bernadora es una j oven a la que sacaron
de la discoteca para gobernar, el resul
tado de este fenómeno atípico fue mu
cho peor.
La fugaz visita del Presidente a la ciu

dad de Acapulco ocurrió en medio de
la emergencia, municipios incomuni

La mandataria estatal
es una joven a la que
sacaron de la discoteca

para gobernar

cados y sin recuento de daños, a casi 24
horas del impacto del huracán Otis, que
tocó tierra las primeras horas de este
miércoles como huracán de categoría 5.

Muy enojado
El Presidente no puede dar un paso en
el fango sin buscar culpables y sin re
conocer sus errores. Liópez afirmó que
el Fideicomiso Fondo de Desastres Na

turales (Fonden) era "pura publicidad"
y "corrupción", por lo que justificó su
desaparición: "Desaparece esta oficina
para la transa, para la corrupción, pero
no los fondos, no el dinero; al contrario,
se protege el dinero y se hace a un lado
a los corruptos". El dinero está ahí, co
rrecto, ¿dónde? Sabe Dios. Los culpa
bles, por cierto, son los medios de co

municación, ¿alguien lo duda? Inches
medios ojeis. El mandatario criticó que
cuando ocurren fenómenos en México,
como tormentas y huracanes, se pre
gunte por la desaparición del Fonden.
"Ni siquiera han iniciado las acciones,
estamos levantando los árboles, esta
mos buscando desaparecidos y ya con
esta actitud politiquera de decir 'pero
no hay Fonden'".
El Fonden fue creado en 1999 como

un mecanismo para apoyar a la rehabi
litación de la infraestructura afectada

por desastres. Dicho fondo desapareció
en 2021.

Ante las críticas por el impacto oca
sionado por el huracán Otisen Guerre
ro, el subsecretario de Hacienda y Cré
dito Público, Gabriel Yorio, aseguró que
México tiene 18 mil millones de pesos
para atender desastres naturales.
El Presidente tiene razón, lo que sea

de cada quien, nadie debe preguntarse
por ese fondo para desastres naturales,
¿por qué? ¿Nada más porque sí? Es que
de veras.
"Ya lo hemos dicho muchísimas ve

ces: el Fonden era como una caja chica
—o muy grande, no tan chica— de los po
líticos corruptos, eso no le llegaba a los
afectados, era pura publicidad".
Sin prueba alguna, Liópez aseguró

que dicho fideicomiso era utilizado pa
ra "repartirse un botín cuando había
una desgracia (...) Está comprobado que
se robaban el dinero, por eso desapare
ce esta oficina para la transa". Asimis
mo, aseguró que su gobierno cuenta con
el presupuesto para atender el impacto
de los desastres. Qué bueno, felicidades,
que regrese caminando en el fango y se
los diga a los damnificados de Acapulco.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Disraelí: "Un hombre consciente cree
en el destino; un inconsciente cree en la
casualidad".^™

Fecha: 27/10/2023

Página: 47

Area cm2: 374

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 49,992

Página 32 de 209 Índice



Otis y las fake news
esde que Wendy Guevara salió triunfante, no
hay diversión en la tele ni en los casos de laD doctora Polo, que es como la dotora Dresser,
pero sin atavismos medievales. Por eso caí en
el Canal del Congreso, donde hay emoción

fuerte y un espectáculo burlesque primitivo, pero cotorro.
Puedes ver aXóchitl Calvez convertirse enbotarga, hace
perros osos, a ratos es candidata, luego troca en senadora
y para el regocijo del público conocedor, se queda atrapada
en el elevador y no llegó a votar para salvar los fideicomisos

de la tremenda Corte que, según la del huípil, casi casi son
como pandas envías de extinción. También tuvo su encan
to ver a Olguita Sánchez Cordero, ex ministra y senadora
inorenista, demostrando fuerzay enjundia, de esas que no
mostró en Gobernación, para solidarizarse con sus auste
ros amiguis del Poder Judicial.
Eso sí, no sabría decidir quién dio el me

jor show, si Malú Micher (encargada de
convertir a Ebrard en caricatura) encabe
zando el culebrón marchelista, o Kinky
Téllez, que ha vuelto por su fueros después
de que Claudio XXXle peluseó su candi
datura, encarnado a la niña del aro. Lo de
Malúfue de unhistrionismo alo LauraZa

pata, manoteandoy haciendo caras para ir
se de Morenamuy rídi e indignada Una espectáculo que casi
ni se veía arreglado, para llevarse al ebrardismo sin atributos
al infiernito de Dante Delgado, que está recibiendo cascaj o.
La Téllez, muy calderonícola, se puso en plan zombi a

gritar "¡Ayyyyy mi Fonden, ayyyyyy mi Fonden!", de una
manera jalogüinesca. Es que cree que el Fonden que ya

no es Fonden porque de ahí se despachaban con la cu
chara grande gobernators, funcionarios, proveedores y
presidentes para practicar la rapiña lo debería de admi
nistrar ella, que se tardó años en entregar la ambulan
cia toda cucha que había prometido. Con razón se negó,

igual que la Rabadán, a donar parte
de su dieta para las víctimas de Aca
pulco, no se vayan a quedar pobres.
Es más fácil que Luis Miguel mande
unas latas de atún.
Está como Vicente Vox, que criti

ca a la Cuatroté por ser una copia del
PRI, cuando apoyó al lie. Peñay ahora
promueve a la candidata del PRIAN
Cliu, o sea. Igual que Carlillos Loret

que, chillando, dice que AMLO no ha hecho nada en Aca
pulco, cuando todos los apoyos institucionales se han des
plegado y el Presidente recorre a pie el lugar del desastre.
Al estilo Anabel Hernández, al rato dirá Loretito que

AMLO estaba coludido con el huracán Otis, que trabaja
para el Cártel del Golfo. ^

Carlillos Loret,
chillando, dice que
López Obrador no

ha hecho nada
en Acapulco
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V Razones
Jorga Fernández Mpnéndez
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Las lecciones de Otis
r • Resulta Insólito que a tes ocho de ¡s mañana, en la conferencia mañanera

del miercoies. el Presidente dijera que no tenia información sobre
lo que había ocurrido en Acapulco porque nb había comunicaciones".

Lo primero, ante una tragedia como la provocada por el hura
cán Ofúen Acapulco, es y debe ser la mayor solidaridad con sus
víctimas, misma que no se puede regatearni contaminarse con
los debates políticos.

Pero, más aJlá de eso. es inocultable que el gobierno federal
fue tomado desprevenido, desalentó, por el fenómeno natural. Es
verdad que el fenómeno se desarrolló muy rápidamente e Incluso
adquirió mayor velocidad en las últimas horas, pero la primera
advertencia del Centro de i luracanes de Miami se dio el 23 de oc
tubre a tos cuatro de la mañana, Poce horas antes de que entrara
en Acapulco ya se sabia que había incrementado notoriamente
su potencia. Pero todo se siguió tomando como si fuera una tor
menta tropical más. pese a que se tenia conocimiento que seria
inusualmente fuerte y que tocaría tierra por el puerro. No se des
alojaron pobladores ni turistas, no hubo ninguna medida, de pro
tección y prevención adicional, apenas una publicación nocturna
en la red X .atribuida a! presidente López Obrador, pidiéndole a
iagente no salir, entre otras recomendaciones

Cl gobierno federal está distraído con sus propias agendas
y narrativas, Por eso pueden dedicarse horas en la mañanera a
hablar de agendas personales o polí tico partidarias, pera no des
tinar siquiera minutos para hacer advertencias sobre fenómenos
naturales como Oris(o como los varios huracanes y tormentas
que han azotado al país). Esa distracción en grillas internas y ex
ternas, en peleas políticas inútiles y pleitos con otros poderes, con
medios o periodistas, se contagia a los funcionarios federales y a
los estados donde también se sigue la misma lógica. Lo cierro es
que. ante la llegada de Otis, nadie estaba realmente preparado.
Resulta insólito que a fas ocho de la mañana, en la conferencia
mañanera del miércoles, el Presidente dijera que no tenía in
formación sobre lo que había ocurrido en Acapulco "porque no
había comunicaciones", Y el mandatario venia de ia reunión de
seguridad con todos los altos mandos militares del país.

Más insólito resulta que haya decidido Ir a Acapulco por ca
rrciera. como si él y sus destacados acompañantes no supieran
que las rutas estaban cortadas. Y que en ese camino se hayan
atascado en numerosas ocasiones, hayan terminado atrapados
en un lodazal, una imagen que perdurará en el tiempo, que
hayan caminado por brechas y que él, los mandos militares y
otros funcionarios hayan terminado llegando hasta la noche a
Acapulco en una camioneta Estaquitas, En Acapulco apenas es
tuvo un par de horas, se vio con la gobernadora Eveiyrt Saigado
y regresó a México, rne imagino que en helicóptero.

Quizás alguno de los que lo asesoran en medios habrá pen
sado que esa travesía fortalecería su imagen. Cn realidad, es un
desperdicio de tiempo enorme ante una catástrofe que lo que
requería era presencia y coordinación, sobre todo en esas prime
ras horas, y que, como vimos, le hubiera permitido al Presidente

llegar a Acapulco horas después con seguridad y sin sacrificar
responsabilidades, Peor aún, el mandatario no iba preparado ni
siquiera con ropa adecuada para la situación, iba acompañad!>
por la plana mayor de su gobierno, incluyendo sus mandos mili
tares y, por seguridad, ese recorrido fue una irresponsabilidad sin
utilidad alguna para los damnificados. Se desperdició casi un día
completo del Presidente en la atención de la tragedia y se ganaron
algunas de las peores Imágenes de! sexenio

La información sigue fluyendo a cuentagotas, no conocemos
aún la magnitud del desastre ni de los actos de vandalismo y
rapiña que están ocurriendo. Como siempre, lo que está fun
donando adecuadamente es el plan UN 111, en algunas zonas
el Plan Marina y las brigadas cíe la CFE, De los funcionarios de
Protección Civil federal no tenemos ni noticias.

Cl presidente López Obrador se volvió a molestar porque los
medios han exhibido el error de haber cancelado el Ronden y
reiteró que ése era "un nido de corrupción ". Quizá, pero en cinco
años de gobierno no se ha Iniciado ninguna acción contra algún
responsable pasado del Fonden que haya estado involucrado
en actos de corrupción y, por el contrario, con la liquidación
del Fondo para Desastres Naturales se acabó con toda una es
tructura de atención que había demostrado ser muy funcional.

Es verdad, gravísimo seria que no, que el Estado tiene re
cursos para atender una emergencia de este tipo El problema
no es ése. sino que el Fonden tenía recursos a su disposición
como para atenderla en forma inmediata a rraves de estados y
municipios y, además, existía toda una estructura alrededor riel
Fondo que ponía en marcha mecanismos de atención, incluso
antes de que sucedieran los fenómenos.

Por ejemplo, la declaratoria de emergencia para Acapulco
se libró hasta la mañana de ayer. En la noche del miércoles.
Hacienda destinó una partida, que apenas alcanzará para los
primeros días, para atender la tragedia y la misma se riene que
bajar por las marañas burocráticas del gobierno federal y quién
sabe qué le tocará al gobierno estatal y a los municipios y cuan
do llegará a los damnificados. Eso es lo que se debate.

O
HABLA EL GENERAL

Este sábado, a las 21 h. porADN40 se trasmitirá el documental
Cisn[uego5: habla elgeneral que hicimos sobre la detención,
hace tres años, del general Salvador Cienfuegos en el aero
puerto de Los Ángeles, sobre su cauti verioy posterior liberación.
Incluye una larga entrevista con el exsecretario de la Defensa cn
la que cuenta una historia personal y familiar, pero también una
de las más perturbadoras tramas de la relación entre agencias
de Estados Unidos y México.
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1 Apoyo incondicional Tras el paso del huracán
• Qfís, la Coordinación Nacional de Protección

Civil declaro estado de emergencia en Guerrero Rusa
Icela Rodríguez, titular de Seguridad y Pro lección
Ciudadana, informó que se reportan 30 mu crios
y cuatro personas desaparecidas. Por su parte, el
pres ¡dente Andrés Manuel López Obrador indico
que ya se aplica un plan para ayudar a la población
afectada por los daños. En tanro, Evelyn Salgado, la
gobernadora, anunció la llegada de mil Servidores
de !a Nación de diversas entidades encabezados

por Artadna Moniiel. secretaria de Bienestar, La
maquinarla entera al rescate de los que menos tienen

2C.olpazo, Nn debe pasar inadvertido que la
• Fiscalía General de la República a cargo de

Alejandro Gertz, consiguió una sentencia de mil 650
anos de prisión contra dos integrantes riel Cartel del
Golfo, por delitos de secuestro agravado, relacionados
con 75 victimas, delincuencia organizada y portación
de armas. Chrístian Josué Galván Hernández y
Santiago Betancourt Mora, vinculados a una célula
de este cártel, fueron encontrados responsables de
los delitos señalados, con los elementos aportados
por la Fiscalía Especializada en materia de
Delincuencia Organizada, Sólo asi*se Irá abatiendo a
la delincuencia. Sentencia ejemplar,

3 Oportunidad. Luego de que el Congreso de
• Nuevo León tomara protesta a Arturo Salinas

como gobernador Interino de Nuevo 1 ,eón, Samuel
García arremetió contra el PRI y PAN y sostuvo
que no le dejará su gobierno a esos partidos Dante
Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, recriminó

eso. pues PRI y PAN "nombraron" ¡legalmente a un
gobernador interino, "designaron" a una persona
Inelegible, y le "tomaron protesta" cuando hay un
gobernador electo y en funciones. Y aprovechó para
hacer el anuncio comercial: "Movimiento Ciudadano

ganará la Presidencia en 2021",. Corte

4 Extralimitados. Antes de que Claudia
* Sheinbaum coordinadora de los Comités de

Defensa de la Cuarta Transformación, anunciara la

cancelación de sus giras, en Chihuahua, personal
del 1NE buscó detener la reunión que sostendría
con la mllitanciade Morena. PT y PVEM, Se Intentó
Impedir que se repartieran camisetas, banderas,
gorras y otros artículos con la imagen de la virtual
candidaiaode su partido político. Las actividades
se llevaron a cabo con la vigilancia permanente,
cercana y muy evidente de los funcionarios del INF
¿Era necesaria la marcación personal? ¿Por qué?

5 Damnificada. Las imágenes de la devastación
• de Acapulco van de la mano con los saqueos

de tiendas de conveniencia, centros comerciales y
farmacias. A esto se le une la cifra oficial que ronda
los 30 muertos, que ha salida de las reuniones de
gabinete de Protección Civil, dadas a conocer al
presidente Andrés Manuel López Obrador Sin
embargo, la gran ausente, antes, durante y después
del huracán lia sido lá alcaldesa de Acapulco,
Abelina López "Agradezco al Presidente por estar
atento a la sliuactón que atraviesa nuestra ciudad y
toda la costa guerrerense", escribió en redes sociales...
Ella, la que no te dio aviso a la población.
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¿Tres años,
un sexenio, nunca?
La devastación es total. Kl puerto de Acapulco y sus alrede
dores están devastados, [a tragedia destrozó el puerto más
poblado e Importante de la cosía guerrerense, donde el liu
raeán Ofís ha defado un rastro de destrucción y desolación
que parece sacado de una pesadilla, En estos momentos, el
corazón de México late con el sufrimiento de miles de peno
ñas que enfrentan mía realidad desgarradora. La magnitud de
la devastación es desgarradora, y la reconstrucción será una
larga y dolorosa empresa.

Los primeros saldos. Las imágenes que nos llegan son Im
pacames. Calles convertidas en ríos tumultuosos, edificios
derrumbados, vehículos arrastrados por la comente y perso
nas atrapadas en sus propios hogares. Las cifras de victimas
y desaparecidos continúan aumentando, y el dolor de Jas fa
milias que han perdido a seres queridos es inmenso,

La magnitud del desastre ha exhibido la incompetencia de
las autoridades locales y ha rebasado a los equipos de rescate
que se encontraban en la zona La falta de recursos y logística
adecuada ha complicado la tarea de llegara las zonas más
afectadas, y la preocupación crece por los sobrevivientes atra
pados en medio de esta catástrofe. Y do las zonas alejadas del
puerto, poco o casi nada sabemos,

Atención inmediata. En este momento, la prioridad es da ¦
ra: salvar vidas. Los esfuerzos de búsqueda y rescate deben
intensificarse, y se necesita asistencia médica y provisiones
para los damnificados, La comida se está agotando con rapi
dez y la falta de luz (¡unto con el calor propio de la zona) está
provocando que ¡acomida perecedera se descomponga El
abasto Inmediato, ahora además comprometido por la rapiña
de la población. Y, aunque la solidaridad de la sociedad mexi
cana se ha hecho evidente, con ciudadanos y organizaciones
ofreciendo ayuda de toda índole, con ese espíritu de unidad y
apoyo que nos caracteriza siempre, es un rayo de esperanza
en medio de la oscuridad lo cierto es que el abasto y el arribo
de la ayuda humanitaria esta muy comprometido por la impo
sibilidad de acceso aéreo o terrestre al puerto por la cantidad
de deslaves y destrucción presentes en carreteras y pistas

Mediano plazo: Reconstrucción. Una vez que la situación
se estabilice, la atención debe centrarse en la reconstrucción.
Acapulco es uno de los destinos turísticos más irónicos de
México, y su recuperación será crucial para la economía lo
cal y nacional. Se necesitarán inversiones significativas para
reconstruir ¡a infraestructura dañada y revi tafear la industria
turística ¿Cuánto tiempo tardará la reconstrucción de hoteles
y restaurantes que emplean a más del 85% de los acapulquci
rios? ¿Qué pasará con la enquistada y tolerada presencia del
narco y su cobro de piso? ¿La violencia, el robo desalado y la
destrucción serán la tragedia después de la tragedia?

La reconstrucción debe ser un proceso que Involucre a la
comunidad local, con énfasis en la planificación urbana y la
preparación para futuros desastres naturales, Es unaoportu 
ni dad para crear un Acapulco más resiliente y seguro

largo plazo; prevención y preparación, Trágicamente, los
desastres naturales son una realidad recurrente en México Y
la 4T lo sabe igual que lo sabemos todos los demás. La de
vastación causada por Orisnos recuerda laimponancia de la
prevención y la preparación. One faltó, porque la categoría 5
agarró [ior sorpresa basta el Centro Nacional de Huracanes de
EU. Pero eso no debe excusara! gobierno mexicano de activar
una respuesta mucho más contundente, eficaz y veloz. Las
autoridades deben revisar y mejorar sus protocolos de eva
cuación y respuesta a emergencias La Inversión en infraes
tructura resistente a desastres y la educación de la población
sobre cómo actuar en situaciones de riesgo son esenciales.

En este oscuro capitulo de la historia de Acapulco. México
se enfrenta a la urgente necesidad de unir fuerzas para ayudar
a la población afectada. Ponerle pausa a la polarización y los
discursos de odio, acordarnos que la virtud más hermosa del
pueblo mexicano es la empana y la solidaridad. Esas que han
sido nuestras armas poderosas en tiempos de crisis. De otra
torma, Acapulco puede que no tarde tres años o un sexenio
en su reconstrucción. Puede que si no se activa ahora mismo,
esta simplemente ya no ocurra nunca Ni los acapulquefios ni
los mexicanos merecerían este escenario.
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El huracán no mató
a Lucía y Roque:
fue la irresponsabilidad
El manes 24 por la noche, en un salón del Forum Mundo Impe
riaJ de Atapulco. se realizaba una cena de bienvenida para los
asistentes a la Convención internacional de Minería, orga
nidada por la Asociación de Ingenierosde Minas y Geólogos de
México. Entre los asistentes estaban dos secretarios del gabinete
de la gobernadora guerrerense Evelyn Salgado Pineda; Santos
Ramírez Cuevas ele Turismo, y Teodora Ramírez Vega, de
Tomento y Desarrollo.

Presente también en el encuentro estaba mi compañera,
colega y paisana Fernanda Familiar, quien conduciría desde
allí su programa de imagen Ratlio al día siguiente. La cena
transcurría sin novedad, cuando ella recibió un mensaje en su
teléfono celular en el que la apremiaban para salir del lu$>ary
buscar un refugio. ¿I a razón? El impacto inminente del pode
roso huracán Orfsen la costa del estado.

Alarmada. Fernanda interrumpió la conversación para ad
venir a sus compañeros de mesa lo que sucedía. L os dos se
cretarlos estatales estaban completamente desinformados y tío
supieron decir donde había un refugio Como la gerencia del ho
tel tampoco sabía que hacer, ios comensales se fueron a dormir,

Esa misma historia debe haberse repetido en todo el puerto,
a juzgar por la gran cantidad de videos que subieron turistas,
quienes esperaron el paso de la tormenta én sus habitaciones,
muchas de ellas en pisos superiores, donde la fuerza de los
vientos del huracán era mucho mayor que a ras de Lierra.

¿Cómo podía ser que dos miembros del gabinete estatal es
tuvieran en Atapulco y nadie en el gobierno guerrerense les
hubiera avisado sobre el peligro que acechaba, ya no digamos
a los habitantes deAcapulco y de otras partes del estado.

En realidad, no era difícil encontrar la información Una
cuenta en redes sociales. @SkyAlertStorm, venta advirtiendo,
desde la mañana del domingo 63 horas antes del impacto,
la trayectoria que seguiría la entonces tormenta tropical Orís.
"(Pendientes de su evolución y trayectoria en costas de Oaxaca
y Guerrero!'! urgió.

La misma cuenta lúe informando de la rápida evolución
del ciclón, A las 12:02 del manes, medio dia antes del Impac
to, cuando alcanzó la categoría 1; a las 15:00. cuando subió a
categorfa 3, y alas 18:01, cuando se incrementó a categoría 4.

A las 20:09, cuatro horas antes del impacto, dio a conocer
que el ojo de Otis estaba a 465 kilómetros del puerto y que es
taña "tocando tierra caca deAcapulco". Todavía una hora des
pués, cuando aun se hubiera podido organizar una movilización
para que habitantes y turistas buscaran refugio, el área de Pro
lección Civil y Bomberos del municipio lanzó su propia alerta,
citando información de Conagua: "El huracán Ofís ha alcanzado
lá categoría 5, la más alta en Ja escala Saff irSimpson. Se ubicas
poco más de 90 kilómetros al sur sureste de Acapulco".
información hubo Lo que no existió fue una orden de

evacuación, como las que vemos en otros países cuando se
acerca un huracán, Se dirá, y con razón, que la intensificación
de los vientos y et avance de Orís fue extraordinaria, Pero nada
justifica que esto rio fuera informado de inmediato a todo el
gabinete estatal y que éste no se movilizara para prevenir a la
población y urgiría a ponerse a resguardo.

Los graves y extendidos daños materiales ocasionados por
Ofiseran inevitables. No asía muerte de al menos 30 personas
por el golpe del huracán Cdicha cilra fue proporcionada por el
ayuntamiento acapulqueño ayer por 3a tarde),

Habrá que ver en qué condiciones ocurrió cada deceso, pero
la señora Lucia Medel Pérez, de 80 años, y su cuidador, Roque
Nerl Silva, muñeron en la casa de ella, en la calle 13 numero
218. de la colonia [cacos. Sus cuerpos fueron sacados de los
escombros por elementos del EñUM de la Ciudad de México.

i o trágico es que ese domicilio colapsado se encuentra a
sólo tres cuadras de la escuela primaria Nezahuakóyoti, habi
litado como refugio por Protección Civil Municipal, y asólo seis
cuadras de la base de la VIH "Zona Naval. Al parecer, nadie aviso
a Lucía y Roque lo cerca que estaba su salvación,
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Otis le abolló el teflón a YSQ

El huracán Díte, categoría 5. no sólo devastó Acapttlcoy cinco
municipios más tic Guerrero. Se llevó un pedazo de la popu
laridad de López Obrador j quien han rundido durísimo por
considerar que subestimó la fuerza del meteoro,

Algunos le reprochan su poca sensibilidad frente al riesgo
que significaba el huracán. Estén convencidos de que hubo
omisión grave en los gobiernos estatal y federal en cuanto a
medidas de emergencia preventivas. Su traslado por tierra al
devastado puerto, a sabiendas de que no iba poder a pasar, es
pane de las criticas. Su adversarios lo vieron como un montaje
para ganar simpatías en horas trágicas.

¿Que no hay helicópteros?, es una pregunta reiterada. Al
Presidente lo alcanzó también su decisión de eliminar el Fon
den y el Kopreden, junto con otros 109 fideicomisos, hace
más de dos anos ? subsecretario de Hacienda. Gabriel Yo rio.
asegura, sin embargo, que hay 18 mil millones de pesos dispo
nibles para enfrentar desastres naturales, Pero en el momen
to de la eliminación de los dos mencionados fideicomisos,
se transfirieron a la SJ1CP 26 mil 519 millones de pesos, de
acuerdo con la revista Fortes

í.os expertos coinciden en que 18 mil millones de pesos
algo asi como mil millones de dólares no van a alcanzar
para poner de pie a Acapuleo y los otros cinco municipios
afectados López Obrador, por cierto, llegó la noche del miér
coles al puerto Fl jueves ya estaba de regreso en !a CIíMX
para la mañanera. Hizo falta más presencia con ios guerre
renses afectados: mayor empatia ton los damnificados.

Me atrevo a pronosticar: Oiis no sólo provocó destrucción y
muerte, sino también que se llevó una pane de la popularidad
de López Obrador Le abolló el teflón,
' Anoche asistí a la entrega de los Premios Pagés 2023, Ts
taba anunciada la presencia de Norma Piña en el evento.
La presidenta de la SC|N no llegó Cuando Beatriz Pagés
directora de la revista Siempre, mencionó su nombre y dijo
que no podría asistir, se produjo una inusual escena Fn
forma espontánea, los asistentes que abarrotaron el salón
del Club de Industriales, donde se llevó a cabo el evento, se
pusieron de pie y le brindaron un prolongado aplauso a la
presidenta de la SCJN Fso es lo que han logrado el Presidente
y sus corifeos con sus reiterados ataques al Poder judicial.

Beatriz mostró convocatoria, Por allí vimos al jefe Diego.
Luis Téllez. Federico Reyes Heroies, Enrique Burgos,
José Ángel Gurría, Guadalupe Acosta Naranjo Fernando
ÍJelaunzaráií, Heriberto Galindo, Humberto Roque favier
Lozano David López v jesús Ramírez Stabros..

Y en el estrado, junto a BeaLriz. Sergio García Ramírez.
José Narro. fulioA. Millán. José Antonio Lozano Consudo
Satzar y Emilio Álvarez Icaza.
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Premiados: Ciro Gómez l.eyva por la defensa de la li
bertad de expresión Carlos Arrieta, reportaje. Guillermo
Ortega, conductor de noticias por TV: Guillermo Sheridan.
columna, Carlos Alazraki y su equipo, por el programa ¿Por
qué? en Arypical Tv; .Alejandro Hope Post Momm por su
análisis del narcotráfico.

Verónica Ayaia, por su investigación sobre la Casa Gris.
Plácido Garza, periodismo digital Rodrigo Sánchez Ü
Champ, por su humor político en redes sociales; Max Kaiser
y Paco Calderón, por el libro lo que diga mi dedito.,., Patricia
Reyes Spíntlola.por trayectoria cinematográfica, y otros más.
* La senadora de Morena, Malu Micher, y la presidenta de
la Mesa Directiva de la Cámara alta. Ana Lilia Rivera, ya
fumaron la pipa de la paz, I,a madrugada de ayer, durante
el debate sobre la Ley de Ingresos, la legisladora marcelista
atusó a Rivera de negarle la palabra y la llamó "pendeja"

"Estoy jodida, en este momento renunció a Morena, Me
voy de huelga de hambre", gritó Micher. entre aplausos y lia
mados de la oposición a pasarse cotí ellos.

Fue calentura de momento. La huelga de hambre ni a ayu
no llego. Mucho menos hizo efectiva su renuncia a Morena.
Malu escribió horas después en la red Xr "Hace tinos minu
tos dialogamos la senadora Ana Lilia Rivera y yo. corno dos
compañeras de ruta deben hacerlo Se aclararon ¡deas, las
razones también. Eliminamos ta rudeza innecesaria e ínter
cambiamos sentimientos. Tengo serenidad en la mente y en
el corazón para tomar decisiones".
' Platicamos ayer con el senador Alejandro Amienta Tema
obligado: las próximas elecciones de gobernador en Puebla.
Él es uno de los siete aspirantes de Morena —tres mujeres y
cuatro hombres que aspiran a gobernar la entidad.

Armenta mostró una carpeta con una serie de encuestas
sobre las preferencias electorales de la entidad. Enkoll, Poli
grama. SDPNotidas, C & L Research, líubrum. Las encabeza
todas.

Está consciente, sin embargo, de que ninguna entidad está
a salvo de la resolución del INC sobre paridad de género. Los
partidos tienen que postular cinco mujeres y cuatro hombres
en las nueve entidades donde hay elecciones de gobernador
o jefe de Gobierno.

Cuando le tocamos el tema nos dijo: "Si cambian dé género
hay riesgo de que Puebla se pueda perder Soy el único que le
puede ganara Eduardo Rivera (aspirante del Frente Amplio
por México)", aseguró.
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El huracán no mató
a Lucía y Roque:
fue la irresponsabilidad
El manes 24 por la noche, en un salón del Forum Mundo Impe
riaJ de Atapulco. se realizaba una cena de bienvenida para los
asistentes a la Convención internacional de Minería, orga
nidada por la Asociación de Ingenierosde Minas y Geólogos de
México. Entre los asistentes estaban dos secretarios del gabinete
de la gobernadora guerrerense Evelyn Salgado Pineda; Santos
Ramírez Cuevas ele Turismo, y Teodora Ramírez Vega, de
Tomento y Desarrollo.

Presente también en el encuentro estaba mi compañera,
colega y paisana Fernanda Familiar, quien conduciría desde
allí su programa de imagen Ratlio al día siguiente. La cena
transcurría sin novedad, cuando ella recibió un mensaje en su
teléfono celular en el que la apremiaban para salir del lu$>ary
buscar un refugio. ¿I a razón? El impacto inminente del pode
roso huracán Orfsen la costa del estado.

Alarmada. Fernanda interrumpió la conversación para ad
venir a sus compañeros de mesa lo que sucedía. L os dos se
cretarlos estatales estaban completamente desinformados y tío
supieron decir donde había un refugio Como la gerencia del ho
tel tampoco sabía que hacer, ios comensales se fueron a dormir,

Esa misma historia debe haberse repetido en todo el puerto,
a juzgar por la gran cantidad de videos que subieron turistas,
quienes esperaron el paso de la tormenta én sus habitaciones,
muchas de ellas en pisos superiores, donde la fuerza de los
vientos del huracán era mucho mayor que a ras de Lierra.

¿Cómo podía ser que dos miembros del gabinete estatal es
tuvieran en Atapulco y nadie en el gobierno guerrerense les
hubiera avisado sobre el peligro que acechaba, ya no digamos
a los habitantes deAcapulco y de otras partes del estado.

En realidad, no era difícil encontrar la información Una
cuenta en redes sociales. @SkyAlertStorm, venta advirtiendo,
desde la mañana del domingo 63 horas antes del impacto,
la trayectoria que seguiría la entonces tormenta tropical Orís.
"(Pendientes de su evolución y trayectoria en costas de Oaxaca
y Guerrero!'! urgió.

La misma cuenta lúe informando de la rápida evolución

del ciclón, A las 12:02 del manes, medio dia antes del Impac
to, cuando alcanzó la categoría 1; a las 15:00. cuando subió a
categorfa 3, y alas 18:01, cuando se incrementó a categoría 4.

A las 20:09, cuatro horas antes del impacto, dio a conocer
que el ojo de Otis estaba a 465 kilómetros del puerto y que es
taña "tocando tierra caca deAcapulco". Todavía una hora des
pués, cuando aun se hubiera podido organizar una movilización
para que habitantes y turistas buscaran refugio, el área de Pro
lección Civil y Bomberos del municipio lanzó su propia alerta,
citando información de Conagua: "El huracán Ofís ha alcanzado
lá categoría 5, la más alta en Ja escala Saff irSimpson. Se ubicas
poco más de 90 kilómetros al sur sureste de Acapulco".
información hubo Lo que no existió fue una orden de

evacuación, como las que vemos en otros países cuando se
acerca un huracán, Se dirá, y con razón, que la intensificación
de los vientos y et avance de Orís fue extraordinaria, Pero nada
justifica que esto rio fuera informado de inmediato a todo el
gabinete estatal y que éste no se movilizara para prevenir a la
población y urgiría a ponerse a resguardo.

Los graves y extendidos daños materiales ocasionados por
Ofiseran inevitables. No asía muerte de al menos 30 personas
por el golpe del huracán Cdicha cilra fue proporcionada por el
ayuntamiento acapulqueño ayer por 3a tarde),

Habrá que ver en qué condiciones ocurrió cada deceso, pero
la señora Lucia Medel Pérez, de 80 años, y su cuidador, Roque
Nerl Silva, muñeron en la casa de ella, en la calle 13 numero
218. de la colonia [cacos. Sus cuerpos fueron sacados de los
escombros por elementos del EñUM de la Ciudad de México.

i o trágico es que ese domicilio colapsado se encuentra a
sólo tres cuadras de la escuela primaria Nezahuakóyoti, habi
litado como refugio por Protección Civil Municipal, y asólo seis
cuadras de la base de la VIH "Zona Naval. Al parecer, nadie aviso
a Lucía y Roque lo cerca que estaba su salvación,
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Héctor Suhiinidn Saldívar edificó, bajo la
denominación social Valores del Deporte
por el Desarrollo y la Paz (ValDeporte), una
instancia social con personalidad jurídica y
patrimonio propio, constituida en los tér
minos del artículo 2670 y demás relativos
de! Código Civil para la Ciudad de México,
la cual está integrada por personas tísicas y
morales, con obfetivos comunes, se enca
minan. principalmente, al desarrollo integral
de la población fuvenii y adolescente, con
tribuyendo con valores humanistas, los que,
además de fomentar una cultura cívica de la
paz. suscita el respeto a los de
rechos humanos, la prevención
de las ¿dicciones, el autoarida
do de la salud, la preservación
del medio ambiente y, de ma
nera central. ubícala expresión
del deporte y la culiura física
corno herramientas Insoslaya
bles para la cohesión social y el
sentido de unidad, promovien
do la participación ciudadana
en asuntos de interés publico.
donde la equidad de género y
restauración del equilibrio eco
lógico sean partes alineadas a
los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la
Organización de las Naciones Unidas y del
Flan de Acción Mundial sobre Actividad Fí
sica de la Organización Mundial de la Salud.
ValDeporte tiene en sus estatutos so

cíales objetivos vinculados a promover y di
fundir entre la sociedad mexicana principios
esenciales y universales del derecho huma
no a la paz. educación, deporte y desarrollo,
así como el de coadyuvar a los sectores pti
blico. privado y social, en el plano nacional
e internacional, en su contribución al desa
rrollo de las personas, a través del depone y
la cultura física: incorporando mecanismos
de reconocimiento social, con la entrega
del galardón Valores por la Paz. en ámbitos
que estimulen aportaciones ejemplares en
el marco de la intelectualidad, del deporte y
de ia paz. y que estas favorezcan el desarro
llo de la sociedad

Una de las tareas que ha manifestado
Héctor Sulaimán es, precisamente, trans
versalizar el rema del deporte con la salud, la
educación, el bienestar social, la economía,
el medio ambiente y la seguridad pública.
Aquí es fundamental la participación integral
de las Instituciones para lograr un sentido y
sentimiento de paz que. como bien lo refería
Mahaima Gandhi, "ia paz no sólo signifi
ca la ausencia de guerra", en este sentido, la
convergencia con distintos sectores tendrá
que realizarse en apego a programas y pro
yectos sustentabas que permiian tener diag

nósticos. planeación. ejecución
y evaluaciones de los mismos,
atendiendo las aspiraciones y
necesidades de los seciores de
la sociedad
Existen fechas instauradas

por la Asamblea General de
la Organización de las Nació
nes Unidas, como et 6 de abril,
que conmemora el Día Inter
nacional de! Deporte por el
Desarrollo y la Paz, y el 10 de
noviembre el Día Mundial de la
Ciencia para la Paz y el Desa
rroílo, aprobado el 2 de dictem

bre del año 2021, que destaca el papel de la
ciencia en la sociedad y subraya la relevancia
de estar Informados de los avances dentifi
eos, a efecto de crear sociedades más soste
nibles. cuya comprensión sobre la fragilidad
del planeta en el que vivimos sea mayor,
Esta efemérlde o frece la oportunidad

para reconocer que las ciencias básicas son
primordiales para lograr avances en medici
na, Industria, agricultura, recursos hfdricos,
planificación energética, comunicaciones
y cultura. En síntesis, un esfuerzo como el
de Valores del Deporte por el Desarrollo y
la Paz es oportunidad que suma liderazgos
mult¡disciplinarios que aporran experiencia
e intelectualidad, a fin de concretar acciones
que permitan seguir transformando y desa
rrollando una sociedad que tiene objetivos,
en donde, a nivel individual y colectivo, se
logre la calidad de vida de cara el futuro.
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Ll huracán Orís destrozó Acapulco y, de paso,
dejó a! descubierta la incapacidad e irres
ponsabilidad de oficinas como la Coordina
ción Nacional de Protección Civil, la SSPC. y
la ayudantía del Presídeme.

Ls triste verlo que quedó de Acapük». unu
de los puertos más emblemáticos de México,
pero también fue penoso ver al Presiden
te atorado en una camioneta, en medio de
un camino destrozado e inseguro; Caminar
en lodazales y abordar un leep que se atas
co metros adelante para luego ser trasladado
con todo su aparato de seguridad en una vieja
camioneta de redilas.

¿De quién es la culpa? Por instrucción del
Presidente, su ayudantía asume el control en
sus gira5 de trabajo, pero ha cometido varios
errores, al grado de caer en la irresponsabi
lidad y poner en riesgo, no sólo la integridad
tísica del mandatario, Sino también la propia.
Son incontables las veces que su camioneta
ha sido interceptada. Incluso en retenes del
narcotráfico. Este grupo de apoyo no atiende
ni entiende las instrucciones de la Sedeña.
Al ira Guerrero. López Obrador no tenía

necesidad de arriesgarse, ti Ljárcito posee ae
ronaves con tecnología de puntay el Gral Luis
Cresencict Sandova) las puso a su disposición
Fueron dos helicópteros, un Black Mawky un
Fuma, para trasladarlo [unto con su gabinete
a la zona de desastre, pero el mandatario de
cidió Irse por tierra, apoyado por su ayudantía,
las consecuencias, ya las mencioné

Vergonzoso fue también escucharlo en su
mañanera decir que carecía de información,
cuando los secretarios de la Defensa y Marina
le informaron oportunamente la situación a
través de un teléfono safelital.

Nada de esto pasaría de existir et Estado
Mayor Presidencial, el cual fue eliminado por
instrucción del propio López Obrador, I >entro
de sus funciones estaba, en primer lugar, la
segundad del Presidente y eí apoyo logística,
En situaciones de desastre organizaba y faci
litaba recursos para las operaciones de auxi
lio. transporte, comunicaciones y suministros.
Trabajara de forma estrecha con Ja Sedeña,
Sentar, Protección Civil y otras instituciones.

Offs causó la muerte de 27 personas y cua
tro desaparecidos, algunos de ellos marinos
y soldados. Fueron muertes que se pudieron
evitar si Protección Civil, a cargo de Laura
Velázquez, hubiera sido capaz de alertar a la
población

Sí bien se trataba de una tormenta tropical
que tuvo una rápida y atipica intensificación
de poder, también es cieno que hubo negli
gencia, \2 horas anres de que tocara tierra, el
Centro Nacional de Huracanes de Miamí emi ¦
rio una alerta urgente al Meteorológico Nacio
nal. al comprobar que la tormenta crecía en
Intensidad. Fl fenómeno tomó desprevenidos
a los pobladores, pera las autoridades mexica
nas no pueden alegar que no tenían las prue
bas suficientes para emitir la alerta.

¿V dónde estaba la titular de PC? Poco an
tes de la catástrofe, Laura Velázquez decidlo
acudir a una comida para despedir al cuestio
nado expresidente de la Comisión ele la Ver
dad del Caso Avotzinapa Alejandra Encinas
La funcionaría se olvidó de la alerta en Gue
rrero y tampoco Informó al Presidente ni al
gobierno del estado. A su vez. la gobernadora
Evelyn Salgado también brilló por su ausen
cia. Se le vio un día antes, cuando inauguró
el Centro de Mando para la Atención de los
Efectos de la Tormenta Otls, en el que se di
señarían acciones y estrategias de prevención,
atención y mitigación del huracán, pero resul 
tó ser un montaje. No volvió a aparecer v el
organismo no supo siquiera como coordinarse
con ia presidencia municipal de Acapulco. que
para el caso hubiera dado lo mismo, tampoco
con laGN ni con la policía del estado, ello ex
plica tos actos de rapiña a ríen das y comercios
sin ningtin elemento de seguridad en la calle,
* El secretarlo de SC de la CDMX. Pablo
Vázquez, envió a un grupo especializado para
apovar en Acapulco.
OE IMAGINARIA

A propósito del LMP. hoy se cumple el octavo
aniversario luctuoso del Gral, Miguel Ángel
Godínez Bravo, quien fuera jefe de esta Insti
tución por varios años. Fue también Coman
dante de la Vil K.M en el levantamiento del

EZL.N y diputado federal.
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"El cáncer de mama
sólo afecta a las mujeres"
©
MITO

? cáncer de mama sólo afecta a las mujeres.
Ahora que estamos conmemorando el Día Mundial del Cán

cer Mamario, aparecieron muchos artículos al respecto sobre
su diagnóstico, sus tratamientos, incluso los más modernos, y
se alentó a todas las mujeres a auioestudlarse periódicamen
te y a realizarse la mastografía para descubrir a tiempo este
problema. Curiosamente, esta Información no es del Interés
de los hombres, que creen que el cáncer de mama sólo afecta
a las mujeres.

O
CONSECUENCIA
La indiferencia de los hombres hacia el cáncer mamarlo hace
que quienes tienen este problema puedan tener una evolución
menos favorable,

O
REALIDAD
El cáncer de mama no es una enfermedad exclusivamente de
la mujer, también puede aparecer én hombres, aunque su Inci
dencia, estadísticamente hablando, es muy poco significativa,
representando menos de 1% del total de ios diagnósticos de
este tumor que se realizan cada año; quienes lo padecen son.
por lo general, individuos mayores de 60 años.
En México, las campañas de prevención de cáncer de

mama, como la aut«explotación, se enfocan en las mujeres,

pero, al mismo tiempo, los casos de cáncer de seno en hom
bres se han incrementado en los años recientes, los casos con
firmados aumentaron 70%, hasta ¡legara 324 (SSA1,

La revista ¡AMA Oncology ha encontrado que el índfce de
supervivencia general a cinco anos, después del diagnóstico
de cáncer de seno, fue de 77.6% en hombres, en compara
ción con 86.4% en mujeres; lo que confirma que, después de
recibir el diagnóstico de cáncer de seno (mama), los hom
bres tendrsan mayor probabilidad de morir que las mujeres,
en particular durante los primeros cinco años después del
diagnóstico.

Uno de ios factores identificados por los autores fue la falta
de tratamiento adecuado para muchos hombres con cáncer de
seno, un fenómeno conocido Cómo tratamiento insuficiente.
Orro factor fue el diagnóstico más tardío de la enfermedad en
hombres que son indiferentes a los cambios en el seno que
pueden Indicar que hay un cáncer.

Por eso. y porque:la prevención es fundamental, se aconseja
a los hombres, en especial después de los 60 años, a realizar
las mismas exploraciones que las mujeres: hacer una inspec
ción visual frecuente de las mamas buscando cambios en el
tamaño, color, textura y temperatura de las mismas, realizar
también una Inspección táctil de manera regular, buscando
identificar cualquier tipo de bulto o nodulo sospechoso, mi
rarse frente al espejo con los brazos en alto para tratar de
percibir cambios de tamaño, explorando táctilmente las axilas,
zona en la que puede presentarse un nodulo alterado o un
tumor, estar atentos a cambios en el tamaño de los pezones,
así como a su retracción o desviación, y observar si el pezón
segrega algún tipo de líquido y. si algo así ocurre, acudir de
inmediato al médico.

lina onza de prevención es mejor que un kilo de curación.
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MorenaCDMX:

previsible ruptura
M Cheyenne ni Panden. ¿Pues qué pasa, apá?

Cuando este domingo la administración en turno de More
na. que ¿!idüra"J el cuestionado Mario Delgado. formalice la
designación de Ornar García Harfucli como ganador de la
supuesta encufisia realizada para elegir a su candidato al go
bierno capitalino, en detrimento de Clara Brugada Molina,
el oficialismo CüíUTOfefera podrá conocer y valorar el altísi
mo cosco que deberá pagar por haber aceptado la imposi ¦
clon de la impresentable exregen ra Claudia Sheinbaum de
su exsecretario de Seguridad Ciudadana y el consecuente
desplazamiento cíela alcaldesa con licencia de Tztapalapa...

Sólo entonces y no ames porque, a decir de quienes me
jorconocen fo que ocurre al interior del atascado gobierno
federal y Su partida la imposición del exsecretario en la
Ciudad de México un personaje lejano, ajeno "y aún con
irarlo" a la izquierda, un policía identificado familiarmente
cor el Ejército y vinculado en su momento con el odiado
Genaro García Luna deberá dar paso a una inevitable
fractura o eventual ruptura, incluso, con los sectores más
radicales del ¡opezóbradorismo, representados ahora por
tina activista, militante de decadas y de probada lealtad
a Andrés Manuel L.ópeí Obrador, su principal promotor
al cargo.

Un altísimo costo a pagar que,
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en opinión de no pocos, comen
zó a ser saldado apenas el pasa
do martes cuando, momentos
antes de ingresar a la cancha del
Estadio Azul para encontrarse
con una concentración de mi
les de capitalinos acarreados, la
también impuesta coordinadora
ahora de ta Defensa de la Trans
formación decidió no hacerlo al
constatar los grandes huecos que
existían en la gradería, un inci
dente, éste, que no escasas vo
ces de ¡a izquierda más radical,
insistamos, celebra aun ahora
y acreditan a la operación de ia
alcaldesa con licencia o a su par
en Gustavo A, Madero y cercano
colaborador. Francisco Chíguil
¿Será?

No deberán pasar muchas horas, entonces, insistamos,
antes de que la previsible fracturaruptura de moreriísfasse
evidencie y dé paso a muchas otras situaciones de malestar
que. por la imposición de candidatos (desde Palacio!, se
están dando al interior del, oficialismo. Veremos.

O
ASTERISCOS

* Ridicula en verdad, por decir lo menos, la reacción del
exhibicionista emecisra neoleonés Samuel García que, tras
solicitar iicencia al Congreso local para dejar ¡a gubernarura
a fin de buscar la Presidencia, anuncia ahora que podría no
tomarla, para evitar que e! panista Arturo Salinas asuma
el cargo...
* Sólo por saber? valdría la pena que. antes de intentar con
vencer a la junta de Gobierno de la UNAM de tener el per
fil ideal para ocupar la rectoría, el cuestionado Leonardo
l.omeJi explique las circunstancias que. hoy mismo,
mantienen sieLe planteles en paro ¿O no es el secretario
general?...
' A la anunciada reactivación por parte de la Fiscalía de la
orden de aprehensión contra el exprocurador de Guerre
ro fñaki Blanco, dedicado ahora a asesorar a jubiladas de
Tilla, se asegura, habría que agregar ahora la emisión de
otra más contra el «gobernador Ángel Aguirre por el caso
Ayotzlnapa...

Veámonos el domingo con otro asunto Díí naturaleza
política
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EL OEDO

¿Los bebés humanos son tos tínicos mamíferos que se chupan
el dedo ?

R. ¡Ahí, ¿de dónde salió esta pregunta? Le puedo compartir que
hay algo en la naturaleza que no nos deja con las manos vacías,
¡ya que los elefantes reciénnaddos cliupansus trompas! Aparte de
ser miembros de la clase Mammalia, los humanos y los elefantes
pueden parecer tener poco en común. Pero estas criaturas, aparen
(emente dispares, separadas por 80 millones de artos de evolución,
tienen algunas similitudes impresionantes. Uno de los más íntimos
es un comportamiento compartido entre los bebes humanos recién
nacidos y ios temeros elefantes. Al igual que un bebé humano se
chupa el pulgar, un elefante reden nacido hará lo mismo con su
trompa y por las mismas razones: la comodidad yel confort
PARA DORMIR

¿Hay posiciones para dormir que sean mejores que otras, no
rodo esro se Ira ¡a de lo que nos es más cómodo o no?
R. Las mejores posiciones corporales para dormir son boca
arriba o de lado Dormir boca arriba ayuda a mantener la co
lumna alineada y reduce la presión en las articulaciones. Dor
mit de lado también janede ser beneficioso, pero es importante
elegir una almohada que apoye el cuello y la columna en ali
neación. Aquí hay algunos consejos para dormir en una po
sición saludable; "Boca arriba; coloque una almohada debajo
de las rodillas para apoyar la curva natural de la zona lumbar.
También puede colocar una almohada pequeña debajo del
cuello para obtener apoyo adicional" De lado: flexlone lige
ramente las rodillas y coloque una almohada entre las rodillas
para mantener ta columna alineada También puede colocar
una almohada debajo del brazo para apoyar el cuello, * Evite
dormir boca abajo: esta posición puede ejercer tensión en el
cuello y la espalda También puede causar entumecimiento
y hormigueo en los brazos y las piernas. Si tiene alguna con

dición médica, como dolor de espalda, artritis o embarazo,
hable con su médico sobre la mejor posición para dormir para
usted. Dormir del lado Izquierdo del cuerpo puede tener al
gunos beneficios para la salud, como mejorar la digestión y la
circulación. Sin embargo, es Importante tener en cuenta que
dormir de cualquier lado del cuerpo también puede causar
algunos problemas. Aquí hay algunos problemas potenciales
que pueden ser causados por dormir del lado Izquierdo del
cuerpo:' Reflujo ácido: dormir del lado izquierdo del cuerpo
puede ejercer presión sobre el estómago y empeorar el reflujo
ácido. 'Dolor de cuello: dormir de! lado izquierdo del cuer
po puede ejercer tensión en el cuello si no tiene la almohada
adecuada, * Dolor de hombro, dormir del lado izquierdo del
cuerpo también puede ejercer tensión en el hombro si no tiene
la almohada adecuada, Si experimenta alguna molestia 0 dolor
mientras duerme del lado izquierdo del cuerpo, trate de dor
mir del lado derecho o boca arriba. También puede ajustar su
almohada o colchón para encontrar una posición más cómoda.

EL OCTAVO

¿No salto el nombre de "octubre" del número 8?
R. Si, ya que octubre no siempre fue el décimo mes. En el ca
lendario romano original, que sólo tenía diez meses, octubre
era el octavo mes El calendario comenzó en marzo, por lo
que octubre recibió el nombre de la palabra latina para "ocho":
ocro En el 153 a. C.. el Senado romano reformó el calendario,
añadiendo dos nuevos meses, enero y febrero, a principios de
año, Esfo hizo que octubre fuera ei décimo mes. El calendario
gregoriano, que es el calendario más utilizado en el mundo
hoy en día. fue adoptado en 1582. Se lia5a en el calendario ju 
llano, pero con algunas modificaciones Importantes, Incluida
la introducción de los años bisiestos. El calendario gregoriano
también mantuvo octubre como el dédmo mes.
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Dicen que falló
la batiseñal
 El exsecretario de Seguridad está Secuestrado por
algunos líderes que no se ponen de acuerdo entre ellos.

Han pasado ya tres días del oso que Morena le obligó a
hacer a Claudia Sheinbaum. quien tuvo que cancelar de
dirima hora un evento por falta de gente en el Estadio Azul
de la Ciudad de México, y aún se buscan culpables.

En su equipo insisten en que los alcaldes de ta ruta es
Gara sabotearon el evemo. pues acapararon la mayoría
de los boletos y no los quisieron soltar. De eso dan fe los
diputados locales, a quienes Ies negaron entradas para sus
equipos.
Pero también estala versión de los duros del partido,

quienes culpan al equipo de Ornar Hamid García Harfuch,
pues aseguran que ellos se comprometieron a sacar el
evento sin ayuda, y al final no pudieron.

Como haya sido, la triste realidad para Morena es que
están bien partidos en la ciudad, y si no restañan pronto
las heridas, tendrán que dejar en manos de laoposición la
jefatura de Gobierno,
Ayer se realizaron varias reuniones, lanto en el Senado

como en Donceles, donde legisladores de Morena, Verde
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Ecologista y Partido del Trabajo
seguían analizando las causas
del ridículo que hicieron pasara
su aspirante presidencial,
La mayoría cree que los al

caldes nidos del partido son los
artífices del vacío, para enviar el
mensaje de que sin ellos la4T en
la capital no es la misma, y tam
bien en protesta por la nomi
nación de García Harfuch para
pelear la candidarura con Clara
Marina Brugada

Mientras son peras o manzanas. quedó claro que en el
equipo del exsecretario de Seguridad Ciudadana las cosas
no caminan bien. Ornar Hamici está secuestrado por algu
nos líderes que no se ponen de acuerdo entre ellos.

Porque cómo se explica que apenas unos días ames,
julio César El Nenuco Moreno abarrotó la Sala de Armas
de la Magdalena Mixhuca en un evento para la causa, y no
que haya sido capa¿ de cumplir con una cuota mínima de
acarreados al Estadio Azul.

El tema en la burbuja de García Harfuch es que no hay
una cabeza; nadie.es líder y entonces se desata un duelo de
egos. en donde cada quien quiere demostrar al aspirante
que es mejor que los demás.

Es dato el ejemplo de El Nenuco. quien quiso demos
trar que el sí tiene punch, no como Efraín Morales. Víctor
Hugu Komti Riguberto Salgado o josé Luis Rodríguez
entre otros, que debieron garantizar el lleno en el recinto
futbolero.
Todos quedaron mal y, en caso de que efectivamente

los alcaldes hayan boicoteado el evento, los otros tuvieron
que haber previsto la ¡ligada, y no esperar a que sus colé
gas fallaran y que la perjudicada fuera Shcinbaum. cuya
campaña quedo marcada

Tai vez es un buen momento para que el exsecretarlo de
Seguridad Ciudadana revise el trabajo de sus colaboradores,
y los rnldá con otra vara, no por lo que te quieren vender.
Por lo pronto, lo embarraron en el tremendo oso,
Pues ahora resulta que lo que falló el martes ¡ue la

batiseñal

CENTAVITOS

Dicen que tal vez es momento de que le den más respon
sabilidades en ía campaña a Tomás Pliego, aunque esté
identificado con Martí Baíres. No porque Tomás sea pre
cisamente una chuchti cuerera, pero al menos le entiende
más que el pobre Sebas Ramírez, a quien nadie incluyó
en las reuniones de análisis Si manriene !a presidencia del
partido, es por Palacio Nacional, donde no lo sueltan... En
busca de aliados, ayer se supo que la exdelegada Leticia
Quezada se incorporó el tecun de Ornar Hamid. para ayu
darle en la ciudad. El movimiento es Interesante, sobre todo
porque Quezada es cercana a Adán Augusto López, y quizá
su presencia sea un guiño del exsecretaria de Gobernación.
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La sorpresa en Argentina
Semanas atós escuchaba algunos comentarios que realiza
ba el periodista argentino, lorge Lanata, sobre el ambiente
que se vivía en Argentina im tomo alas elecciones genera
les de octubre de este año. Me pareció que él fue uno de los
pocos periodistas en Argentina que hablaba sobre cómo es
que el candidato oficialista, Sergio Massa, le parecía un tipo
inteligente y alguien que estaba de milagro en los punteros
como candidato presidencial ante el desastre económico
que no ha podido resolver desde que llegó como ministro
de Economía al gobierno de Alberto Fernández En nin
gttn momento lo adulaba o lo apoyaba, pites es bien sabido
que Jorge Lanata es bastante critico de la señora Cristina
Fernández y del mismo ktrchnerismo. pero si érila tizaba
que, aún con el desastre que estaba dejando en ¡a economía
argctiiina. podría ciar una sorpresa Importante durarte la
jornada electoral del 22 de octubre.

Siempre fue Insistente en esos comentarios y me parece
que muy pocos le hicieron caso ante la euforia o excitación
que provocaba el efecto Milei dentro y fuera de Argentina.

El domingo por la noche y al ver los resultados tan sor
presivos. recordé exactamente los comentarlos que Jorge
Lanata realizaba constantemente semanas atrás antes de
las elecciones generales. Me parece que los que hemos
seguido el tema minuciosamente no esperábamos que el
candidato oficialista ganara la primera vuelta, pero que si
pasara al balloiage. derrotando cómodamente a la candí
data Patricia Bullrich

O
¿Cómo es posible que un gobierno que tiene una Inflación
Interanual casi de 140%. una economía por los suelos, un
dólar blue que llegó a los mil pesos por billete verde y un
gobierno totalmente inepto, haya podido sacarle más seis
puntos al candidato presidencial libertario, lavier Milei. que
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arrasó en las PASO 2023 y esta
ba previsto que ganara la primera
vuelta sin ningún problema?
Sinceramente, creo que hay

tres explicaciones para esto^ 1 Ó
oficialismo sembró el miedo dos
o tres semanas antes de las elec
ciones generales con diversos he
chos que le pegaron más a lavier
Milei que a la misma Patricia
Bullrich. Un claro ejemplo fue el
tema de los subsidios en el trans

porte público y cómo es que el
gobierno albertista le hacía saber al pasajero cuánto es que
costaría el boleto o et pasaje si el subsidio se quitara. Tam 
bien el tema de la inflación y cómo la dolarizacion afectaría
a Argentina aún más Tanto así, que el mismo presidente
Alberto Fernández denunció penalmente a lavier Milei
ante la justicia argentina. Hay otros hechos ridículos, pero
ayudaron a quitarle votos al libertarlo sudamericano.

2. Los errores que cometió el mismo [avier Milei fuera
de los debates, y le podemos sumar también las frases del
pasado, apoyo de sindicalistas, frases que generaban miedo
y posturas totalmente ultra derechistas. La realidad, es que
favier Milei fue soberbio y pecó de creer qué podía den otar
de manera sencilla al oficialismo argentino

3, El hartazgo, social, la Ignorancia y la comodidad de
vivir con apoyos sociales.

Ahora, al saberse los resultados de las elecciones, Milei
buscará de manera desesperada el apoyo de Patricia
Bulrrich y de la coalición füntos por el Cambio, dejando un
problema interno en dicha coalición.
favier Miiei puede ganar La elección y creo que así

lo hará, pero necesita convencer al votante que apoyó a
Patricia Bullrich y a un electorado que se vio histórica
mente flojo el pasado domingo.
Argentina sorprende yes difícil de entender, pero lo de

cisivo será en noviembre.
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Al polígrafo, diputados
mentirosos
Directo y de frente, diputados del PT y el PRD se retaron ayer para
ver quiénes son más mentirosos. Frente a los comisionados del Inai,
se dijeron dispuestos a someterse al polígrafo si es necesario. Y es
que, según el petista Reginaldo Sandoval, este instituto puede
operar y sesionar "legalmente" con cuatro comisionados, mientras
que el perredista Miguel Torres sostuvo que la ley señala que se
necesitan cinco para trabajar. Invitados por la Comisión de Presu
puesto, los comisionados sólo fueron observadores del sistemático
choque político de los partidos en campañas y se fueron como llega
ron, sin más presupuesto y con su equipo incompleto.

"Ridículo", gasto a niños
y adultos mayores
Duros reclamos expresaron ayer en San Lázaro Jaime Nieto
Zermeño, director general del Hospital Infantil de México Fede
rico Gómez, y María del Carmen García Peña, directora del
Instituto Nacional de Geriatría, a los diputados de la Comisión de
Presupuesto. El primero se quejó de que, en 2022, sólo en la parte
operativa, en el hospital gastaron 946 millones de pesos; en 2023 es
tima un gasto de mil 124 millones, pero para 2024 sólo le asignaron
808 millones. "Sólo pido un poco más de presupuesto para los niños
de este país", exclamó. Y la segunda, de plano, calificó de "ridículos"
los gastos asignados. Indicó que para atender a los adultos mayores
sólo asignan 78 millones, y pidió 92 millones más. Aver si les hacen
caso.

Desbandada en Morena
A juzgar por el sainete que protagonizaron los morenistas en el pleno
del Senado la madrugada del jueves, la bancada guinda vive una
crisis que puede terminar en desbandada de marcelistas. Resulta
que la senadora Malú Micher, enojada porque la presidenta del
Senado, la también morenista Ana Lilia Rivera, no quiso darle la
palabra, afirmó que renunciaba a Morena y se pondría en huelga
de hambre. A ello se suma la renuncia a su militancia de Cecilia
Sánchez, quien se sumó a la bancada del PRI. Y todo indica que
seguirá el mismo camino la morelense Lucy Meza, quien, aunque
no es marcelista, está inconforme porque no la dejaron participar en
la búsqueda de la candidatura en Morelos, por lo que se sumaría al
Frente Amplio por México.
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Liconsa, agua paraAcapulco
En estas tragedias de pronto surgen buenas ideas de donde menos se
espera. El problema de agua potable para beber encontró en Liconsa
una respuesta. Su director, Antonio Talamantes el nuevo, no el
de los saqueos, ideó envasar agua en bolsas de plástico para repartir
entre la población. No soluciona todo el problema, pero sirve. Sensi
bilidad y algo de inteligencia para ayudar es todo lo que se necesita.

Bárcena promueve laAbdala
Ante las posibles dudas que pueda haber por la efectividad de vacuna
Abdala, la canciller Alicia Bárcena ya compartió su foto en la que
está recibiendo la inyección. "Como parte de la campaña nacional
de vacunación contra covid19 para mayores de 60 años, me vacuné
con la dosis correspondiente a la vacuna Abdala contra SARSCoV2.
La vacuna es gratuita, universal y efectiva. Encuéntralo en el centro
de salud más cercano", expuso la secretaria. Claro que en las redes
sociales no se hicieron esperar los buenos deseos. "Suerte con su
vacuna no avalada por la OMS", le escribieron. ¿Sabrá más que los
expertos de la OMS?

A abrir la billetera...
Los partidos ya podrán comenzar a 'pasar la charola'. Ayer el INE
aprobó el límite de fínanciamiento privado que podrán tener los
institutos políticos durante 2024, el cual será de 132 millones 195
mil 744 pesos. También podrán recibir hasta 42 millones 963 mil
pesos, en dinero o especie, de las aportaciones de simpatizantes. De
forma individual, los militantes tendrán como límite para aportar 2
millones 148 mil 166 pesos. Así que a apoquinar.

Fecha: 27/10/2023

Página: 53

Area cm2: 326

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 85,477

Página 52 de 209 Índice



Fecha: 27/10/2023

Página: 44

Area cm2: 878

1 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 195,618

Página 53 de 209 Índice



Cuando el poder de la natura
leza choca o se conjuga con
la naturaleza del poder el
tamaño del desastre puede
ser inconmensurable, en

temporada electoral ni se diga. Acarrea
efectos muy difíciles de calibrar.

Por ello, pero sobre todo por la urgencia
de atender a los damnificados y rescatar al
puerto de Acapulco, no sobra subrayar la
necesidad de atemperar el tono del discurso
oficial y opositor. De enorme irresponsabi
lidad resultaría provocar un incendio, tras
sufrir un huracán.

La pretensión de proteger u obtener
dividendos políticoelectorales de una trage
dia es propio de zopilotes o de buitres. La
gente de Acapulco y los municipios aleda
ños reclama solidaridad, no ser presa de la
mezquindad.

Las noticias provenientes de la Costa Grande
de Guerrero de estos últimos días son tristes
yterribles.

Las imágenes anteriores alas del
huracán fueron las del acribillamiento y fu
silamiento de trece elementos de la policía
municipal de Coyuca de Benítez, incluidos
entre ellos el secretario de Seguridad y el
director de la policía de esa localidad. Los
criminales liquidaron a siete en el paraje de
El Papayo, donde los emboscaron a un cos
tado de la carretera AcapulcoZihuatanejo.
Y, luego, a seis más que se habían rendido,
se los llevaron sólo para fusilarlos. Las
fotos de cinco de estos últimos uniforma

dos, maniatados por la espalda y tendidos
bocabajo contra un montículo de arena son
espeluznantes.

Esas estampas son, es una pena,
producto de la naturaleza del poder en
Guerrero, donde la frontera entre política y
delito en más de un lugar se ha borrado. Ni
hablar del caso de la presidenta municipal
de Chilpandngo, Norma Otilia Hernández,
sujeta a proceso por sus presuntos vínculos
con el crimen, pero quien despacha como si
departir con reconocidos delincuentes fuera
un acto de cortesía política.

El gobierno de Guerrero está rebasado y
complicado.

Las imágenes de aquellos policías fueron del
lunes, las de antier, ayer y, seguramente, hoy
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son las de Acapulco destrozado por el poder
de la naturaleza. Duele en el alma verlas.

Al momento de escribir estas líneas, la
dimensión de los daños provocados por el
huracán Otis a la infraestructura carretera,
portuaria aérea y marítima, hospitalaria,
hotelera y urbana, además de la relacionada
con las telecomunicaciones aún es incierto.

Sin embargo, no hay asomo de duda: su
efecto será de larga duración, siendo que el
puerto es uno de los pilares económicos de
Guerrero.

Al auxilio inmediato de los damnifica
dos, se suma la urgencia de rehabilitar ese
destino turístico. El tiempo y los recursos
que tome rescatarlo a partir de un plan
serio con perspectiva marcan un periodo de
sufrimiento para los pobladores del lugar y
los municipios contiguos, cuya expresión de
malestar, a saber, cuál sea. La pronta ayuda
económica será, en el mejor de los casos, un
sedante para sobrellevar el dolor, pero no la
medicina para sanar.

En tan solo doce horas, el poder de la
naturaleza descargó su furia en el puerto
de una entidad donde, desde hace años, la
naturaleza del poder ha hecho del crimen
un socio y convertido a buena parte de la
población en su base o su rehén.

A todo gobernante aterra el poder de la
naturaleza, no sólo por estar fuera de su do
minio sino por verse sometido a él. Tiembla
tanto como los temblores o se sacude como

las palmeras en un huracán.
No es para menos. Sabe que si el poder

de la naturaleza choca o se conjuga con la
naturaleza del poder y el descontento social
puede socavar su autoridad, popularidad y
legitimidad, colocarlo ante un gran apuro o,
bien, desmoronar la posibilidad de retener
para sí el gobierno o para quien pueda
eventualmente sucederlo. Delicada esa cir
cunstancia, lo es más cuando por animar la
polarización como herramienta política las
tenazas de esa pinza comienzan a apretarlo
a él mismo y todavía más cuando por haber
precipitado la lucha electoral se está en
medio de ella.

Si en condiciones normales y relativa
mente estables, los fanáticos de quienes
respaldan o resisten al gobernante hacen
del menor pretexto motivo para descargar
su ira contra el adversario, una tragedia
se vuelve asunto ideal para echar o lavar
culpas, haciendo de los damnificados simple
escudo o lanza de su pleito por el poder que
sí supuestamente son capaces de ejercer y
controlar.

Por un mínimo de decoro, la devastación
de Acapulco no debe convertirse en una
pieza más del armario, donde los contrin
cantes guardan todo aquello con lo cual
pueden agredirse. Los damnificados no se
merecen eso, muchos menos formar parte
del escenario de la vanidad o el decorado
delproselitismo.

Cierto, las elecciones subrayan diferencias,
no coincidencias. Pero usar la tragedia como
ariete para golpear al contrario o querer mi
nusvalorarla para no distraer recursos de las
obras con que se quiere coronar el gobierno
pondría en evidencia no la generosidad,
sino la mezquindad de la clase política en su
conjunto.

Es hora de moderar el tono del discurso
oficial y opositor, de prescindir del pasado
como pretexto para no asumir el presente o
de exhibirlo como el paraíso perdido, de sa
lir de la competencia por ver quién está más
cerca de la gente, midiendo en las encuestas
su efecto en la aprobación de la conducta.

Es momento de prestar auxilio a la gente
y de rehabilitar el puerto. El poder de la
naturaleza ha puesto a prueba la naturaleza
del poder.

EN BREVE
Con gallardía digna de reconocimiento, la
senadora y ministra en retiro, Olga Sánchez
Cordero, dijo: "Haymomentos en la vida
de las personas que sondefinitorios, para
mí, uno de esos momentos es hoy." Luego
y pese al costo, argumentó su voto contra
la extinción de los fideicomisos del Poder
Judicial. ¿No habrá llegado ese momento a
la presunta ministra?
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Entre la falta de
prevención y la corrupción
EN PETIT COMITE

Óscar
Mario Beteta
ÜJ Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

®@MarioBeteta

En solo una hora, 'Otis'
aumentó la intensidad de
sus vientos de 100 km/h

a 250 km/h y en menos de 12
horas atravesó las cinco fases

de los huracanes hasta llegar
a la categoría 5, la más alta y
destructiva de estos fenómenos

meteorológicos.
Este monstruo golpeó Gue

rrero, y en particular Acapulco,
el principal centro turístico de
ese estado, pasada la mediano
che del miércoles. Hasta ahora

los meteoros más intensos que
habían llegado a Acapulco
fueron la tormenta tropical
'Manuel', en 2013, y el huracán
'Paulina', en 1997. Ambos de
jaron una estela de destrucción
a su paso, pero no tuvieron la
fuerza de 'Otis', que es el primer
ciclón del siglo XXI en llegar de
lleno a una área urbana den

samente poblada, provocando
afectaciones a al menos un mi

llón de habitantes y dejando un
saldo preliminar de 27 personas
muertas y 4 desaparecidas.

Aunque desde el martes,
las cosas estaban puestas para
un escenario de catástrofe y
pesadilla, las autoridades, como
ha ocurrido históricamente en

nuestro país, no hicieron nada.
El huracán sorprendió por

la velocidad e intensidad que

adquirió en tan poco tiempo y
también evidenció la falta de

preparación que tenemos para
enfrentar una emergencia así.
Y es que para tormentas

perfectas, en México siempre
llevamos las de perder, pero no
solamente por los fenómenos
meteorológicos, sino también
por la tormenta perfecta que
resulta de la combinación de
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ineptitud, la falta de cultura, de
la prevención y la corrupción.

En este sentido, otras catás
trofes, como la del terremoto
de 2017, que fue inesperado y
en cuanto a preparación no se
puede comparar con 'Otis', nos
dejan un sabor de boca amargo,
lecciones no aprendidas, impo
tencia y rabia.

El destructivo sismo que sor
prendió a la Ciudad de México
con una intensidad de 7.1 gra
dos el 19 de septiembre de 2017
dejó un saldo de 369 personas
muertas. La corrupción ahondó
la tragedia, pues los recursos
que iban a ser utilizados para
los damnificados simplemente
desaparecieron y aún hay perso
nas que no logran recuperar sus
viviendas.

Ese año, México recibió do
nativos de gobiernos extranjeros
por alrededor de 91 millones de
pesos. Además, se echó a andar
el fideicomiso Fuerza México,
una gran alcancía que concentró
la ayuda nacional de entidades
privadas y públicas, pero se creó
sin ningún control, sin ningún
marco normativo, por lo que
jamás se dio seguimientos al
dinero que acumuló.

Ese fideicomiso fue un oasis
de opacidad y falta de coordi
nación interinstitucional, pues
los recursos que se obtuvieron
para una reconstrucción que
el gobierno estimó en 48 mil
millones de pesos no fueron
transparentados ni se supo su
destino, según una investigación
de la Auditoría Superior de la
Federación.

La aparente solución ante el
uso político de los recursos pú
blicos durante este tipo de trage
dias fue la desaparición en 2021
del fideicomiso del Fondo de

Desastres Naturales. El gobierno
federal concentró la entrega del
dinero y según la subsecretaría
de Hacienda, cuenta 18 mil
millones de pesos en ahorros, y
una línea presupuestal de 10 mil
millones de pesos.
Pero nuevamente la falta de

prevención aparece y la inca
pacidad para instrumentar un
plan que apoye a las personas
que más lo necesitan también
porque en México pueden ocu
rrir mil tragedias, pero la peor
es que viene detrás la rampante
corrupción.

Ojalá por primera vez se ins
trumente un mecanismo estricto

y eficiente de fiscalización de los
recursos públicos y no se repita
la historia de siempre.

SOTTO VOCE

Donde están dando pasos
enormes para atender a quie
nes más lo necesitan es en el

estado de Hidalgo. Ahí, doña
Edda Vite Ramos, esposa del
gobernador Julio Menchaca,
puso manos a la obra en el DIF
y está sentando las bases para
construir un nuevo sistema de

asistencia social más eficiente y
transparente. Al asistir a la pre
sentación de su primer informe,
el gobernador Julio Menchaca
fue largamente aplaudido. Se
nota el cariño que le tienen los
hidalguenses por su sencillez,
sensibilidad, disciplina y cerca
nía con la gente...

En Sinaloa, Sergio "El Pió"
Esquer Peiro anunció que bus
cará la candidatura para llegar
al Senado por el Frente Amplio
por México y defender los inte
reses del campo...
En el tablero del ajedrez

político de Nuevo León, admi
rable, ejemplar, responsable y
determinante fue la jugada del
Congreso local, cuya mayoría
de la oposición mueve magis
tralmente las fichas para frenar
la ambición del gobernador
Samuel García y evitar que
incumpla lo que prometió a la
ciudadanía...
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Los culpables
de la 'cruzazuleada'

Están alborotadas las aguas
en los remolinos capita
linos de Morena y ello

por la soberbia y pretensión de
doblegar a Claudia Sheinbaum,
por parte de los llamados "puros"
del Movimiento de Regeneración
Nacional, quienes se abrogan el
derecho de imponer sus condi
ciones en torno a la elección de

candidatos para la jefatura de
Gobierno de la CMDX, de las 16
alcaldías y por supuesto al Con
greso local y federal.

Como lo ha dicho el propio
presidente López Obrador y la
misma doctora, lo relevante del
movimiento que encabezan es el
proyecto per se y no el privilegiar
los intereses de grupúsculos y,
en este caso, de esos que man
tienen el control de la izquierda
desde hace 20 años en la capital
del país.

Si los responsables de llenar
el Estadio Azul se hubieran

aplicado por cumplir sus cuotas
de asistencia, en estos momentos
se estaría hablando del poder de

convocatoria de Sheinbaum; en
cambio, se comenta la 'cruzazu
leada' de que fue objeto por la
escasa asistencia que provocó
quedarse en los túneles del
inmueble.

Hay que decirlo con todas sus
letras, llenar el estadio referido a
toda su capacidad no representa
ningún reto para Morena, en
virtud de que se pueden dar el
lujo de atiborrar un foro como el
Estadio Azteca sin ningún pro
blema, como ya lo han hecho, sin
embargo, la soberbia en desdeñar
a aquellos militantes de Morena
que juegan de forma institucio
nal y leal con la doctora y con

el presidente y la pretensión de
imponer sus liderazgos locales
por encima del propio partido po
lítico, causaron la poca afluencia
de simpatizantes.

Para la exjefa de Gobierno le
resultará muy fácil detectar a los
culpables del boicot que impidió
que asistieran miles de morenis
tas y que, incluso, los tuvieron
que desinvitar por "indicaciones
superiores".

La meta de asistencia para el
magno evento del Estadio Azul
era de 27 mil 650 personas, para
lo cual se distribuyeron entre las
16 alcaldías, las cuotas de asis
tencia, así como los responsables.

De igual manera, se distri
buyeron las gradas para cada
alcaldía, así como los túneles de
acceso.

Entonces, bajo este mapeo, se
puede observar en los videos que
se subieron a las redes sociales,
cuáles fueron los espacios que
lucieron semivacíos y cuáles
cumplieron con la encomienda.

Asimismo, se contempló una
sección para invitados especia
les de mil 500 personas y cuyo
responsable de convocarlos
y confirmar su asistencia fue
Alfonso Flores.

También los partidos políticos
tuvieron sus espacios en el Esta
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dio Azul, al PVEM y al PT les die
ron 100 lugares a cada uno y por
último se le asignó al avecindado
en la alcaldía de Tlalpan, Pedro
Haces, otros 100 lugares.

Al evento estuvieron convo

cados Ornar García Harfuch,
Clara Brugada, Miguel Torruco,
Mariana Boy y Hugo LópezGa
tell, los cinco precandidatos de
Morena y rémoras para la jefa
tura de Gobierno de la CDMX,
mismos que fueron testigos del
desaguisado.

Para varios morenistas de

cepa, la 'cruzazuleada' ocurrió en
momento crucial para el par
tido y para sus pretensiones de
mantener el poder en la capital
del país.

El Estadio Azul era la sede

del Cruz Azul, equipo de fútbol
de la primera división y que se
caracteriza por mantener un
sello derrotista en los partidos
cruciales que libra, por ello se
acuñó el tema de 'cruzazuleada'

para referirse al fracaso, a la de
rrota y a una supuesta maldición
que carga ese equipo.

Hubo otra 'cruzazuleada' po
lítica en el mismo Estadio Azul,
en 2012, con la excandidata
presidencial del PAN, Josefina
Vázquez Mota, quien padeció en
carne propia el enfrentarse en

cruzazuleada1La'

En esta lista podemos observar
los espacios vacíos, semivacíos y
los que cumplieron con su cota.
¦ Personas

ÁQSrigórt 1,000 Eduardo SárttJIfí
Azcapotzsteo 600 .fettefaDamifi
Benito Juárez 750 ivfertí Batres
GSy0at;4ri 1,692 CMMCáSIIlP
COSjifnalpa 750 Rp&atS Canda
Csaiitiémoc 1,900 Gabfel Garcfe
Q, h Mad$fC> 1,872 Fráñ#jéá'GHlMÍ*
IztacaleO 1,900 RESÉ®
bfspalapa 1,923 Qr Brugada
M. Cortéft# 1,550 tjftz de Leén
Miguei Hidalgo 1,575 '^iffirRomO
MilpaÜS 1,396 JudlíWaRegas
TJferae 1.700 B. Hernández
tftoípa r¥ 1,550 Cates Ul loa
V. Caranza 1,794 E^eiyfi Parra
XochWleo 1,800 J. Cotas Acosta

FUENTE: Redes Sociales.

un gran estadio con un foro casi
lleno de sillas vacías.

Al equipo cercano de Claudia
Sheinbaum, le ha quedado claro
que el enemigo está en casa, por
lo que se requiere una redefini
ción de responsabilidades para
cuando ya se den los tiempos
oficiales para las campañas
políticas, no ocurran este tipo de
desastres.
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Un dicho muy citado
afirma que debemos
tener cuidado con lo que

deseamos, porque corremos el
riesgo de que se nos cumpla. En lo
económico ocurre algo parecido y
siempre es una advertencia para
actuar con cautela.

Es un hecho que, en los escrito
rios de las corredurías y las firmas
de análisis financiero, México
es una de las economías más

prometedoras para la siguiente
década. Con una deuda baja, una
prospectiva única de desarrollo
e indicadores macroeconómicos

estables, nuestro país entrará
en un periodo en el que podría,
por fin, consolidar un desarrollo
sostenido.

En el pasado hemos tenido
otros lapsos que auguraban creci
miento y estabilidad. Recordemos
el llamado "milagro mexicano",
ocurrido a mediados de los

años cincuenta y que duró hasta
principios de los 70, gracias al
modelo de "desarrollo estabiliza

dor" que impulsó prácticamente
a todos los sectores productivos
del país durante tres sexenios
y medio. Luego, vino el famoso
"boom" petrolero de los años
ochenta, en el que nos avisaron
que debíamos estar preparados
"para administrar la abundancia".
La diferencia fue que el primero
estaba cimentado en una buena

administración y el segundo fue
una historia de despilfarro.

Después de la crisis del petró
leo, lo que vino fue una sucesión
de administraciones que seguían

Manejo de expectativas

un guión internacional que justi
ficaba el libre comercio en ciertos
sectores, el proteccionismo en
otros, y una globalización que se
sostenía en la creencia de que los
mercados tienden a acomodarse
solos como las sandías. Cuarenta
años más tarde, eso no ocurrió
ni en los 90, ni en el arranque del
nuevo siglo, porque caímos en la
peor debacle (bautizada como
"el efecto tequila"), sufrimos una
recuperación que trajo un cambio
de partido en el poder, que gozó
de una racha histórica de ingresos
por petróleo, que —otra vez— di
lapidó, para dar paso a un sexenio
de guerra simulada, a uno de
corrupción acelerada, hasta que
una mayoría decidimos que era
suficiente y momento de cambiar
de rumbo. En este periplo lo que
sí sucedió fue un aumento en la

desigualdad, una mala privati
zación de funciones del Estado y

sistemas administrativos caducos.

Sin embargo, los avances de
un lustro no son suficientes para
cantar victoria y el gobierno
entrante deberá acelerar—no

solo establecer— políticas
complementarias de desarrollo
social, atención a las causas que
provocan la violencia, e inversión
económica, pública y privada
para que la posición de México en
el mundo financiero se amplíe.

Ya quedó claro, al menos para
los mercados, que nuestro país
es un socio comercial confiable,
un actor fundamental del bloque
económico más poderoso de
occidente y un país con muchos
recursos naturales y humanos
para atender a un planeta que en
los siguientes años podría entrar
en un nuevo ciclo de consumo y
transformación comercial.

En ese sentido, nadie espera
sorpresas en el manejo finan
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ciero, ni en la forma en que se
ha orientado el gasto, particu
larmente hacia segmentos de
la población que habían estado
olvidados, pero que hoy por
hoy empujan históricamente las
ventas de bienes y servicios. Ese
mercado interno, que en ningún
otro momento había podido apre
ciarse con tanta claridad, necesita
fortalecerse. Tal vez no tengamos
una mejor oportunidad que los
siguientes años para lograrlo.

Eso significa el surgimiento de
una nueva clase media, paralela
a la que consiguió sobrevivir a
tantas crisis y turbulencias, que
abra las oportunidades que antes
estaban reservadas para ciertos
sectores por origen o por cone
xiones con la estructura de poder.
Si algo podremos celebrar acerca
de este cambio de época es que
la balanza pudo equilibrarse y la

formación de una nueva ciudada
nía está en marcha.

Pero eso también representa
un desafío para que México no
regrese a un modelo de concen
tración de la riqueza y expanda
los beneficios sociales, educativos
y de salud a la mayor parte de la
población, con servicios públicos
universales y gratuitos. Igual
como ocurre en los casos de éxito

en naciones que son punto de
referencia para quienes están de
acuerdo y quienes están en contra.

Dudo que estemos en un es
cenario en el que se repetirán los
grandes errores de la administra
ción de la abundancia. Pienso que
estamos más cerca de un "nuevo

milagro", que no está basado
en la fe o en la suerte, sino en el
convencimiento de que este es el
camino que debemos tomar para
ocupar el sitio que merecemos
en el mundo y, además, corregir
muchos años de injusticias y de
abusos, a través de una mejor
organización social y de nuevos
valores y principios.
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La plataforma común PAN, PRI
y PRD reconoce faltas del pasado

El pasado 21 de octubre, los
órganos estatutariamente
facultados para ello de los

partidos PAN, PRI y PRD discutie
ron y aprobaron un documento
denominado Plataforma Común
para el Proceso Electoral Federal
20232024. Se trata de un escrito
de 48 cuartillas, que contiene las
propuestas que dichos partidos
harán conjuntamente a los votan
tes en el caso de ir, que parece lo
más probable, en alianza electoral
en los comicios de junio del año
próximo.

Tal Plataforma Común obe
dece a que así lo previene, como
requisito, el artículo 91 de la Ley
General de Partidos Políticos

cuando acuden ante el Consejo
General del INE los partidos inte
resados, a dar cuenta de que han
acordado celebrar un convenio de
coalición electoral.

Pues bien, el capítulo 2 de
la citada Plataforma Electoral,
capítulo denominado Anteceden
tes (págs. 9 a 12), contiene una

serie de consideraciones acerca

del origen de la complicada y
grave situación que actualmente
vive el país. Lo interesante del
planteamiento está en que el trío
de partidos acepta su respon
sabilidad política e histórica, al
haber contribuido, de hecho o por
omisión, a las causas que engen
draron la muy difícil realidad que
hoy padece el país. Se trata, para
decirlo de manera clara y sin ro
deos, de una especie de mea culpa
formulada por PAN, PRI y PRD.

El capítulo inicia afirmando
que lo ocurrido en el país a partir
de finales de 2018 "ha puesto en
riesgo el régimen republicano y
popular, pero debe reconocerse
que ese hecho [la llegada de
AMLO y Morena al poder] no fue
de generación espontánea. Si bien
ha sido precipitada por la elec
todictadura que tipifica al actual
gobierno, es necesario admitir
distorsiones que venían de antes
facilitando, aun sin pretenderlo,
tal situación. La crítica del pre
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sente se encuentra muy lejos de
pretender una visión laudatoria o
acrítica del pasado".

El texto continúa así: "La

transición mexicana —que ha
tenido grandes méritos— padeció
un claro sesgo electoral caracte
rizado por el énfasis puesto en
mejorar las normas de la com
petencia política y de acceso al
poder, que dejó prácticamente sin
atender la necesaria adecuación

del antiguo régimen de gobierno,
para así fortalecer la eficacia de
su gobernabilidad democrática".
Más adelante se reconoce que
la "imprescindible Reforma del
Poder, requerida por la transición,
fue pospuesta una y otra vez y, al
volverse sesgadamente electoral,
la democracia mexicana quedó
incompleta".

En la misma línea de lo anterior,
en otro pasaje se lee lo siguiente:
"En un momento se llegó a consi
derar que la democratización que
corría por la vertiente electoral
sería suficiente para mejorar la
calidad y capacidad del gobierno,
la marcha de la economía y la
generación de respuestas sociales;
pero evidentemente no fue así".

Al abundar sobre el punto, se
reconoce que "el sesgo mercado
técnico electoral [posible alusión
a la construcción de la candida

tura presidencial de Enrique Peña
Nieto] estimuló el ascenso de can
didaturas sin compromiso ciuda
dano y sin sentido de pertenencia
política, en deterioro de la convi

vencia pública y, una vez más, en
desprestigio de los partidos y de
la política, lo cual llevó al sistema
de partidos vigente a un colapso
en 2018 y a abrirle la puerta al
autoritarismo clientelar".

Y agrega: "el tema del fínancia
miento [gubernamental] condujo
a que los partidos políticos se
hicieran adictos a los recursos pú
blicos y devinieran en una especie
de agencias electorales".

"Por otro lado —sigue diciendo
la Plataforma Común del PAN, PRI
y PRD—, las iniciativas electorales
fueron incapaces de superar la
máxima antidemocracia propia
del antiguo modelo político: el
que gana, gana todo y el que pierde,
pierde todo, una fórmula prove
niente del sistema de partido he
gemónico [es decir, el del sistema
priista], que ha impedido corregir
de fondo la sobrerrepresentación
congresional, pero sobre todo la
propensión al no acuerdo".

En resumen: "Hacia los finales
de la década de 2010, México
mostró un crecimiento insufi
ciente y la perseverancia de los
fenómenos de corrupción, insegu
ridad pública y gran desigualdad
social, en un marco contrastante
con el importante potencial de
desarrollo del país".

El documento incluye otras
cuestiones de interés que por
ahora quedan en el tintero. Por el
momento, lo que procede señalar
es que si el propósito de enmienda
es firme, tendrán que empezar
los tres partidos por postular
candidatos al Senado y a las
diputaciones, no solo sin "sesgo
mercadotécnico electoral", sino
verdaderamente candidatos de re

conocida honorabilidad, prepara
ción y lealtad a sus convicciones.
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¿Por qué es importante tu
identidad digital?

lguna vez te has pre
guntado cómo se de
muestra tu identidad

en línea? En un mundo donde la
información se mueve a veloci

dades vertiginosas, la identidad
en internet se convirtió en un

recurso central que nos ayuda a
construir lazos de confianza y nos
da la llave de acceso a diversos

servicios globales.
A través de una contraseña,

una llave de acceso o datos biomé

tricos puedes autentificar quién
eres en la red. Una identidad
digital puede ser composta de una
combinación de características

que mezclan nuestro nombre,
fecha de nacimiento, correo elec
trónico, número de teléfono, entre
otros — todo para que sea segura
y confiable—.

Sin embargo, en la actualidad a
menudo debemos demostrar quié

nes somos. Probar su identidad de

manera análoga puede resultar en
burocracia. En procesos burocrá
ticos puede convertirse en un pro
ceso tedioso y consumir tiempo

valioso para avanzar en trámites.
Aquí es donde tiene un potencial
importante la adopción y fomento
de la identidad digital para des
bloquear nuevas oportunidades
que ayuden a los ciudadanos a
tener acceso a servicios públicos,
certificaciones académicas y más,
a través de procesos más ágiles.

Desde Unico, hemos visto y
participado activamente en el
proceso para que Brasil adoptara
la identificación digital a través
de la biometría para, poco a
poco, eliminarlas contraseñas
inseguras y simplificar procesos
en diversas organizaciones. Sin
embargo, uno de los retos más
importantes a nivel mundial es la
inclusión digital, pues alrededor
de mil millones de personas en el
mundo carecen de una identifica
ción oficial, de acuerdo con datos
del Banco Mundial1.
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Además, otros factores cru
ciales cuando se habla de iden

tidad digital son la privacidad y
la ciberseguridad. La tecnología
brinda la capacidad de controlar
nuestros propios datos y decidir
quién puede tener acceso a ellos y
cuándo. En este sentido, la regula
ción en cada país jugará un papel
importante, así como la innova
ción tecnológica y el conocimiento
de lo valiosa que es la identidad
digital de cada persona.

La identidad digital de las
personas se ha vuelto fundamen
tal en la sociedad moderna. Desde
la realización de transacciones

bancadas hasta la participación
en redes sociales, la identidad
digital nos permite demostrar
quiénes somos en el ciberespacio y
poco a poco tendrá un mayor peso
en el acceso a servicios educativos,
comerciales y gubernamentales.

La identidad digital es un
activo que debe resguardarse y del

que cada persona debería tener
un mayor control para conocer
quién y en qué momentos su in
formación es utilizada. La gestión
adecuada de la identidad digital
es crucial para prevenir el robo
de identidad, el fraude en línea y
otros delitos cibernéticos.

Finalmente, debemos asegu
rarnos de que la privacidad y la
seguridad estén en el centro de
este avance tecnológico y de las
propuestas que involucren este
tipo de procesos de autenticación.
La identidad digital será nuestro
pasaporte al futuro y será respon
sabilidad de los usuarios y, sobre
todo, de las empresas garantizar
que su uso sea seguro y accesible
para todos.

'https://www.baricomundial.org/es/
riews/irnmersivestory/2019/08/14/
inclusiveandtrusteddigitalidcan
unlockopportunitiesfortheworlds
mostvulnerable
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Sheinbaum, obligada a ganar ésta
La encuesta de El Finan

ciero indica que la ciuda
danía de la capital del país

prefiere a Ornar García Harfuch
como candidato de Morena a jefe
de Gobierno.

Las clases medias pesan y
votarían por él.

Pero la base sólida de ese par
tido está con Clara Brugada.

Claudia Sheinbaum apostó
alto al lanzar la precandidatura
de su jefe de Policía.

De tal suerte que si Morena le
niega la candidatura al Gobierno
de la Ciudad de México a Ornar
García le estará dando un balazo
en el pie a su candidata presiden
cial.

O quizá no en el pie, sino más
arriba.

Son capaces, por su confor
mación tribal y sectaria, pero el
costo a pagar es demasiado alto.
Pueden perder su bastión del
altiplano.

Y, mayor aún, porque Claudia
Sheinbaum llegaría debilitada a
las elecciones, con una derrota
donde menos se espera: dentro de
su partido.

El mensaje del Estadio Azul fue
serio.

Ornar García Harfuch recibió el
respaldo de la candidata y exjefa
en el Gobierno de la ciudad, por

que ella piensa en su elección.
Lo hizo con una visión pragmá

tica, de lógica elemental: lograr
el triunfo en la capital del país,
donde Morena no lo tiene seguro.

Sin la Ciudad de México se le
complica ganar la Presidencia.

Que gane la oposición la capital
del país y ella la Presidencia, sería
gobernar bajo presión.

Recordemos que Morena
no sabe convivir ni acordar con

quienes piensan diferente y no se
les someten.

Sheinbaum presidenta y Lía
Limón o Sandra Cuevas jefa de
Gobierno, sería una pesadilla para
la mandataria morenista.

La izquierda social que aban
dera Clara Brugada consta de una
sólida base en la CDMX, siempre la
ha tenido, pero no gana por sí sola.

Aquí la elección la definirán
las clases medias, y ese segmento
no tiene una buena relación con

Morena porque fue ofendida por
el Presidente con sus críticas al

"aspiracionismo".
En la Ciudad de México, 58 por

ciento de los hogares se considera
de clase media, contra 40 por
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ciento en las otras 31 entidades
del país.

¿Quieren ganar? Reconcilíense
con las clases medias, porque en
los sectores pobres ya tienen una
base sólida.

Esa fue la razón que llevó a
Sheinbaum a darle alas a Ornar
García Harfuch, y a estas alturas
no se las puede cortar.

La oferta de García Harfuch es

la seguridad, que es la prioridad
de las clases medias. Con esa

bandera y ese candidato, Morena
puede recibir los votos que perdió
en 2021.

¿Se obstinan en dejarlo fuera
con una encuesta a modo?

Excelente, porque la oposición
tiene a un par de figuras muy
competitivas si la rival es Clara
Brugada. Con García Harfuch en
la boleta, se complica.

Buena parte de los defectos que
la izquierda tradicional ve en el
exjefe de la Policía, para las clases
medias de la Ciudad de México, e
incluso las altas, son virtudes.

Ha hecho lo que debió hacerse
a nivel nacional con los cárteles:

combatirlos para evitar que tomen
la capital.

No ha seguido la línea federal
de tolerancia y buen trato a los ca
pos del crimen y las drogas, razón

por la cual el CártelJalisco Nueva
Generación lo quiso matar.

Desde luego que estamos lejos
de tener una ciudad modelo en se

guridad, pero no hay comparación
con lo que se vive en otros estados.

Esa tozudez de Ornar García,
de llevar su propia estrategia
que ha defendido a la ciudad de
matanzas y regueros de descuar
tizados en las calles, como se dan
en la mayoría de las entidades, la
población la agradece.

Contra él han cerrado filas los
radicales de la izquierda y perso
nas respetables, de mentalidad
progresista, que simpatizan con
Morena.

Es un pleito interesante, que
importa no sólo a ese partido sino
a la oposición.

Si se cae la candidatura de
Ornar García, Sheinbaum será
vista como una figura de ornato,
sin fuerza para sostener una
decisión.

Pierde ésta, y perderá todas las
otras.

No será la jefa del movimiento,
sino únicamente el rostro que
aparecerá en la boleta.

El futuro de Sheinbaum está ín

timamente ligado a lo que suceda
con la candidatura de Morena en
la Ciudad de México.
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Una foto, estilo de gobernar
Una fotografía dibujó sin

proponérselo el estilo de
gobernar del presidente

Andrés Manuel López Obrador.
Fue captado por un autor no
identificado a bordo de un Jeep
militar atascado en una brecha

entre ChilpancingoyAcapulco,
donde ni avanzaba ni retrocedía,
atrapado como miles por la alte
ración de vida que causó el hura
cán Otis. Con una cara que podría
describirse de preocupación e
incertidumbre, el Presidente
miraba al lodo, mientras militares
y ayudantes trataban de sacarlo
del atolladero. López Obrador
estaba paralizado y había caído
en una trampa natural, a donde él
mismo se entregó por actuar con
más estómago que cabeza. No lo
pudieron sacar y un vecino entró
a su rescate con una camioneta de
redilas.

Horas antes, en la mañanera,
había reconocido que no tenía
información de Otis porque esta
ban incomunicados, pero abrió
la posibilidad de visitar Guerrero
e informó que varios secretarios
iban en camino. Mientras, estaría
"pendiente". Parecía lo correcto.
Una buena toma de decisiones se

hace a partir del análisis técnico
de la información con la que se
dispone. Por lo mismo se entendía
que no suspendiera su función
diaria que se llevó casi tres horas.
Sin embargo, hizo lo contrario.

Enfiló hacia Acapulco en una
acción impulsiva pero desorga
nizada, activa pero anárquica,
actuando como un jefe de Estado
atento, pero que en los hechos
dejó al país sin Presidente, porque
en lugar de ocuparse del control

y la coordinación de las tareas de
emergencia en Guerrero, viajó
al corazón de la emergencia y se
quedó incomunicado. ¿Quién
tomó las decisiones fundamen

tales en ese tiempo? Lo que se
puede corregir es que fueron
los funcionarios quienes, en su
campo, ocuparon el vacío que
dejó López Obrador, como el
Ejército y la Comisión Federal
de Electricidad, que pusieron a
disposición de los medios voceros
para que informaran sobre lo
que estaban haciendo y evitar los
rumores.

La Presidencia se quedó muda.
López Obrador, que siempre
quiere estar en el centro de
todo, encontró su Catch22 en

La fotografía en
la brecha es la

síntesis del colapso
presidencial en la
toma de decisiones,
resultado no de
un momento, sino
consecuencia de una

forma ultrapersonal
de gobernar

algún punto entre Chilpancingo
y Acapulco, para un recorrido,
reportó la prensa, de 10 horas. No
sabemos qué hizo en Acapulco
porque no hay registro de nada.
Ni siquiera hay evidencias de que
visitara al puerto. Y si en realidad
estuvo en la zona devastada, no
se informó nada al respecto. Pero
esto, que no tiene consecuencia
alguna, por cuanto a los daños
que causó Otis, habla de la forma
atrabancada e irresponsable con
la que actúa López Obrador.

No deja de ser una paradoja.
López Obrador confiaba que sólo
había tres cosas a las que les tenía
miedo: que el corazón no le diera
para terminar su sexenio, Estados
Unidos y un desastre natural. Las
dos primeras las podía controlar,
con medicamentos y cuidados
médicos, como ha sido, y un
manejo de torero y concesiones,
como hizo con Donald Trump y
hace con Joe Biden. La tercera

estaba completamente fuera de
sus manos. Aun así, desapareció
en 2020 el Fondo para Desastres
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Naturales y en nueve meses su
gobierno gastó 300 mil millones
de pesos.

López Obrador asegura que
desapareció el Fonden, pero no
sus recursos. Según la Secretaría
de Hacienda, se dispone de 18 mil
millones de pesos para desastres
naturales, suficientes, afirmó
el Presidente, para hacer frente
a la reconstrucción de vías de

comunicación, sitios turísticos y
la infraestructura en Acapulco.
Ya se verá cuando se tenganlas
estimaciones sobre los daños que
provocó Otis, aunque si mera
mente como referencia se toman

los costos provocados por Pauline,
un huracán en 1997 que impactó
en Guerrero, sin causar los des
trozos en Acapulco como Otis, a
valor actual, el gobierno apenas
tendría para cubrir 10% del total.
El Presidente dijo ayer que para
emergencias, el presupuesto
no tendrá límites. Ya veremos,
porque en el pasado, incluso se
ha negado a declarar estados de
emergencia, para no usar dinero
presupuestal.

Otis también puso en eviden
cia las deficiencias en la preven
ción. Otis fue un huracán atípico,
ciertamente, y cobró una fuerza
de manera súbita ante una tempe
ratura inusual de 30 grados sobre
el nivel del mar en el Pacífico. Sin
embargo, hubo horas para actuar
y sin hacerse nada.

El director del Centro Nacional
de Huracanes (CNH) en Miami,
Michael Brennan, le dijo a CNN
en español que a la una de la
tarde del martes los cazadores de
huracanes de la Administración

Nacional Oceánica y Atmosférica
de Estados Unidos detectaron

que la tormenta era de 30 a 50
kilómetros por hora más fuerte
de lo que habían estimado, lo que

llevó a Eric Blake, meteorólogo
del CNH, a prever un "escenario
de pesadilla".

El CNH pronosticó por pri
mera vez el huracán a las tres

de la mañana del martes, a más
de 22 horas que Otis golpeara a
Acapulco, con una posibilidad de
"1 a 4 de fortalecimiento rápido
durante las próximas 24 horas".
Al mediodía lo clasificaron como

un huracán categoría 1. Para
las tres de la tarde lo elevaron a

categoría 3 y a las 6 ya era oficial
mente categoría 4, "extremada
mente peligroso". Tres horas más
tarde lo elevaron a categoría 5
con vientos de 250 kilómetros por
hora. A las 12 de la noche con 25

minutos devastó Acapulco.
Con 24 horas de alertas, algu

nas dependencias reforzaron su
personal en Acapulco, pero Pro
tección Civil federal y el gobierno
de Guerrero no parecen haber
hecho nada. El reconocimiento

de López Obrador de que no tenía
información es inadmisible. El

gobierno federal tiene teléfonos
satelitales y comunicaciones
militares seguras, pero la primera
información fue proporcionada
por turistas que registraron lo que
estaban viviendo, y después los
medios que lograron abrirse paso
hasta Acapulco. Hasta 24 horas
después, en la mañanera, hubo
información concreta.

La fotografía en la brecha es
la síntesis del colapso presiden
cial en la toma de decisiones,
resultado no de un momento,
sino consecuencia de una forma

ultrapersonal de gobernar, sin
orden ni delegación de funciones,
sin recursos, prevención y, en
muchos casos, sin capacidad. Su
rescate en una estaquita comuni
taria resumió la forma como sale

de problemas.
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Morena: los pleitos que se avecinan
Los pleitos en los partidos

políticos son parte de la
vida cotidiana. Una buena

porción de su actividad interna
está en la administración de los

diversos problemas. La ambición
es algo natural en un partido
político y en la adecuada canali
zación de esas ambiciones puede
radicar el éxito que buscan con
los electores. Hay ambiciones por
vocación, otras que simplemente
pretenden llenar algún vacío o
carencia, pero no debe llamar la
atención la existencia y manifes
tación de esos legítimos intere
ses. Claro, mientras el partido
tenga más poder, mayores serán
los pleitos. Es el caso de Morena.

Lo que estamos viendo es apenas
el comienzo de lo que viene.

En realidad, la polémica en
torno a García Harfuch ha sido el

disparador de un conflicto mucho
mayor. Se trata de la lucha por el
poder. El candidato favorito a la
CDMX de Sheinbaum es un pre
texto para disputarle a la señora
el bastón de mando que le dio
el Presidente. Le quieren dejar
el bastón y le exigen compartir
el mando, cosa que cualquier
político con dos dedos de frente, y
Sheinbaum los tiene, se nega
ría a hacer. García Harfuch es
el blanco de los dardos contra

Claudia, es la manera de decirle
que no es la heredera única del
movimiento, que si quiere gober
nar, primero tendrá que pedirles
permiso. Ella lo sabe, los conoce y
sabe también que si cede en algo
le pasarán por encima en lo que
sigue. El Estadio Azul es una de
las formas del pleito en Morena.
Fue un mensaje a Claudia de que
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la ciudad no es de ella sino de los

que la operan y que su capaci
dad de hacer daño a la campaña
presidencial no es poca cosa.
Primero van por el policía, luego
irán ella. Y la verdad es que en
Morena ya sabemos que con tal
de incendiar algo son capaces de
incendiar su casa.

Los pleitos en Morena se van a
multiplicar y a recrudecer. Hace
un par de días la senadora Malú
Micher renunció a Morena de
manera airada. Es una senadora

conocida por su capacidad,
combatividad y talento político.
Micher era parte de la campaña
de Marcelo Ebrard. Su salida
puede ser nada más la avanzada
de lo que se viene. El propio
Ebrard, que adentro de Morena
vale dos cacahuates y cuyos
detractores internos no se han

detenido en canibalizarlo, afuera
puede encontrar valor y refugio si
se decide a hacer daño y cobrase
afrentas. La venganza también es

un acto político.
Y tal y como pasa en la CDMX

pasará en los estados en que
Morena tenga candidatos com
petitivos. Será difícil contener
los ánimos de quienes se sientan
agraviados al no encontrar satis
facción para sus ambiciones. No
solamente está el sabotaje, como
se hizo en el Estadio Azul, tam
bién está la posibilidad de irse a
otros partidos. El PRI y el PAN
están en condiciones de recibir

cascajo con los brazos abiertos
con tal de hacerle algún daño a
Morena. Se vale.

Gracias a Dios, a López Obra
dor le queda menos de un año en
la Presidencia. Así que la reba
tinga por cualquier parcela de po
der puede alcanzar proporciones
mayúsculas. Recordemos que no
hay guerras más crueles que las
civiles, que los pleitos familiares
generan odios mayores y que
el pleito por el poder suele ser a
dentelladas. Compren palomitas.
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Dicen que las encuestas
rumbo a las elecciones de
2024 están de miedo. A

propósito de Halloween y Día de
Muertos, permítame hacer un
ejercicio un tanto inusual, no por
ello paranormal, de métaforas
demoscópicas de temporada.
Tómelo como una muestra no

probabilística de calabazas y flor
de cempasúchil, con entrevistas
con brujas y catrinas, y como esti
maciones estadísticas fantasma

góricas. Cualquier parecido con la
realidad es mera coincidencia.

Encuestas fantasma. Algunos
creen que no existen, pero de
repente se aparecen por ahí con
resultados o metodologías que
dan escalofríos.

Encuestas espantapájaros. Se
publican para asustar o bajarle los
ánimos a la competencia política,
sobreestimando la realidad, pero
lo cierto es que van rellenas de
paja.

Encuestas Frankenstein. Gene
ran ansiedades ante el ascenso de

alguna figura política no con
vencional, cuya fuerza puede ser
aterradora para el establishment
político. Se ven feas pero tienen
trabajo científico en su realiza
ción.

Encuestas pan de muerto.
Son típicas de temporada, hay
de varios tamaños y quienes las
comisionan esperan que estén
bien azucaradas.

Encuestas Fantasma de Canter
ville. No generan mucho respeto
y hasta son objeto de burla, igual
que el personaje de Oscar Wilde.
Algunas inspiran memes. Tam
bién se les conoce como encuestas
chocarreras.

Encuestas de cementerio. Son
las que miden la popularidad
de algunas figuras políticas del

Encuestas de Halloween
y Día de Muertos

pasado para ver si resucitan o re
aparecen, lo cual, por lo general,
no sucede.

Encuestas de altar de muertos.

Se montan como ofrenda para los
políticos muy vivos.

Encuestas de la Llorona. Son

encuestas partidistas que no
favorecen a sus militantes duros

sino que resultan favorables a
candidaturas externas, por lo que
van lamentándose por su hijos.

Encuestas Freddy Krueger.
Se hacen en la calle y son una
pesadilla.

Encuestas Hotel Bates. Son

telefónicas y la gran mayoría
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se suspende con una llamada
muerta.

Encuestas exorcistas. Buscan

sacar o quitar la mala imagen
de algunos personajes políticos,
con el riesgo de que éstos queden
poseídos por el proceso de purifi
cación.

Encuestas catrina. Están bien

vestidas, lucen elegantes, con son
risa, pero sin mucha sustancia,
solamente es el esqueleto.

Encuestas con margen de
horror. Dan ventajas que pue
den causarle un gran susto a los
segundos lugares.

Encuestas cempasúchil. Le
dan un color naranja al ambiente.

Encuestas para pedir calave
rita. Van por ahí pidiendo fondos,
pero se sospecha que a cambio de
puntos porcentuales.

Encuestas trick or treat. A

diferencia de las anteriores, se
hacen casa por casa, pero, como
su nombre lo dice, pueden ser un
truco o un premio, dependiendo
de lo que se reciba a cambio.

Encuestas spooky. Se usan
para seleccionar candidaturas y
dan escalofríos. Han influido en
que las precampañas se concen
tren en decir "en la encuesta, mi
nombre es la respuesta", pero sin
ninguna propuesta.

Encuestas Transilvania. No

son una danza de vampiros, sino
de números. Parecen inofensivas,
pero traen un largo colmillo.

Encuestas Familia Addams.
Cuentan con cuestionario

laaaaargo que suele asustar a las

personas entrevistadas.
Encuestas Pedro Páramo.

No es que Cómala salga en la
muestra, pero es difícil distinguir
quién vive y quién está muerto en
la contienda electoral.

Encuestas cripta. Ahí yacen
las aspiraciones de varias figuras
políticas con bajos números.

Encuestas Ouija. Por más que
intentan hacer contacto, suelen
tener altas tasas de no respuesta.

Encuestas quema de brujas.
Cuando no gustan los números de
algún sondeo, al encuestador se
le trata de quemar en la estaca a
punta de descalificaciones.

Encuestas pumpkin. No
siempre están bien hechas pero
pueden arrojar luz.

Encuestas fiesta de Halloween.
Con tanto disfraz, es difícil saber
cómo va la cosa.

Encuestas Chucky. Son peque
ñas pero se les nota la maldad a
leguas.

Encuestas Gasparín. De no
creerse, pero son amigables y,
sobre todo, transparentes.

Encuestas ScoobyDoo. Son
muy nobles y al final desenmasca
ran a las encuestas misteriosas.

Quizás algunas de estas
descripciones le hayan causado
gracia, pero lamentablemente
muchas de ellas reflejan malas
prácticas en la profesión o en los
usos políticos que se les dan.

Esperemos que las encuestas
cumplan una función informa
tiva y confiable en este proceso
electoral y que estén a la altura de
lo que requiere una ciudadanía
democrática.

Mientras tanto, a los encuesta
dores nos toca estos días recordar

a quienes ya no están con noso
tros en la profesión, pero siguen
teniendo nuestro gran aprecio.
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Otis y Protección Civil:
quién hizo qué y a qué hora

Antes de esta semana

Mundo Imperial en
Acapulco constituía una

edificación enorme, a lo ancho y
alto, que combinaba auditorios
inmensos, otros menores, habita
ciones para hotel o condominio y,
por supuesto, restaurantes varios.
Eso antes de Otis.

Ahí esta semana se llevaría
a cabo la 35a Convención Inter

nacional de Minería. Reitero.

Mundo Imperial no es sólo un
bodegón para foros. Es un com
plejo multiusos (y es pariente del
Princess). Y en ese espacio cientos
de personas asistían este martes a
la inauguración del mencionado
congreso minero.

Una de esas personas me
cuenta las realidades paralelas
que le tocó vivir, la incongruencia
entre lo que se fue publicando en
redes sobre la peligrosidad del
huracán, y lo que NADIE advirtió
a los asistentes sobre medidas que
habría que tomar; y para entonces
el huracán ya era categoría cuatro.

Este caso sirve para cuestionar
a los gobiernos federal, estatal y
municipal sobre su responsabili
dad de alertar, oportunamente, a
la población y visitantes sobre lo
que ya ocurría. Aquí va la recons
trucción.

Durante la mañana del martes
en el Princess el cielo estaba

medio nublado, pero en efecto
nada presagiaba, a esas horas,

la tragedia. Quienes alrededor
de las 11 iban a registrarse a la
convención a Mundo Imperial
recibían gafete, inscripción a la
carrera del día siguiente, playera
y bolsa. Cero alerta.

Antes de las dos de la tarde,
por ejemplo, AristeguiNoticias
ya había publicado que Otis era
huracán. La inauguración, sin
embargo, se mantuvo. Alas 3:41
Skyalert también señalaba que
Otis se intensificó rápidamente.
La ceremonia, firme. Y en ella, la
única referencia al meteoro fue

una bravata: el presidente del
congreso dijo que "ni el huracán
los iba a detener".

Quizá por eso un colega de Mi
lenio arrancó así su nota: "Ni con

la presencia del huracán Otis en
categoría cuatro se impidió la in
auguración de la trigésima quinta
Convención Internacional de
Minería", (https ://www.milenio.
com/content/huracandetuvoin
auguranconvencioninternacio
nalmineria).
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La inauguración iba a ser a las
6 de la tarde. Se retrasó y fue a
las 7. Y en ella participaron, entre
otros, el gobernador (es un decir)
de Zacatecas, David Monreal, y el
secretario de Gobierno (ídem) de
Guerrero, quienme corrijo sí
mencionó al huracán, pero para
decir que la gobernadora (triple
ídem) se disculpaba porque an
daba monitoreando a Otis.

¿En la ceremonia, donde
había decenas de participantes

de diversos países como Finlan
dia, Canadá, Australia, etcétera,
y centenares de mexicanos se
mencionó 'oigan, estén atentos a
Protección Civil'? No. Nada.

Y de hecho de ahí, mientras
se publicaba el hoy famoso tuit
de Colin McCarthy sobre lo
monstruoso de Otis, la gente de
la convención se fue a otro salón

para un brindis, con mariachi,
edecanes, canapés y todo. Sí,
poco después de las nueve de la
noche la fiesta seguía a todo lo
que daba y acabó con la invita
ción a verse a las 9 am para tener
una jornada normal.

Mi fuente se retiró como a las

9:15 pm y se dirigió a un Oxxo,
donde todo era normalidad.

Compró agua y pan, y pensó que
mejor se iba de Acapulco. Un
taxista lo llevó a una central ca

mionera, pero el de las 11:45 pm
estaba completamente vendido.
Sin más opción, y justo cuando
el chofer recibió por radio una
alerta de sus colegas de que la
lluvia arreciaba, se fue al depa
donde se alojaba, en la zona de
la Isla. Hora y media después el
techo salió, como en todo Aca
pulco, volando.

Es sólo un ejemplo, de lo
mucho que tendrá que informar
Protección Civil.
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• A S1'como 1° está leyendo! En este
I ¿A espacio les he contado de cómo,
I X Xpor una denuncia de Santiago
y carpeta muy mal armada por Ernesti
na, han perseguido y, en algunos casos,
encarcelado a 14 ex funcionarios públicos,
por el supuesto centro de espionaje que
estaba en el edificio ubicado en la calle
Márquez Sterling, quesque tenía el exjefe
de Gobierno Miguel Ángel Mancera.

Bueno, pues déjenme comentarles
que antier, sí, el miércoles 25 de octubre
de 2023, un juez de control dio cumpli
miento a la ejecución del amparo que
ordenaba la reposición de la audiencia de
vinculación de uno de los imputados del
caso Márquez Sterling y determinó vá
yanse por un fuerte para festejar que no
había y nunca hubo elementos para haber
vinculado ni acusado a los imputados.
¡Quihúboles!
Repito, que no había y nunca hubo

elementos para haber vinculado ni
acusado a los imputados.

LOS CARNICEROS DE HOY SERÁN LAS
RESES DE MAÑANA

Ojo, actuales empleados de la
fiscalía y de paso, les recomiendo
a los diputados coordinados por

Ernesto Alarcón, del PRICDMX, de Israel
Betanzos.

Pues déjenme decirles que este fue el
primero de los amparos que se resuelve
de plano, y vienen en camino otros cinco,
por lo que muy pronto estaremos viendo
cómo la mentira y la fabricación de la
carpeta que iniciaron Ernestina y Nieto se
desmorona, y se confirma que utiliza a la
fiscalía para venganzas políticas.

OTRO FUERTE Y OVACIÓN DE PIE PARA
EL JUEZ

Al final de la audiencia, el mismo

juez se acercó y expresó que lo he
cho por la fiscalía había sido un

abuso y que no debería quedar impune.

AHORA LES PRESENTO EL CASO DE NOÉ

levaba 20 añosCÍT i®
trabajando enLHa hoy Fiscalía

General de Justicia de
la CDMX, 11 años en la
Fiscalía de Delitos Sexua
les, nueve años en la Fiscalía de Trata de
Personas y hoy llevo un año, cinco meses,
o 17 meses, preso sin ningún delito que
yo haya cometido. Estoy viviendo una
injusticia que nunca pensé que la fiscalía,
después de mis 20 años, iba a tratarme de
esa manera y a pagarme de esa manera".
Jesús Noé Torres González.

No le daban su acusación, pero ya lo
habían destituido. Fue despedido injustifi
cadamente y lo suspendieron de la fiscalía
argumentando que no respetó la Constitu
ción y sus leyes.

La detención de Noé sucedió el 3 de ju
nio de 2022, mientras estaba de vacaciones.
Alas 4 am, sin notificación alguna, llegaron
a arrestarlo a su casa.

"Escucho que tocan el timbre, vivo en un
departamento, me asomo por una ventana
y vi muchas chamarras de la fiscalía y dije:
'ay, en la torre, pues también vienen a tra
bajar o vienen por mí para ir a trabajar, pero
entro hasta el lunes'".

A sus órdenes.

Traigo una orden de aprehensión.
"Dije, 'ay, en la torre, orden de aprehen

sión. ¿Pero qué hice?', porque nunca fui no
tificado, les digo. Me dicen, 'abre la puerta'.
Le digo, 'no, no puedo abrir la puerta'.

La tiramos.

No, no, espérame, espérame.
"Entonces ya la abro, entra el MP con

elementos de la Policía de Investigación.
Me dicen que tengo una orden de aprehen
sion, que me vista, que agarre mis cosas y
que me van a llevar, y yo me quedé impac
tado, congelado, dije '¿pero de qué me está
hablando?, me están confundiendo'. Me
visto, me despido de mi familia, salgo del
departamento y veo todo un operativo, las
4:00 am con el Grupo Especial de Reacción
e Intervención Inmediata. Me suben a la

patrulla, me llevan a la Agencia 50, me cer
tifican, ya las 7:00 de la mañana ya estaba
ingresado en el Reclusorio Norte, sin saber
por qué, yo como en shock no sabía ni qué".
un juicio abreviado.

"Para que nos echáramos la culpa, que
firmáramos hoy y mañana salíamos. Lo
más importante que desistiéramos de
nuestros amparos. Le digo 'no, cómo cree
que voy a desistirme de mis amparos, yo
no hice nada, por qué me voy a echar la
culpa de algo que no hice'".

Noé, el 18 de septiembre, ganó un am
paro, pero la fiscalía metió revisión.
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MISMO MODUS OPERANDI

Noé ni trabajaba ni conocía el edificio en Márquez Sterling, pero fue acusado,
por lo dicho por el testigo protegido, de peculado, intervención de las comu
nicaciones privadas y asociación delictuosa.

"De los 14 sólo conocía a Roberto Damián Hernández, también implicado, desde
2010, porque trabajamos en conjunto en una investigación para la detención de una
banda de secuestradores y violadores". Cuando lo volvió a ver fue porque lo invitó a
trabajar con él en la fiscalía y Noé dijo que no.

Ah, y también le aplicaron la misma que a los otros que no lo habían encontrado y
por eso le giraron la orden de aprehensión.

"Cómo no me iban a encontrar si trabajo de lunes a viernes, de las 9 a las 911, no
hay hora de salida, y también estoy a media calle de la fiscalía de servidores públicos.
Se ve un dolo de parte de las autoridades; aunado a eso con una orden de cateo, pues sí,
soy de casa, tan fácil que me pudieran haber encontrado, yo no estaba escondido, yo
ni sabía de este asunto".

COOPERA CON NOSOTROS Y SALES

I ras 20 días incomunicado, elÍÍT
fiscal de Servidores Públicos,1 Richard Urbina, se presentó

junto con el responsable de agencia del
MP, Roberto Aguas, y me dijo, de viva
voz, "sabes qué, necesito que me ayu
des para llegar a un comandante e ir
tras Mancera". Le digo, 'pérame', aparte
traía como un escrito. Como les dije que
no, me dijo 'bueno, pues te vas a quedar
aquí el tiempo que sea necesario'. Así
me lo dijo, esas palabras me las dijo el
fiscal de Servidores Públicos".

En mayo de 2023 hubo otra reunión
en la fiscalía a la cual asistió su abogado
con la fiscal de Estrategias, el fiscal
Anticorrupción y nuevamente el fiscal de
Servidores Públicos, quienes le ofrecieron
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LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL PASA POR
VERACRUZ

Ojo, Xóchitl Gálvez. Alito More
no está poniendo en riesgo la
alianza con la designación de un

nuevo dirigente que no simpatiza con la
militancia priista, generando rupturas al
interior de la estructura del tricolor en Ve

racruz. Imagínense que designó a Adolfo
Ramírez y a la panista Lorena Piñón,
aunque ella reniegue de su paso por
Acción Nacional. Veracruz es la tercera

entidad que más votos genera, es la terce
ra circunscripción que engloba también a
Campeche, tierra natal de Alito, y lo que
afectaría directamente a sus intereses. En

vía de mientras, Morena, en caballo de
Hacienda tras bajar al Bola 8, Erick Cisne
ros, y designar a la Nahle. Marko Cortés y
Jesús Zambrano, ¿están en acuerdo con
Alito en entregar Veracruz?
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Instituciones y desigualdad
Recientemente se publicó en espa

ñol Naturaleza, Cultura y Des
igualdades, una cátedra de! eco
nomista francés Thomas Piketty
sobre su trabajo de investigación,

en el que defiende la idea de que lo contribuye
a explicar el nivel de desigualdad de las socie
dades son las trayectorias institucionales (historia,
cultura, pensamiento y sistema político, organiza
ciones), y no otros factores como el talento indi
vidual, el nivel de capital humano, la tecnología
o los recursos naturales. Para Piketty no son fenó
menos como las guerras, las pestes u otros desas
tres naturales los que generaron cambios en favor
de la desigualdad, sino que el punto de inflexión
fue la movilización social, y política, la sindical, y
la capacidad de poner en marcha nuevas solu
ciones institucionales en cierto momento histórico.

Son las instituciones elegidas por cada sociedad,
producto de factores políticos, culturales, históricos
e ideológicos los que determinan que tan desigual
es una sociedad.

Piketty argumenta que instituciones como el le
gado colonial marca todavía la alta desigualdad
en muchos países, como es el caso de America
Latina. Esto es, la desigualad responde a patro
nes de dependencia marcados por fenómenos
históricos. En Estados Unidos, el pasado esclavis
ta determina mayores niveles de desigualdad con
respecto a otras naciones de riqueza similar, que
eliminaron primero la esclavitud, o la que no se
presentó ese fenómeno de manera reciente en un
sector amplio de la población. En Sudáfrica, un
país que hasta hace poco mantuvo un régimen de

separación racial, el 10% más rico posee el 70%
de la renta, mientras que en Francia este porcenta
je es 32 por ciento.

Piketty señala que es el estado social el que
explica la reducción de la desigualdad en Euro
pa en la primera parte de! Siglo XX. Desarrolla
un enfoque para entender la reducción de la des
igualdad basado en el acceso a derechos como
educación, sanidad y participación política, lo
que incluye formas de participación social en las
propias empresas, así como en la fiscalidad pro
gresiva. De hecho, la construcción de este estado
social inicia con la mayor recaudación pública du
rante la primera década del siglo pasado. La tribu
tación progresiva en occidente se consolida des
pués de la Primera Guerra Mundial, luego la tasa
marginal sobre la renta se incrementó después de
la segunda, y disminuyó a mediados de los 80's,
cuando se revierte la tendencia de reducción de

la desigualdad. La tributación progresiva permi
tió pagar por políticas como incrementar por 10
el gasto en educación en los países occidentales.

Por otro lado, el estancamiento en el gasto
educativo en Estados Unidos, medido por la in
versión por estudiante, desde los 80's, como par
te de las reducciones fiscales y de gasto promo
vidas por Reagan, explican el crecimiento de la
desigualdad y la perdida de competitividad de
ese país. Lo que el estado social permite es des
mercantilizar, y, por tanto, distribuir mejor, no ex
clusivamente por la vía de mercado, servicios co
mo educación y salud, pero también otros como
las pensiones, infraestructuras como agua, electri
ficación y transporte, así como la vivienda. Cuan

do servicios como la salud se proveen fundamen
talmente por la vía del mercado, como en Estados
Unidos, los costos crecen y los resultados en térmi
nos de salud pública son desastrosos.

Cuando el estado social falla, entonces se ge
nera desigualdad en sectores desfavorecidos por
las instituciones sociales preexistentes. Piketty hace
referencia a indicadores de desigualdad de géne
ro medidas por la proporción de las rentas totales
por trabajo (salario e ingresos laborales por cuen
ta propia) que corresponden a la mujeres. Ese in
dicador ha mejorado ligeramente en Europa de
30, a 35%, (en los 70's esa proporción era del
20%) pero sigue dejando a los hombres con una
gran proporción de ingresos. En algunos países,
como el Este de Asia, la proporción de rentas tota
les por trabajo de las mujeres, con respecto a los
hombres, continúa siendo de 20%, por que no
existe un estado social adecuado y por institucio
nes sociales que discriminan a las mujeres.

El otro tema en el que insiste Piketty es que la
desigualad por patrimonio, es siempre peor que
la que se genera por la renta. En el caso de la ren
ta, el 10% más rico ostenta el 25% de la renta en
Suecia y el 70% en Sudáfrica, los dos extremos.
Pero en el caso de la riqueza, la proporción es de
60% para Suecia y 90% en Sudáfrica. En reali
dad, el 50% de la población más pobre no posee
prácticamente nada en términos de riqueza, 5%
en Francia, 2% en America Latina. La tendencia
hacia mayor igualdad se ha presentado en algu
nas naciones, en Europa claramente, en términos
de ingreso, pero no es el caso de la riqueza, inmo
biliaria, financiera, profesional.
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REHILETE. Mucha;

tempestades se han
desatado en las Si
mas saínanos, algu
nas no terminan de
manera venturosa

y en otras los cielos
sedespejan, como
en Jalisco, donde
el horizonte parece
aclararse para Pable
Lemus en busca de

la candidatura por
Movimiento Ciuda
dano a la guberna
tura, luego de que
Clemente Casta ñe
da, uno de los his
tóricos en el partido
naranja optó por dat
un paso al costado.
El legislador mandó
por redes Sociales ;ur
mensajepara anun
ciar su decisión y las
razones: Soy con
gruentéysiempre
mantendré'gl senti
do de colaboración
y unidad para tener
cada día un un me>

¡orjalisco, corno lo
concebimos en el
partido, que hoy os'
la principal fuerza
política ejresa enfl*
dad del occidente.

CUERDA floja. La
Secretaría de In
fraestructura, Comu*
n ¡cationes y Tra ns
portes anunció la
implementación de
un puente aéreo pa
ra sacar a los turistas
que;se encuentran
atrapados en Aca
pulco por el paso
de Otis. En un co
municado las auto
ridades dijeron qu©
sé: habilitó una torre
de control en el Ae

ropuerto Internación
nal de Acapulco y
que las operaciá
nes comenzarán el

próximo: viernes, 27
de octubre.

TREN. Miguel Ta
rruco Ma rq ués d i ¡o,
en sus redes socia

les, que cuando iba
en camino a Acá

pulco sufrió un inci
dente el vehícüb en
el que se transpor
taba. El secretario
d«1ur|MB afírnii:
qag: fue auxiliado
por elementos de¡
los Ángeles Vedes,
debido a quftsi
fe ponchó una llan
ta. Además, en un
video, declaró qué:
su visita a Acapulco
era para ver como
estaba la situación
de los turistas vara
dos en la zona.
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Habrá presidenta en 2024
Gane Claudia o Xóchitl en 2024, por primera vez

en nuestra historia el país estará gobernado por
una presidenta que tendrá una forma muy dife
rente de gobernar y sobre todo que impulsará
una agenda que logre por fin, la igualdad sustan

tiva de las mujeres en la vida nacional. El riesgo que enfrentan
ambas, es que una vez en el puesto, no cuenten con la libertad y
la fuerza política para realmente poder gobernar.
En el caso de Claudia el riesgo está en que López Obrador

quiera seguir ejerciendo el poder desde Palenque y en el caso de
Xóchitl que los liderazgos del PAN y el PRI le impongan el gabinete
y la controlen a través de los grupos parlamentarios del Congreso.
Claudia dependerá de que López Obrador se retire de la vida

política para poder ejercer realmente el poder presidencial, de lo
contrario, cualquier decisión que tome estará sujeta a su sanción.
En caso de ganar se va a enfrentar a un partido, un Congreso y
23 gobernadores nombrados por López Obrador, que le van a
vender cara su lealtad y disciplina. El futuro de Claudia como pre
sidenta, más allá de los votos, está en manos de López Obrador.
Claudia, nunca tendrá la fuerza política de López Obrador,

por lo que para gobernar tendrá que dejar de lado la confronta
ción, buscar el diálogo con la oposición y alejarse de algunos de
los postulados básicos de la Cuarta Transformación, lo que segu
ramente la confrontará con él.

La situación de Xóchitl es aún más compleja, en caso de ga
nar, su gobierno será de coalición y como consecuencia los lide
razgos de los partidos le impondrán la mayoría de los puestos

en su gabinete y será rehén de las fracciones parlamentarias del
PAN, PRI y PRD.
Xóchitl se enfrentará a 23 gobernadores de oposición a los

que no será fácil alinear y que tratarán de bloquear su gobier
no. Por otro lado, los grupos radicales que controlan ese partido
seguramente sabotearán su gobierno, mantendrán su negativa
al diálogo y la reaparición de López Obrador será casi segura.

La herencia más nefasta que deja López Obrador es la divi
sión social y política que ha propiciado en el país y para cual
quiera de las dos no va a ser fácil lograr una reconciliación na
cional. Claudia para lograrlo tendrá que abrirse al dialogo y
a los acuerdos con la oposición y separarse del populismo de
López Obrador, Xóchitl, además de tener que superar las diferen
cias que se van a dar en el frente, enfrentará a Morena que no va
aceptar el diálogo y seguirá la línea de confrontación de López
Obrador durante todo el sexenio.

La buena noticia para 2024 es que tendremos a partir de octu
bre una presidenta, la mala es que los votos sirven para ganar, pe
ro no sirven para gobernar y que la fuerza para gobernar no va
depender directamente de ellas, sino de la actitud que tomen López
Obrador en un caso y los dirigentes del PAN y el PRI en el otro.

La única alternativa de ambas para fortalecerse, es asumir des
de ahora el liderazgo de las campañas y acercarse a la gente,
sobre todo a los grupos feministas que ven en sus candidaturas la
posibilidad de avanzar en forma definitiva en la igualdad de las
mujeres, en el caso de Claudia a las militantes y simpatizantes de
Morena y en el caso de Xóchitl a las mujeres de la sociedad civil
organizada, para que estos grupos, hagan un contrapeso a los li
derazgos y partidos que van a tratar de controlarlas.
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¿Y las acciones afirmativas?
Ni el expresidente de la Cámara de Diputados,

Sergio Gutiérrez Luna ni el súperdelegado de
los programas federales en Veracruz, Manuel
Huerta Ladrón de Guevara, fueron los more
nistas más votados en el Consejo de Morena

en aquella entidad del Golfo.
Antes de la encuesta de reconocimiento, el primer filtro que

debieron pasar los más de 50 aspirantes a la coordinación
de los comités de defensa de la Transformación fue la vota
ción de los consejeros morenistas. Y dos integrantes del gabi
nete del gobernador Cuitláhuac García, obtuvieron las vota
ciones más altas.

Eric Cisneros Burgos (Gobierno) y Zenyazen Escobar (Edu
cación) serían las opciones locales mientras que Rocío Nahle,
titular de la Secretaría de Energía del gobierno federal, entra
ría a la competencia, como favorita indiscutible, dada su cer
canía con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Un nativo o un foráneo, es el dilema que Morena resolverá
en Veracruz, con encuestas. Nahle, originaria de Zacatecas,
habría sido beneficiaría de una reforma constitucional que fue
invalidada, por la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Cisneros Burgos se define oaxarocho —sus lazos familia

res corren por las márgenes del Río Papaloapan— y acepta
sin reparo haberse formado académica y políticamente en Ba
ja California Sur, donde su padre (telegrafista, finado) tuvo a
la mitad de sus 10 hijos.

El CEN morenista, por acuerdo político, incluyó a Gutié
rrez Luna (oriundo del Estado de México), Huerta Ladrón de
Guevara y a Citlalli Navarro de los Santos, funcionaría de las
Aduanas de México, quien logró espacio en la encuesta final,
por intercesión petista.

Cuatro hombres y tres mujeres, en la boleta simulada. Los
punteros, según la encuesta de reconocimiento, son Nahle y

Cisneros. La exsecretaria de Energía presumió serquien invitó
al secretario del gobierno veracruzano a incorporarse a Mo
rena, hace ocho años.

"Ya se le olvidó que en el 2006, cuando AMLO me nom
bró responsable electoral en la III circunscripción, ella trabajó
conmigo, como responsable del distrito electoral con cabece
ra en Minatitlán", refuta.

Nacido en Olatitlán —poblado en el que fue hallado un
Cristo Negro atracado en un Tamarindo, en 1597—, Cisne
ros Burgos quiere ser el primer gobernador 100% moreno, en
alusión a uno de los dos grupos de la comunidad afrodescen
diente —los otros eran denominados pardos— que defendie
ron a Veracruz ante los embates extranjeros en el siglo XIX.

"La negritud habla por el espíritu del México libre e inde
pendiente", sostiene el exfuncionario, a sabiendas de que Mo
rena deberá postular mujeres a cinco gubernaturas, de las
nueve que estarán en disputa en el 2024.

La paridad total, por mandato del INE; aunque los partidos
deberán atender los criterios de alternancia y competitividad.
Cisneros Burgos apunta a la jurisprudencia del Tribunal Elec
toral que ha permitido compensar a las minorías, ya sean inte
grantes de pueblos originarios... o afrodescendientes.

Efectos secundarios
HOSTILIDADES. El ultimátum presidencial ha sido reiterado
y sigue vigente: o Vulcan Materials acepta la indemniza
ción — producto de un avalúo del Indaabin— por la ven
ta de su cantera en Playa del Carmen o esas 2,000 hectá
reas serán convertidas en área natural protegida. ¿La causa
de utilidad pública, por encima del derecho internacional?
Del arbitraje internacional a los tribunales, solo hay un paso
para la compañía estadounidense, dueña de los terrenos y
únicamente tiene la concesión del puerto de Punta Venado
cuya terminal marítima tiene el calado suficiente para la lle
gada de ferris y cruceros. La solución de punto final impul
sada por la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Al
bores, parece que dará más problemas que soluciones al
conflicto que ha escalado entre varios congresistas de Es
tados Unidos, pues la cancelación de la concesión sería un
acto violatorio al TMEC en materia de inversión extranjera
y propiedad privada.

Fecha: 27/10/2023

Página: 82

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre,

Costo: 203,815

Página 83 de 209 Índice



Acapulco, no hay
tiempo para ineptitudes
Apenas empezamos a conocer la magni

tud de la devastación que dejó en Aca
pulco el huracán Otis y, obviamente, ape
nas empiezan las tareas de auxilio a los
damnificados.

Urge la ayuda damnificados, pero pronto urgirá
más la reconstrucción, porque sin los ingresos de Aca
pulco la economía de Guerrero está irremediablemen
te inválida.

Por esa razón, aunque, como dice la Secretaría de
Hacienda, haya recursos suficientes, el futuro de Aca
pulco como destino turístico dependerá de la celeridad
y eficiencia con que se cumple con la reconstrucción.

El Gobierno de la República no puede darse el lujo de
que en la reconstrucción de Acapulco se repitan los rega
teos e ineptitudes de otros desastres, porque corre el ries
go de que el costo político sea mayor que el económico.

Impunidad en Morena
para minar a su candidato
Es comprensible el afán de Palacio Nacional que alien
te que discutan y debatan los aspirantes morenistas a las
candidaturas, pues así se disimula la milagrosa resurrec
ción del dedazo.

Pero quizá ya es tiempo de calmar a los exaltados
autodesignados dueños del alma del Partido que desa
fían la autoridad política de la virtual Candidato presi
dencial del partido, doctora Claudia Sheinbaum.
¿Quién le dice al presidente que su personal concep

ción de activismo electoral mina a su candidato? ¿Y si,
como sugieren algunos malquerientes ese es el objetivo
de la paternal tolerancia con los burdos desplantes de
"los puros? ¿Será?

MC: ¿tendrá candidato
de Dante o del presidente?
La impaciencia del gobernador con licencia de Nuevo
León Samuel García le complica a Dante Delgado, due
ño de la franquicia de Movimiento Ciudadano, llegar a
noviembre con un candidato presidencial seguro.
El mandatario norteño, primero pidió licencia, el

Congreso le tomó la palabra y nombró un interino. Es in
constitucional, dice don Samuel, tan enredado que hoy
sale con que "consultará a Nuevo León" y a su familia si
quieren que sea candidato.

Ducho en estos menesteres, Dante Delgado ya le ex
plicará a Samuel García que conviene mejor quedarse
en Nuevo León, que el aval a las aspiraciones presiden
ciales recibido de Palacio Nacional ha sido algo así co
mo "el beso del diablo".

Notas en remolino
A pesar de los reclamos de los legisladores de oposi
ción, el Congreso da su visto bueno a que en 2024 el
Presupuesto Federal opere con un déficit sin preceden
tes, 1.9 billones de pesos, sólo el tiempo dirá si tuvo ra
zón el titular de la SHCP Rogelio Ramírez de la O, de
que es manejable... Capitalizando el momentum del
nearshoring, el gobernador de Coahuila Manolo Jimé
nez Salinas estuvo en Shanghái donde, con el apoyo
del embajador Jesús Seade, expuso a grupos de inver
sionistas chinos las ventajas que ofrece su entidad... Se
anunció que se redujo el empleo informal, pero el hecho
es que todavía suma el 54.3, contra 45.7 del empleo
formal... En algún momento la gobernadora de Guerre
ro Evelyn Salgado tendrá que consultar con el presiden
te López Obrador qué hacer con los saqueos de los es
tablecimientos comerciales de Acapulco. Hoy por hoy,
en las calles de la zona turística del puerto no hay ley...
Sano consejo del periodista estadunidense A. H. Wei
ler: "ninguna tarea es imposible, siempre y cuando no
tengamos que hacerla nosotros" ...
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Ignominiosa fiesta en Chilpancingo
Y quien ayer decidió desdeñar la tragedia que azota a Guerrero, tras el impacto del
huracán Otis, fue la presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández.
Y es que ayer la alcaldesa llevó a cabo su informe de labores en un ambiente de fiesta,
que incluyó hasta una exhibición de pirotecnia en el municipio que, por cierto, ha ser
vido de parada forzada para las caravanas que transitan con ayuda hacia Acapulco o
incluso como punto de acopio de víveres. La morenista ya ha estado en otras ocasiones
en medio de polémicas, como cuando se exhibió que tuvo encuentros con el dirigente
de una organización del crimen organizado y ahora tras las criticas que recibió por no
suspender el informe tuvo que salir a anunciar que apoyará con centros de acopio. "En
Acapulco hay fallecidos, hay personas desaparecidas", lamentó ayer una mujer que
grabó el espectáculo de cohetones en el cielo.

Desde hoy les toca a otros
Con la novedad de que la de ayer fue una noche de decisiones relevantes en Jalisco. Y es
que el gobernador Enrique Álfaro informó que ha quedado cerrado su ciclo en la polí
tica electoral. "Lo hago orgulloso de lo que logré al lado de miles de hombres y mujeres
libres de Jalisco. A partir de mañana entrego la estafeta a quienes se quedan a construir
el futuro de nuestro movimiento", señaló en un mensaje con alientos de despedida, pero
también de que se sustenta en acuerdos con los integrantes del grupo político del que fue
cabeza durante dos décadas y que ahora tendrá en sus manos retener las posiciones de
gobierno en la entidad en 2024. "Yo estaré concentrado en cumplir con mi responsabili
dad como gobernador hasta el último día", refirió el mandatario estatal. Y todo parece in
dicar que ha sido el detonante de otros anuncios que ayer mismo se empezaron a sumar.

¿Responderá el jaguar?
Muchos se preguntan si la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, responderá a
los señalamientos sobre posibles actos de corrupción a su paso por la alcaldía Alvaro
Obregón. La alcaldesa Lía Limón anunció que se preparan nuevas acciones legales
para hacer que avancen las 10 denuncias que han sido presentadas por la posible co
misión de varios delitos, entre ellos desvío de recursos y enriquecimiento ilícito. La
más reciente de las querellas es por un peculado de 120 millones de pesos y, a decir
de Lía, "está bien documentada". Si Layda cometió o no delitos es algo que definirán
las autoridades competentes. Pero por lo pronto, están a la vista de todos una escalera
eléctrica y un elevador inclinado por los que se gastaron más de 150 millones de pesos,
pero que no se usan. Ambas obras, nos dicen, son un símbolo de la criticada herencia
que dejó Layda en la demarcación. Uf.

Cae fiscal de Zacatecas

Nunca mejor aplicado el verbo, nos dicen, pues la renuncia anunciada ayer por Francisco
Murillo Ruiseco a la Fiscalía General de Zacatecas se dio en medio de una ola de violen

cia persistente y de una lluvia de cuestionamientos hacia su desempeño en el Congreso
local. Un día antes, el Legislativo había citado a comparecer a Murillo para que diera
explicaciones "por la impunidad" en delitos como homicidio doloso, extorsión, secuestro,
feminicidio, desaparición forzada, leva, y desplazamiento forzado, entre otros, del 2016
a la fecha. Es probable que Murillo ya no tendrá que rendir cuentas, pues su renuncia
"irrevocable" correrá a partir del 31 de este mes, es decir, el próximo martes. Dicen los
que saben que el abogado buscará convertirse en magistrado del Tribunal Superior de
Justicia de Zacatecas. Aunque... quizá el balance de su paso por la Fiscalía del estado que
gobierna David Monreal no le ayude mucho. Veremos.
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Creen que no se va a ir
No está claro, nos comentan, si al final la senadora Malú Mícher saldrá de Morena a pe
sar de que ella misma hizo ese anuncio durante la sesión del pleno el miércoles pasado.
Y es que resulta que ya habló con quien motivó la ira que la llevó a dimitir: su compañera
de bancada y presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Y esta última la llamó
"compañera histórica en la lucha de la izquierda" y confió que habrá de quedarse en las
filas del guinda. "Cuando decimos cosas enojados a veces manifestamos algo que no es
lo que en realidad queremos. Yo creo que ese momento ya pasó y, Malú se va a quedar
con nosotros", consideró. Mícher también dio cuenta de que hizo las paces con Rivera,
pero sostuvo que "tengo serenidad en la mente y en el corazón para tomar decisiones".
Hasta ahora no ha dicho que revoca su anuncio, así que pendientes.

En una de ésas se van más

Y hablando de la bancada de Morena en el Senado, resulta que esta semana no sólo fue la
guanajuatense Malú Mícher la que anunció su renuncia a la misma. Antes hizo lo propio
Cecilia Sánchez García, de Campeche, quien se sumó al grupo parlamentario del PRI.
Incluso el dirigente nacional de ese partido, Alejandro Moreno, le dio ya la bienvenida
"a esta gran alianza por la defensa del país, porque hoy lo más importante es sumar cada
vez más voluntades dispuestas a luchar por un México mejor". Ah, pero la cosa no queda
ahí porque cada vez es más fuerte el rumor de que Lucía Meza, quien fue cepillada del
proceso interno del guinda en Morelos, a pesar de tener buenos números, habrá de saltar
a las filas del Frente Amplio por México. Así las cosas en la bancada mayoritaria.
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En medio del caos, la confusión, el dolor y la
tristeza no se pueden soslayar los históricos

problemas de Acapulco y los que en los últimos
años ha vivido por la inseguridad. Los ciudadanos
del puerto han padecido el derecho de piso, las
presiones y los secuestros bajo la ley de la delin
cuencia organizada.

Hace pocos días hacíamos referencia a lo que muchos trabaja
dores que ofrecen sus servicios en la playa se ven obligados a parti
cipar de un chat que sirve para que la delincuencia organizada los
convoque para cuando sea "necesario", trátese de lo que se trate.

Todos esos trabajadores y muchos más se van a quedar a la in
temperie en un asunto que ya es de seguridad nacional, a lo que
hay que agregar lo que eventualmente vaya a terminar por hacer
la delincuencia organizada.

Acapulco es Acapulco. La expresión representa todo lo que
es el puerto, su importancia y lo que significa para millones de
personas que con regularidad lo visitamos de fin de semana o
vacaciones largas, es el centro turístico por excelencia de las y
los mexicanos.

En Acapulco puede pasar todo y todo lo que pase si se quiere
olvidar se olvida. Es un referente en la vida de generaciones, por
que además de lo atractivo que resulta visualmente tiene un sen
tido de fiesta que muy pocos lugares en el país, y si nos apura, en
el mundo tienen.

Es, sobre todo, el hogar de más de un millón y medio de per
sonas que han nacido en el puerto o que lo han hecho parte de su
vida. Es el mar y todo lo que ello significa en miradas y recuerdos.

Todo esto es lo que está devastado y más. Son muchos
los motivos de dolor, tristeza e impotencia que rodean lo que
está pasando. Está devastado porque una tormenta tropical se
convirtió en menos de 12 horas en huracán categoría 5. Esto
significa que todas las previsiones que se tenían respecto al
fenómeno meteorológico tuvieron una variación significativa
que llevó a que la fuerza del huracán pegara además en tierra
cuatro horas antes de lo que se tenía previsto.

Hay muchas preguntas que hacerse sobre lo sucedido. No hay
que dejarlas de lado colectivamente, porque aunque hoy están
ante nosotros otro tipo de urgencias, hay que hacer una ruta crítica
del proceso previo a que llegara Otis.

La impresión inicial es que en algún sentido se pensó que el
huracán no iba a pegar con la fuerza con la que lo hizo. En conver
saciones con diferentes especialistas nos hacen ver que hay algo
de inesperado en la forma en que se dieron las cosas, pero también
dejan en claro que cada vez tienen menos instrumentos para su
trabajo de investigación lo que en algún sentido pudo haber sido
fundamental para la prevención entre la población

Entre más información, más instrumentos para hacerle ver
a la sociedad los riesgos de lo que puede pasar y en la medida
de las posibilidades adelantarse a los hechos. En estos temas la
clave es la cultura de la prevención como lo hemos visto con la
alerta sísmica.

Habrá que revisar también si los mecanismos de informa
ción hacia la ciudadanía fueron efectivos.

Es cierto que el Presidente en la mañanera alertó sobre los
riesgos de Otis, pero también es cierto que el gobierno estatal y
municipal debieron haber contemplado lo que podría venirse
y para ello nadie mejor que hacerlo que los especialistas y los
académicos que los hay en todo el país, y también en Chilpan
cingo y Acapulco.

Acapulco está en medio de la devastación, del dolor y la
tristeza ante la oportunidad de reconstruirse de manera equi
librada y con respeto al medio ambiente. Por ahora sin olvidar
las muchas preguntas que nos hacemos, lo que importa son los
ciudadanos, los de la Coloso, la Luis Donaldo Colosio y Renaci
miento, entre otras.

RESQUICIOS.

El vacío informativo del miércoles generó más confusión e incerti
dumbre. Las cosas cambiaron un poco con el turbulento y confuso
viaje del Presidente a Acapulco en donde, a querer o no, el centro
fue el viaje más que la tragedia. La gobernadora apareció en tuits
cargados de lugares comunes.
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POR CARLOS URDIALES •

Ciudad de México, Puebla, Vera

cruz, Tabasco, Guanajuato, Jalisco,
Yucatán, Chiapas y Morelos elegirán
gobiernos locales el próximo año.
Los partidos deben postular a 5 mujeres y a 4 hombres. Pa
ridad activa.

Morena, partido oficial, gobierna 23 de las 32 entidades,
su abanderada presidencial, Claudia Sheinbaum, va delante
en toda encuesta.

La aritmética entre géneros mete en apuros al campeón
defensor. La candidatura de la capital nacional roba reflec
tores. Morena debe acomodar cinco candidatas para que
Ornar García Harfuch, leal a Sheinbaum, pueda competir.

De esa decisión dependerá la suerte de sus hombres más
competitivos, en Yucatán, Joaquín Díaz Mena; Alejandro Ar
menia, en Puebla; Ricardo Sheffield, en Guanajuato; Carlos
Lomelí, en Jalisco, y Rabindranath Salazar, en Morelos.

Para que la paridad se practique, las morenistas Rocío
Nahle, en Veracruz; Claudia Rivera, en Puebla; Mery Gómez

Pozos, en Jalisco; Sasil de León, en Chiapas; Antares Váz
quez, en Guanajuato; Rocío Barrera, en Yucatán, y Lucy
Meza, en Morelos, ganan terreno.

El destino del exmando policiaco de la Ciudad de Mé
xico no acaba en suceder a su jefa en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento. Si Morena no lo postula, entonces
será secretario de Seguridad en el gabinete federal. Si
Sheinbaum gana.

¿Y cómo no ganar, si marcha por delante en todas las me
diciones demoscópicas? Sólo que Morena se rompa de cara
a la sucesión de Andrés Manuel López Obrador.

La ausencia del líder en el movimiento político más
relevante del país no es tema menor, incluso su poderosa
voluntad puede ser menoscabada ante los elevados, o pue
riles, apetitos de las tribus morenistas que nunca se han
articulado, ni en la búsqueda del poder, ni en su usufructo.

Lo ocurrido en el mitin (fallido y memorable) de Claudia
Sheinbaum en el Estadio Azul, donde hubo más sillas que
asistentes, fue un evento cancelado por el desaire operativo
de Morena en la capital. El episodio es una radiografía que
revela la gravedad de la fractura interna entre los mode
rados, pro Sheinbaum y Harfuch, con los duros, pro Clara
Brugada. A la candidata in pectore del Residente la asumen,
pero al de ella no.

Y con boicots como el registrado, merman el todavía có
modo margen de probable victoria que la doctora tiene
en la presidencial del 2024.

Veremos si Xóchitl Gálvez puede utilizar ese mismo
foro para hacerse una fotografía pletórica como un inge
nioso revulsivo.

La reyerta morena, cada día más evidente, continúa. La
irrupción en la boleta del emecista norteño, Samuel García,
cobra el más sobado de los sentidos que anticipaban mu
chos; competir para beneficiar a Sheinbaum dividiendo el
voto opositor. El lunes, la ecuación morenista se resolverá.

ACAPULCO

Es mezquino sacar raja política de la tragedia que Otis llevó
al puerto. Prevenir no fue opción, la naturaleza mandó, sor
prendió y devastó. Lo exigible para los tres órdenes de go
bierno ahora es su pericia y la oportunidad. Y para todos, la
solidaridad inmediata. Hay que ayudar.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"El liderazgo es la capacidad de traducir
una visión en una realidad"

Warren Bennis

La Universidad Nacional Autónoma
de México obtuvo su autonomía

en el año de 1929, lo cual le permite te
ner plena capacidad para gobernarse
por sí misma, elegir sus autoridades,
determinar su forma de gobierno, su
forma de organización, la libertad en
su toma de decisiones y establecer su
propia legislación.
También tiene la posibilidad de administrar sus recursos finan
cieros, y la libertad de cátedra, lo que les permite a sus acadé
micos desarrollar la impartición de conocimientos con plena
libertad para plasmar sus enfoques, metodología, pero siempre
deben de cumplir con el plan de estudios.

La UNAM es la universidad más grande de América Latina;
se encuentra en el número noventa y tres del mundial
de las mejores universidades del mundo según QS World Uni
versity Rankings, cuenta con varios campus en México y en
el extranjero, por lo que es la universidad más importante de
nuestro país.

Por todo lo anterior, durante su historia, la UNAM ha sufri
do diversos ataques, huelgas, intervenciones, pues siempre ha
sido una institución de interés para los gobernantes en turno,
les provoca una tentación el controlar la rectoría, y al mismo
tiempo les genera un temor el no contar con un rector afín a
sus ideales e intereses, por ello siempre tienen algún tipo de
influencia en ella, lo cual en la presente sucesión se muestra
constantemente.

La actual sucesión para la rectoría tiene diez semifinalistas,
todos de reconocido prestigio, todos son dignos candidatos a
la rectoría y cualquiera que llegue seguro hará un buen papel
al frente de la UNAM; sin embargo, seguro intentarán cooptar
los para influir en la vida universitaria del país, y por ello quien
resulte ganador debe de tener especial cuidado de no compro
meter el futuro de la UNAM.

El nuevo rector será elegido por la Junta de Gobierno de
la propia Universidad, la cual se integra por quince miembros,
quienes son académicos universitarios, conformada por ocho
mujeres y siete hombres, se requiere el voto de por lo menos
de diez de sus miembros para validar el nombramiento; la junta
puede sesionar con la mitad más uno, y no puede sesionar con
una asistencia menor de seis, lo ideal seria que todos sus miem
bros voten en la elección del nuevo rector.

La UNAM enfrenta muchos retos, uno de ellos es el presu
puesto, el cual debe de estar de acuerdo con sus expectativas de
crecimiento, ahora que son tiempos de austeridad no se debe
de regatear dinero a la educación, que tanto lo necesita, para
ello se requiere de un rector con perfil negociador, pero firme,
de alguien que conozca los derechos de la UNAM y los defienda,
que tenga una clara visión del futuro y luche por ello.

Sin duda el doctor Raúl Contreras Bustamante, director de
la Facultad de Derecho, reúne todos los requisitos para ser un
digno rector, pues ha logrado posicionar a su facultad como la
mejor de Iberoamérica, modernizó los planes de estudio, reno
vó la planta docente, gestionó mayores recursos económicos
para su mejor desarrollo, y tiene la experiencia de la adminis
tración pública y la academia, y con la meta de lograr que la
UNAM se encuentre entre las cincuenta mejores universida
des del mundo, es un gran reto que se debe de valorar para su
designacióa
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras el violento paso de Otis por
Acapulco, que destrozó y causó

cuantiosos daños materiales y huma
nos a ese famoso destino turístico del

país y a otros municipios, e indepen
dientemente de que se haya tratado
de un súbito cambio de tormenta

tropical a huracán Categoría 5, la más
peligrosa, la tragedia evidenció la fal
ta de previsión gubernamental de
alertar a la población de lo que podría
ocurrir y ordenar medidas urgen
tes que atenuaran la gravedad de lo
ocurrido.
A eso se suma el sorpresivo y accidentado traslado del
Presidente López Obrador al puerto guerrerense por tie
rra, a sabiendas que era imposible, cuando pudo hacerlo
en avión o helicóptero del Ejército o la Marina, lo que hoy
motiva criticas, al igual que la tardía reacción en ordenar
ayuda y acopio inmediato de medicinas y víveres a fami
lias aisladas por el meteoro, que otras instituciones como
la UNAM y organizaciones civiles hicieran de inmediato, a
horas siguientes del paso del meteoro.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Desde que a principios del sexenio se ordenó la des

aparición del Fondo de Desastres Naturales se advirtió
el riesgo de que, en caso de sismos, huracanes o inunda
ciones, no habría de dónde obtener recursos para acudir
de inmediato en auxilio de las víctimas, y hacerlo con la
inmediatez requerida.
Interrogado acerca de ello, durante su comparecencia
ante comisiones del Senado, el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, aseguró que "el Fonden sigue operando",
cuenta con 18 mil millones de pesos para atender emer
gencias; un presupuesto de 10 mil millones de pesos y
cinco mil mdp más en seguros, así como un bono catas
trófico por 485 millones de dólares, que habrá que ver si
se dispondrá de ellos.
El acuerdo del Consejo General del ENE para que los
partidos políticos postulen cinco mujeres como candi
datas a gobernadores en ocho entidades y CDMX, puso
en un brete a los dirigentes de Morena que ahora ten
drán que "bajar" a varones que encabezan las encuestas,
lo que pondrá en riesgo triunfos que anticipaban.
Son los casos de los senadores Alejandro Amien
ta. en Puebla, y Eduardo Ramírez, en Chiapas; Ricardo
Scheffield, en Guanajuato; Rabindranath Salazar, en
Morelos.

Como no prosperó su idea de dejar de interino a su se
cretario de gobierno, Samuel García Sepúlveda, el man
datario emecista de Nuevo León, señala ahora que de
aquí al 2 de diciembre va a pensar si buscará o no la can
didatura presidencial porque no quiere dejar el estado
en manos del PRIAN.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Acapulco sufrió el embate de
Otis, un huracán categoría 5,

que arrasó con todo lo que tenía a
su paso. Un síntoma de lo atípico del
ciclón fue la poca anticipación con la
que el Presidente López Obrador pu
do a advertir por X (antes Twitter) a
la población para que se acercaran a
refugios y se mantuviera en lugares
seguros. El Presidente publicó a las 8
de la noche que el ciclón tocaría tie
rra a las 4 de la mañana, sin embargo,
Otis llegó 3 horas antes, a la 1AM.

Su impacto fue un hecho inédito en el Pacífico mexi
cano, las comunicaciones y la energía eléctrica se inte
rrumpieron y sistemas de alertamiento sísmico también
resultaron dañados. Es por esta razón que la información
sobre los daños tardaron en llegar al resto del país. Con
forme se fueron estableciendo las comunicaciones o la

población pudo salir de Acapulco empezaron a difundir
se los estragos del huracán. La zona hotelera de Acapulco,
asi como la Zona Diamante, se ven devastadas: plazas
comerciales, comercios, hoteles, viviendas y vialidades
se perdieron.

No tardaron en llegar los señalamientos para el Go
bierno federal y se revivió el debate sobre el Fondo Na
cional de Desastres (Fonden). Dicho fondo era un instru

mento financiero para apoyar a los estados y la APF para
atender y recuperar los efectos de fenómenos naturales.
A partir del 1 de enero de 2021, el Fonden no asumió
compromisos adicionales a los adquiridos previamente
y remitió los remanentes del fondo a la Tesorería de la
Federación. Pero lo que regularmente se omite es que el
artículo 37 de la Ley Federal de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría establece que en el Presupuesto
de Egresos se deben incluir previsiones para atender los
daños ocasionados por fenómenos naturales. Es decir,
hay una previsión para atender estos eventos.

En ese sentido el subsecretario de Hacienda, en com
parecencia con el Senado, explicó que existen cerca de 18
mil millones de pesos para atender desastres naturales y
que el Gobierno federal cuenta con seguros para gastos
catastróficos. Queda por ver que los recursos asignados
sean suficientes para recuperar Acapulco y las poblacio
nes afectadas por el huracán. También es importante
vigilar la respuesta del Gobierno federal y el estatal para
recuperar la infraestructura perdida a poco menos de dos
meses de que inicien las vacaciones de invierno. En ese
sentido las acusaciones de la oposición al Gobierno fede
ral por la extinción del Fonden me resultan anticipadas,
aunque políticamente redituables por el momento polí
tico en el que vivimos.

Además de la atención a la tragedia, las autoridades de
Protección Civil deben poner atención a un hecho. Si bien
la fuerza de Otis fue algo inédito, con 'el paso de los años
y el cambio climático este tipo de situaciones se volverán
cada vez más recurrentes. Esto exige una reformulación
en la atención a desastres naturales que permita respon
der de forma mucho más eficiente y responsable a estos
eventos.
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El sábado se publicó en el periódico Milenio un artículo de
Témoris Grecko titulado "Conflicto entre Israel y Hamas:

falce news que se han generado durante la guena". El periodista
escogió dos casos de sucesos controvertidos sobre el tema, la
decapitación de bebés israelíes y la explosión en un hospital en
Gaza que dejó decenas de muertos. El título invita a pensar que
el texto periodístico trataría de esclarecer estos dos sucesos y
acabar con la confusión de la lluvia de artículos y opiniones
que circulan en las redes sociales. Sin embargo, lejos de esta
blecer las controversias, nos deja en una nube de confusión.

Empecemos por el caso del hospital en
Gaza. Pasaron ya varios días desde la publica
ción de este artículo, y poco a poco han salido
a la luz nuevos hechos. Primero que nada, se
confirmó que el hospital en Gaza sigue intac
to, es decir, que la explosión ocurrió en el esta
cionamiento. Segundo, todas las agencias de
Inteligencia occidentales (Italia, Francia, Gran
Bretaña y Estados Unidos), con base en su
propia información, concluyeron que ésta no
fue por un ataque intencional. No sólo esto, el
periódico The Guardian publicó una profun
da investigación en la que todo apunta a que
se trató de un cohete que provino desde Gaza.

En el caso de los bebés decapitados, sabe
mos que el secretario de Estado de Estados

Unidos vio fotos que lo hacen evidente; sin
embargo, éstas no se han hecho públicas y la
veracidad del hecho no ha sido confirmada.

El problema no es la discusión sobre la auten
ticidad de esta noticia, que es válido, sino el
hecho de seleccionar precisamente la única
noticia sobre las atrocidades de Hamas pues
taendudaenun análisis sobrefake news. Hay
cientos de testimonios sobre la barbaridad del

ataque de Hamas. Padres asesinados frente
de sus hijos y viceversa; familias enteras que
madas vivas. Todo esto lo sabemos porque
fueron los propios terroristas quienes en una
celebración macabra grabaron sus actos en
cientos y cientos de videos públicos. Ahora
los apologistas de Hamas utilizan como es

cudo el hecho de que la decapitación de los
bebés puede ser falsa, creando un ambiente
en donde todas las otras noticias de atroci

dades pueden ponerse en duda, a pesar de la
abrumadora evidencia.

El caso del hospital es aún más grave.
Existen aún dudas sobre qué fue lo que real
mente pasó, como lo reportó el día de ayer
el New York Times. Hamas destruyó toda
prueba del caso y es imposible hacer una
corroboración independiente. El verdadero
problema no fue reportar la explosión y las
dudas al respecto de ésta, sino la manera en
que el propio New York Times (que pidió una
disculpa pública esta semana), la BBC y otros
medios internacionales reportaron el suce
so, pues de inmediato, sin hacer un análisis
de lo ocurrido, mandaron notificaciones a
todos sus suscriptores con la noticia de que
Israel había atacado un hospital. Cuando se
publicó la noticia, el presidente Biden iba en
camino a Israel, y en la segunda parte de su
visita había acordado reunirse con los líderes

de Egipto y Jordania en una cumbre para cal
mar las tensiones. En respuesta a la noticia,
los países árabes cancelaron su participación,
y se perdió tal vez una de las mejores oportu
nidades para detener el desastre humanitario
de esta guena. Una fake news con consecuen
cias para la paz regional. A veces las fake news
generanfake opinions.

Fecha: 27/10/2023

Página: 27

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Voces de Levante y Occidente

Gabriel Morales

Costo: 35,679

Página 92 de 209 Índice



Coco y mis experiencias Pixar

Por qué agradezco que Pixar haya hon
rado a México.

Pixar es una empresa que siempre
recordaré con cariño.

Después de todo, ToyStory, un emblema
de mi infancia, se estrenó el año en que nací,
1995. Recuerdo las fotos donde mi hermano
y yo, de pequeños, estábamos disfrazados de
Woodyy Buzz, los protagonistas de esta cinta,
como parte de alguna fiesta infantil.
Atesoro con nostalgia que años más tarde,

en 2007, fue de las pocas veces donde toda la
familia fue al cine junta, para ver el estreno de
Ratatouille, aquel relato sobre una rata cuyo
mayor sueño es convertirse en un exitoso chef
de París. Mi papá y yo en particular conec
tamos con la escena donde Antón Ego, un
crítico de comida dentro de la cinta, se queda
perplejo ante un platillo creado por Remy, el
roedor protagónico, y cómo, ante este estado
de asombro, vemos su pluma, herramienta
venenosapor sus crueles reseñas, caer al suelo
y rebotar lentamente.
O cuando fui con mi mamá y hermano a

ver ToyStory 3, en 2010, en un cine cerca de
nuestra casa, y tuvimos que hacer fila para
entrar a una sala llena a disfrutar de uno de

los finales más desgarradores de la historia.

Pero ese peso sólo lo comprendí realmente
cuando, en lugar de tener 15 años y estar aún
en la prepa, la volví averenlasalademicasa,a
los 25, ya comprendiendo por qué esa escena
donde Andy entrega sus muñecos a Bunny es
TAN dolorosa, llorando como pocas veces en
mi vida.

Coco, dirigida por Lee Unkrich, fue otra
hermosa experiencia, en donde acompañé a
mi hermano y a mi cuñada al cine, en 2017.
Aquí fue distinto, porque Pixar se metió en un
terreno ya bastante caminado por lxs mexas:
el Día de Muertos, las familias mexicanas, la
temerosa chancla... pero se sintió bien ser
visto por alguien ajeno anuestra cultura, pero
con un afán claro de honrarnos.

Tan especial se volvió esta cinta para noso
trxs que, tras su estreno, recaudó 176.77 mi
llones de pesos en México, con 3.37 millones
boletos vendidos en su primer fin de semana.
Recuerdo haberla visto y sentir un mar de
emociones, al reconocer todo el cuidado y la
investigación del equipo creativo para real
mente respetar a la cultura mexicana y a una
de nuestras milenarias tradiciones. Además,
genial por su parte, al usar el concepto de la
celebración del Día de Muertos para hablar
nos del significado de la vida y de los lazos
familiares. Por supuesto lloré en el final, como
cada alma mexicana dentro de la sala de cine

y fuera de ella.
Curioso cómo esta película se volvió un

icono para nuestra identidad, a pesar de no
haber sido escrita ni dirigida por nadie de
nuestro país, pero no me sorprende que los
cines lareestrenen, y que unlargometraje tan
bonito siga tocando los corazones de mucha
gente, como a mí las joyas de Pixar lo han he
cho tantas veces.
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Politización judicial

Justo en la coyuntura de indicios cre
cientes de la inseguridad mal gestio
nada en las estructuras judiciales del
país, la discusión sobre el destino de

13 fideicomisos de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación provocó paro de labores de
trabajadores y empleados judiciales por casi
12 días, afectando los compromisos de con
tribución a mayores certezas en seguridad.
La decisión del sindicato de trabajadores

del Poder Judicial, avalada y hasta esti
mulada por la Suprema Corte de Justicia
y el Consejo de la Judicatura Federal, no
sólo causó daño en los ritmos de atención
de por sí con retrasos en la impartición de
justicia en tribunales, sino que politizó un
asunto que es de mero trámite administra
tivo porque la defensa de los fideicomisos se
pudo haber dado con controversias consti
tucionales y amparos sin afectar los ritmos
judiciales.
En los últimos días las oficinas de tribu

nales del Poder Judicial han entrado en una
lógica de caos porque, además, el sindicato
careció de firmeza en la decisión: decretó

un paro de una semana y extendió a cinco
días más, pero señalando que quien quisie
ra ir a trabajar podría hacerlo, con lo cual
el instrumento de presión sindical perdió
efectividad.
Si bien los fideicomisos involucraban a

empleados de nivel medio y superior del
Poder Judicial, los trabajadores no habían
visto afectados sus salarios ni sus presta
ciones de ley, por lo que el cierre de tribu
nales respondía sólo a los intereses de una
minoría de funcionarios, sobre todo de los
ministros de justicia.
El problema de impartición de justicia

se agravó porque los tribunales carecen de
personal ante el cúmulo de demandas en
proceso, pero el Consejo de la Judicatura
no aclaró que los fideicomisos debieron
defenderse en otras oficinas. Y lo peor fue
que después de aprobada la desaparición
de los fideicomisos en el Senado, la Corte

y la Judicatura extendieron sin razones el
paro de labores hasta el domingo 29.

ZONAZERO
El Gobierno de Estados Unidos no quita
el dedo del renglón de su compromiso de
liquidar los liderazgos criminales en los
dos principales cárteles mexicanos, el de
Sinaloa y el de Jalisco, pero se siguen acu
mulando evidencias de que el contrabando
de drogas hacia el territorio americano
continúa facilitándose por la corrupción
de funcionarios americanos encargados
de la protección de la frontera territorial y
marítima entre México y EU.
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Ineptitud e indolencia
Los guerrerenses padecen gobiernos que oscilan entre la
ineptitud y la indolencia, solo hay que ver los videos de la cele
bración del segundo informe de la presidenta municipal de
Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, con bailes, música
yjuegos pirotécnicos, mientras muy cerca de ahí, en Acapul
co, la gente padece la tragedia de lo que parece ser omisión o
ineptitud en materia de protección civil de la gobernadora
Evelyn Salgado y la alcalde sa Avelina López, por cierto, las
tres de Morena. Dicen por ahilos malpensados que no fueran
de otro partido porque desde Palacio Nacional ya estarían
arremetiendo contra ellas. ¿Será?

Foto incómoda
Entre las críticas por la forma en la que se desplazaron las auto
ridades federales a la zona de desastre que originó Otis estuvo
la de Rosario Robles, quien publicó en sus redes una fotogra
fía de un traslado en helicóptero junto con el exsecretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, conelmensaje:
"¿Cómo llegan los integrantes de un gobierno a un lugar donde
hubo una tragedia por un huracán y las carreteras y caminos
están cerrados por deslaves? Así de esta manera"... A ver si no
le causa problemas a su excompañero, ya que el hidalguen
se ahora anda muy cercano al Partido Verde y a la llamada
Cuarta Transformación; tanto así que hasta opiniones estaba
dando sobre los perfiles que esa alianza debería mandar a
competir en el 2024. ¿Será?

La ventaja de Sheffield
En Guanajuato, al interior de Morena aseguran que Ricardo

Sheffield va en caballo de hacienda para convertirse en el
Coordinador de los Comités de Defensa de la 4T. Los ope
radores del partido dicen que el exprocurador Federal del
Consumidor va 3 a 1 adelante de todos, porque es quien más ha
recorrido la entidad y esto se confirma al preguntarle alagente
sobre los atributos de quienes aspiran a ser candidatos ala
gubernatura. El extitular de Profeco, además de tener la más
alta opinión positiva, destaca sobre todo porque es el que más
conoce el estado. ¿Será?

¿Visita de cortesía?
Nos comentan que a Epigmenio Ibarra, uno de los propa
gandistas de la 4T se le vio en las instalaciones de Televisa,
precisamente saliendo de la oficina del copresidente ejecutivo,
Bernardo Gómez. Aunque los enterados dicen que don Epig
menio vendió hace unos meses Argos a esa empresa, no deja de
sorprender el ver a alguien que ha sido tan crítico con esa televi
sora recorrer los pasillos y visitar a uno de los j efazos. ¿ Será?

Las preocupaciones de Nahle
Unos dicen que no todos (ni todas) están content@scon la
decisión del INE sobre paridadde género; y hasta aseguran
que es una preocupación para Rocío Nahle, ya que a unos días
de que se dará a conocer la encuesta para saber qué veracruza
no será el coordinador de la Defensa de la Transformación,
algunos aseguran que los aspirantes hombres como Manuel
Huertay Eric Cisneros llevan la delantera. Su arraigo, conoci
miento y cercanía en el estado ha llevado a Cisneros a ser uno
de los preferidos de la ciudadanía. La gente cercana a Nahle,
dice que la tiene segura. ¿Será?
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JOSE
UREÑA

Llaman de urgencia a Ebrard y le piden regresar
Aquí hace falta.

Para muchas funciones.

Para dar imagen de unidad al in
terior del movimiento lopezobrado

rista, amo y señor y capricho de cuanto deben
pensar, decir y hacer todos sus seguidores.
En segundo, labor de convencimiento pre

vio, para reforzar la campaña de Claudia
Sheinbaum y no volver a repetir el fracaso de
la convocatoria en el Estadio Azul.

Dato al margen: evento al aire libre pese a
la prohibición expresa del INE de limitar su
campaña a actos cerrados, dirigidos exclusi
vamente a simpatizantes del partido (More
na) ycandidata (Sheinbaum).
Además, desvanecer los riesgos de escisión

con la fuga de Marcelo a Movimiento Ciu
dadano, de su coordinadora Malú Micher y
otros operadores en gran diáspora morenista.
Porque animosidad hay y el rechazo a la

imposición cunde conforme avanzan las en
cuestas para imponer candidatos estatales
al gusto de Palacio Nacional so pretexto de
cumplir la cuota de género.

MARCELO TIENE LA RESPUESTA

Hoy el tema es Marcelo Ebrard.
Vacaciona con su familia en Europa ayer

estaba en escala en Italia y hasta allá le lle
gó una llamada para transmitirle el interés

presidencial de verlo en la Ciudad de México
para actuar.
Ya lo sabía.

El primer mensaje lo tuvo de su exsecreta
rio de Finanzas en la ciudad, Mario Delgado,
a quien tilda de traidor, de mantenerlo como
militante de Morena.

Dato importante porque el primer fin de
semana de octubre en Guadalajara Delgado
dijo a dirigentes jaliscienses morenistas la
imposibilidad de conservar a Ebrard en el
partido.
Súbitamente cambió de parecer él no se

manda solo y esta semana amagó a Dante
Delgado: MC se quedará con las ganas de
llevarse a Marcelo Ebrard como candidato

presidencial.
Bueno, pues ah ora Marcelo tiene el control.
Puede negarse a regresar de inmediato, a

apoyar a Claudia Sheinbaum cuya candi
datura es base de la rebelión y a aceptar un
cargo "no aspiro a ser senador ni a nada", ha
dicho a cambio de su disciplina.
Ah, pero sí puede conseguir espacios para

su gente, sus leales Malú Micher y Martha
Delgado por delante, y tener representación
legislativa y en la administración pública.
¿Qué sería lo último?
Cuesta creerlo, pero todavía sueña con ser

candidato presidencial de Morena y con la ve

nia de Palacio Nacional, todo porque Samuel
García vino a enturbiar su acuerdo con Dante

Delgado.
70 ANOS DE INFRAESTRUCTURA

Tiene razónEvelyn Salgado.
En una mañana se perdieron más de 70

años de esfuerzos, de inversión y de creación
de infraestructura turística para hacer de
Acapulco una fuente de diversión, descanso e
ingreso turístico.
A este desastre seguirán años, Salgado

programa el resto de su administración, en
busca de concertación de inversiones con

el Gobierno federal y el sector privado para
recuperar la viabilidad del puerto.
El primer esfuerzo está consumado: ya se

reabrió la autopista MéxicoAcapulco y se
trabaja en el segundo, abastecer de alimentos,
medicinas y ropa a unos tres millones de dam
nificados en toda la zona.
Y luego, lo más caro con daños estimados

en 15 mil millones de dólares, recuperar la
funcionalidad hotelera para volver a recibir
millones de turistas nacionales y extranjeros.
Para este plan, con esa secuencia, pidió apo

yo a su amigo el presidente López Obrador.

Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
i ndependientes'y no reflejan necesariamente

el purilKSS viSta® 24 HORAS.
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ADRIÁN
TREJO

Se hace bolas el engrudo en el MC
Mientras Marcelo Ebrard si

gue deshojando la margarita,
Samuel García igual se arre
piente de su solicitud de licencia

y recula.
Ayer le comentamos en este espacio que el

Congreso de Nuevo León le autoriz ó la licencia
por 6 meses para que buscara la candidatura
a la Presidencia en el 2024, pero le impuso al
gobernador interino.
Los diputados aprobaron que el presidente

del Tribunal de Justicia estatal, Arturo Sali
nas, asumiera el interinato a partir del 2 de
diciembre, en contra del deseo de García, que
quería dejar a su cuate Javier Navarro, secre
tario general de Gobierno.
García se inconformó, solicitó juicio político

para Anuí o Salinasyayer llamó "payasos" alos
diputados del PRI y el PAN.
Según el gobernador, el Congreso no tiene

facultades para nombrar a un interino porque
su ausencia no será definitiva; por lo tanto, el

artículo que invocaron los legisladores para
batear a Navarro no aplicaría.
También argumenta que según el artículo

132 de la constitución local, establece que el
presidente del Tribunal tendría que haber re
nunciado a su cargo para poder asumir como
interino, cosa que no hizo ya que solo solicitó
una licencia.

El tema se le ha complicado a García y, ob
viamente, no podría recurrir al Congreso local
sino al Poder Judicial para litigar este hecho.
Pero le queda poco tiempo así que deberá

decidir entablar un juicio de meses o reconocer
que perdió la partiday volver a la gubematura.
Y mientr as eso pasa con el gobernador fosfo

rescente, en Jalisco, el gobernador Enrique Al
faro, publicó un críptico mensaje en la redX, en
la que no se sabe si ya se va, ya se fue o ya se irá.
"Hace unos minutos cerré mi ciclo en la polí

tica electoral. Lo hago orgulloso de lo que logré
al lado de miles de hombres y mujeres libres de
Jalisco. A partir de mañana entr ego la estafeta

a quienes se quedan a construir el futuro de
nuestr o movimiento. Sé que lo haránmuy bien.
"Yo estar é concentrado en cumplir con mi

responsabilidad como gobernador hasta el
último día".

¿Qué dijo?
• • • •

En este espacio hemos dado seguimiento al
proceso legal de la empresa mexicana Trese
en contr a de sus socias, la malaya Coastal Con

tracts y Nuvoil, que dur ante siete largos años
desviaron recur sos que no les pertenecían, con
el apar ente beneplácito de la empresa financie
ra contratada para distribuir los fondos de un
fideicomiso compartido.
En la ecuación también se suman funciona

rios de Pemex, de donde procedían los pagos;
es decir, se constituyó una cadena entre Pemex
Exploración y Producción, CI Banco, encar
gado de distribuir los fondos fideicomitidos
y las empresas arriba señaladas, en perjuicio
de Trese.

El apoderado legal de Coastal Contracts en
México está vinculado a proceso penal; dos
r epresentantes de Nuvoil también están en pro
ceso de ser llevados ante la justicia; CI Banco
fue declarado contumaz y embargado por 33
millones de dólares por el Poder Judicial.
En el caso de Pemex, la empresa ha cometido

evidentes desacatos al no hacer caso a resolu

ciones firmes de jueces y magistrados federa
les sobre devolver los recursos a la compañía
originalmente despojada de su patrimonio,
Trese, pretextando "confusión de criterios",
supuestas dudas en resolutivos y alegando
desorden jurídico.
En términos legales, Pemex está ayudando

de facto a las empresas señaladas de tal desvío,
entregando el dinero ante un juez local, a pesar
de que los jueces locales no son competentes
para tr amitar un acto como el que pretenden.
Algo apesta en este caso.

LcSOpiniOfíes expíisaáBS pcSI^eóluiftnistásiSi
independientes y no reflejan necesariamente

rfpuntcsde vlsfcie 24 HORAS.
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Doble estrategia para Samuel
Haya o no haya sido intencional,
la estrategia que están llevando el
gobernador Samuel García y Mo
vimiento Ciudadano, tanto en el
ámbito legal como en el político,
para impugnar la designación

de Arturo Salinas como gober
nador interino de Nuevo León,
podría tener un doble efecto. Ade
más del intento de echar abajo
este nombramiento realizado por
el Congreso local, tras aprobar
la solicitud de licencia de García

esta exposición mediática del
caso sin duda va a beneficiar a

que el mandatario pueda tener
un mayor reconocimiento a nivel
nacional, en caso de que, primero,
tenga que enfrentar en una hipo
tética interna a Marcelo Ebrard,
en un mano a mano que ya ha
sido medido en algunos sondeos
y que favorece de momento al
excanciller Ya lejos de Nuevo
León el caso comenzó a crecer,

primero por la solicitud que hizo
el propio Samuel ante el INE y
después ante la solicitud de juicio
político que hizo el coordinador

emecista en San Lázaro, Jorge

Álvarez Máynez y la defensa
pública que hizo el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro. El caso
puede seguir creciendo.

Crecen cuestionamientos

hacia equipo de Salgado
Nos cuentan que la presión au
menta hacia la gobernadora de
Guerrero, Evelyn Salgado y a su
equipo más cercano, quienes han
sido señalados por ofrecer ac
tualizaciones desfasadas acerca

de los daños que dejó el huracán
"Otis" por su paso en la costa de

Acapulco. Incluso, el equipo y
asesores de la morenista no han

dejado de contestar celulares y
correos ante la supuesta infor
mación de que Salgado no se
hallaba en Guerrero cuando este

fenómeno natural impactó en la
ciudad costera.

Es más, nos dicen que han sido
tal los errores de los funcionarios

encargados de dar a conocer
información institucional, que
ya pidieron la renuncia de varios
colaboradores del gobierno
de la mandataria de Guerrero.

Atentos.
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Josefina
Vázquez Mota

Senadprp
cié la República
@j<SsefinaVM

Muchos conocimos el mar por pr i
mera vez en Acapulco, para otros es
su destino vacacional de cada año,

para algunos es su punto de reunión
familiar, otros encontraron el amor

en ese puerto del Pacifico, o bien,
fueron sus primeras vacaciones con
amigos.

Acapulco nos ha abrazado a
todas y todos, mexicanos y extran
jeros, es una de nuestras playas más
famosas en el mundo. Hoy Acapulco
nos necesita.

Duele leer que el 80 por ciento de
los hoteles están afectados, y duele
porque al ser un destino turístico,
hay miles de mexicanos y mexica
nas que viven de ello, y que hoy no
tendrán un ingreso seguro, pues el
turismo nacional o extranjero regre
sará a ese maravilloso puerto hasta
que se haya recuperado.

La reconstrucción de Acapulco
es tarea de todas y todos, no solo
del Gobierno federal y estatal, que

por cierto, han dejado mucho que
desear. Es solo que así como todos
hemos necesitado de Acapulco, hoy
Acapulco necesita de nosotros.

Acapulco ha sido escenario de
diversas películas, series; es testigo
de muchas historias plasmadas
en canciones de compositores e
intérpretes como Juan Gabriel o
Agustín Lara, por mencionar algu
nos; Acapulco es más que un destino
para vacacionar. Y no se trata de ro
mantizar la desgracia, no, se trata de
ayudar, de ser solidarios, de recordar
lo mucho que nos ha dado Acapulco.

Sé perfectamente lo que un
huracán hace en su paso por los
puertos, por las comunidades, por
los municipios, sé porque lo he visto
con mis ojos cuando fui secretaria
de Desarrollo Social. Un huracán

puede destruir todo en cuestión de
segundos, no solo bienes materiales,
sino familias, comunidades, la vida
misma.

Ayer, después de muchas horas
de no tener información, el Gobier

no federal reportó que hasta ahora
se tenía el recuento de 27 personas
fallecidas y cuatro personas desa
parecidas. Esta es una de las partes
más duras de un huracán, nuestros

muertos. Sin olvidar por supuesto, a

los cientos de afectados.

La desaparición del Fondo de
Desastres Naturales (Fonden), de

muestra la urgencia de contar
con un fideicomiso para estos
casos. La naturaleza no sabe

de partidos, ni de ideologías, ni
de austeridad, ella solo actúa.

¡Lástima!, que el gobierno que
se dice de la Transformación,

entiende por transformación, des
trucción. Extinguir un fideicomi
so para así obtener más recursos
para obras faraónicas, es y será
uno de los errores más caros que
tendrá que pagar este gobierno,
porque en una desgracia como
la de Acapulco bien podrían
utilizarse ese dinero, que además
es público.

La falta de protocolos, de
prevención, la indiferencia, la no
actuación inmediata destruyen
vidas, familias, bienes y patrimo
nios. Acapulco es víctima de una
mal llamada austeridad.

Ayudemos a Acapulco, no solo
porque las y los mexicanos so
mos solidarios y generosos, sino
porque Acapulco merece resurgir
de los escombros y convertirse,
una vez más, en el maravilloso

puerto del Pacífico.
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Redes de fí ^jll.
Poder^CTlfil

CONSTITUCION PISOTEADA
Y LA MOLESTIA DE SAMUEL

La clase política no tiene
límites al violentar la Constitución

local con tal de salirse con la suya.
Por el momento, el Gobierno de
Samuel García y diputados de
Movimiento Ciudadano y los le
gisladores y alcaldes del PAN y
el PRI comenzaron con una serie

de declaraciones para desacredi
tarse entre ellos.

Ahora sí que este pleito ha
escalado hasta convertirse en un

pleito entre pandillas.
Tanto el Poder Ejecutivo

como el Legislativo interpretan
los artículos 121,122 y 132 a su ma
nera, dejando de lado la honesti
dad y el respeto a la Carta Magna
de Nuevo León, sin duda.

La solicitud de licencia tem

poral por seis meses del gober
nador Samuel García solo ha

exhibido una calidad humana ín

fima por parte de la clase política,
en la que el intercambio de frases
sin respeto, con malas palabras y
personalizando el debate político
están a la orden del día.

Los neoleoneses no merecen

esta falta de civismo político para
llegar acuerdos, sin embargo, sí
tienen la responsabilidad por
escoger gobernantes sin sensi
bilidad. Se vienen momentos de

definiciones en Nuevo León, y en
próximos días o semanas o meses
podría caer una bomba que apla
que a todos los actores políticos
de la entidad.

La molestia de Samuel
Un poco más tranquilo, el go
bernador Samuel García dejó
entrever la posibilidad de realizar
una consulta a la ciudadanía en la

que preguntará si debe o no partici
par en el proceso presidencial del
2024, así como a su familia y ver
algunos temas críticos, dijo.

Por lo pronto, dijo que las fechas
de su precampaña interna po
drían ser del20de noviembre al

IB de febrero, y que el próximo 2 de
diciembre arranca el registro de can
didatos en el INE, es decir, continúa
su apuesta para competir rumbo a
la elección del próximo año.

Sin embargo, no se puede pasar
por alto las declaraciones del
gobernador, quien se refirió a los
diputados del PAN y PEI del Con
greso local con malas palabras.

Y no es que la comunidad
neoleonesa se asuste por escuchar
de su mandatario este tipo de len
guaje, pero sí es criticable que se
pierda ese respeto a la investidura
por parte de un gobernador.

A lo mejor García no se dio
cuenta por la molestia que tenía
por el nombramiento del goberna
dor interino, pero, vaya que mostró
un desfiguro, un enojo que, eviden
cia que perdió toda cordura.

"El respeto al derecho ajeno es
la paz", es una frase que la clase
política de Nuevo León parece
haber olvidado.
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Samuel García y legisiadoíos; del PAN y PRI han vuelto a llamar la atención por
reanimar la batalla que libran desde hace meses»
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EL SAR: un pilar
de crecimiento y
estabilidad para
la economía
mexicana

Desde su incepción en 1997. el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) ha esta
do en continua evolución, obteniendo reconocimiento a nivel internacional por
su solidez y transparencia, estableciéndose como un pilar importante del de
sarrollo del mercado financiero local. Es un sistema moderno que, tras la Re
forma de Pensiones de 2020. ataca 'la crisis silenciosa' del retiro, desde la raíz.

Inicios y evolución del Sistema. Con la Reforma de Pensiones de 1997.
se hicieron dos cambios fundamentales para el SAR: primero, se transfor
mó de un sistema de Beneficio Definido, manejado por el 1MSS, a un sistema
de Contribución Definida basado en cuentas individuales administradas por
compañías especializadas, conocidas como Afores. El segundo cambio fue
la introducción de cuentas individuales. En 2002, se introdujo el concepto
de Valué at Risk. herramienta que permitiría regular el riesgo tomado por las
administradoras. En 2005, las Afores comenzaron a utilizar fondos de Ci
clos de Vida. El sistema continuó modernizándose y. para 2007. se permitió
la inversión en instrumentos alternativos.

Modernización del Sistema y el rol de una inversión adecuada. Con un
sistema de ahorro en continuo crecimiento era necesario empezar a pensar
en el desarrollo de un régimen de inversión adecuado, que permitiera acce
der a las mejores prácticas a nivel internacional y con acceso a una estrate
gia de diversificación adecuada al horizonte de inversión de largo plazo.

En 2020, se aprobó una nueva Reforma de Pensiones, con el objetivo de ele
var la tasa de reemplazo mediante un incremento en las contribuciones obli
gatorias, de 6.5 % a 15 % y la mejora en el monto de las pensiones garantizadas.

Ahorro Interno y el Desarrollo de la Economía Local. El nivel de ahorro
interno generado por este Sistema crea un impacto positivo en la economía,
ya que tiene un efecto multiplicador importante. El SAR actualmente, tiene
un valor de cinco mil Gil miles de millones de pesos, y representa 19.1 % del
PIB. Adicionalmente, según los datos de la Consar, su rendimiento histórico
alcanza una tasa nominal del 10.28% promedio anual.

La evolución del Sistema de ahorro en México ha experimentado una im
portante evolución. A través de constante modernización, ha logrado brindar
a las personas la posibilidad de un retiro digno y seguro. Mas allá de su im
pacto individual, este avance también contribuye al crecimiento económico
del país, al fomentar una cultura financiera sólida y establecer las bases para
un futuro más prometedor en el ámbito económico y social.

Director generaI de lllaekrock V/e.vico
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EL GABINETE,
RESCATANDO A
ACAPULCO

> Práctica men le lodo el

gabinete del presidente
López Obrador está enfo
cado en atender a las \ íc

timas del huracán Otis, en

Acapulco. Las secretarias
de Seguridad y Gober
nación. Rosa Icela Rodrí

guez \ Luisa María Alcal
de: los titulares de Sedeña

\ Marina. Luis Cresencio

Sandoval Rafael Ojeda
el secretario de Goniuni

cacionos, Jorge Ñuño; y la
secretaria tic Bienestar,
Arladna Montiel tienen la

encomienda de sacar del

lodo al puerto. Literal.

ROGELIO
RAMÍREZ DE
LA O

> Quienes en cosa de días deberán
definir la estrategia para recons
truir Acapulco, son los titulares de
Hacienda Rogelio Ramírez de
la O y de Economía, Raquel
Buenroslro. De la mano del sec

tor empresarial, su misión se cen
trará en encontrar la ruta para vol
ver a levantar este centro turístico,
uno de los principales de! país.

HÉCTOR
TEJADA

> Donde será obligado abordar el
tema de Acapulco, es en la Primer
Cumbre Empresarial de Líderes del
Comercio Servicios y el Turismo,
del 22 al 24 de noviembre. Y es

que al evento que organiza Conca
naco Servytur, presidido por Héc
tor Tejada irán las virtuales can
didatas a la presidencia: Claudia
Slieinbaum y Xóchitl Gal vez
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LO VAN DEJANDO SOLO

í Está perdien
do leales Mar
celo Ubrard La
senadora Cecilia

Sánchez, quien lo
apoyaba, renunció
a Morena para irse
al PRI, y le man
dó decir a! excanci

ller que ella no tiene
tiempo para apoyar
su asociación civil.

Y a ver qué decide
su exrepresentante
en la contienda de

Morena para la can
didatura presiden
cial, Vlalií Mlcher,
quien antier renun
ció ai morenismo,

INICIA DEBATE POR
PRESUPUESTO

í Aprobada la ley de
Ingresos, en la Cá
mara de Diputados,
ahora se alistan pa
ra discutir el Presu

puesto de Egresos
2024. La intención,
de acuerdo con el

presidente de la
Jucopo. Ignacio
Mier es aprobarlo
el 12 de noviembre,
pero se prevén ris
pidos debates, no
sólo con las banca

das de oposición,
sino también con

organismos como el
INAI y el Poder Ju
dicial.
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¿QUÉ PASA
CON

TELEVISA?

Fecha: 27/10/2023

Página: 7

Area cm2: 792

2 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 45,936

Página 106 de 209 Índice



— YER REPORTÓ INGRESOS GrupoTele
\visa, desde Nueva York, donde fue su

junta de Consejo de Administración.
Hoy tendrán la llamada que regular
mente hacen con analistas bursátiles.

Y en todo esto, la nota es lo desac
tualizado queestán lostítulosde las empresas
que cotizan en la Bolsa de Valares de México
(BMV) y cómo esta na necesariamente tiene
referentes con la realidad.

Según los trockersde
la bolsa que preside
Marcos Martínez,

Grupo Televisa
tiene un valor to

tal de 23.5 mil mi

llones de pesos.
Pero nada más en

su caja,Televisa re
porta tener 32.68 mil
millones de pesos.
Esto significa que

grupo de Emilio Azcárraga Jean
y que co presiden Bernardo Gómez y Alfonso
ele Angoitia, tiene más dinero en su caja de lo
que vale en la Bolsa de Valares Mexicana.

A lo que tiene en caja Televisa hayqueagregar
el valor de todos sus negocios, propiedades y
activos, con lo que no se explica cómo el valor
de una empresa en la bolsa sea menor a lo que
tlenetan sólo en caja.

Ytodavía falta de agregarotrosactivos, como
su participación en TelevisaUnivision y todas
sus instalaciones y terrenos. Justo por estas

"valuaciones" muchas emisoras han decidido
deslistarse.

Lo que también llamó la atención de sus
resultados trimestrales, es que ha empezado
una restructuración de su negocio de teleco

municaciones, que se espera dé resultados en
el mediano plazo.

Hubo una Importante reducción de perso
nal en izzi, que representará ahorras de 12% de
su nómina, además de ahorras en rentas en
ParkPlaza porque se mudaron a las oficinas
corporativas de Televisa, en Santa Fe.

El dato más relevante es que recluta ron para
dirigir izzi a un brasileño, Francisco Valim, que
ha manejado a las más importantes firmas de
telecomunicaciones de su país, tales como Nex
tel, 01 y NetServicios.

Así que está ya un ex
perto, mientras que con

el paso del tiempo
parece que los re
sultadas que dejó
el exsecretario de

Hacienda, José
Antonio Gonzá

lez Anaya, clara
mente no fueron

los mejores.

En Sky, Televisa
también ha aposta
do por otro experto: Luis

Malvido, quien dirigió Aerolíneas
Argentinas y durante 20 años Telefónica en
Hispanoamérica.

Él ya sacó nuevos productos de Sky y fue
muy sonada su campaña de la TV 4K con José
Mourinho, así que el nuevo equipo de teleco
municaciones parece robusto y apostando a
mejorar los resultados.

Es probable en la llamada de hoy con ana
listas que haya más detalles, pero en temas de
ingresos par venta de programas de Televisión
y Audiencias lo reportado es muy bueno.
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Tan es así, que celebraron hace unos días
con Katy Perry a sus 150 principales clientes.

LA GOBERNADORA DE Guerrero, Evelyn Salgado,
informó vía telefónica en la conferencia maña

ñera de Andrés Manuel

López Obrador que
se logró restablecer
laconectividadde

la Autopista del
Sol, y que algu
nos servicios de

telefonía ya se
encuentran fun

cionando.

Señaló que se tra
baja a marchasforza

das para reestablecer la
conectlvidady los servicios
de energía eléctrica e internet en Acapulco.
Destacó la afectación que sufrió el puerta y

presentó un reporte preliminar de 27 personas
fallecidas y cuatro desaparecidas, por lo que
indicó que continúan las labores de rescate.
Agradeció la presencia del Presidente y el

apoyo del Gobierno de México, por lo que ya se
están realizando acciones con todo el apoyo
que está brindando el gabinete federal y tra
bajando a marchas forzadas para restablecer
pa u latinarme nte todos las servicios básicos para
la población.
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EL PRÓXIMO LUNES

empresario y activista
Raúl Rodríguez Ro
dríguez presentará
ante senadores y
diputados una
iniciativa de ley
que busca que
sea obligatoria
la NOM 035 para
el sector empre
sarial.

Esta propuesta es
parte de la Agenda ONU

2030, y establece los ele
mentos para identificar, analizary
prevenir los factores de riesgo psicosocial,
así como para promover un entorno organiza
cional favorable en los centros de trabajo.
El 59% de trabajadores en México asegura

que su empresa no cuenta con acciones que
ayuden a cuidar su salud mental.
El 43%de lasorganizacionesreconocequeno

tiene una cultura al respecto. Paradójicamente,
diversos estudios demuestran que losemplea
dosfelices garantizan una mayor productividad.

De acuerdo con la OCDE, a México le cuesta
16 mil millones de pesos los problemas psico
sociales.

EL EMPRESARIO POBLANO, Yayo Casas, hijo
del expresidente de la Concanaco, Eduardo
García Suárez, se afianzó como el más fuerte
aspirante a candidato de Morena en San Andrés
Choiula, al encabezar las encuestas.
El empresario mueblera trae una propuesta

interesante bajóla manga para e! municipio con
el P1B más importante de todo el estado. En caso
de ganar, al igual que Claudia Sheinbaum, le
propondrá que la Secretaría de Cultura federal
se instale en esa alcaldía, por su capacidad de
infraestructura y su riqueza cultural.

UNIFIN ANUNCIÓ QUE final mente logró la exten
sión de la etapa de conciliación por un periodo de
90 días, con aproximadamente 86% de aproba
ción por parte de sus acreedores reconocidos, lo
que permitirá a las partes interesadas finalizar
sus negociaciones sobre el plan de concur
so mercantil con la oportunidad de maximizar
las recuperaciones de todos los interesados.
La prórroga era fundamental para la empresa
que preside Rodrigo Lebois, afín de llegara un
acuerdo y salir exitosamente de su concurso
como empresa en funcionamiento.

Fecha: 27/10/2023

Página: 7

Area cm2: 792

5 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 45,936

Página 109 de 209 Índice



VOLVER AL ORÍGEN

"Tengo (o experiencia, la dedicación, la fuerza y el carácter
para estar al frente del Gobierno de la Ciudad de México".

Lía Limón

as contiendas presidenciales cada vez es
tán más cerca y, como sabemos, las que
encabezan las preferencias son ClaudiaL Sheinbaum y Xóchitl Cálvez, con todavía
la zozobra de Movimiento Ciudadano para
postulara su "gallo", entre el ahora gober
nador de Nuevo León con licencia,Samuel

García,y el excancitler Marcelo Ebrard.Sín embargo, aunque
dicha contienda se lleve todos los reflectores, en los comicios
electorales del 2 dejunio de 2024, estarán enjuego más de
20 mil cargos de elección popular, entre los cuales destacan
los 128 escaños del Senado, las 500 curules de la Cámara de
Diputadosy nueve gubernaturas.

En este sentido, ya situándonos en la capital del país, es
de fundamental importancia repasar lo hecho por esta ad
ministración. Es Innegable el descuido ocurrido, no solo la
inseguridad, el desorden o la falta de cercanía. Lo sucedido
en el gobierno cuotroteístade la Ciudad de México, referente
al Metro, es inaceptable, su falta de empatia a los usuarios,
a los operadores y a toda la infraestructura es insultante. Se
aduce que "ya es un sistema muy viejo y nadie de los gobiernos
anteriores hizo nada...", sin embargo
repitió ta historia, su desdén fue total.

Este esel resultadocuando la cla

se política utiliza sus cargos de elec

ción popular sólo como trampolín
para un siguiente cargo, descuidando
todo a su paso. El mejor indicador
de tal desdén fue en las elecciones

de 2021, cuando el partido perdió la
mitad de las alcaldías de su Jefatura

de Gobierno. La democracia premia a los buenos gobiernos
y castiga a aquellos que no dan resultados. Es precisamente
bajo esta premisa que la ex diputada local y federal, Lía Limón,
llega a la alcaldía de Alvaro Obregóny se nota su llegada.

Durante su segundo informe de actividades, Lía Limón
mostró sus resultados y cómo le ha cambiado la cara a la
demarcación en tan solo dos años. Estuvo acompañada de
representantes del Frente Amplio por México, de los tres par
tidos que lo conforman y por la aspirante presidencial Xóchitl
Cálvez, ademásde las más de16 mil personas residentes en
Alvaro Obregón para constatar que, pese a las vicisitudes, la
política que ha implementado la alcaldesa Limón, vuelve al
origen, a la escucha de ¡os ciudadanosy a su resolución de
problemas.

Así, en esta combinación de efectividad, cercanía y política,
Lía Limón muestra su capacldadcomoadministradora pública
y como política, sumado a loya probado en el ámbito legislativo.
Hoytambién evidencia quetienelos méritos suficientes para
gobernarla Ciudad de Méxicoy poder resolver la dejadez en la
que se encuentra, es un personaje que contiene experiencia
y resultados suficientes para serinquilinadel Antiguo Palacio
del Ayuntamiento por parte del FAM y seguir demostrando
que "sí hay de otra", que sí se puede mejorar la vida de las
personas a través de las buenas prácticas.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR

Muestra su

capacidad
como

administradora

pública
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  as imágenes con gradas vacías en el
Estadio Azul, el pasado martes, dejaron

L ver ¡asevera crisis por la que atraviesa
Morena en la Ciudad de México y la
poca o nula capacidaddesu dirigente

—  local, Sebastián Ramírez, para asumir
el liderazgo del partido en el corazón de

la República. Además, la notable ausencia de seguidores,
porras y matracas puso al descubierto el enfrentamiento
que hay entre los purosy duroscontra los neomorenistas.

Claudia Sheinbaum canceló su participación, mien
tras que el líder nacional de los guinda, Mario Delgado,
hizo público un jalón de orejas contra los responsables.
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"Necesitamos redoblar el compromiso de organización,
de presencia de nuestro movimiento (...) y hacer un gran
compromiso de unidady movilización para que siga esta
transformación".

Nunca dio nombres, pero a la hora de repartirculpas,
desde Palacio Nacional, el Antiguo Ayuntamiento y la cú
pula del partid o, todo mundo apuntó a Sebastián Ramírez
y a Tomás Pliego, secretario de Arte y Cultura del CEN.
Otros más voltearon a vera Clara Brugada quién, según
trascendió en el partido, algo tuvo que ver para demostrar
que ella es quien trae a las bases morenistasen la ciudad.

Pero no fueron los únicos. En este juego de vencidas,
dicen, también habrían participado algunas
y algunos morenistas que están viendo
que candidaturas a diversos cargos de
elección popularse íes van de ¡as manos.

En castellano puro:varios aprovecharon
el evento en territorio panista para inten
tar meter presión a su virtual candidata
presidencialy a su líder nacional. Pero no
consiguieron mucho, más que algunos
manotazos y dejar ver muchas fisuras,
asícomoa un partidodébil,dispersoy sin unaestructura
consolidada. Todo en la alcaldía Benito Juárez, el principal
bastión de! Partido Acción Nacional en el centro del país.

No se sabe aún si habrá represalias por este desplante,
descuido o desorganización. Eso sí, lo que muchos prevén,
dentro y fuera de Morena, es que Sebastián tiene los días
contados al frente del partido.

El cambio es urgente, dicen morenistas, porque, bajo
ninguna circunstancia, pueden permitirquese pierda la
capital cuando todo apunta a que Sheinbaum y Morena
ganarán la Presidencia de la República en 2024.

A PESAR DE QUE LA ENCUESTA de El Heraldo de México
lo ubica en el tercer lugar de ias preferencias, el senador

Jorge Carlos Ramírez Marín no buscará ser candidato
al gobierno de Yucatán.

Hace unos días suscribió un acuerdo con Joaquín
Huacho Díaz para sumar a toda la estructura del PRI
estatal a! proyecto morenista.yél buscaría, por segunda
ocasión, la alcaldía de Mérida por Morena y sus aliados,
entre ellos el PVEM.Pero no la tiene nada fácil porque de
berá enfrentar al clavadista Rommel Pacheco, el preferido
de las encuestasy recientemente fichado porel partido
guinda para postularse también por la capitalyucateca.

***

COMO ERA DE E5PERARSE, la senadora Lucía Meza
renunció a Morena, después de quefue ex
cluida del procesa para elegir candidato al
gobierno de Morelos,

Sin embargo, no se quedará con los brazos
cruzados. Aprovechará el alto reconocimiento
que tiene entre los morelensesy buscará la
gubernatura porotro partidooalianza,entre
ellos MC o el Frente Amplio.

RECONOCIDA por el apoyo al proyecto de
Sheinbaum, la activista Gabriela Jiménez Codoy se perfila
como candidata de Morena a la alcaldía Azcapotzalco.

Su cercanía con la gente y el trabajo comunitario, que
ha desarrollado durante los últimos años la colocaron en

el primer iugarde las preferencias. Recordemosque fue de
las principales promotoras de la democracia participativa
en el 2022, con la Revocación de Mandato.

V como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los alterca
dos son coma un juega de ajedrez: a veces necesitas
sacrificar uno pieza para ganar la partida".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• La cantante Taylor
Swift fue tendencia, pues
además de ser todo un

éxito con The Eras Tour,
también encabeza la lista

de nominaciones a los

Billboard Music Awards,
con más de 20.

• Robert Card fue

detenido por ser el autor
material de dos tiro

teos masivos en Maine,
Estados Unidos, que dejó
ai menos 18 muertos y
decenas de heridos el

miércoies por la noche.

• Otra vez Alejandro
Sanz está en problemas
con la justicia, pues debe
3 millones de euros de un

crédito para comprar dos
propiedades. Enfrenta
posibie cárcel o que
subasten sus bienes.
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VENTANA
POLITICA

HABLEMOS DE CANCER
ctubre es el mes internacional contra el

O cáncer de mama. Se trata de uno de los

tipos de cáncer más frecuentes a nivel
mundial y la principa! causa de muerte por
tumores malignas entre mujeres. Según
datos del Inegi, durante 2022 se registra
ron en México23 mil790 nuevoscasosde

cáncer de mama entre la población de más de 20 años y 7 mil
788 mujeres fallecieron por ese mal.

La deteccióny el diagnóstica oportuno representan el pri
mer eslabón para sobreviviría enfermedad. La Organización
Mundial de la Salud (OMS) reporta que aproximadamente la
mitad de todos los casos de cáncer de mama afectan a mu

jeresque no tienen factoresde riesgo específicosaparte del
sexo y la edad. De ahí la recomendación de realizar pruebas
clínicas bianuaies a partir de los 40 años. Desafortunada
mente, en nuestro país, sólo 20% de las mujeres de ese grupo
tuvo acceso a una mastografia, como lo reveló la Encuesta
Nacional de Salud y Nutrición 2022. Esto quiere decir que 16.4
millones de mujeres entre 40 y 49 años no tuvieron acceso
a estos análisis que pueden, literalmente, salvarles la vida.

El siguiente eslabón de sobrevi
vencia es el acceso a los tratamien

tos. Se trata de los procedimientos
indicados según el tipo de cáncer:
cirugías, radiaciones, quimioterapias,
etc. Para ello existen protocolosapro
bados ¡nternacionalmente que en
nuestro país se consignan en Normas
Oficiales. En México, existía ¡a NOM
041SSA22022 para la prevención,
diagnóstico, tratamiento, control y

vigilancia epidemiológica del cáncerde mama. Digo existía,
porque lamentablemente esta NOM es una de las 34 que el
exsubsecretario de Salud, Hugo LópezCatell, resolvió eliminar
enjunio pasado, relativas a padecimientos con alta inciden
cia y letalidad como cánceres de mama, cérvlco uterino, de
próstata, diabetes meilitus, hipertensión o VIH Sida.

E! tema es sumamente grave, porque deja a los médicos
sin la hoja de ruta sobre el tratamiento a seguir para cada
caso y tipo de tumores. Y, peor aún, deja a los enfermos en
absoluta indefensión frente a su padecimiento y sin posi
bilidad de exigir los cuidados mínimos establecidos en los
protocolos de las NOM.

Hay un tercer eslabón que puede significar sobrevivir o
no a esta enfermedad y es la capacidad económica para
enfrentarla, sobre todo para la mitad de la población que no
cuenta con seguro médico, IMSS.ISSSTEy demás esquemas
de protección privados o públicos. Ese era el objetivo del
Fondo para Castos Catastróficos creado en 2004junto con
el Segura Popular. Para2019, fecha de sudesmantelamiento
por instrucciones del presidente López Obrador, eí Fondo
ascendía a 70 mil millones de pesos.

Por fortuna, hoy en día existen muchas posibilidades de
superar un cáncer de manía. Pero sin detección oportuna y
acceso a tratamientos, esta enfermedad se convierte en una
sentencia de muerte. De ahí la gravedad y el tamaño del daño
infligido poreste gobierno.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / laVERONICAORTIZO

Solo 20% de las

mujeres de
40 años de

edadtuuo

acceso a una

mastografia
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on preocupación fuimos enterándonos len
tamente de la tragedia producida por Otís,
principalmente en Guerrera. Poco a pococ dado que las comunicaciones telefónicas
[móvilesy teléfonos fijos), por tierra, aire o
mar no se han restablecido plenamente al
momento de escribir estas líneas. Se sus

pendió también el suministro de energía eléctrica; la radio local,
a ¡a que se podría en mejores condiciones tener acceso con
bate rías,también cayóy calló, ya que lasantenas necesarias
para el funcionamiento de este medio fueron derrumbadas
por la violencia del meteoro con vientos de alrededor de 300
km por hora. Lo más grave de ia incomunicación es que no
tenemos aún la cifra completa de cuántas personas fallecidas
o heridas ha dejado el paso del huracán. Hasta el momento
de escribir estas líneas se cuentan alrededor de 30 muertes.

Así, en pleno siglo XXI, cuando hablamos de "inteligencia ar
tificiai"y contamos con avances tecnológicos insospechados,
la naturalezay la falta de previsión viene a demostrarnos que no
podemos con ella. Hay muchas preguntas sin respuesta. ¿Un
sistema de protección civil más experimentado y con mayor
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capacidad para alertara la población
podría haber previsto o mitigado esta
desgracia? ¿Por qué el presidente
López Obrador terminó enlodado en
una carretera intransitable?¿Quién
foaconsejó para usareste transpor
te? ¿Los meteorólogos en México
y/o en el mundo vislumbraron este
escenario catastrófico? ¿El personal
y secretarios de gobierno responsa

bles de enfrentar el evento están capacitados para atender
una situación así? ¿No se conocen en el Gobierno de Guerrero
o en el Federal ¡os teléfonos satelitales? ¿Se vale que el Pre
sidente esté desinformado? Creo que sin una investigación
a fondo de por medio esto no lo vamos a saber.

Lo que sí sabemos es que a más de 24 horas de esta de
vastación apenas se declaraba el estado de emergencia en
las zonas más afectadas; conocemos también que el 25 de
octubre hasta muy tarde, no sólo no se publicó un boletín o
informe oficial, peor aún, la gobernadora del Estado no había
hablado (todavía no la he visto en alguna entrevista o men
saje) para informar, acompañaro tranquilizara la población.

El Fondo para Desastres Naturales ya no existe y por lo
tanto.no hay recursos destinados a atender esta devastación
que sufren, de acuerdo a los primeros datos cerca de tres
millones de personas.

La protesta porladesaparición del Fonden(a partirdejulio
de 2021) como un valioso instrumento financiero dentro del
Sistema Nacional de Protección Civil, se deberá de escuchar
más fuerte que nunca a partir de Otisy la desgracia que nos
trajo a México.

Una ayuda eficazy oportuna para la rehabilitación de los
estados afectados [Oaxaca y Michoacán también) es un
reclamojustoy urgente. La declaratoria tardía de emergen
cia debe ser el detonante para la implementación de estos
dineros que deberán apoyar decididamente a los afectados.
Mientras tanto estamos tristes, preocupados y desfondados.

(SiTEREVALEMX
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Las declaraciones patrimoniales ele la aspirante al
gobierno de la Ciudad de México 110 serian del todo
transparentes

mar García Harfuch, que encabeza las
encuestas en Morena en CDMX, ha sido
atacado por los "puros" de la 4T porsu "perfilO policiaco"; él, lejos de ocultarlo, lo presume
orgulloso. A fina lele cuentas, son sus resul
ta closcoma secretario de5egur¡dad en el
gobierno de Sheinbaum tos que, en buena

medida, lo tienen en la antesala de la candidatura.
Cada quien tiene su historia. Y su historial. Así como Harfuch

encuentra en la seguridad su hoja de vida. Ciara Brugada que
busca el mismo cargo, tiene sus antecedentes en el prece
dente de Morena, el PRD.y una desús principales banderas: el
derecho a una vivienda popular digna. El sol azteca dio varias
batallas legales, sí, pero también arropó a distintos grupos
sociales que se hicieron de viviendas de forma irregular.

Ese contexto importa en la hoja de vida de la alcaldesa con
licencia de iztapalapa, porque Brugada tiene omisiones en
declaraciones a las que estaría obligada por ley.

Ella no lo ha hecho explícito, pero tiene a su nombre un in
mueble que fue Inscrito en el Registro Público de la Propiedad
de la CDMX en 1993 por la Comisión para la Regularización de

la Tenencia de ¡a Tierra (Corettj, hoy
Instituto Nacional del SueloSusten

tabie. Esta columna tuvo acceso a

ese expediente. El folio real muestra
queesa dependencia fue registrada
como la propietaria inicial de dicho
inmuebley, de acuerdo con la infor
mación confirmada poreste espacio,

Brugada lo adquirió en compraventa
el 29 dejunio de 1994, por un precio de
$339 pesos; fungiendo como ia vendedora la Corett precisa
mente,y representada por Elena Solís Pérez. La compraventa
quedó registrada en la escritura pública número 7,366, ante
el notario público 170 de la capital, Lic. Mario Pérez Salinas.

Para realizaresta transacción, Brugada señaló residir en
ese mismo lote y dijo que tenía como profesión la de "inves
tigadora pública". Brugada, pues, reconoció que ocupaba
dicho predio desde antes, cuando era propiedad del Estado".

Esta columna confirmó que la alcaldesa llevó a cabo una
apertura de garantía hipotecaria años después,el 4 de agosto
de 1998 por 27 mil 450 pesos, mismo que solicitó al Fideico
miso Fondo Nacional de Habitaciones Populares del Banco
Nacional de Obrasy Servicios Públicos S.N.C, lo que llama la
atención si se considera que Brugada habría liquidado el
costo de! inmueble [$339 pesos) cuatro años atrás.

¿Ese es el motivo de que las declaraciones patrimoniales
de Brugada ante la Secretaría de la Contraloría General de
la CDMX no estén disponibles? ¿Se esconde algo? Brugada
habría adquirido de manos del Estado un predio a un precio
apenassimbólico;quizá sea unodelos más baratos que haya
poseída un funcionario. Es curioso, con ese antecedente, que
haya información incompietasobresudeclaración patrimonial,
y que Brugada explícitamente no declare bienes adquiridos.

¿Hay algo que oculta la aspirante al gobierno de la Ciudad?
¿Fue irregular la operación con la que adquirió el predio? ¿Fue
legal? ¿O prefiere enterrar ese pasado?
La alcaldesa

habría
escondido la

compra de un
predio
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CODICE

Marcelo, ¡levántate y anda!
Aunque usted no lo crea, los

astros se están alineando

para que Marcelo Ebrard
regrese a la arena política y
participe en la elección pre

sidencial del 2024, incluso con oportu
nidades de triunfo.
Lo que se requiere, para empezar,

es que el ex canciller tome la decisión.
Desde luego no es algo sencillo, pero
si quiere buscar la Presidencia de Mé
xico tiene que tomar riesgos. Si Mar
celo se lanza la maquinaria estatal se
le vendrá encima. El gobierno sacará
todo su arsenal para descalificarlo. Las
agencias de inteligencia del gabinete
de Seguridad y la UIF de Hacienda
prepararán tarjetas informativas para
sacar sus trapos sucios al sol. Que las
acusaciones sean verdaderas o falsas
será secundario, lo importante es gol
pear arriba y abajo del cinturón.
Lo que debe hacer Marcelo es pre

guntarse qué haría López Obrador en
su lugar, pelear o tirar la toalla. Todos
conocemos la respuesta.
Lo cierto es que sus rivales, Claudia

Sheinbaum y Xóchitl Gálvez ya mos
traron que tienen limitaciones. En las
últimas semanas ninguna de las dos

ha crecido; al contrario, pierden gas.
Claudia ha sabido sacar provecho de
la maquinaria de Morena, pero cuando
esta falla o se pone remolona, como en
el fallido mitin del Estadio Azul que
da muy expuesta. Claudia es una co
rredora que sabe seguir a su bloqueo,
pero sola frente a la defensa no gana
yardas.
Es claro que Claudia está jugando

a las vencidas con el sector duro de

Morena en la CDMX que no le perdo
nan su decisión de proponer a Ornar
García Harfuch como candidato para
jefe de Gobierno que es la plataforma
ideal para aspirar a la Presidencia de
la República.
Esos grupos, que son los que mue

ven a la gente en la ciudad, quieren a
Clara Brugada en el Palacio del Ayun
tamiento para que en el 2030 pueda
cruzarse la calle y llegar a Palacio Na
cional. Parece una utopía pero no lo
es, se ajusta a la realidad. Si Claudia se
encapricha, malo. Si se doblega, peor.
Lo cierto es que su campaña, que avan
zaba sin mayor problema hoy está en
una encrucijada.
Por su parte Xóchitl es ingeniosa, de

reflejos rápidos y conecta con la gra
dería pero no tiene maquinaria que la
apoye. Alito Moreno y Marko Cortés
son políticos de medio pelo y la verdad
le han regateado el apoyo. Ambos tie
nen su propia agenda. Xóchitl choca de
frente con el oficialismo porque carece
de bloqueo y sus ideas sobre los princi
pales problemas del país son esquemá
ticas y se ha tardado en dejarse ayudar
por gente que sí le sabe.
A Marcelo sólo le quedan las siglas

del MC. Es obvio que el joven Samuel
García no juega en su liga y que su
agenda es en el fondo más morenis
ta que naranja. Si el candidato del MC
es Samuel equivaldrá a que sea una
corcholata más de Morena. Su más re
ciente encontronazo con el Congreso
local, por el tema de la licencia, lo tie
ne en jaque.

El otro aspirante del MC es Dante
Delgado, cuyo colmillo retorcido lo tie
ne cerca de la nominación, pero tiene
negativos. Su nivel de identificación a
nivel nacional de bajísimo y su destre
za para moverse entre telones, su ha
bilidad para la grilla palaciega, supe
ra con mucho a su carisma en la plaza
pública.

En cambio a Marcelo lo conoce todo

mundo. Anda en la grilla desde cha
maco, conoce muy bien a López Obra
dor y tiene ideas y conceptos bien ela
borados para los problemas del país.
No tendría problemas para debatir
con Claudia y Xóchitl y tiene asegu
rada una jugosa cosecha de votos que
le arrebataría a ambas coaliciones. Los
astros se le están alineando •

Mi
Es claro que Claudia está

jugando a las vencidas con
el sector duro de Morena

en la CDMX que no le
perdonan su decisión de
proponer a Ornar García
Harfuch como candidato

para jefe de Gobierno

ff
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SUBE Y BAJA

Dr. Armando SolaresO
Investigador del Cinvestav

Encabeza el pro
yecto con la UAM
y miembros de la
sociedad civil para
salvar el río Atoyac
al cual cientos de
vertederos descar

gan sus aguas sin filtrar con desechos in
dustriales altamente tóxicos, lo que ha cau
sado una gran afectación a la salud.

Naasón Joaquín GarcíaO Líder de la Luz del Mundo

La Justicia de Es
tados Unidos ha

presentado dos
nuevos cargos
criminales con
tra Naasón Joa

quín García, co
nocido por sus seguidores como el
apóstol de Jesucristo, por producción
y posesión de pornografía infantil.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Bastón de mando
tapatío

El gobernador Enrique Alfaro recurrió
a sus redes sociales para enviar el men
saje de que cerró su ciclo en la política
electoral.
Anunció que hoy mismo entregará la

estafeta a quienes se quedan a construir
el futuro del Movimiento Ciudadano en
Jalisco.

El permanecerá hasta el último día de
su mandato cumpliendo su deber como
gobernador.
Esto quiere decir que en unas horas

hará entrega de lo que podría llamar
se el bastón de mando tapatío.
Lo que se dice en corto allá es que

el actual alcalde de Guadalajara, Pablo
Lemus, que ha encabezado los sondeos
de manera consistente, lo recibirá. Ha
ce unos días los otros aspirantes y la di
rigencia estatal del partido naranja al
canzaran un acuerdo político.

De manera que ya lo sabe, hoy habrá
nota política en Jalisco.

Morena, la tensión aumenta
La tensión aumenta. Al interior de Mo
rena hay mucha gente con los nervios
de punta. Ahí está el reciente ejem
plo de la senadora Mícher, del equipo
de Marcelo Ebrard, que suele tener la
mecha corta, aunque nadie recuerda
que haya amenazado por ponerse en
huelga de hambre antes. Lo bueno es
que lo pensó mejor, se serenó y se fue
a cenar.

En Morena el próximo lunes se re
velarán los nombres de quienes se
convertirán en candidatos del oficia
lismo para las 8 gubernaturas y la je
fatura de Gobierno de la CDMX. Una

vez superada esa etapa sigue la de

signación de candidatos a senadores
y diputados, de manera que la efer
vescencia no cede.

Ya se han registrado fracturas y pa
ra el lunes pueden detonarse otras más
en plazas importantes. Es momento de
que los liderazgos inyecten una dosis de
serenidad para evitar que el proceso de
desborde.

Se encomienda a los foráneos
Xóchitl Gálvez pidió a los aliados del
Frente Amplio a nivel internacional vi
gilar el proceso electoral del año que en
tra ya que el gobierno impulsa una elec
ción de Estado para ganar.
No queda claro si esa es la posición

de los partidos del Frente Amplio o fue
una frase que salió del ronco pecho de
Xóchitl. Lo dijo que en un evento de la
Organización Demócrata Cristina de
las Américas. La abanderada debe te
ner claro que ya no habla solo por sí
misma, sino en nombre de los partidos
que representa. ¿Los consultó previa
mente?

A decir de ella, los integrantes
de ODCA, creada en Sudamérica y
a la que más tarde se afilió el PAN,
comparten sus ideas de libertad y
democracia.

¿Vendrá una delegación de la De
mocracia Cristiana a vigilar el proceso?

Un aprendiz de brujo
Samuel García es un aprendiz de bru
jo que se altera con sus propios trucos.
¿Acaso no sabía que una vez que pidie
ra licencia el Congreso local nombraría
al sustituto?

¿Fue una gandallada? Tal vez, pero
lo importante es que se muestre que fue

una ilegalidad para que proceda la re
versa.

El MC en pleno se volcó, como era de
esperarse, en apoyo de su correligiona
rio, lo que es encomiable. Será más efec
tivo una batería de abogados que mues
tren que los legisladores locales de PRI
y PAN infringieron la ley.
Para hacer el caldo gordo, el pre

sidente ya salió a defender al joven
García, sabiendo que ese vínculo tan
cercano explica en parte la animad
versión de priistas y panistas en el
Congreso local.
El diferendo va para largo. Todavía

falta mucho para conocer el desenlace.
Ya veremos que nuevos trucos se les ocu
rren a los duelistas •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El poder se atasca en el barro
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Al oriente una flor azul: al sur,
una nueva flor azul, aún más
azul y profunda; al poniente
—exclusivamente a su hora—,

un girasol de sol mortalmente herido; al
norte una serranía desnuda con los per
files de una atroz fugitiva.

Allí nació Acatl —que significa carri
zo—, y de allí bajó a conocer el amor,
amor que se llamó Quiahuítl, que signi
fica lluvia. Y de este amor infortunado
germinaron dos bárbaras flores difuntas
—Acatl y Quiahítl, yacentes—, de cu
ya raíz común floreció a su vez y para
asombro del hombre, "el lugar en que
fueron destruidos los carrizos".

Acapulco.
Y así desde el origen, entre enormes

olas fugitivas y carrizos tronchados,
destruidos en la yacente soledad erótica
de los atardeceres y la brisa, la enorme
zarpa del repentino huracán sin adver
tencia, sin sosiego en la furia del viento
convertido en guadaña y —como Tario
dice (insisto en las citas)— "la tierra, el
agua y el viento han escrito aquí una
historia de asombro, belleza y espanto"

Hoy la belleza duerme entre los viejos
troncos y frente a la desolación y la cris
talería en pedazos, yo pienso y recuerdo
y siento la nostalgia terrible de un pa
raíso perdido quien sabe cuántas veces;
una más, y otra y otra entre la rapiña, la
incuria, la desproporción y los imprepa
rados; al frente de un gobierno tan da
ñino como el viento mismo desatado en
su cólera de cielo, y vuelvo a leer esto
que el viento no se pudo llevar: el mar.
"El mar aquí a menudo quema, ar

de, avivado por el fuego interno de sus
volcanes submarinos. Y acontece que es
plateado, acerado metálico, mineral y
quebradizo, o azul, azul celeste, turquí
o azul marino; o verde, vibrátil, verdi

negro, verde mar u olivo; o malva, rosa
pálido, volátil; o tornasolado como los
nácares y las escamas, irisado como las
ágatas o rojizo como granate, rojo ladri
llo, color de oro viejo, bermellón ígneo o
gris, gris acero, verdoso untuoso, y pe
sado; o amarillo limón, pajizo; o negro,
cruelmente opaco como un hielo som
brío, luctuoso; o blanco, lechoso, opa
lino, opresivo o tenuemente violeta, co
lor de agua, nieve, traslúcido y pálido,
lívido y tan etéreo como un océano de
vapores que se hubieran acumulado so
segadamente y durante siglos en lo más
hueco e inalterable de un cáliz en las
montañas..."

—¡Vámonos, vámonos...!
El poderoso motor ruge y bufa y las

ruedas lanzan el barro a los costados y
el todo terreno avanza hasta convertirse

en una especie de enorme tortuga vara
da en el cenagal, porque ni toda la fuer
za del Poder Ejecutivo lo hace avanzar
y un par de Juanes, solícitos e intrépi
dos, se encaraman las barras frontales
del vehículo verde oliva y saltan y em
pujan hacia abajo en el grotesco bailon
go cuyo ritmo no hace sino hundir más
las llantas del vehículo y no queda otro
remedio, sino bajarse y recorrer con el
cieno en los tobillos —como era costum
bre en el éxodo democrático y otros epi
sodios—, los pasos necesarios para de
mostrar cómo hasta en la cima se pagan
los precios de la impreparación, lo cual
permite —también— ofrecer la imagen
contraria por cuyo verso de propagan
da el barrizal se convierte en un éxito:

el hombre del poder hunde los pies en el
fango y el lodo; ese lago negruzco no lo
podrá separar del pueblo al cual se debe
—como no lo detuvo antes— y por cuyo
auxilio va a vencer con la fuerza perdu
rable de su paso por senderos, monta
ñas, pueblos, calles y cañadas —descal
zo o con zapatos—, cualquier obstáculo
en bien de su gente, de su buena gente...
—Nos bajamos. Sí señor, nos baja

mos, como si las cosas no tuvieran la
potencia del símbolo. El señor presiden
te se quedó varado, atascado en el lodo.
Ni para atrás ni para adelante.

Pero también se afirma todo lo con
trario: el hombre del poder es —por en
cima de todo, antes de todo—, un hom
bre del pueblo. Y como él camina sus
senderos de barro y charco y nada lo de
tiene. Porque él sabe de la gente el dolor
y el sufrimiento y como hubiera dicho
Hernández, .. barro me llamo, aunque
Miguel me llame..."

".. .con una celeridad frenética, giran,
zumban, descienden, tropiezan, se ele
van y el firmamento se desgaja en una
lluvia descomunal e incomprensible.
Que no es lluvia, ni diluvio siquiera, si
no un gran mar invertido. Un mar total
de arriba a abajo, de este a oeste, que va

y viene a merced del viento y penetra en
la sangre, arrasando, no las flores y las
matas, sino la misma serranía desnuda
que, en virtud de quien sabe qué capri
cho óptico, se reduce se pliega y diría
uno que se arrebuja en la primera te
chumbre que se encuentra..."
Y hasta las iguanas se ahogan.
Y ahora ya es el tiempo de los ladro

nes. Ya tuvieron su oportunidad los im
béciles y los simuladores. Ya fracasó una
vez más el señor gobernador (goberna
dora no hay) y ya se vio al señor presi
dente solo en el hormiguero de sus sol
dados.

A Napoleón se le hundieron los caño
nes en el barro de Waterloo. Aquí el caso
no fue para tanto.
Todo se puede remediar con la fin

gida sinceridad de una conferencia de
prensa:
"...Estoy muy contento, en otro sen

tido, porque la gente es muy solidaria,
muy fraterna, es un pueblo amoroso el
nuestro, ayer lo volví a constatar por
donde pasábamos.

"Y qué bueno que tardamos en llegar
a Acapulco porque fuimos viendo todos
los daños pueblo por pueblo y consta
tando lo que había sucedido, y cómo la
gente ayudando unos a otros, ayudán
dose y también, y por eso no vamos a
fallar, muy esperanzados de que los va
mos a apoyar, y ellos saben, lo saben
muy bien de que vamos a apoyarlos, que
no están solos..."»
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Mi
Sí señor, nos bajamos, como

si las cosas no tuvieran la

potencia del símbolo. El
señor presidente se quedó
varado, atascado en el lodo.

Ni para atrás ni para adelante
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UN CANTO DE ESPERANZA Somos cuerpo,
mente y espírituLuz del Alma

corzoalmal7@yahoo.com.mx

Existen enfermedades físicas que deben
ser atendidas con oportunidad por es
pecialistas. Pero también existen enfer
medades psicosomáticas que son produ

cidas por nuestra propia mente. Y si ahí se crea
ron. ahí deben deshacerse. La mente es la única
que tiene el potencial de crear y destruir todo lo
que en ella habita. El cuerpo solamente responde
a las órdenes mentales. También existen enfer
medades espirituales y esas son más difíciles de
sanar que las corpóreas o las mentales.
Nos habitan tres partes que son indivisibles.

Cuerpo, mente y espíritu. Y hay que prestarle
atención a cada una de ellas para lograr vivir en
armonía con nosotros mismos.

En cambio pareciera que nuestro cuerpo fuera
lo único que tenemos, porque si te fijas, a él siem
pre le brindas la mayor atención. Si te duele una
muela, el pie, te cortaste etc. inmediatamente le
brindas atención y medicamento para sanar. Pe
ro eso mismo deberíamos hacer con nuestro es

píritu y nuestra mente, observar cuales son sus
males e irlos sanando antes de que se conviertan
en males irreversibles para la mente o el alma.
La mente enferma con los malos pensamien

tos cotidianos que la acechan pero estos pueden
ser substituidos por pensamientos positivos con
solo aplicar nuestra voluntad a ello, es decir, edu
carla y entrenarla para el bien, la belleza y la
felicidad.

En cuanto al espíritu, hay que saber que él
contiene toda la sabiduría universal y está siem
pre presto a ayudarnos. El espíritu habita dentro
de cada uno de nosotros, pero como no podemos
verlo con los ojos del cuerpo, negamos su exis

tencia durante toda la vida, desperdiciando la
gran ayuda que puede prestarnos para nuestro
desarrollo y evolución, así como ahorrarnos in
finidad de males y problemas dolorosos.

La mente puede engañarnos si está siendo ali
mentada con creencias falsas. Pero el espíritu
que es el que nos brinda la fortaleza interior, ja
más puede ser engañado.
Es por eso, que muchas veces los demás no

creen que sea verdad lo que a ti te acontece, por
que en realidad
se dan cuen
ta que sólo es
tá en tu mente,
que tú mismo
lo has fabrica
do. Y tú por
tu parte, quie
res resolver tus

problemas pero
fundamentado en creencias falsas e inexistentes
y eso es imposible. Debes poner atención porque
tú crees lo que tú mismo inventas.
De manera que tratemos de descartar de

nuestra mente las preocupaciones que sólo es
tán interfiriendo con nuestra felicidad. Si es
algo del pasado, reconociendo que ya no puede
dañarnos y, si es del futuro ni siquiera sabemos
a ciencia cierta si viviremos para experimentar
lo y además porque el futuro es impredecible.

Existe la creencia de que el estrés es muy ma
lo, y si lo es, si nos estamos sobreexigiendo es
fuerzos innecesarios que estén dañando nuestra
persona. Pero existe un estrés que es positivo y
necesario en nuestra vida. Es aquel que reque
rimos para impulsarnos hacia adelante y lograr
nuestras metas. Hay que decir que el estrés es un
intangible, ni los médicos pueden verlo porque
es una creación nuestra, de manera que está en
nosotros controlarlo •

Cuerpo, mente y
espíritu. Hay que

prestarle atención a
cada una de ellas para
lograr vivir en armonía
con nosotros mismos
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Las fórmulas de
paridad en Morena
Los partidos políticos tienen las horas contadas para fi
nalizar la lista de candidatos con los que competirán por
los nueve poderes ejecutivos locales que estarán en dis
puta el próximo año, pues antes de cualquier designación
formal, deberán enviar al Instituto Nacional Electoral, de
Guadalupe Taddei. las fórmulas con las que cumplirán
con el acuerdo de competltlvldad y paridad sustantiva.

En resumen, cada partido deberá designar a cinco mu
jeres y cuatro hombres para disputar las gubernaturas,
garantizando que en los estados donde se nombre a can
didatas no sean de baja competitividad. Por ejemplo, el
Movimiento Regeneración Nacional no podría enviar
abanderadas a entidades como Guanajuato o lallsco,
donde el PAN y Movimiento Ciudadano tienen mayor
presencia, respectivamente.

Para ello, el INE resolvió que los partidos le infor
men, a más tardar un día antes del inicio de las pre
campanas correspondientes, cómo es que aplicarán
una auténtica competitividad en la postulación de mu
jeres a las ocho gubernaturas y a la lefatura de Go
bierno de la Ciudad de México.

De acuerdo con el calendario electoral, los respectivos
procesos en la Ciudad de México, Jalisco y Yucatán em
piezan el 4 de noviembre; en Tabasco, da Inicio el 14 de
noviembre; en Guanajuato y Morelos comienza el 24 de
noviembre; en Puebla arranca el 24 de diciembre; en Ve
racruz, el uno de enero, y en Chiapas empieza el 21 de
enero. Sin embargo, se prevé
que las listas definitivas es
tén prácticamente termina

das la próxima semana.
Además, y aunque no de

manera obligatoria todavía
para este proceso electoral,
los partidos tendrian que
hacer valer el principio de
alternancia; esto es la designación de mi candidato del
sexo opuesto al que envió a la boleta en el proceso electo
ral anterior en cada entidad.

En el caso de Regeneración Nacional, que se compro
metió a no impugnar el acuerdo de paridad, las apuestas
son por la designación de mujeres en Chiapas, Morelos,
Puebla, Tabasco y Veracruz, siendo la exsecretaria de
Energía, Rocío Nahle, la única que tendría prácticamente
asegurada su postulación, si se toman en cuenta los prin
cipios de paridad, alternancia y, por supuesto, las prefe
rencias del presidente Andrés Manuel López Obrador.

En tanto, los cuatro hombres morenlstas irían a dispu
tar Guanajuato, con Ricardo Sheffield; Yucatán, con Joa
quín Díaz; Jalisco, con el regidor Carlos Lomell, y la CdMx,
con Ornar García Harfuch; este último, por cierto, el único
que tiene asegurada la candidatura como varón, porque
en el 2018 Morena compitió con una mujer; nada más y
nada menos que con Claudia Sheinbaum.

La alianza PAN, PRI y PRD no define aún si llevará el
acuerdo de paridad ante el Tribunal Electoral; pues, al
menos el partido que encabeza Alejandro Moreno, dijo
estar en evaluación para determinar si Impugnarán o
acatarán la orden del árbltro electoral.

Los partidos
tendrían que hacer
161 el principio

de alternancia
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Que sí hay aspirantes en los procesos
internos de Morena que buscan rom
per en caso de no quedar como candi
datos, quizás deberían pensarlo dos
veces. Desde el inicio de los: procesos,
la dirigencia nacional ha dado varias
señales de ceno tolerancia hacia cual

quier intento de división o ruptura en
el movimiento. No obstante, las conse
cuencias son todavía más contunden
tes. Quien se vaya no sólo será visto
con desdén par parte de la mílitancia,
sino que sufrirá un destino peor: el ol
vido político. ¿O será que alguien se
acuerda de Ricardo Mejía?

***

Dicen que los diputados del Congreso de
Nuevo León, donde el PRI y el PAN son
mayaría, estuvieron varios días eva
luando la ruta que tomarían para apro
bar la licencia del gobernador Samuel
García y aprovechar para quitárselo de
encima. La maniobra parece haberles
salido como lo planearon con la desig
nación de un nuevo gobernador que, en
próximas horas, sustituirá al emecista
en el encargo. Cabe señalar que. muy
probablemente, le sea imposible volver
al Ejecutiva estatal luego de los seis me
ses que pretende ausentarse para com
petir en la elección presidencial.

En una serie de publicaciones en sus re

des, García no sólo rechazó cualquier
posibilidad de ceder su gobierno al
PRIAN, sino que también lanzó críticas
directas al gobernador interino, Arturo
Salinas, a quien despectivamente apoda
"la manzanita". Esta ofensiva digital se
ha convertido en una característica dis
tintiva de la administración de García,
quien no ha dudado en utilizar términos
como "hambreados" y "ternuritas" para
referirse a sus opositores. La designa
ción de Salinas como gobernador inte
rino, tras solicitar licencia a la presiden
cia del Tribunal Superior de lusticia, ha
sido un golpe fuerte para García y el MC,
quien había propuesto al secretario de
Gobierno, Javier Navarro, para el cargo.

La lucha contra la corrupción ha sido
una de las banderas principales del go
bierno morenista de Alfonso Dnrazo en

Sonora. Sin embargo, parece que aún
hay áreas grises que requieren atención
v transparencia. Un ejemplo claro es la

contratación ce servicios de limpieza en
dependencias gubernamentales. A pe
sar de la existencia de un Contrato Mar

ca que regula estos servicios, el ISSSTE
de Sonora ha contratado a la firma BL

Diseño y Mantenimiento Empresarial,
una empresa que sorprendentemente
no figura en la lista de proveedores au
torizados bajo este acuerdo.

Lo que resulta aún más preocupante,
según los enterados, es que figuras da
ve como el Director de Servicios de la
Secretaria de Salud, Manuel Candelas;
el Secretario de Salud en el Estado, Luis
Alomia; y el Coordinador General de
Administración y Finanzas de la Secre
taría, Eduardo Berumen, están al tanto
de esta situación y, hasta el momento,
nó han tomado medidas al respecto. Es
ta situación pone en tela de juicio la
efectividad y el compromiso de la admi
nistración actual en su lucha contra la
corrupción y el influyentísmo.

Desde la nueva dirigencia de la 4T, ahora
encabezada por CLAUDIA SHEINBAUM, se
envió la señal a todos los aspirantes a un
cargo de elección popular par ese partida a
suspender cualqu er acto con fines de
proselitismo mientras se atiende la cris s
que de ó eL huracán Oti's en Gue'rero,
Además, dicen que a varios se les invitó a
participar en las labores de apoyo sin mostrar
imágenes en las redes sociales para evtar
aprovecharse políticamente de la tragedia. A
ver cuántos de los múltip.es interesados en
las gubernaturas se suman sin caer en la
tentación de hace' campaña.
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Criterios aplicables
al Procedimiento
Especial Sancionador

LaSala Superior fiel Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (Sala Superior),
en la J urisprudencia 9/2022, lia sostenido que
la autoridad administrativa electoral debe tra
mitar en la vía del Procedimiento Especial
Sancionador (PES), las quejas o denuncias
quese presenten datante el curso fie, un pro

ceso eléctoraliSin embargo, podra sustanciarse en la vía
ordinaria cuando la conducta denunciada no incida direc

ta o indirectamente en el proceso comicial en desarrollo.
El PES procede en los siguientes supuestos: a) vulnera

ción a Jas reglas de acceso a los medios fie comunicación
social; b) compra o adquisición indebida de tiempos en
radio y televisión; c) difusión de propaganda calumniosa;
fl) an os anticipados fie precampaña y campaña electoral;
e) promoción personalizada de servidores públicos e in
debido uso de recursos públicos; 1) incumplimiento a las
normas que regulan la propaganda gubernamental; y g)
violación a las reglas de ubicación física de propaganda
políticoelectoral o en medios impresos.
A lo largo de la historia, la Sala Superior ha emitido

diversos criterios en la materia, aquí les compartimos al
gunos de ellos que, junto con la doctora Lorena Espinoza
Granillo, hemos recopilado:
Las personas servidoras públicas: 1) no pueden

asistir a un evento proselitista en días y horas hábiles:

SUPRAP67/2014 y Iesis 1 ,/201 2) si asisten a un acto
proselitista en día hábil, con su sola presencia vulneran
el principio fie imparcialidad, aun cuando no se com
pruebe que tuvieron participación directa en dicho acto:
SUPJDC439/2017 y acumulados; 3) vulneran el artículo
134 constitucional, cuando desatienden sus funciones

por acudir a actos partidistas, infracción que no se ac
t ualiza de manera automática, en tanto se deben analizar
las características de. cada caso y las particularidades de
la persona denunciada: Tesis XXV111/2019; 4) tienen de
recho a militar en un partido político y a realizar lodos
los actos inherentes a dicha afiliación en ejercicio de sus
derechos fundamentales en materia política, sin que. ello
se traduzca en la autorización para el ejercicio indebido
de su empleo: SUPRAP75/2010; 5) pueden asistir a un
evento proselitista en un día inhábil, para garantizar sus
derechos fie reunión y asociación en materia política, en
días inhábiles o fuera del horario laboral previamente
esta hiendo, pero este no es un derecho absolt i to: J urispr u
dencia 14/2012, SREPSC7/202 i y SUPJDC39/2022; y 6)
pueden asistir a. un evento proselitista. en un día inhábil
pero sin tener una participación activa y preponderante
en el evento, ni tampoco pueden hacer uso indebido de los
recursos públicos: SUPJE50/2018 y SUPREP45/2021.

Las personas que ejerzan la til ularidaíl del Ejecutivo en
alguno fie los tres niveles de gobierno: a) deben abstenerse

Contra RéplicaFecha: 27/10/2023
Página: 2

Area cm2: 547

1 / 2

Columnas Políticas

Moisés Vergara Trejo

Costo: 103,590

Página 126 de 209 Índice



fie. realizar opiniones o expresiones que por su invest ¡dura
y posición de relevancia puedan impastaren los comicios;
b) enfrentan limitaciones más estrictas pues sus cargos
les permiten disponer de forma directa de los recursos
humanos, financieros y materiales con los que cuenta la
administración pública; y c) la sola presencia de las y los
presiden íes municipales en exentos proselitistas de lunes
a viernes, actualiza el uso indebido de recursos públicos,
con independencia del horario en que se celebre, el even
to, mientras que los sábados y domingos son inhábiles:
SUPRAP75/2008, 3UPRAP74/2008,SUPRAP91/2008,
SÜPREP163/2018, SIJPREP1 i 3/2019, SUPJI . 80.2021,
SUPJE146/2022 y acumulado; SUPJE1304/2023 y SUP
JE130S/2023; SUPJE1115/2023, SUPJE1139/2023,
SUPJE1210/2023, SUPJE J262/2023, StJPJ E1242/2023,
SUPJEl 247/2023, SUPJE1308/2023, SUPJEI30f)/2023
y SUPJE1182/2023.

Las solicit udes de licencias sin goce fie sueldo, permi
sos tt oíros equivalentes, no son suficientes para asistir
a los eventos proselitistas en días y horas hábiles: SUP
Ri\Pp2/20 i 4 y aetim ulaf los y SUPREP17/2016. Las horas
y días inhábiles se determinan con base en la legislación
y en aquellos que les cor responda ejercer el derecho a
un día de descanso por haber laborado durante; seis días.

Las personas servidoras públicas se dividen entre las
que tienen jornadas laborales definidas o actividades per
maneni es. Respecto de las primeras, pueden asist ir fuera
fiel horario laboral; mientras que las segundas tienen la
obligación f le act uar conforme a los ordenamientos jurídi
eos que regulen sus propias funciones: SUPREP88/2019,
SUPJRC13/2018, SUPREP163/2018, SUPJDC903/2011
y SI PIIX 904'2015 acumulados.
Finalmente, no se actualiza la infracción cuando

una legisladora o un legisladores también dirigente o
representante de un partido político y acude a un acto
partidista para ejercer o desempeñar sus funciones de
representación,siempre que no descuiden sus labores
ni usen recursos públicos a Su cargo; asimismo, poseen
un carácter bidimensional, pues ostentan un cargo de
elección popular y son militantes departidos políticos:
Tesis XXVili/2019.

Hasta aquí esta entrega, en alguna otra les compar
tiremos más Criterios para Seguir abonando a la divul
gación del derecho electoral.

Plancha de quite: "La peor fie las democracias es mil
veces preferible a la mejor de las dictaduras''. Ruy Bar
bosa.
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TREVI COLABORA EN LEY
DE TRATA
•La.cantante Gloria Trevi
sorprendíó con_su__presencia en la
Cámara de Diputados, donde dio
un mensaje junto con el diputado
Ignacio Mier, a quien agradeció
¡as.mpdi|icacipnes_a ja .ley.de la
trata de personas, que tenían 10
años iguales. EÍla contribuyó en los
cambios, con su propia experiencia
que narró a los íegisíadores
a manos de su ex manager y
explotador Sergio Andrade De
esta participacion nada había _
"trascendido. Él coordinador del
Grupo Parlamentarlo de Morena,
junto con "legisladores, ta cantante
y la productora..de su serie,
Carlos Estrada,..encabezaron la
celebración de las modificaciones
tiyeestabarirec
Gloria Trevi dijo que, pese a jas
críticas que sigue recibiendo (al
consideraría también responsable)
a su persona, quiso participar
cnesta ..reforma _gue_ endure
sanciones.y .consideranu
formas de expiótación atrayés de

internet, entre otros.

RESTITUYEN A MEXICO 29
PIEZAS ARQUEOLÓGICAS
*5ste jueves, en la sede del
Consulado General de México
en los Angeles, se llevó a cabo
una ..ceremoniade.resütución de
piezas arqueológicas, identificadas
HQr¡a..Secretaría;..de.Cultura del.
Gobier no d<eMéxicp,_a.través del
Instituto ..Nacional^
eHistoria (IÑÁH). Él dictamen
Piciiminar^ ..elaborado por
especialistas dei IÑÁH, concluyó
Rué 29 ..piezas .evaluadas, forman _
P.arte del patrimonio nacionai de
México. Entre dichas piezas se
encuentran: una sonaja "de "barro,
elaborada en la Costa del Golfo
de México durante el periodo
Clásico mesoamericano (200900
d.C.); una vasija de barro de estilo
mixteco, creada en la región cíe
Óaxaca en ei periodo Poste"!ásico
mesoamericano (Í2ÓÓÍ52Í d.C.);
S.Í.. CQ.m í.L .fr.ab .^e
ayerepresenta al .dios .del agua,
T.láipc,..h;echa en el Aitipíano
"Centrai "durante esta última
"temporalidad.. Además de figurillas
antropomorfasy.zoompifas.
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MARIA
ROSETE

La lucha por
la igualdad
Por (liradas las mujeres he

mos desaliado el eslereoli
po que nos fue impuesto al
hogar y la familia, nuesira
lucha en la vida política,
laboral y social ha sido una
constan le, para muestra un

botón, la culi ura, el arle, incluida la literal li
ra eran dirigidas e inspiradas por hombres.
Sin embargo, Juana Inés de Asbaje Ramírez,
mejor conocida, como Sor J nana Inés de la
Cruz, fue una de las grandes figuras de la
literatura hispanoamericana, fiel Siglo XVII.
Una mujer que desalió la idiosincrasia

no sólo de la literal ura,, si no que fue pione
ra del feminismo desafiando los mandatos

de género en una sociedad que Criticaban y
señalaban a las mujeres que deseaban supe
rarse y que busca ban iiicursionar en diferen
tes ámbitos de la sociedad, abriéndose paso
entre las letras, en defensa fie la educación
e igualdad.

En la época culi ural de Sor Jnana, conce
bir la idea de que la mujer podía incursio
nar en el arle de la lileral ura u otra corriente

artística, oficio o profesión era seriamente
cuestionada, sin embargo, hoy las mujeres
podemos acceder a la educación, ocupamos
cargos de representación, lomamos decisio
nes sobre nuestro cuerpo, escribimos libros,
columnas, expresamos nuestro senl ir, pensar

y levantamos la voz como una muestra del
resultado que han tenido y seguirán teniendo
los movimientos de las mujeres que fueron
relegadas, porque mostraron su inconformi
dad a los roles de género impuestos por una
sociedad machisla, para lograr un sólo fin, la
igualdad entre hombres y mujeres.

Estamos en esa transición en donde la. mu
jer se ha colocado en el centro de las políticas
públicas,plasmando nuestros derechos en la
Constii ución, Tratados Internacionales, Con

venciones, normas generales y leyes secun
darias que nos permiten hacer realidad sus
sueños de ser científicas, policías, editoras,
abogarías, ministras, bomberas, astronautas,
militares, j uezas, ministras, empresarial sólo
por mencionar algunas.

Como represéniante popular reconozco
que el camino no hastío fácil, que aún queda
m iiclio por hacer, para lograr la tan anhela? ta
igualdad, sin embargo, las mujeres que hoy
estamos aquí,sonios el resultado de aquellas
vállenles que rompieron con los estereoti
pos de género enfrentando la sociedad nía
chista de su época, por ello, debemos seguir
trabajando en una agenda que atienda a la
igualdad sustantiva para enarbolar la lucha,
de quienes nos antecedieron, hasla que la
dignidad se haga cost timbre.

•Diputada Federal
del Partido del Trabajo
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CLAUDIA
BOLAÑOS

La prueba de Otis
I paso devastador del huracán Otis por las
cosías de Guerrero, representa uno de los
mayores retos para el presidente Andrés
Manuel López Obrador y su gabinete. Se
trata fie una de las reconstrucciones más
importantes y urgentes del puerto l urístico
número J de México, pero también requie

ren mucho apoyo los demás poblarlos afectados.
I I tema es urgente para hacer posible que Acapulco

logre atender a l odo el l urismo que quiere celebrar el fin
de año en su bahía, y más pronto de lo quecreemos, esta
rá llegando la Semana Santa. Por lo pronto este próximo
puen tecle día de ni uertos será rliferente para el sector i u
ríslico acapulqueño. De no conseguirlo anlesde concluir
su gobierno, y de dejar pendientes, sería una mancha a
su administración obradorisla, pero de hacer realidad
ese gran proyecto de reconstrucción que anunció con
banqueros y financieras, le serviría hasta de campaña
a Morena para demostrar todo lo aprendido, durante su
primer sexenio en la Presidencia,

La pregunta es ¿se. cuenta con el recurso suficiente
para cubrir las acciones que permitan dejar al puerto
fie Acapulco en las mismas o mejores condiciones?...
Sepa la bola.

Y Delfina Gómez también tiene un reto que enfrentar
como nueva gobernadora del Lstado de México, donde
la corrupción ha prevalecido durante, casi siempre,y que
tiene que ver como el posible nombramiento Victoria
Arriaga como titular o asesora, en la Coordinación de
Prolección Civil y Gestión Integral del Riesgo.

La Asociación de Gasolineras y DistribuidoresdeGas
del Estarlo de México ha expresado a la morenista su
desacuerdo con respecto al nombramiento de Arriaga

Ramírez en uno u otro nombramiento

L1 gremio envió una cari a a la gobernadora en la que le
expresan argumentos preocupantes de antecedentes que
ponen en duda la idoneidad de la funcionaría para liderar
la Secretaría de Protección Civil, pues carece del perfil y
conocimiento necesarios en este campo; y cuando se des
empeñó en el cargo, pero en el municipio de Ecatepec, los
centros clandestinos de almacenamiento y distribución
fie hidrocarburos de origen incierto experimentaron un
crecimiento desconirolado. Pese a todas las denuncias

que hicieron no fueron escuchados.

Y Sepa la bola pero la visita de Claudia Sheinbaum a
Guanajuato dejó importantes mensajes políticos, pues
de cara a la designación fiel candidato de Morena al
gobierno fie, Guanajuato y ante las recientes denuncias
en contra de Ricardo ShelTield por violencia política en
razón de género y por corrupción, quedó de manifiesto
*d arraigo y fuerza" de los candidatos.

Así lo presumieron las consejeras estat ales de Morena
Estefanía Porras y María Cuervo, quienes recientemente
lo denunciaron por incumplir con los requisitos de la
convoca toria de Morena al estar sentenciado por violen
cia política de género.

•Periodista.
Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,

ternas de Seguridad, Electoral, Transparencia,
Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.

Visita nuestro
mm sitio web para leer la columna completa. $5iy# www.contrareplica.mx
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DEFINICIONES
•Manuel Oropeza:.MoraIes!.tiLular de la Au^
Centro^ Histórico .anunció> su .separación dd
Nacional por la Esperanza, después de acompañar a esa
organización desde su fundación. "En congruencia con mi
il.ayecLoria,..convicciones,.jdeniidad y eyak
de la coyuntura, estoy apoyando, sin titubeos, el proyecto
que hoy encabeza la compañera Clara Bragada, que creo

l 1 ^ I L. k1 T_(_ ?_ VI Sr'A 111 \ ?11A L1. Af ^ í 1

en .estasLcircunstancias; he .decidido segararm^
político del MNE", señaló en una carta dada a conocer en
sus redes"sociaies._ Esto ante .(^.redente a£C^
PaüÉcrna, líder del MNE, al otro contendiente por la
Coordinación de la 41 en la CDMX, Ornar García Ilarfuch
REHABILITAR MERCADOS
•El Congreso de la Ciudad solicitó a las 16 alcaldías,
realizar "acciones de rehabilitación, acondicionamiento
y mantenimiento en los 329 mercados públicos", esto en
eooAdÍ.Mejón.canJa..Secretaría de.Desaxro^
y en función de sus competencias y de acuerdo a la
suficiencia presupuesta! con la que cuenten. Al hacer
yso.de la..palabra,¡ la.diputada..Guadalupe B
&yeJ.'estos.cmtros.de abasto son parte.fyr^amertól de
la. sociedad.paiíimonioculL^^ i íil a n Ibl e\j A ÍV'^^
ey.el ¿?M?roÍlo.de.la.economía de la.capital.deljgaís"...
destacó que, a pesar de que ios melgados púbicos son
lyiAdamen tales; parai las;..familias capíta][nas,^e
los anos,_yJa .competencia de..otras .fory^as de abasto,
han resultado en una carga para que éstos funcionen
correctamente.

5 DE FEBRERO, ZONA MINADA
•Con .grandes .mantas,.la .alcaldesa.en.Cuauhtémoc^
Cuevas, presume los trabajos que ha realizado en materia
de bacheo en diversas calles de la ciudad; ojalá:% la titular
de la demarcación vuelva la vista a la calle de 5 de febrero

que, entre Eray Servando y. Viaducto Miguel Alemán»
Parece zona.jrninada.. Seguramente^..podría sumar m
simpatías si toma cartas en el asunto y evitar así que
muchos.yeíiículos sufran daños^p
desde hace meses...ocupan, estavía.
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POSTIGO

Israel mártir
o verdugo

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Ahora Israel eslá riel larío ríe la historia

que siempre le ha correspondido. Mo
rir no ayuría a ninguna causa, la viría
humana es la riqueza más grande del
planeta, pero si de algo sirve el sacrifi
cio de lanías mujeres, niños, ancianos,
hombres y mujeres palestinos muertos

por el genocidio israelí fue para desenmascarar al gobier
no de Israel, que superó, con m ucho la masacre hit leriana
fie la que fue víctima.

La guerra que tiene su origen en la
ocupación de Israel en territorios
palestinos, que fueron anexando, día
tras día, a grado tal que los fueron
exterminando para ganar terreno
en suelo que no les corresponde.
Ante esta situación la única solución

que encontraron lúe el genocidio y
para evitar que la población creciera
tuvieron como blanco principal de sus
ataques a los niños j las mujeres.

La comunidad mundial ha cobrado conciencia sobre

la masacre fie los judíos, quienes superaron a. sus antiguos
verdugos a la hora riel exterminio. No torlas las minorías
son vulnerables ni víctimas. Los poderosos del planeta
pertenecen a una minoría y son no sólo fuertes sino explo
tadores: los narcclraficantes son una minoría y no por ello

son buenos y generosos, mucho menos ejemplo a seguir
como si fueran héroes. La. manipulación judía quedó al
descubierto con el ataque de l lamas, y en los medios la
derrota no tiene precedente.

La batalla cotidiana ríe los israelí es por tener la razón
a lo largo ríe la historia, rlonrle todavía se insiste en la
falacia ríe que las víctimas ríe la Segunda Guerra fueron
los judíos, en realidad ellos ganaron la guerra. Con el an
tecedente de Ser los mártires riel planeta Se apoderan ríe
suelo extranjero y para lograr convencer, crearon me
dios y manipularon oíros, a los que imponen obstáculos
informativos para evitar que la realirlarl ríe su criminal
proceder sé conozca en el res!o del mundo.

En días recientes,el secretario general ríe la ONU con
denó este conflicto bélico al señalar que existen "claras
violaciones del derecho internacional constatarías* Sus
palabras fueron motivo suficiente para que el gobierno
israelí, que se siente, el dueño del mundo, exigiera la re
vocación de visarlos para representantes ríe! organismo
internacional y la cabeza ríe Antonio Guterres. La ON U fue
ccmplieeríela masacre ríesríe 1948, al permitir queel veto
ríe Israel y Estarlos Unirlos permitiera asentarse a Israel
en un territorio ajeno, esa es la ONU que quiere Israel.

El presidente ríe Turquía ,Recep Tayip Errlogan, asegu
ró que I lamas "no es una organización terrorista", sino un
"grupo ríe luchadores por la liberación". Concepción radi
calmente opuesta a la del Estarlo de Israel que se adueñó,
a.sangre y fuego de la franja ríe Gaza.

El genocirlio avanza al tiempo que desenmascara al
gobierno judío y lo muestra como el gran depredación
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El subsecretario de Hacienda, Gabriel

Yorio, aseguró que México sí cuenta
con los recursos suficientes para
atender los daños ocasionados por el
huracán Otis en Guerrero. Dejo en

claro que el país tiene un bono para catástrofes
que ofrece una cobertura de hasta 485 millones
de dólares, el cual se activa según el nivel de se
veridad de huracanes y terremotos. Aseguró que
también se tiene una póliza de seguro con una
suma asegurada de cinco mil millones de pesos
para atender daños a los sectores salud, carrete
ro, educativo, hidráulico, vivienda y urbano.
En Jalisco hay una peculiar aspirante a la

gubematura que por ahora milita en el
Pando Verde, aunque ya fue priísta, mo
ralista y lo que se acumule: la diputada
federal Claudia Delgadillo a quien rela

cionan con la empresa Asesores Jurídicos Profesio

nales (AJP) que defraudó a miles de personas con
más de 50 mil de millones de pesos, hasta el momen
to, en la zona metropolitana de Guadalajara. La ac
tual legisladora mantuvo una estrecha relación de
asesoría y relaciones públicas con Luis Oswaldo Es
pinoza Marin, dueño de la empresa, y quien se suici
dó en agosto del 2022 al reconocer públicamente que
su empresa había quebrado. Delgadillo se autonom
brú víctima de AJP y en riesgo de perder su casa,
cuando su relación con los ahora imputados, tiende a
ser un sentido contractual que de cliente. Es seguro
que pronto salgan a la luz pública los temas delicti
vos que rodean su figura.

ue en el equipo de Julio Huerta en
Puebla, desbordan confianza y están
seguros que se harán de la coordina
ción estatal de la 4T. Huerta llegó al
proceso interno como un buen ope

rado: basta estructura, su reto era entender

que esta etapa se gana con simpatías y no con vo
tos y parece que lo comprendió muy bien: saluda,
sonríe, emociona, abraza, recibe obsequios y le le
vantan las manos. Huerta recorrió el estado como

ningún otro aspirante, dicen que solo en este mes,
tuvo unos 50 eventos masivos y una clara estrate
gia para comunicarlo y que esto se está reflejando
en las mediciones. Por lo que se onversa, el repre
sentante morenista va a tambor batiente para al
canzar la coordinación de la entidad.

Manuel Oropeza dice adiós al MNE
que dirige René Eejarano y Dolo
res Padierna. El maestro y coordi
nador general de la Autoridad del
Centro Histórico, José Manuel

Oropeza Morales, decidió separarse del equipo
político del Movimiento Nacional por la Espe
ranza (MNE), que dirigen los profesores René
Bejarano Martínez y Dolores Padierna. En carta
dirigida a militantes del MNE, el hijo preferido
del matrimonio BejaranoPadierna les dice que
"caminamos por rumbos distintos" pues "en mi
caso, en congruencia con mi trayectoria, convic
ciones, identidad y evaluación política de co
yuntura, estoy apoyando, sin titubeos, el pro
yecto que encabeza Clara B ruga da, que es el me
jor para el futuro de la Ciudad". El profesor René
Bejarano ha dado muestras públicas de que, jun
to con su esposa, están apoyando al ex secretario
de Seguridad Pública de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, lo que no ha caído nada
viene entre quienes conforman el MNE y Orope
za Morales es una clara muestra de ello.
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SIN PROTOCOLO
FOTOGRAFÍA DEL CAOS
JOELSAUCEDO

IE1 medio es el mensaje", escribió Herbert
Marshall McLuhan. el teórico de la comunicación

y erudito canadiense.
La frase cobró vigencia con una imagen di

fundida profusamente que dio pauta a miles de
interpretaciones. Se trata del Presidente Andrés Manuel
López Obrador a bordo de un vehículo militar atascado
en un camino de lodo.

Al menos una docena de elementos militares, inten
tan hacer avanzar el automotor. El mandatario impo
tente observa el suelo fangoso donde está atrapado.

El mensaje es contundente. Un presidente vulnerable,
desvalido, desamparado e inerme, pese a estar rodeado
de su mayor fortaleza: el Ejército y la Marina.

El vehículo atascado es el reflejo de su administra
ción. Todo el aparato gubernamental incapaz de trasladar
al Presidente a Acapulco para conocer la devastación cau
sada por el huracán Otis. Más de 10 horas tardó el manda
tario en arribar al despedazado puerto turístico. La auto
pista de El Sol había colapsado. ¿Culpará al pasado de la
tragedia? En el pasado los presidentes Carlos Salinas, Er
nesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto difundían ünágenes de sus visitas a lugares sinies
trados bajo la lluvia visitando damnificados.

Había manejo de la comunicación. El mensaje trans
mitido era la del Presidente atendiendo sus obligaciones
y en el lugar del desastre.

De hecho la comunicación del mandatario, es eso, un
desastre. No la lleva su vocero Jesús Ramírez, la detenta
López Obrador a través de su conferencia.

En consecuencia alguien seguramente un militar
tomó la fotografía del Presidente empantanado, y la di
fundió sin medir el alcance e impacto.

Las "benditas redes sociales" que tanto aplaudió el
mandatario, hicieron lo suyo, hasta potenciarlo atrapado
en la nada, sin elogios y arengas que cosecha para privile
giar su popularidad. López Obrador fue obligado a salir de
su ambiente natural Palacio Nacional, sin la estrategia
que abandonó con la desaparición del Fondo de Desastres
Natural (Fonden), y que ahora niega que lo haya hecho.

El criminal descuido lo alcanzó y rebasó. El huracán
Dolí no le cayó "como anillo al dedo".

Exhibió la ineptitud de las áreas responsables de aler
tar y evacuar a la población frente a un fenómeno natural
de tal dimensión. Cualquier estudiante de periodismo y
comunicación, habría impedido la difusión de la fotogra
fía que reflejó el caos del Presidente sumergido en un
pantano. Pero no está de más recordar que López Obra
dor prefiere 90% de lealtad y 107o capacidad.

PROSPECCION... Desde Guanajuato informan que las
denuncias en contra de Ricardo Sheffield por corrupción y
violencia política en razón de género han generado que
sus negativos crezcan, además de que cada vez parece
más lejano del presidente López Obrador y de Claudia
Sheinbaum De hecho, una encuesta local sitúa al ex titu
lar del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, Ernes
to Prieto, mejor posicionado que el ex titular de Profeco, en
materia de honestidad, cercanía y conocimiento del esta
do. El comentario, es que Prieto es el único que tiene una
"cercanía histórica" con el Presidente y Sheinbaum.
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PODER CIUDADANO

EL DINERO... ¡QUÉ IMPORTA!

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Solidaridad con nuestros
hermanos de Guerrero

¿Cuántos millones
habrá costado el fallido
evento de Morena en el

estadio azulgrana de esta semana?
Claro, no les Importa ni a su dirigente
local Sebastián Ramírez, ni a su diri
gente nacional Mario Delgado, por
una sencilla razón: no es su dinero, es
recurso público.

Todo para que le dijeran a Claudia
Sheinbaum que no se merecía ella,
un mitin político con un estadio se
mivacío; para las 2 mil o 3 mil perso
nas que esperaron durante 6 horas a
que llegara su candidata presiden
cial, solo atinaron a decirles "gracias
por venir y nos vemos el 12 de no
viembre".

Más allá de la grilla interna que
trae Morena y que lo colocan en una
posición franca para perder su prin
cipal bastión la Ciudad de México
en el 2024, la reflexión que hago va a
propósito del devastado Acapulco y
el estado de Guerrero.

Quienes vivimos en la capital del
país, hemos sido testigos del grosero
derroche de dinero, en la publicidad
no solamente de Clara Brugada y

Omar García Harfuch, sino de San
tiago Taboada, Adrián Rubalcava, Lia
Limón, un sujeto del PRD de apellido
raro, y algunos políticos más, que
buscan desesperadamente hacer
presencia en las encuestas para aga
rrar hueso.

Sólo para que se dé una idea, le
doy a conocer, lo que se van auto
otorgar en recursos públicos, los
partidos políticos en el 2024.
Contrastando con el recurso de aus

teridad que pregona el Presidente
López Obrador, se repartirán el pas
tel vía el INE de la siguiente ma
nera, agárrese:
Del total de las prerrogativas,

3,159 millones de pesos serán para
Morena, lo cual representa un au
mento de 386.6% con respecto a los
649 millones del 2018. De este total,
2,046 millones de pesos serán para
actividades ordinarias y 1.023 millo
nes para gastos de campaña.

Al PAN le tocarían 1,904 millones
pesos; 49% más con respecto a los
1,281 millones del 2018; destinando
1.226 millones para actividades ordi
narias y 613 millones para campañas.

El PRI, tendría un aumento del
10%, pasando de 1,689 millones en el
2018 a 1,866 millones de pesos para el
2024; 1,201 millones para actividades
ordinarias y 600 millones para gas
tos de campana, y gastos como 36

millones para actividades especifi
cas, 28 millones para franquicia pos
tal y 99,070 pesos ¡para franquicia
telegráfica!

Movimiento Ciudadano, recibirá
¡1,017 millones de pesos! el Partido
Verde, 893 millones; el PRD, 751 mi
llones y el Partido del Trabajo, 719
millones nomás.

Este anteproyecto de más de
10,444 millones de pesos para los
partidos políticos destinado a las
elecciones ¡es el mayor ñnancia
miento público en la historia de Mé
xico! y registra un aumento de
53.86% en comparación con el mon
to que se aprobó para el 2018, el cual
fue de 6,788 millones de pesos.

Esto es tan solo la lana visible, sú
mele todo el dinero obtenido de la

corrupción, más el flnanciamiento
del crimen organizado (una realidad
que no podemos ocultar) que da co
mo resultado el despilfarro que ob
servamos por todos lados.

¿5 dias de la dieta para la tragedia
de Guerrero? No nos frieguen clase
política, poco sería rebanarles la mi
tad de esos más de 10,000,000,000
ofensivos pesos, gastados solo para
verles sus carotas.
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• Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero, ha estado
más que distante de la devastación en Acapulco. Medio
se conoció un video de unos cuantos segundos de la
noche del miércoles en donde se le veía saludando al
presidente Andrés Manuel López Obrador. Algo está
sucediendo porque en Morena tienen una versión, que
de confirmarse sería un escándalo. Lo cierto es que no
aparece la gobernadora... salvo para presentar videos pai
sajistas de una autopista del Sol como si nada hubiera
pasado. ¿Dónde está la gobernadora?

•Jorge Alcocer, secretario de Salud, quizá aborte la de
por sí fallida decisión de llevar la sede de la Secretaría de
Salud al puerto de Acapulco. Nos cuentan que el edificio
donde de vez en cuando iba quedó totalmente deshecho.

• AMLO desató una polémica en redes sociales al mos
trarse en una fotografía arriba de un Jeep militar nimbo
a Acapulco, pero que estaba atascado en el lodo. Más allá
de lecturas, lo que quedó de manifiesto es que si en
alguien recarga su toma de decisiones es en el Ejército:
obras y seguridad.

• Gisela Morales, oficial mayor de la Corte, ha encabeza
do al Poder Judicial ante el Congreso la explicación de la
existencia de los fideicomisos y de su presupuesto. Pero
llamó la atención que ahora los diputados cuestionaban
los servicios de jardinería. Morales le explicó a los dipu
tados que es importante leer el clasificado del gasto:
incluye gastos por control de plagas y mantenimiento de
áreas verdes. Por lo visto en la 4T cuestionan hasta las
macetas...
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Mas de lo
mismo

David Olivo
Quienes se dicen demócratas en el
actual panorama político han de
jado de lado laidea de la equidad en
la contienda electoral del 2024,
que ha sido desparejay alevosa. La
abanderada del oficialismo (More
na y aliados) cuenta con el apoyo
delpresidentey de todo elEstado,
ya que a la 4T no le ha temblado la
mano para despilfanar recursos
públicos en campañas anticipadas
ni para quebrantar la ley electoral.
Por otro lado, está la representan
te del Frente Amplio por México
(PRI, PAN y PRD), que, si bien no
cuenta con los recursos de su con

trincante, tiene en su equipo a la
vieja maquinaria de impresenta
bles que en la práctica demuestra
ser más de lo mismo que critica:
autoritarismo e intransigencia...
paramuestraelbotón de lo que es
tán haciendo los parlamentarios
enNuevo Leónal quererimponer
¡legalmente a un Gobernador.
Ambos bandos, tanto el oficia

lismo como la supuesta oposición
intentan crear Sisas percepciones.
Los primeros intentan hacer creer
que la elección presidencialya está
definida y dan por hecho que su
candidata ya será la ganadora,
mientras que los segundos (ante
la ineptitud de sus dirigentes)

quieren crear laidea de que las y los
actores políticos de Movimiento
Ciudadano están jugando del lado
de Morersay dividiendo a la oposi
ción.
Recordemos que aún es muy

pronto para sacar vísperas respec
to a los resultados electorales. Y las
últimas elecciones enMéxico nos
han demostrado que no necesaria
mente los electores no son fieles a
los partidos: de hecho, según el
más reciente estudio de Latinoba
rómetro México se encuentra

dentro de los cinco países más des
creídos del sistema políticoparti
dario de América Latina. Ante las
crisis económicas y de seguridad,
el electorado busca rostros en quie
nes confiar y que respondan em
páticamente a sus necesidades y
ante la polarización no podemos
descartar fenómenos que cam
bien el posicionamiento de las
fuerzas políticas mexicanas. la ciu
dadanía es también cada vez más
consciente del uso clientelar que
se les da a los programas sociales
(como si realmente el apoyo lo
otorgaran los políticos de su propia
bolsa) y de las arbitrariedades que
por mantener el poder sigue co
metiendo la 4T, Así que el oficialis
mo no tiene todavía que cantar
victoria.
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La salud mental, un bien
preciado, pero ignorado
Pongamos lodo en perspectiva cor» Carlos Villalobos

CARLOS A.
VILLA

Desde el Senado,
dan pasa en favor de
derechos digitales

en México

En un mundo en constante evolu

ción, a menudo parece que el
Senado de la República navega

en aguas tranquilas, poca actividad
visible en la superficie. Contrario a lo
anterior, en el mundo digital, donde la
información fluye a la velocidad de la luz
y las amenazas y oportunidades son
constantes, cada paso en la dirección
correcta es digno de reconocimiento.
En este contexto, la reciente creación

de la Comisión de Derechos Digitales
el pasado martes 24 de octubre de 2024
merece un análisis profundo.
Esta comisión, de acuerdo a la gaceta

parlamentaria, será conformada por un
grupo diverso de senadoras y senadores, lo
anterior es un punto significativo en el
camino hacia la protección y promoción
de los derechos digitales en México, los
cuales hasta el momento habían estado

prácticamente a la deriva desde la pers
pectiva institucional.
El objetivo central de esta comisión es el

estudio y dictaminación de asuntos rela

En un mundo en constante evolu

ción, a menudo parece que el
Senado de la República navega

en aguas tranquilas, poca actividad
visible en la superficie. Contrario a lo
anterior, en el mundo digital, donde la
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y las amenazas y oportunidades son
constantes, cada paso en la dirección
correcta es digno de reconocimiento.
En este contexto, la reciente creación

de la Comisión de Derechos Digitales
el pasado martes 24 de octubre de 2024
merece un análisis profundo.
Esta comisión, de acuerdo a la gaceta

parlamentaria, será conformada por un
grupo diverso de senadoras y senadores, lo
anterior es un punto significativo en el
camino hacia la protección y promoción
de los derechos digitales en México, los
cuales hasta el momento habían estado
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estudio y dictaminación de asuntos rela

donados con la regulación del uso, apro
vechamiento e implementación de herra
mientas y plataformas tecnológicas.
En el papel, la ambición de dicha

comisión trasciende la simple regulación,
buscando lograr una inclusión digital uni
versal. Esto es fundamental en un mundo

donde el acceso a la información y la
libertad de expresión, pilares de cual
quier democracia, encuentran un nuevo
escenario en línea.

La creación de la Comisión de Derechos

Digitales es, sin lugar a dudas, un primer
paso necesario para garantizar la vida de
las y los mexicanos en línea. En un mundo
en el que las fronteras digitales se difumi
nan, y donde la vida en línea es cada vez
más intrínseca a la vida cotidiana, la pro
tección de los derechos digitales es una
prioridad.
Aunque este paso es significativo, no

debe ser motivo de ñesta eterna. La

transformación digital es un proceso
continuo, y la creación de una comi
sión legislativa es solo el comienzo.
La verdadera prueba radica en cómo

se traducen estas buenas intenciones en

acciones concretas que fortalezcan la
seguridad y la libertad en línea.
El Senado ha demostrado su intención
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donados con la regulación del uso, apro
vechamiento e implementación de herra
mientas y plataformas tecnológicas.
En el papel, la ambición de dicha

comisión trasciende la simple regulación,
buscando lograr una inclusión digital uni
versal. Esto es fundamental en un mundo
donde el acceso a la información y la
libertad de expresión, pilares de cual
quier democracia, encuentran un nuevo
escenario en línea.
La creación de la Comisión de Derechos

Digitales es, sin lugar a dudas, un primer
paso necesario para garantizar la vida de
las y los mexicanos en línea. En un mundo
en el que las fronteras digitales se difumi
nan, y donde la vida en línea es cada vez
más intrínseca a la vida cotidiana, la pro
tección de los derechos digitales es una
prioridad.
Aunque este paso es significativo, no

debe ser motivo de ñesta eterna. La

transformación digital es un proceso
continuo, y la creación de una comi
sión legislativa es solo el comienzo.
La verdadera prueba radica en cómo

se traducen estas buenas intenciones en

acciones concretas que fortalezcan la
seguridad y la libertad en línea.
El Senado ha demostrado su intención

de tomar en serio la protección de los
derechos digitales, un compromiso que
es crucial en la era de la información.

Pero ahora es necesario traducir estas

intenciones en medidas legislativas efec
tivas y prácticas.
La ciberseguridad, la privacidad en

línea y la promoción de la igualdad digi
tal son solo algunos de los desafíos que
esta comisión debe enfrentar.

Es innegable que, en medio del amplio
universo dentro de la vida legislativa, a
veces parece que el Senado no está
haciendo mucho. Sin embargo, esta noti
cia es un recordatorio de que, aunque el
cambio pueda ser gradual, es posible. Es
un llamado a la acción y un reconoci
miento de que vivimos en un mundo digi
tal que demanda regulación y protección.
La creación de la Comisión de

Derechos Digitales es un hito relevante
en el contexto digital actual. Es un recor
datorio de que el cambio puede ser
lento, pero es esencial. Ahora es el
MOMENTO DE OBSERVAR DE CERCA Y ASEGU

RARNOS DE QUE ESTA COMISIÓN CUMPLE SU
IMPORTANTE FUNCIÓN, PERMITIENDO QUE
MÉXICO AVANCE HACIA UN FUTURO DIGITAL

MÁS SEGURO, UBRE Y EQUITATIVO.
Los ciudadanos podemos contribuir

participando en programas de educa
ción digital, compartiendo sus preocu
paciones con los legisladores, promo
viendo la igualdad digital, fomentando
la ciberseguridad y manteniéndose
informados sobre las decisiones legisla
tivas que afectan el entorno digital.
Nuestra participación activa y vigilancia

SON ESENCIALES PARA GARANTIZAR UN FUTURO

DIGITAL SEGURO Y JUSTO PARA TODOS.

Sigúeme en twitter como @carlo
savm_

carlosavme@gmail. com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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LUIS MANUEL
NOVELO
nowe l_lul s@yahoo.com. mx

Víveres
La mayoría de Los gobiernos mu
nicipales mexlquenses habilitaron
centros de acopio para víveres, a fin
de mandarlos a los damnificados de

Guerrero, principalmente AcápuIco.
La Cuz Roja Delegación Estado de
México hizo lo propio, al igual que
La administración que preside La
gobernadora De Lf i na Gómez, quien
por cierto dio La instrucción de man
tener monltoreo constante en los

municipios del sur.

Mucha gente en chats de WhatsApp
y en páginas de noticias duda que
como ha ocurrido en otras ocasiones,
Los víveres Lleguen a Los damnifi
cados, por eso se sugiere que sean
entregados en La Cruz Roja, Las sedes
oficiales de los gobiernos municipa

les y eL estatal, así como el DIF, que
tienen ya planeadas sus rutas y en
tregas en esta zona de Guerrero. Pero
también hay particulares solidarios
que ya acuden a La zona devastada.

Y es que por desgracia, a Acapulco,
además del huracán "Otis", llegó
también La rapiña a centros comer
ciales y es muy difícil conseguir
víveres, como han dado a conocer
Los reporteros que Informan desde
aquella zona. Claro que los que an
dan saqueando, no buscan sólo víve
res, sino aparatos electrónicos, como
pantallas, ceLulares y por supuesto
computadoras, así como todo lo que
sea vendible en un momento dado.

Pero La solidaridad mexicana no

se ha hecho esperar y ya se envían

víveres y se trata de pasar por bre
chas o caminos no dañados. La Cruz

Roja deL Estado de México envió una
brigada de técnicos para apoyar en
labores de asistencia médica, en tan
to que el IMSS delegación mexiquen
se también informó en sus redes

sociales sobre centros de acopio.

Claro que el tema se poLItiza, se
habla de Ineptitudes, se corren in
trigas y todo Lo que siempre ocurre
en estas tragedias, que deberían de
unirnos para apoyar a La gente de
ese puerto de AcapuLco que tantas
alegrías ha provocado a Las familias
mexicanas, y no se diga a las mexi
quenses, porque los extranjeros de
jaron de ir a vacaclonar desde hace
algunos años, cuando la violencia
se apoderó de ese paradisiaco Lugar.
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Política al día

Malas relaciones:

» La solicitud de licencia de Samuel García volvió a poner en
evidencia la pésima relación del mandatario estatal con el Congre
so estatal, igual que el gobernador de Morelos con el fiscal estatal,
del presidente con los otros poderes y de otros políticos en algo
que ya parece epidemia.

Serán tres:

» Todo apunta a que en la boleta electoral para elegir al nuevo
presidente del país estará integrada por tres candidatos, las dos de
las alianzas de Morena y del Frente Amplio y el de Movimiento Ciu
dadano, a menos que ocurra un desastre en territorio naranja.

Samuel García y su mala relación con el Congreso
neoleonés. (Foto: Cuartoscuro)

Polémica económica:

» Para algunos, viene una crisis de fin de sexenio, en tanto que
para otros van viento en popa y con una buena recuperación,
mostrando ambos bandos pruebas de sus dichos, pero por el
momento no sabemos quién tendrá razón y ojalá no sea el primer
enfoque el que se haga realidad.
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LA AGENDA DE &lEL INDEPENDIENTE
SIGUEN LOS CONFLICTOS: » Carpa Palillo 2024:

Los ánimos ebrardistas estánEn lugar de resolverse o dialogar, en los parti
caldeados. La senadora Malú Mídos siguen los conflictos internos, como muestra uel caso de Ebrard y seguidores, algo que aumen cher, operadora del excanciller,

tará conforme se vayan conociendo a los candi le dijo "pendeja" a la morenista
datos postulados para los puestos a elección, que Yo apoyo presidenta de la mesa directiva

durante el debate de fideicomia Samueldejarán más inconformidades.
García por sos. Como que los seguidores

de Ebrard están buscando quiénser go
bernador les pague el fracaso de su líder.
de Nuevo
León

AMLO

» Lo que viene:en un momento

en que Samuel La posición política de la mi
ya no era gober nistra presidenta de la corte, Nor
nador. Cuestión ma Piña Hernández, quedó muy

debilitada con el fracaso de la disde tiempos.El aún gobernador Samuel García,
puta por los fideicomisos, inclupresentó el helicóptero "Black Hawk", el
yendo el dato de que la presuntacual será parte a Fuerza Civil.

FAMOSAS sociedad civil que defendió al INE(Foto: Cuartoscuro)
ÚLTIMAS no apareció en la marcha judicial.
PALABRAS

BENDITAS REDES:

Pues las redes sociales no dan tregua. Las
»)imágenes del presidente en un vehículo atasca

do en la carretera motivaron memes y comenta
rios y aunque se dice que el ambiente de estos
espacios no se traslada a la realidad, en una de » Digo..., es pregunta:
esas nos dan la sorpresa. ¿No que la presunta

bancada legislativa Mon
realEbrard iba a reventar aSAMUEL Y SU PALABRA:
Morena?Para Samuel García no debe ser fácil pedir li

cencia cuandotiempo atrás señaló que no lo iba a
hacer, algo que se le recuerda con una entrevista
en la que dijo eso, además de las críticas que hizo
al Bronco por el mismo tema, con esto vemos que
su memoria no es muy buena.

LA RECONSTRUCCIÓN:
Para el gobierno federal y el estatal de Guerrero, » Para su agenda:

el tema de la reconstrucción de Acapulco será uno Las encuestas siguen man
que dé mucho de qué hablar, por la cantidad de dando mensajes que deben ser
recursos necesarios para ello, pero también por la leídos con inteligencia: no por
manera en que se dé ese proceso, pues si excluye al resultados, sino por percepcio
sector privado será otro escándalo seguro. nes críticas de los precandidatos.

Xóchitl Gálvez, candidato por el FAM; Vicente Fox, expresidente de México; Marko Cortés,
presidente del PAN, y Andrés Pastrana, presidente de la internacional Demócrata del
Centro, entre otros, al participar en el Foro América Libre que se lleva a cabo en un hotel
de Reforma. (Foto: Cuartoscuro)
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HUELGA, NO PARO SINDICAL,
EN PODER JUDICIAL; VIOLAN
CONTRATO LABORAL

Luego de su derrota legislativa en la decisión en la mayoría en las dos
cámaras de cancelar la existencia de trece fideicomisos especiales, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación de la ministra presidenta Nor

ma Piña Hernández se metió en una crisis interna en el Poder Judicial por el
paro de labores durante tres semanas de los 54,000 trabajadores del sector ju
dicial que interrumpió el ritmo de la justicia en detrimento de los ciudadanos.

La decisión sindical se tomó como mecanismo de apoyo institucional a
la ministra presidenta en su jaloneo con el poder legislativo, a pesar de que
los fideicomisos no forman parte del contrato de trabajo y el Poder Judicial
tiene a la mano los instrumentos jurídicos de la controversia constitucional
y el amparo para revertir una decisión de intromisión del poder legislativo
en la autonomía presupuestal del Poder Judicial.

Las relaciones obreropatronales en el Poder Judicial se rigen por los re
glamentos de trabajo muy similares a los que operan en las relaciones pro
ductivas trabajadoresempresas privadas. El modelo de paro funciona como
acto de protesta de corto plazo, pero dejando el instrumento de la huelga
como decisión legal ante violaciones a los reglamentos de trabajo o contra
tos laborales; los paros casi siempre han funcionado como decisión de un
día y la mayor parte de las veces como acto de solidaridad política gremial.

El sindicato del Poder Judicial decretó de manera unilateral un paro de labores
del 18 al 24 de octubre para presionar al Congreso y cerró las puertas de las ins
talaciones judiciales, dejando poco espacio al desahogo de los casos de Justicia
y sólo para asuntos de emergencia y dentro de la modalidad de trabajo en casa.
Ante el fracaso de la presión política sobre la Cámara de Diputados y la aproba
ción contra fideicomisos en el Senado, el sindicato anunció el mismo 24 que se ex
tendía el paro de labores hasta el domingo 29 de octubre, cinco días más, aunque
con la inusitada decisión sindical de que sería un paro mixto porque se permitía
que los funcionarios que quisieran regresar a trabajar pudieran hacerlo.
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La decisión sindical del segundo paro del 25 al 29 contó con el apoyo en
modo de estímulo del Consejo de la Judicatura Federal, el organismo superior
del Poder Judicial, según comunicado del secretario ejecutivo del pleno de la ju
dicatura, magistrado José Alfonso Montalvo Martínez. En su reporte, el CJF avaló
la decisión irregular del sindicato de un paro mixto, es decir que dejaron de tra
bajar como elemento de presión, pero sin ser obligatorio o decisión mayoritaria.

La decisión de la ministra Piña Hernández de introducir al sindicato en

la crisis de los fideicomisos con un paro de labores que afectó la dinámi
ca de la prestación de justicia fue un instrumento de manipulación laboral
para influir sobre la autonomía legislativa para votar sobre el tema de los
fideicomisos, pero, como señalaron importantes juristas, en el entendido
de que no se ven afectadas las relaciones obreropatronales, pero mani
pulado a la planta sindical de 54,000 trabajadores de base para intentar
obligar a los legisladores a detener decisiones autónomas.

La ministra Piña Hernández arribó a la presidencia de la Suprema Corte
y de la judicatura federal con un discurso de confrontación independentista
con respecto a sus relaciones sobre todo con el intervencionismo discursivo
del jefe del Poder Ejecutivo Federal, pero también en el fondo con actitudes
de resentimiento con la anterior presidencia judicial del ministro Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea, a quien ha maltratado en decisiones burocráticas.

Además de maniobrar y manipular al sindicato judicial, la ministra Piña
Hernández aceptó una propuesta de intervencionismo legislativo que ha
bía sido armada por las bancadas del Frente Amplio que impulsa la candi
datura presidencial opositora de la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz y la banca
da disidente del senador morenista Ricardo Monreal Avila. Es decir, que la
ministra presidenta de la Corte entró de lleno a la lucha por la presidencia
del 2024 a favor de la oposición, violando cualquier compromiso de no
intervención en asuntos políticoelectorales. La negativa de la dirección po
lítica del Senado a recibir la presencia de la jefa del Poder Judicial debe ser
interpretado como un regaño del poder legislativo al Poder Judicial.

Lo que queda por delante es el reporte que está obligada a dar la ministra pre
sidenta de la Corte sobre los daños causados al proceso de justicia por los paros po
lítico de los trabajadores para impedir decisiones autónomas del poder legislativo.

Política para dummies: en política, dijo alguna vez el presidente
Echeverría, el poder no es poder hacer lo que uno quiera.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex í
elusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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AGENDA CONFIDENCIAL

NO DESAPARECIÓ;
CAMBIO DE NOMBRE

u i e n e s

| c r e í a n
.que el

presidente Andrés
Manuel López Obra
dor había despare
cido el Fondo Na

cional de Desastres Naturales (Fonden), se
equivocaron. Quienes pensaron que la lana
de dicho fondo se había desviado a progra
mas sociales, también erraron; y los malosos
de "malolandía" que afirmaron que parte de
los recursos del mencionado fondo se iban

a utilizar para la campaña presidencial de ya
saben quién, mintieron.

Según la secretaría de Hacienda, el Fon
den está en proceso
de extinción y los 25
mil millones de pesos
que traía en la bucha
ca fueron transferidos
a la Tesorería de la

Federación. Para po
nerle el "sello de la

4T" le cambiaron de

nombre y ahora se lla
ma Programa de Fon
do de Desastres Na

turales, que tiene el
mismo objetivo que
aquél, pero ahora de
modo transparente, sin corruptelas; ya no
es una caja chica de algunos funcionarios, ni
botín de quiénes lo administran.

Durante 2023, el Programa ha realizado
transferencias a diferentes dependencias
y entidades federales: casi 11 millones de
pesotes para la atención de emergencia;
más de 133 millones para acciones inmedia
tas postdesastre; 5 mil millones de pesos
destinados a programas de reconstrucción
y 1, 200 millones para renovar el seguro ca
tastrófico .2023/2024, que asciende a 5 mil
millones de pesos, y un bono catastrófico
20202024 con valor de 485 millones de dó

lares. El presupuesto estimado para el pro
grama en el Proyecto de Presupuesto es de

18 mil millones de pesos. Con estos y otros
argumentos, el gobierno de la 4T respondió
a las críticas de sus detractores, entre ellos
el expresidente Felipe Calderón, quien pu
blicó en sus redes sociales que "el gobierno
ya se gastó el fondo de desastres en sus ca
prichos y en gasto electoral. Los crecientes
desastres naturales han sido ignorados en el
manejo de políticas públicas, irresponsable
mente orientadas a otras prioridades".

La pregunta obligada de los observa
dores políticos es si esos 18 mil millones
de pesos que le asignaron en el Proyecto
de Presupuesto al Programa de Fondos de
Desastres Naturales serán suficientes para
reconstruir Acapulco, principalmente, y

otros municipios que
fueron gravemente
afectados por el hu
racán Otis, y a partir
de cuando los damni

ficados, que se cuen
tan por cientos de
miles verán el billete

y los apoyos para
reconstruir su casita,
las obras de infraes
tructura. No faltan los

escépticos que afir
man que muchos "se
tendrán que rascar"

con sus uñas, como ha ocurrido en otros de
sastres naturales.

Bueno, el presidente López Obrador
prometió que habrá despensas, alimentos
calientes y recursos para todos los damnifi
cados; precisó que el billete será repartido
por los "siervos de la nación", sólo por ellos;
no se permitirá la participación de funcio
narios ni de gobiernos estatales, municipales,
ni organizaciones no gubernamentales para
que no se preste a mal uso de los recursos.
O lo que es lo mismo, para que no "se cla
ven la lana", quiso decir. Y para los pequeños
y medianos empresarios del sector turístico
que perdieron sus negocios también habrá
apoyo, prometió.
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FUERA MASCARAS

DOS DERROTAS
unque aAimuchos
Lies cueste

aceptarlo, Claudia
Sheinbaum sufrió

su primera derrota.
Morena convocó la
tarde del martes a un

evento masivo en el estadio Cruz Azul, ubi
cado en la alcaldía Benito Juárez, bastión de
Acción Nacional en la capital. El lugar, con
capacidad para 30 mil personas, lució prácti
camente vacío. Sheinbaum intentó hacer una

demostración de músculo en la ciudad que
gobernó hasta mediados de este año, sin
embargo no logró reunir excepto a algunos
cientos de simpatizantes. El descalabro fue
tal que Mario Delgado
evitó a toda costa la

presencia de su candi
data en el evento orga
nizado por su partido,
dejando plantados a
los pocos militantes
que se presentaron. En
otras palabras, la aspi
rante presidencial que
según las encuestas se
encuentra a 30 puntos
de su rival más cercana

no logró convocar a
sus invitados.

En entrevista a medios, el líder morenis
ta culpó a las medidas cautelares impuestas
por el INE del fracaso, pues, para eventos
cerrados, se tiene que distribuir boletos y su
logística es distinta a la de ¡os espacios abier
tos a los que en la militancia están acostum
brados, lo cual, según Delgado, complicó
la llegada de los asistentes. También afirmó
que los eventos de la ex jefa de Gobierno
continuarán a pesar de las nuevas medidas
cautelares del órgano electoral. Señaló que
dichas sanciones son injustas y basadas en
supuestos que no aplican ante el gran apoyo
con el que cuenta el oficialismo: "Vamos a or
ganizarlo mejor, hoy ya vimos que lo nuestro
son las plazas públicas no los estadios. Hay

que tener una logística diferente en la organi
zación", comentó para la prensa.

Dos cosas, la primera es que a diferencia del
presidente López Obrador, el estilo de Shein
baum se enfoca más en la estética de los even

tos que en el mensaje. Muchas veces vimos al
presidente López Obrador hablarle a la gente sin
importar que fueran 10,100 o 100 mil las perso
nas en sus eventos. Para Andrés Manuel, lo más
importante era compartir su mensaje, para la
campaña de Sheinbaum, lo más importante es la
foto. Eso explicaría el haber dejado plantada a la
militancia. Y la segunda es que la grieta en More
na CDMX parece estar haciéndose cada día más
grande, ya que se habla de un boicot al interior
del partido. Este sabotaje habría sido planeado
por aliados de Clara Brugada, quienes hicieron

vacío al evento que
por otro lado estuvo
"lleno" de simpatizan
tes de Harfuch. Del

lado de Brugada nie
gan esta versión.

La segunda de
rrota de la que quiero
hablarles hoy es la que
sufrió Samuel García.
A 500 kilómetros, en
el Palacio de Cante

ra, el gobernador de
Nuevo León envió un

mensaje: "Tranquilos
no hay manera que yo muerda esa manzana
envenenada. Esa manzana prohibida. No le voy
a dar mi gobierno y el nuevo Nuevo León y su
mejor momento al PRIAN. jamás y que regrese
la corrupción y mediocridad de la vieja política
(...) Muy pronto se les va a caer su circo, los va
mos a borrar de México y el PRIAN va a pagar
todas las consecuencias de sus actos", sentenció
García. Esto después de que el congreso de su
estado le otorgara la licencia que había solicita
do días antes para competir por la presidencia,
y la consecuente designación de Salinas Garza,
expresidente del Tribunal Superior de Justicia
como gobernador interino durante su ausencia.
Fosfo error o manzana envenenada, llámenlo
como quieran, pero una derrota al fin y al cabo.

El descalabro fue tal que
Mario Delgado evitó a

toda costa la presencia de
su candidata en el evento

organizado por su partido,
dejando plantados a los pocos
militantes que se presentaron.
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LAS DUDAS DE DANTE
otorguen para ser candidato a la presidencia.

Primero, el interino que ya han designado
va a despedir a todo su gabinete, sustituirlo
por funcionarios del "PRIAN", y buscar hasta
debajo de las piedras cualquier elemento de
corrupción o de transgresión de la normativi
dad atribuible a García o a sus colaboradores

durante sus dos años de gobierno. Sólo Gar
cía sabe si existe o no un riesgo en eso para
él. Segundo, los dos partidos obstaculizarían
al máximo su regreso a la gubernatura en
junio del 2024. Pueden ganar esa batalla o
perderla, pero emprender una campaña pre
sidencial con esas dos espadas de Damocles

colgando encima de
uno no es la mejor
receta para un buen
desempeño. Ob
viamente no sé qué
hará Samuel, pero
sí sé que debe estar
dudando si este es el

mejor camino.
De forma pareci

da, Ebrard lleva años
dudando, y parece
que va a seguir ha
ciéndolo. Con razón:
no la tiene fácil. Dan

te le ofrecería la candidatura y los recursos
propios y ajenos para una campaña decoro
sa, y AMLO tal vez lo apruebe de labios para
afuera para restarle votos a la oposición. Pero
tendría que decidir si va a atacar a Shein
baum o no en esa campaña, en los spots, en
los debates, en las entrevistas. La simulación
tiene límites: no pegarle es confirmar su ca
rácter de esquirol, pegarle es correr el riesgo
de que los golpes (sobre el Metro, por ejem
plo), la hieran, y que se enoje. Ya sin fuero, tal
vez le esperen a Ebrard otros añitos de exilio
en París, que tampoco es una desgracia.

Sobre todo, sabemos que la candidatura
de Ebrard incomodaría a muchos cuadros

de MC. Ya se han pronunciado al respecto
gente como Colosio, Basave, Alfaro, etc. No
es para menos. Es complicado tragarse el
sapo de que alguien como Ebrard repre
sente una candidatura fresca, ajena a la clase
política de siempre, honesta y consecuente
en su oposición a la 4T. Es un sapo del tama
ño de los que tragó Ebrard en la Secretaría
de Relaciones Exteriores.

Queda Dante. Como dije, prefiero no
opinar sobre su potencial como candidato.
Pero el desafío es evidente: lograr más votos,
y arrastrar más diputados y senadores, de ¡os
que !e han ofrecido los partidos del Frente
Amplio. Cálculo complicado.

ice CarlosD:| Pu ig que
a Dante

Delgado y a Movi
miento Ciudada

no (MC) se les hizo
bolas el engrudo.
Parece que tiene
razón. Lo que sigue
siendo confuso es la
consecuencia de los

enredos en los que
el tercer partido y su dirigente se han metido.

Ya van varios candidatos posibles de MC
que declinan la opor
tunidad, encomienda
o tara de competir
contra Claudia Shein

baum y Xóchitl Gálvez,
evitando así hacerle

el juego a Morena y a
Andrés Manuel López
Obrador. Enrique Alfa
ro, Luis Donaldo Colo
sio y Patricia Mercado,
todos ellos posibles
aspirantes o, en todo
caso, mencionados
como tales por el pro
pio Dante y la comentocracia, manifestaron
su decisión de no ir por la candidatura. Los
motivos de cada uno pueden ser diferentes,
y su competitividad como candidatos podría
haber variado, pero el hecho es que dichas
cartas ya no figuran en la baraja.

Quedan tres: Samuel García, Marcelo
Ebrard y el propio Dante. Sobre si éste últi
mo sería un candidato competitivo, prefiero
no opinar; en parte porque no lo sé, en parte
porque lo estimo y no veo la utilidad de emitir
un juicio al respecto. La pregunta versa sobre
los otros dos: ambos son competitivos den
tro de los límites de una tercera fuerza en una

elección polarizada, pero ambos enfrentan,
también, obstáculos importantes para apare
cer en la boleta.

El caso más complicado es el del gober
nador de Nuevo León. Podría convertirse en

un buen candidato: es joven, carismático,
desparpajado, muy parecido a Xóchitl en
varios aspectos. Contaría con recursos: los
que pudiera recaudar entre sus paisanos, los
que el Instituto Nacional Electoral (INE) le da
a MC, y los que López Obrador le transferiría
al partido para que cumpliera el cometido
encomendado. Pero García enfrenta dos dile

mas. La mayoría del PRI y el PAN en el congre
so estatal le van a hacer la vida de cuadritos

antes, durante y después de la licencia que le
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SAMUEL YA TIENE
SU LICENCIA... PERO
NO A SU SUPLENTE

"I voluntariosoFe¦gobernador
.neolonés de

MC Samuel García se

salió con la suya... a me
dias: ya puede participar,
como antes lo hizo su
antecesor Jaime Rodrí

guez, El Bronco, en la presidencial que viene, pero
al hacerlo entregará su alma a sus opositores.

A menos que se raje. Y desista, como mu
chos se lo advierten desde dentro y fuera.

García, de buen porte, nacido en familia rica
y con afortunado matrimonio con mujer hermo
sa e inteligente como carismática, Mariana se
llama ella bonito nombre sin duda, de buen
manejo en redes sociales ambos, se creyó eso
de que en su posición y con su buena suerte lo
puede todo.

¡Y vaya que lo ha disfrutado! Pero la vida es
ingrata y traicionera. Y cuando menos se espera
pasa facturas. Y Samuel a pesar de que juró que
nunca lo haría pidió licencia ante el Congreso
estatal a las 10 de la mañana del lunes 23 de este

octubre que entraría en vigor del sábado 2 de
diciembre de este 2023 al domingo 2 de junio

de 2024, día justo de la
elección presidencial.
Y ahí es dónde

como dicen en el norte,
la puerca torció el rabo,
pues la Constitución de
Nuevo León dice que su
la separación del cargo
es menor de 30 días el
Gobernador solo debe
informar de ello al Con

greso y dejar a su encar
gado, pero si es mayor
de 30 días, como es ahora el caso que es por 6
meses entonces el Congreso designará sucesor.

Y ahora el Congreso, de mayoría priísta y
panista, rechazó que Samuel dejara como su
suplente o encargado a su secretario general
de Gobierno, a Javier Luis Navarro Velasco y en
su lugar los diputados de la mayoría decidieron
nombrar como sustituto de García al presidente
del Tribunal del Estado, al panista Arturo Salinas,
con quien el gobernador con licencia ha tenido
fuertes confrontaciones.

La obviedad dice que desde el primer se
gundo en que Salinas se siente en la silla de Go
bernador de Nuevo León, iniciará una auditoría
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general de lo que va de la gestión del emecis
ta Samuel García quien puede con ello no ser
presidente y sí seguir el mismo camino que el
anterior candidato presidencial que ocupó es
cargo, El Bronco: ¡ra la cárcel.

Justicia divina dirán muchos, pues fue Samuel
García quién llevó a prisión a Jaime Rodríguez, en
lo que se consideró una chicanada.

Joven, guapo, frivolo, rico, suertudo, capri
choso, pero no tonto, el gobernador García ya
comenzó a sopesar todo esto y muy a su estilo,
en cuanto se enteró de las resoluciones del Con

greso, espetó: '¡No sean payasos, cabrones!1

SALINAS RINDE PROTESTA

Pero como los trámites legislativos no son
juego, ayer mismo Arturo Salinas, el suplente
de García, juró ante el Congreso como suplente
para tomar posesión el 2 de diciembre próximo
que inicia la licencia del gobernador.

Previamente Samuel García, durante un
evento loca!, consideró que los diputados del PRI
y PAN que forman la mayoría y que decidieron
ese nombramiento no se saldrían con la suya.

"El PRIAN hace un desfiguro y me quieren
quitar el Gobierno estos vatos, poniendo a la
manzana podrida ¡están locos!...

"No hay manera, no va a pasar, pero su nivel
de cinismo, de sinvergüenzas es tal que a nivel
nacional no prenden, están empinados y em
piezan a ver un peligro de que hay un posible
nuevoleonés Mariana todavía no me da permi
so, pero como creen que sí me puedo lanzar,
piensan: '¿Cómo le estorbo? porque si se lanza
estevatome manda a tercer lugary el PRI pierde
el registro... es lo que están pensando...

"Ahí va el vato (Salinas): 'Protesto', y le gri
tan: Go ber na dor', y ahí están los brutos...
¿Quién votó por ustedes? ¡No sean payasos,
cabrones!", expresó.

"Aparte, inelegible el vato: es el Poder Judicial,
no puedes poner dos poderes en una persona...
Este güey puede ya ser hasta rey... ya, dale Metro
rrey, que maneje los camiones... no saca una chin
gada sentencia y quiere manejar el Estado".

Samuel García estaba sencillamente furioso.

Siente pasos en su azotea. No lo alegró poder ir
por la presidencia de México. Sino que ve que

más bien puede termi
narcomo El Bronco.

Quienes ya se apre
suraron a alentaryafelicí
tar a Samuel fueron Clau

dia Sheinbaum y el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, quienes
indicaron que el Gober
nador está en todo su

derecho de participaren
la contienda.

Su líder, Dante Delga
do, más cauto, indicó que García estaría apuntado
como el candidato interno y Marcelo Ebrard como
el externo dentro de una contienda por la candida
tura de MC,eso quiere decir que el Gobernador de
Nuevo León no tiene garantizada la candidatura de
su partido para competir en 2024.

Vaya vicisitudes de este joven, guapo, frivolo,
rico, suertudo, caprichoso, casado con mujer her
mosa, de buen manejo en redes sociales, ya con
licencia en la bolsa como gobernador de su es
tado para poder competir en 2024 pero que no
tiene garantizada la candidatura, y que a lo mejor
está más cerca de la prisión de lo que él piensa.

Así es la vida de caprichosa, dice la canción.

LA PRESIDENTA DEL SENADO LIMA
ASPEREZAS CON MICHER

Luego del enojo de la morenista Malu Mi
cher y su renuncia publica a Morena durante
el Pleno del Senado, la presidenta de la Cáma
ra Ana Lilia Rivera y la senadora conversaron, se
abrazaron y aclararon malentendidos. La reco
nocida luchadora social se queda en Morena.

"Malú es una gran compañera. Es una cons
tructora de las causas de las mujeres. Es una
compañera histórica en la lucha, en la izquierda
y en la democratización de nuestro país.

"Malú tiene un lugar muy especial en la his
toria de México, en la lucha de las mujeres, pero
también en Morena... cuando decimos cosas

enojados, a veces manifestamos algo que no es
lo que en realidad queremos. Yyo creo que ese
momento ya pasó y Malú se va a quedar con no
sotros en Morena".

No hay que olvidar que Malu Micher es ¡a
representante de Marcelo Ebrard ante Morena.

Y ahora el Congreso, de
mayoría priísta y panista,
rechazó que Samuel

dejara como su suplente o
encargado a su secretario

general de Gobierno, a Javier
Luis Navarro Velasco...
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ANALISIS A FONDO

AUMENTA EL EMPLEO,
PERO NO EL SALARIO

Por Francisco Gómez Maza

• El precio de la ocupación no correspon
de a su valor real

• Los trabajadores tienen que aceptar
sueldos de hambre

Uno de los más graves problemas
que afrontan los mexicanos no es
el desempleo que, ya en sí, es un

grave problema. El gravísimo problema es
el valory el pago del empleo, que llegan a
desempeñar los trabajadores empleados.
Generalmente, el precio del empleo no
corresponde a su valor real. Los emplea
dores pagan muy bajos salarios y, así, el
empleo asalariado es el rol ocupacional,
social, realizado en virtud de un contrato
formal o, de hecho, individual o colectivo,
por el que se recibe una remuneración o
salario, generalmente que no correspon
de al valor del trabajo.

Cuando los especialistas o expertos
hablan del em

pleo se refieren a
la generación de
valor a partir de la
actividad produci
da por una perso
na. Es decir, el em
pleado contribuye
con su trabajo a
darle valor al pro
ducto, a un bien
físico o a un servi

cio, que en México
no corresponde al
valor real. Enton

ces, en las estadísticas puede ser que el
comportamiento del empleo arroje cifras
positivas en cuanto a crecimiento de los
números, las cantidades, pero en cuanto a
la calidad, al valor real, no resulta atractivo
o suficiente para satisfacer las necesidades
del trabajador.

La calidad del empleo es menos atrac
tiva que la cantidad. El empleo crece, pero
es mal pagado. Los salarios son bajos. No
son suficientes para que los trabajadores
satisfagan sus necesidades, ni siquiera las
prioritarias, tanto de él como de su familia.

Se denomina empleo a la generación
de valor a partir de la actividad producida
por una persona. Es decir, el empleado
contribuye con su trabajo y conocimien
tos en favor del empleador, a cambio de

una compensación económica conocida
como salario.

INDICADORES DE OCUPACIÓNY EMPLEO
Teniendo en cuenta esta realidad, el

Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (INEGI) presenta los resultados de
la Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo (ENOE). Ésta presenta el comporta
miento del mercado laboral mexicano, al
ofrecer datos mensuales de la población
económicamente activa, la ocupación, la
informalidad laboral, la subocupación y la
desocupación.

En septiembre de 2023 y con cifras ori
ginales, la Población Económicamente Ac
tiva (PEA) fue de 60.8 millones de perso
nas, lo que implicó una Tasa de Participa
ción de 60.4 por ciento. Dicha población
fue superior en 1.4 millones de personas
a la de septiembre de 2022. La Población
No Económicamente Activa (PNEA), por

otra parte, fue de 40
millones de perso
nas, 299 mil perso
nas menos que en el
noveno mes de 2022.

De la PEA, 59.1
millones de personas
(97.1 %) estuvieron
ocupadas durante
septiembre pasado:
1.6 millones más que
en el mismo mes de

un año antes. A su

interior, las personas
subocupadas las

que declararon tener necesidad y dispo
nibilidad para trabajar más horas fueron
4.8 millones (8.2 % de la población ocupa
da), un aumento de 297 mil personas con
relación a septiembre de 2022.

La población desocupada fue de 1.8
millones de personas y la Tasa de Desocu
pación (TD), de 2.9 % de la PEA. Respecto a
septiembre de 2022, la población desocu
pada descendió en 234 mil personas y la
TD fue menor en 0.5 puntos porcentuales.

En septiembre de 2023, a tasa mensual
y con cifras desestacionalizadas, la TD no
presentó variación. O sea que no aumen
to el desempleo, la Tasa de Subocupación
creció 0.2 puntos porcentuales en el mis
mo periodo. Sin embargo, pregunte por la
cantidad y calidad de los salarios...

Es decir, el empleado
contribuye con su trabajo a
darle valor al producto, a un
bien físico o a un servicio, que
en México no corresponde al

valor real.
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LA MANAN ERA

OTIS CATEGORÍA 5, EL MÁS
LETAL EN LA HISTORIA

Por José Vilchis Guerrero

Desde que se tiene registro, luego de
la Revolución, el huracán Otis cate
goría 5 resultó el más agresivo de

la historia que ha impactado al país; la zona
más afectada fue el puerto de Acapulco y Co
yuca de Benites, reportó el presidente Andrés
Manuel López Obrador luego de un recorri
do por ¡a zona dañada junto con militares del
Ejército y personal de Protección Civil en que
confirmó que el meteoro provocó la muerte
de 27 personas, 118 lesionados, 4 desapa
recidos 40 mil turistas varados y 80% de los
hoteles con daños estructurales, así como las
comunicaciones afectadas igual que las viali
dades primarias y secundarias que fueron se
riamente dañadas hasta dejar incomunicado
el puerto.

Anunció que el lunes se reunirá con em
presarios turísticos, hoteleros e inversionistas
del área comercial afectada para elaborar pla
nes de reconstrucción del puerto de Acapul
co y que se dispondrá del presupuesto sufi
ciente, incluyendo el del Fonden, el cual no ha
desaparecido. El gobierno federal, el estatal y
el sector privado unirán esfuerzos para recu
perar el esplendor de Acapulco, dijo.

Reconoció el jefe del Ejecutivo que aún se
desconoce el número de damnificados, pero
son decenas de miles, sobre todo en zonas al
tas y comunidades que quedaron aisladas, a
las que no se ha podido llegar, refirió Rosa Ice
la Rodríguez, secretaria de Seguridad quien
presentó el reporte en presencia del primer
mandatario en Palacio Nacional que incluyó
una llamada de la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, quien indicó que en el trans
curso de la mañana se estaban restablecien

do las comunicaciones y el servicio eléctrico
por parte de brigadas de trabajadores de la
Comisión Federal de Electricidad.

Con datos de la Coordinación de Protec

ción Civil, del gabinete de Seguridad y del
Servicio Meteorológico Nacional, Rosa Icela
Rodríguez reportó que el huracán Otis catego
ría 5 inició como depresión tropical a las 9 de

la mañana del 22 de octubre. Al aumentar su

intensidad a categoría 5 impacto a Acapulco y
causó destrucción en la zona hotelera y en la
comercial, así como en las colonias populares.

El presidente López Obrador, junto con
elementos del Ejército, Secretaría de Marina,
gabinete de Seguridad y de Protección Ci
vil, así como de la Secretaría de Infraestruc
tura Comunicaciones y Transportes recorrió
la zona afectada. Se conformaron tres equi
pos de enlace y coordinación operativa y se
emitieron 18 boletines del Sistema de Alerta

Temprana para Ciclones Tropicales, informó la
funcionaría federal.

Tras el impacto de Otis, se realizaron reco
rridos por las zonas afectadas como el sector
carretero por caída de árboles, deslaves y
desbordamientos de cuerpos de agua. Prin
cipalmente la autopista MéxicoAcapulco re
sultó afectada por el desbordamiento del río
Papagayo; la carretera ChilpancingoAcapul
co, por socavón y también por caída de rocas.

Una brigada de 800 trabajadores y 600 ve
hículos de la SICT atiende los daños del me

teoro en distintos puntos de colonias proleta
rias y zona hotelera con más de 200 equipos
de maquinaria pesada en los puntos donde
se ubica el mayor número de afectaciones
en la infraestructura carretera. Hubo daños

en hospitales del Instituto Mexicano del Se
guro Social (IMSS) como el Hospital Regional
número uno, donde hubo el traslado de 200
pacientes hacia otras unidades médicas.

Médicos y enfermeras atienden la emer
gencia y varias cuadrillas se despliegan para
el abasto de medicamentos. También resultó

afectado el hospital regional del sector Salud
con inundaciones y se espera que en 24 horas
se restablezca el servicio. Se suspendieron las
operaciones aeroportuarias hasta nuevo avi
so, indicó Rosa Icela.

López Obrador reportó que ya se recibió
el ofrecimiento de ayuda de Estados Unidos
y de Cuba, que envía brigadas médicas para
colaborar en la atención a lesionados. Así

como de otras naciones que se han solidariza
do a través de la cancillería, dijo.
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OTIS, EL DESASTRE, EVELYN
SALGADO, FANTASMAL

disejos deI e losminuir,Ü
riesgos por

la devastación que
dejó el paso de Otis
en Guerrero irán en
aumento. Aun no se

conoce con precisión la magnitud del desastre,
pero es predecible que los daños sean aún ma
yores a los que hasta ahora se han apreciado.

Las autoridades han señalado que 27
personas murieron y hay otras cuatro no lo
calizadas, un registro lamentable que, por
desgracia, puede ir aumentado en los próxi
mos días.

Por lo pronto, algu
nas consultoras seña

lan que las pérdidas
pueden alcanzar los 15
mil millones de dólares,
que el daño en hoteles
del 80%, la CFE reportó
500 mil usuarios afecta

dos, ya que 58 líneas de
alta tensión colapsaron.

Es explicable la
duda sobre los niveles

de alerta. ¿Fueron los
adecuados? ¿La po
blación estaba advertida y preparada? ¿Se
ponderaron las advertencias del Centro Na
cional de Huracanes?

La propia dinámica de Otis que de tor
menta se trasformó en huracán categoría
cinco indicaría que todo se desarrolló muy
rápido y que el comportamiento resultó de
alguna manera sorpresivo.

Pero también es evidente que los responsa
bles del Sistema de Protección Civil no se encon

traban en el puerto. Laura Velázquez, ni sus luces.
Es decir, desestimaron escenarios com

plejos y en ese sentido fallaron y perdieron
horas de trabajo y coordinación.

La gobernadora Evelyn Salgado desta
ca por su ausencia en las horas más graves.
Mensajes en las redes sociales y llamada
telefónica a la conferencia mañanera para
agradecer que el titular del ejecutivo pudo
llegar a Acapulco luego de un periplo bas
tante lamentable, aunque ahora lo traten de
disfrazar de hazaña.

La gobernadora Evelyn Salgado tuvo un
comportamiento errático, se dudó de su pre
sencia en Acapulco e inclusive en el estado,
porque no fue sino hasta la tarde del jueves,
cuando se hizo público un pequeño video en
el que saluda al presidente López Obrador.

Perdió la oportunidad de mostrarse cer
cana y atenta a las necesidades de la pobla
ción sobre todo cuando se iban conociendo

los saldos del paso de Otis.
En estos momentos, como ha señalado

el líder del PRI en la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira, se requerirá de "la fuerza de

las instituciones y el liderazgo de la autori
dad para enfrentar la emergencia".

Quien sí subió a sus redes un video, en
un momento más oportuno, sobre daños en
la cuadra donde vive, fue el senador Félix
Salgado, quien se da cuenta de que es alta
mente factible que Otis signifique un desca
labro para su proyecto y el de su hija si no se
ponen a trabajar en serio.

Más vale que la mandataria esté en ¡o
suyo, porque tiene la responsabilidad de
garantizar también la seguridad. No lo ha
hecho hasta ahora, pero ya no tiene margen
de error.

Es natural, por
lo demás, que la
ciudadanía y los
medios volteen a

ver a quienes tienen
responsabilidades
específicas.

De igual forma
lo es la pregunta
sobre si existen re

cursos para atender
la emergencia. Esto
no es casual, es pro
ducto de dudas ge
nuinas luego de la

desaparición del FONDEN. En la secretaría
de Hacienda han dicho que sí hay recursos y
que los seguros para el caso están vigentes.

En Acapulco, las imágenes no dejan es
pacio para el optimismo, sobre todo cuando
reflejan una destrucción no vista nunca en la
bahía y hay que esperar las que provengan
de la Costa Grande, cuando se restablezcan
los accesos y las comunicaciones.
Sandra Romandía ha hecho para

Emeequis, desde Acapulco, una descripción
puntual de lo ocurrido.

El desafío mayor para los gobiernos del
estado y federal es que se reactiven los servi
cios esenciales, que los ciudadanos más afec
tados cuenten con albergue, alimentos y auxi
lios de salud y que se establezca un esquema
de seguridad adecuado a las circunstancias.

La vuelta a la normalidad, en la medida de lo
posible, es una de las tareas más urgentes luego
de un desastre de semejantes magnitudes.

LAS VÍSPERAS DEL 24
Hay que tener cuidado con lo que se

sueña, sobre todo porque se puede con
vertir en realidad. Es lo que le ocurrió a
Samuel García; ya tiene licencia para sepa
rarse del cargo de Gobernador de Nuevo
León por seis meses en su afán contender
por la presidencia de la República, pero los
diputados del PRI y el PAN le pusieron de
interino a Arturo Salinas. El berrinche y la
angustia de García es de tal tamaño, que
es probable que en MC tengan que buscar
otro prospecto.

Es explicable la duda
sobre los niveles de alerta.

¿Fueron los adecuados?¿La
población estaba advertida y
preparada? ¿Se ponderaron
las advertencias del Centro
Nacional de Huracanes?
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LIBROS DE AYER Y HOY

INE PELIGRO Y ENCANTO
DE LAS PALABRAS
Por Teresa Gil*

Al parecer sin ningún recato, el di
rector de la Unidad Técnica de lo

Contencioso del INE, Manuel Al
berto Cruz Martínez alteró las frases que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
le dedicó a la precandidata del Frente Am
plio por México. El funcionario, a lo mejor ya
metidos en polémicas, pensó que nadie se
iba a dar cuenta de como se expresaron las
palabras. El INE ¡o metió en cintura y ¡o dejó
inhabilitado por un tiempo. La sanción es li
gera, porque una persona que pone en ries
go legal a otra, está cometiendo un delito. Si
la alteración fue corregida por la aclaración
del ejecutivo, está claro que él era la víctima.
Y que el mencionado funcionario estaba ac
tuando de mala fe si se muestra en el hecho

de que lo hizo dos veces. Muy diferentes son
aquellas frases y palabras que se dicen com
pletas y que pueden evidenciar la verdad
del que las dice. Quizá a esas les tuvo miedo
doña Riña y prefirió no ir al Senado a la invi
tación que le habían girado. El término pala
brero: "El que habla mucho, que ofrece fácil
mente no cumpliendo nada", poco usado en
México puede llegar a sustituir el viejo dicho
"Hechos no palabras". Y es que las palabras
están imperando sobre cualquier acción y
proceder concreto y quien las emite se que
da tan tranquilo como si con eso hubiera
cumplido su misión. A diario nos estamos
llenando de palabras, como si una montaña

nos empezara a cubrir. Se usa en las marchas,
se ve en los carteles, en las declaraciones de
los que acusan y en todo momento.

WILLIE COLÓN CAMBIABA LETRAS DE
GRANDES POETAS.

Sobre la alteración, que podría ser pla
gio, Willie Colón, por ejemplo, no tuvo

reparos y se echó en una cumbia puerto
rriqueña, nada menos que el famoso poe
ma XXXVIII de Gustavo Adolfo Bécquer.
Le cambió el vocablo suspiros, por el de
palabras y otras términos, pero la gente
pudo darse una gran agasajada bailando.
Las palabras son aire y van al aire

Mis lágrimas son agua y van al mar
Cuando el amor muere,
¿Sabes chiquita a donde va?
Lo críticos de estos cambios, dado que

ambos personajes lo merecían de acuerdo
a su circunstancia y nivel, fueron generosos
desde la academia, ya que consideraron
que Colón al cambiar suspiros por palabras,
no erró en el concepto, porque ambos van
al aire, dijeron.

Lo mismo en torno a las otras circuns

tancias y palabras que se dan a menudo,
que son muchas, Una es Amémonos, la
canción sustraída del poema de Manuel
M. Flores del siglo XIX, que se ha hecho
tan famosa y en su momento fue un hit de
Julio Jaramillo.

No sabemos si hay algún permiso de fa
miliares o del estado cuando éste es el due

ño de las obras por prescripción, en torno a
estos cambios o lanzamientos.

OMAR CABEZAS Y LA EXPRESIÓN
VERBAL QUE DELINEÓ UNA MONTAÑA

Las palabras son la herramienta de escri
tores y poetas y aunque las escriben también
las dicen. Juan José Arreóla dictó Bestiario

en 10 días y muchos narradores verbales
usaron su labia para configurar una obra
que ahora se configura a su vez, por escrito.
Para algo servían los escribas desde tiempos
muy lejanos. Ya hemos hablado de esto en
otra ocasión, pero hay un escritor famoso
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por una obra que dictó completamente de
un tirón. Me refiero al comandante sandinista

Ornar Cabezas y su obra La montaña es algo
más que una inmensa estepa verde.

Como escritor verbal en ese tiempo de la
Revolución sandinista, su primer libro narra
do en voz baja, condujo a miles por las ver
des estepas en los momentos más cruciales
de la lucha contra Somoza.

Impresionante es la descripción de los
avatares de la guerrilla, sus enfrentamientos,
pérdidas, enfermedades, hambres perma
nentes y sobre todo la obsesión por el mal
de una montaña eternamente verde (por
más que se llamara selva negra). Jamás, dice
el guerrillero, añoró tanto los colores artificia
les creados por el humano que rompieran
la terrible monotonía de lo verde, mientras él
desfallecía de lepra de los bosques.

Miles de palabras se plasmaron en un li
bro de portada también verde (Siglo Veintiu
no Editores 1981, con ediciones posteriores)
que tienen más substancia que las de algu

nos políticos y opositores, dicho sotto voce
por el rejego Ornar.

Al final reproduzco con sus propias pala
bras, el poema que cambió el excelente can

tante Colón, de su autor el sevillano Becquer:
Los suspiros son aire y van al aire
Las lágrimas son agua y van al mar.
Dime mujer cuando el amor se olvida,
¿Sabes a tu adonde va?
* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

SACACORCHOS

Fiel a su estilo, Samuel Gar
cía está provocando de nueva
cuenta un enfrentamiento con el

Congreso de Nuevo León con su
solicitud de licencia para buscar
la candidatura presidencial de
Movimiento Ciudadano.

A pesar de lo que señala la Consti
tución de la entidad, García Sepúl
veda asegura que el nombramien

to de Arturo Salinas como gober
nador sustituto es ilegal, pero le
están recordando que se trata del
marco legal que el promovió y fue
aprobado este sexenio.
Además, está la promesa que hizo
en un programa en el que en la
entrevista aseguró que iba a ter
minar su sexenio, sin mencionar
que criticó en su momento a Jai
me Rodríguez Calderón, el Bron
co, cuando también pidió licencia
para convertirse en candidato in
dependiente por la presidencia.
Pero lo más llamativo ha sido el

alud de respuestas que sus men
sajes han recibido en redes so
ciales, en las que le exigen que
se quede al frente de la guberna
tura y deje de pelearse. Y es que
esto parece más una aventura
electoral personal que un verda
dero proyecto político.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

Debido a los estragos que provocó
el Huracán Otis en Guerrero, parti
cularmente en Acapulco, Claudia

Sheinbaum decidió suspender su gira por el
país que tenía planeada este fin de semana.

Ein redes sociales, informó que "como ya
saben, suspendimos la gira de encuentros
con militancia en solidaridad con las y los
afectados por el Huracán Otis y vamos de
regreso a la Ciudad de México. Son lamen
tables los estragos que causó este fenó
meno en Acapulco, Guerrero. Nuevamente
extendemos nuestra solidaridad con todas

y todos ¡os afectados, principalmente con
quienes perdieron algún ser querido. No
están solos. Él Gobierno de México está

atendiendo y el presidente anunció que
hay recursos ¡limitados para asistir a la po
blación. A nosotros, en todo México, nos
toca organizamos para apoyar. Él pueblo
de México, en cada rincón de nuestro terri
torio es solidario y generoso. Hice un llama
do a todo mi equipo a realizar acopio y que
podamos entregarlo más tarde".

XÓCHITL PIDE APOYO PARA GUERRERO
En un breve mensaje en sus redes so

ciales, Xóchitl Gálvez pidió solidaridad
para los damnificados de Guerrero: "Es el
momento de solidarizarnos como pueblo
mexicano con Guerrero. Cualquier granito
de arena suma. Adiós a las divisiones. Hoy,
#TodosSomosGuerrero".

También reconoció a los legisladores de
otros partidos que apoyaron su propuesta

de crear un fondo para la entidad devastada
por el huracán Otis: "Siempre reconoceré la
valentía de quienes defienden lo correcto.
Gracias @MaluMicher, @rojasdiazduran, @
SenGriceldaVal, @SenSergioPerez y Rafael
Espino por votar a favor de crear un fondo
para ayudar a Guerrero".

Dicha propuesta también la comentó en
sus redes sociales, "Propuse la creación de un
fondo para la reconstrucción y reactivación de
#Guerrero ante la incapacidad del gobierno".

SIGUEN LAS RENUNCIAS

La elección de candidatos sigue pro
vocando salidas de militantes en los par
tidos políticos. En Morelos, la senadora
Lucia Meza anunció su salida de Morena

para buscar ser candidata a la gubernatura
de dicha entidad por el Frente Amplio, en
medio de acusaciones de que había sido
marginada de la encuesta que hará dicho
partido para definir a su representante en la
elección estatal del año entrante.

Esta renuncia siguió a la de la senadora mo
renista Cecilia Sánchez, quien pasó al PRI, ade
más de que circuló en medios y redes sociales
el momento en la Cámara de Senadores en

que Malu Micher, quien representó a Marcelo
Ebrard en el proceso interno de Morena para
elegir a su candidato presidencial, se hizo de
palabras con otras legisladoras y anunciar su
renuncia al partido. Por lo pronto, el Senado re

anudará actividades el 7 de septiembre, por lo
que sus integrantes podrán discutir internamen
te el resultado de las encuestas que definirán a
los candidatos a gobernadores de Morena que
se darán a conocer el próximo lunes.
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PUNTO DE QUIEBRE

DESENCUENTRO POR
LOS FIDEICOMISOS

os temas son taciones relacionadas con servicios de

os temas son

leí centro de laDi
desaparición

de los fideicomisos del

Poder Judicial. El pri
mero se refiere a las cre
cientes necesidades del

gobierno para terminar
las obras emblemáticas,
que finalmente resul

taron con costos dos o tres veces superiores a
lo presupuestado, y el segundo tiene que ver
con la revancha del Presidente López Obrador
porque este poder encabezado por la ministra
Norma Piña no se ha doblegado a sus intereses.

Sabemos que los 13 fideicomisos del Poder
Judicial de la Federación, representan más de
15 mil millones de pesos, suma nada despre
ciable que se ha convertido en la manzana de la
discordia entre el Gobierno Federal y el PJF, que
anticipa un conflicto mayor. No es para menos,
aunque se niegue, los propios trabajadores del
sistema judicial, 53 mil a nivel nacional, que han
salido a las calles de diferentes ciudades para
protestar, han dado a conocer que dentro de
esos fideicomisos se encuentran nada menos

que sus ahorros de toda la vida depositados en
los fondos para el retiro, además de otras pres
taciones relacionadas con servicios de salud, por
lo que podemos en consecuencia concluir que
se trata de una afectación grave a su patrimonio.

La votación en la Cámara de Diputados
estuvo bastante cerra

da, los dos bloques
tanto a favor como

en contra pasaron de
los 200 votos, sólo
que los morenistas
obtuvieron mayoría
simple con 259 votos
a favor, mientras que
el grupo opositor sólo
llegó a 205 votos. En
el senado llamó la

atención la postura
de los senadores de

Morena Olga Sánchez Cordero y Alejandro
Díaz Durán, quienes abiertamente declara
ron que se estaba aprobando una reforma
anticonstitucional.

Y en efecto, voces de juristas expertos
aseguran que la decisión de ilegar a ese ex
tremo, por parte del poder legislativo, se ins
cribe en una acción inconstitucional ya que
se violó el proceso administrativo seguido
por los diputados, al turnar el asunto a una

comisión equivocada a efecto de tenderle
una trampa a la corte para convertirla en juez
y parte al momento de dirimir este conflicto.

En contraste con esta acción de la mayo
ría morenista, un día después los diputados
aprobaron un nuevo fideicomiso en favor de
la SEDEÑA por 24 mil millones de pesos para
la operación del Tren Maya, previendo que
esa magna obra no será rentable, ni tampo
co queda claro si tendrá beneficios sociales.

Se dice que la obra beneficiará al pue
blo pero lo cierto es que el beneficio será

principalmente para
los turistas y en todo
caso para los grupos
hoteleros. Desde lue

go la obra es atractiva,
en una zona de exu

berante belleza, pero
dadas las condiciones
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financieras del go
bierno y de carencias
esenciales en temas

urgentes de salud,
educación y seguri
dad, el multimillonario

gasto en esta inversión bien pudo haberse
aplicado a necesidades que sí resultan de
primera necesidad para la población.

Ante gastos tan desmesurados como los
que han sido canalizados a las obras insig
nia de este gobierno, la falta de recursos
para las finanzas del estado en el 2024, se
tendrán que cubrir con el mayor endeuda
miento del sexenio, la friolera de 2 billones
de pesos en nueva deuda, ya aprobada en

el congreso, que tendremos que pagar to
dos los mexicanos.

AÑO DE HIDALGO EN EL ISSSTE
Los malos manejos en las últimas licita

ciones realizadas por funcionarios del ISSS
TE, que dirige Pedro Zenteno Santaella, solo
se justificarían por lo que comúnmente se
denomina "el año de Hidalgo".

La más reciente fue la licitación LA51

GYN051GYN006N62023, relacionada
con la adquisición de material e insumos de
impresión, contrato por más de 140 millo
nes de pesos.

En este caso las irregularidades apuntan
nuevamente al Subdirector de Recursos Ma

teriales y Servicios, Juan Carlos Suárez Guz
mán, conocido entre los contratistas como
"El taquero". Ya que no tuvo reparo en hacer
modificaciones a los requisitos establecidos
en las bases de origen y solo evaluó lo que
beneficiaba a uno de los participantes.

Dentro de las inconformidades se en

cuentran pruebas que exhiben la manipula
ción de muestras presentadas por empresas
participantes para invalidarlas. El sesgo fue
muy claro a favor de Confecciones Issac,
empresa que nada tiene que ver con mate
riales de impresión.

No es la primera vez que Suárez Guzmán
hace este tipo de maniobras sin que la Directora
de Administración, Almendra Lorena Ortiz Genis,
intervenga. Incluso, entre los participantes se ha
bla de una posible complicidad entre estos dos
funcionarios, que junto con el Órgano Interno de
Control hacen a un lado a quienes les estorban.
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TRAGEDIAS
Por Carlos Ramos Padilla*

Imposible no escribir sobre las trage
dias mexicanas. Las mediáticas, las
más visibles, son las afectaciones en

Baja California, Sonora, Sinaloa y Guerrero
por el trayecto y fuerza de los huracanes.
"Iris" devastó a Acapulco en un evento tan
violento no regis
trado desde el im

pacto del huracán
"Paulina" el 8 de
octubre de 1997
siendo uno de los

más mortíferos,
destructivos y cos
tosos durante la

administración del

presidente Zedillo.
"Paulina" fue

la decimosexta

tormenta tropi
cal y el séptimo
huracán mayor
que se formó en la temporada del 97. La
madrugada del 9 de octubre se internó
en Guerrero, dejando al puerto de Aca
pulco prácticamente devastado y parte de
la Costera muy afectada por la fuerza del
Río Camarones. No sólo la zona turística

fue golpeada también la colonia conoci
da como Renacimiento en donde el lodo,
la grava y la arena reventaron con su peso
muchas construcciones.

En la memoria veníamos de la impre
sionante explosión en el sector Reforma
en Guadalajara el miércoles 22 de abril
de 1992 durante el mandato de Salinas
de Gortari. Y antes vendría "Gilberto" uno

de los ciclones tropicales más intensos,
destructores y mortíferos registrados en el
océano Atlántico. En septiembre de 1988
Gilberto golpeó el Caribe y al Golfo de Mé
xico por cerca de nueve días.

En México lo conocimos como el Hura

cán del Siglo XX y en Cuba como El Hu
racán Asesino. Entiendo y sé que contra la
naturaleza no se puede, recordemos los
sismos de 1985, pero el gobierno y socie
dad tendrían que estar preparados con
medias adecuadas y de protección civil,
pero no ha sido así.

Los operativos DNÜI del Ejército Mexi
cano han sido fundamentales, pero cuan
do por factores de venganza política se
decide mermar al FON DEM y restringir
presupuestos a la investigación y la ciencia
el pronóstico es muy negativo.

Lo increíble es que CAPUFE advirtió

desde alrededor de las 8 de la mañana

que "CIERRE DE CIRCULACIÓN Aut. Cuer
navaca  Acapulco, km 360. Continúa cie
rre a la circulación en ambos sentidos por
atención a incidente (deslave). Toma tus
precauciones. Para más información llama
al 074" y aun así el presidente se aventuró a
trasladarse al puerto por carretera quedan
do varado en el camino.

Salvador García Soto escribió en redes:

"No actuaron a tiempo para dar la alerta
del Huracán y evacuar al menos las zonas

turísticas de Aca

pulco; no tenían
información de las
afectaciones esta

mañana y, aun sa
biendo que la au
topista tenía cortes
decidió irse por
tierra. De plano no
entiende que no
entiende".

Sería obligado
llamar a la solidari

dad para socorrer
a la población y
recuperar al puer

to de Acapulco, de hecho, ya han centros
de acopio y de atención para donaciones
principalmente en la UNAM y la Cruz Roja,
pero cuando se constantes la omisión, ne
gligencia y torpeza del gobierno nos atre
pellamos entre la impotencia y el coraje.

Miles de familias humildes (primero
los pobres) han quedado nuevamente
sin nada. Lo he visto, lo he reporteado, lo
he transmitido. La desesperación, la an
gustia, sobrecogen cuando las familias se
ven obligadas a formarse por horas para
obtener siquiera un litro de agua. Y aquí
preguntaría, qué candidato o qué partido
político está dispuesto a frenar su campaña
de imagen para auxiliara los damnificados.

Quién dejará de colgar pendones y
mantas con su rostro en todos los postes
urbanos para dirigir los recursos a los so
brevivientes de la tragedia. La respuesta es
contundente y obvia. Por ello da coraje que
nuevamente sea la sociedad la que res
ponda porque aún con nuestros impues
tos los políticos y gobernantes no actúen.

Hoy más que el pleito por arrebatar los
derechos de los trabajadores del Poder
Judicial, el gobierno se debe obligar a res
catar a todos quienes por falta de sensibili
dad social y política han sido permanente
mente abandonados, esa es la enorme de
tragedia.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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LA FIESTA PRIVADA DE
LUIS DONALDO

Por Pato Zambrano

En el aniversario de la fundación de Mon

terrey el alcalde foráneo distraído Luis
Donaldo Colosio gastó al menos 860

mil pesos en su fiesta privada de Cabalgata de
aniversario el pasado mes de septiembre.

Y digo al menos, porque es solamente de las
facturas que tengo en mi poder.

Me hicieron llegar estas facturas, de ¡os des
carados gastos que se hicieron ese día.

¿La pregunta es, por qué tenemos que se
guir pagando las fiestas privadas del alcalde?

El alcalde invisible

para cualquier problema,
es el primero en levantar
la mano cuando hay fiesta
y Alcohol, ¿esas si le gus
tan verdad alcalde?

¿Cuánto más se gastó
en esta fiesta alcalde?

Lo vamos a pedir a
transparencia, este sola
mente fue un preámbulo
de lo que viene.

Entienda que los re
giomontanos ya desper
tamos, ya estamos cansa
dos de que nos roben en
nuestra cara. ¿Quién cree que somos para no
darnos cuenta?

Los recursos de los ciudadanos son para uti
lizarse en beneficio de los ciudadanos, ¡punto!

Cuántas escuelas, cuantas adecuaciones via
les, cuantas patrullas, cuánta tecnología y cuánto
bienestar para la ciudad y la sociedad se pudo
haber hecho con ese dinero, que el alcalde forá
neo usó para dar de comer y beber a sus ami
gos; lamentablemente con recurso público.

Es decir, como Rodrigo Medina que trajo a
Luis Miguel.

O la licenciada Margarita que trajo el desfile
de globos de Nueva York gastando una millo
nada.

Al parecer todos están cortados por la mis
ma tijera se apelliden cómo se apelliden.

Si no entiende eso renuncie, no lo queremos
ni lo necesitamos, no nos hace falta. Váyase por
favor de una vez señor Colosio.

Y si sigue así, está destinando a que lo re
cordemos como el alcalde más corrupto, invi

sible e incompetente de los últimos 20 años.
Mientras este alcalde foráneo hace lo que se le
antoja con los recursos cuidados.

Y no me lo tomen a mal, pero igual están los
demás 50 alcaldes y todo el gobierno de NL en
este momento.

SIGUE la novela de los poderes en Nuevo
León... Arturo Salinas tomará protesta como Go
bernador Interino... Que entrará en funciones en
diciembre.

¿Tomando protesta anticipada, qué frega
dos es esto?

Hace mucho que nadie se preocupa por
los ciudadanos de Nue

vo León. Solamente se
acuerdan de nosotros

para sacarnos votos en
tiempos de elecciones,
y dinero en impuestos y
multas. Para eso sirve el

gobierno de NL en todas
sus modalidades.

La votación fue con 37
a favor la licencia de seis

meses de @samuel_gar
cias, mientras que Arturo
Salinas fue designado,
con 27 votos a favor, como
Gobernador Interino.

Sea como sea la ciudad de Monterrey está más
abandonada que nunca y en resumen se debe a
que el gobierno del Estado y el congreso de nuevo
León no se ponen ni se pondrán de acuerdo.

Hay una guerra no sólo de egos, sino de per
manencia en el poder más cruda y directa que
nunca, ahora el PRI y el PAN son uno mismo,
quien ¡o fuera pensar.

Pero sobretodo quien fuera a pensar que los
priísta de hueso Colorado apoyarían a los panis
tas, y los panistas de los priistas. Y no me refiero
a los políticos, porque ellos harán cualquier cosa
por permanecer en el poder; me refiero a los
ciudadanos en su inmensa mayoría son panistas
contrarios al PRI. Y los priistas contrarios al pan,
no sé qué hacen estos políticos para convencer
a la sociedad.

Pero ojalá y en el 24 hay una reacción y se
castigue a quienes no hicieron nada en tres años
por la gente y que se dedicaron únicamente a
pugnas políticas y pleitos por posiciones.

* @elpatozambrano
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ERNESTINA, EN LAS
MANOS DE 'AUTO'

Por Alejandro Lelo de Larrea

Algunos legisladores de opo
sición en el Congreso de
la Ciudad de México plan

tearon de arranque la posibilidad de
congelar el trámite de la ratificación de
Ernestina Godoy desde la Presidencia
de la Mesa Directiva, porque ahora la
tienen ellos con la diputada del PAN,
Gabriela Salido. El plan era repetir lo
que hizo por tiempo prolongado el
antecesor presidente del Congreso, el
diputado priísta Fausto Zamorano, con
los proyectos de Plan de Desarrollo
Urbano y Programa General de Orde
namiento Territorial, que dilató en tur
narlos a Comisiones, porque no había
tiempo límite para tramitarlos.

Sin embargo, en el caso de la ra
tificación de Godoy, la Ley Orgánica
del Congreso de la CDMX regla
menta el caso del nombramiento del

Fiscal. En su artículo 120, el ordena
miento establece que la propuesta
de ratificación que haga el jefe de
gobierno debe ser dirigida y recibida
por la Mesa Directiva, que "de mane
ra inmediata deberá turnar la misma

a la Comisión de Administración y
Procuración de Justicia". De ahí avan

zará muy pronto al Pleno. Se calcula
que sería a más tardar en la sesión

Plenaria del 14 de noviembre.

En realidad, el freno a la ratificación
de Godoy escapa de a las posibilida
des de los panistas, quienes son los
más interesados en impedir que con
tinúe en el cargo, porque le atribuyen
ser artífice de la persecución contra la
oposición en la capital, que hoy tiene
tras las rejas quien fuera el coordina
dor del PAN en el Congreso capitalino,
ChristianVon Roehrich.

En esta lógica, la ratificación de
Ernestina Godoy quedó en las manos
de Alejandro Moreno, Alito, presiden
te nacional del PRI, partido que es la
bisagra constitucional en el Congreso

capitalino. Para ratificar a Godoy son
necesarias dos terceras partes de los
diputados, es decir, 44 de los 66. Hoy,
Morena y sus aliados del PVEM y PT
tienen 35 votos. Hay que sumar los
de los diputados ex panistas Andrea
Vicenteño y Gonzalo Espina, ade
más del ex perredista Jorge Gaviño,
a quienes cooptó Morena. Con ellos
suman 38.

La clave está en el PRI, donde son
ocho diputados. Cuatro de ellos, que
no son de Alito o tienen mucha pre
sión, podrían acompañar a los more
nistas. Son Guadalupe Barrón, Maxta
González, Silvia Barrios y Fausto Za

morano, general en retiro que recibe
instrucciones del alto mando militar.
El caso de Silvia Barrios es un tema fa

miliar, porque su mamá y su hermana
están en procesos penales por parte
de la Fiscalía de Godoy. Con ellos cua
tro, Morena y aliados podrían alcanzar
42 votos, y sólo estarían a dos de la
meta, ya muy difícil de alcanzar, porque
sólo quedarían cuatro legisladores sin
definirse: Ernesto Alarcón, Jonathán
Colmenares,Tania Lariosy Mónica Fer
nández. Todos son de Alito, del CEN;
ninguno de ellos podría moverse sin
su autorización.

Es decir, el futuro de Ernestina está
en las manos del líder nacional del PRI,
que no parece tener incentivos políti
cos para apoyar a Godoy, porque es la
misma que congeló denuncias por co
rrupción en contra de la gobernadora
Layda Sansores, de cuando fue alcal
desa en Alvaro Obregón, entre 2018
y 2021, y ha perseguido y denostado
hasta el cansancio al líder priísta. Alito
debe tener mayor rentabilidad política
yendo contra Godoy, porque hasta ca
chetada con guante blanco le daría a
los panistas, por aquello de que David
Cortés, hermano de Marko, líder nacio
nal del PAN, anda apoyando a Morena
en Michoacán para aprobar nombra
mientos clave. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN

SE PERFILAN MUJERES PARA
ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

fa muy cerca delYarranque de
I lelos procesos

internos para las candi
daturas a las Alcaldías,

en la Cuauhtémoc se perfilan mujeres como las
más competitivas, tanto en Morena como en la
oposición. En el primer caso, Dolores Padierna
ya dejó ver de nuevo sus aspiraciones para com
petir por esa Demarcación, aunque su futuro
está ligado al de Ornar García Harfuch, a quien
apoya abiertamente. Pero también va a ser muy
competitiva Catalina Monreal, hija del ex dele
gado en esa demarcación y ex corcholata pre
sidencial, Ricardo Monreal, influyente aún en
la zona. Por el Frente Amplio por la CDMX aca
ban de destaparse la diputada del PRI, Maxta
González, y la ex legisladora y activista feminista
Alessandra Rojo de la Vega, quien también tiene
muchas posibilidades. Otras aspirantes son las
también diputadas Silvia Sánchez Barrios, de! PRI,
y Ana Villagrán, del PAN.

CAMPAÑA NEGRA
Como parte de la campaña negra desatada

en los últimos días en contra del aspirante Ornar

García Harfuch, atribuida a sus adversarios al in
terior de Morena, empezó a circular en chats de
Whatsapp un texto en el que comparan al ex jefe
de la policía capitalina con el presidente de El
Salvador, Nayib Bukele, pues en esta contracam
paña advierten que si llegara a ser jefe de Gobier
no se corre el riesgo de que aplique mano dura
como el mandatario de aquel país, lo que pone
en riesgo los derechos humanos de la gente, di
cen. Muchos de esos morenistas que traen este
argumento, son los que se quedaron callados
ante la parálisis de la Comisión Nacional de De
rechos Humanos, que hace todo menos cumplir
su obligación, y por eso mismo le renunciaron
todos los integrantes del Consejo Consultivo a
Rosario Piedra, militante de Morena. Ahora que
les conviene para lanzarse contra un adversario
político los morenistas sí se preocuparon por los
derechos humanos. A ver qué pasa después de
las definiciones, el próximo lunes.
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OPINION

QUE MODELO DE MUNDO
Por Samuel Schmidt

Sin afán de sertremendista el escenario

en el Medio Oriente conlleva el riesgo
de una conflagración que podría des

embocar en una tercera guerra mundial y me
espanta el escenario de vivir una lluvia de misi
les intercontinentales con una gran capacidad
de destrucción, porque a las fuerzas islámicas
no les interesa la modernidad sino el dominio,
la shaaria.

Se están decantando los ejes. Por un lado,
se encuentra Rusia, Irán, Corea de! Norte y po
siblemente China, aunque este puede optar
por quedarse fuera para salir a recoger los res
tos del naufragio y dominar al mundo. A este
eje se pueden sumar los países árabes y mu
sulmanes como Egipto, Siria, Jordania, Líbano,
Iraq, Afganistán, del golfo pérsico como Qatar
y hasta Arabia Saudita porque parte del botín
sería la destrucción de Israel. Además, países
controlados por alguna de estas potencias
como Yemen. Turquía coquetea con ambos
lados, aunque le da refugio al líder de Hamas
No descartaría la asistencia de algunos países
latinoamericanos decantados por su postura
en contra de Estados Unidos, como Venezuela,
Brasil, Colombia.

Será entonces que nos acerquemos a una
batalla de las civilizaciones como anunció Hun

tington y cuya relevancia ha marcado con pre
cisión Diego Velázquez.

Este eje cuenta con fuerzas terroristas bien
entrenadas como Hezbola,Yhad islamica, Ha
mas, Hutus, Talibanes, y comunidades islámi
cas en Europa que ya han mostrado actuar
con violencia.

Muchos "izquierdistas" se inclinan a favor
de una posición antiestadounidense llegando
al extremo de justificar actos y posturas contra
rias a sus valores y principios. Mujica el justicie

ro uruguayo llama a liberar rehenes latinoame
ricanos en manos de Hamas ¿y los otros?, tal
vez por ser judíos que se queden en el infierno.

El otro eje parece estar liderado por Esta
dos Unidos y hasta ahora la OTAN, así como
¡a inclinación de países tradicionalmente neu
trales que buscan apoyo en contra de lo que
parece un proceso de expansión de Rusia.

Habrá paradojas, porque Estados Unidos
apoya militarmente a Israel y Egipto, e Israel
ha empezado a venderle armamento a Arabia
Saudita. El conflicto entre las declaraciones anti

israelíes de Petro (Colombia) e Israel provocó
la suspensión de exportación de equipo de
seguridad Israelíy Petro se hizo el ofendido lla
mando a defender la dignidad de Colombia.

El Pogromo de Hamas tenía al parecer un
diseño geopolítico muy bien estudiado.

Hamas podía imaginar un escenario como
el actual: Israel se lanzaría con toda su fuerza

en contra de ellos, lo que saboteaba las posi
bilidades de acercamiento entre Israel y ciertos
países árabes, sino que arruinaba el diseño de
Biden sobre el Medio Oriente, posiblemente
esto motivó a Biden a visitar a Israel y a su com
promiso bélico para derrotar a Hamas, que
implica derrotar a Irán y a Rusia. Si el discurso
tiene importancia, eso explica la comparación
entre Putin y Hamas hecha por Biden.

Rusia históricamente ha apoyado a Hamas
y Hezbola y a Assad en Siria.

Parte del escenario de Hamas puede ser
la repetición de la guerra de 1947 cuándo tro
pas egipcias, Iraquís, libanesas, sirias y trans
jordanas, apoyadas por voluntarios libios, sau
díes y yemeníes invadieron a Israel, ahora
contaría con los agregados mencionados más
arriba. Estados Unidos mueve a sus portaa
viones y empieza a actuar, como por ejemplo
neutralizando misiles lanzados desde Yemen

contra Israel.

Los grupos palestinos han hecho su tarea.
Durante años promovieron campañas para
desinvertir en Israel, promovieron sabotaje ar
tístico, cultural y académico en contra de Israel,
con escasa efectividad, porque han logrado
anuncios de algunos personajes reconocidos;
han penetrado diversos espacios, por ejemplo,
las universidades de Estados Unidos; su tarea
se basa en la postura anti estadounidense y el
discurso de que Israel es aliado del imperialis
mo y por lo tanto debe ser derrotado.

En esta coyuntura hemos visto como estas
iniciativas han fructificado reaccionado con

fuerza aún con mentiras muy bien manejadas
como el caso del misil sobre el hospital en
Gaza, que fue lanzado por error por la Yihad
Islámica; a unos minutos de la explosión se
anunció la muerte de 500 personas, sin mostrar
evidencia ni nombres, pero la mentira saboteó
la cumbre Biden, Abdalla II (Jordania) y Abbas
(Autoridad Palestina) y disparó protestas y mo
vilizaciones en varios países. Esto ha reforzado
la consigna de que Gaza es una cárcel y que
está en marcha un genocidio.

Los que armaron este escenario leyeron
bien la coyuntura israelí; Netaniahu y aliados
han polarizado políticamente al país, los colo
nos en Cisjordania (Judea y Samaría es el tér
mino en Israel) se han vuelto agresivos y han
respondido con violencia ante provocaciones
creando una escalada de violencia. La fuerza

de las derechas en ambos lados son leña que
alimenta esta hoguera.

Lo que está en juego es muy profundo y
por eso "occidente" se ha volcado tras Israel
igual como lo ha hecho tras Ucrania. Desgra
ciadamente la sangre derramada será de is
raelíes, gazatíes, ucranianos y los reclutas rusos
(ya importaron nepalíes para luchar). O sea, la
historia de todas las guerras.
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POR LA ESPIRAL

VETOS
ESTRATÉGICOS

'I artículo 27E1 de la Carta
.de las Nacio

nes Unidas establece

que: 1) cada miembro
del Consejo de Seguridad dispondrá de un
voto; 2) las decisiones del Consejo de Segu
ridad sobre cuestiones de procedimiento se
adoptarán por el voto afirmativo de nueve
miembros y; 3) las decisiones del Consejo
de Seguridad sobre todos los demás asun
tos se adoptarán por el voto afirmativo de
nueve miembros, incluidos los votos con
currentes de los miembros permanentes;
sin embargo, en las decisiones adoptadas
en virtud del Capítulo VI y del párrafo 3 del
Artículo 52, una parte en una controversia
se abstendrá de votar.

Asimismo, los creadores de la Carta de
las Naciones Unidas concibieron que cinco
países fueran los miembros permanentes
del Consejo de Seguridad: China, Francia,
la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas
(URSS) y desde 1990,
la Federación de Rusia,
más Reino Unido y Es
tados Unidos.

Se les eligió por
su "papel clave en el
establecimiento de las

Naciones Unidas" y
porque seguirían des
empeñando un papel
importante en el man
tenimiento de la paz y

de la seguridad inter
nacionales.

Se les concedió

la condición especial de Estados Miembros
Permanentes en el Consejo de Seguridad,
junto con un poder de voto especial conoci
do como "derecho de veto". Los redactores

acordaron que si alguno de los cinco miem
bros permanentes emitía un voto negativo
en el Consejo de Seguridad formado por
quince miembros (cinco permanentes más
diez rotatorios) la resolución o decisión
no sería aprobada.

Si un miembro permanente no está plena
mente de acuerdo con un proyecto de reso
lución, pero no desea ejercer el veto, puede
optar por abstenerse, permitiendo así que la
resolución sea aprobada si obtiene el número
requerido de nueve votos favorables.

Para que una resolución salga adelante,
debe obtener al menos nueve votos y no ser
vetada por ninguno de los cinco miembros
permanentes que es donde precisamente
se genera el mayor empantanamiento de las
resoluciones.

El papel de la ONU no ha estado exento
de críticas durante sus años de vigencia por
voces que argumentan que un organismo
garante de la paz mundial no puede ser utili
zado como un balón de disputa al servicio de
las grandes potencias. Como se evidencia en
la actualidad: Rusia invade Ucrania y Estados
Unidos propone una serie de resoluciones en
contra pero todas son vetadas tanto por Ru
sia (que es el invasor pero al mismo tiempo
miembro del Consejo de Seguridad) como
por China que es aliado de Rusia; ahora, con
la guerra de Israel contra los palestinos de la
Franja de Gaza, Rusia y China, quieren un alto
al fuego pero Estados Unidos no ¡o apoya
porque es aliado de Israel.

A COLACION

Aunque ya hace unos días, Brasil pre
sentó una resolución en la que pedía
pausas humanitarias y la revocación de la
orden impuesta por Israel a los civiles de
Gaza de evacuar todas las zonas al norte
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de Wadi y reubicarse en el sur de la Franja,
pero no prosperó.

"La resolución S/2023/773 también pe
día pausas humanitarias para permitir el su
ministro de ayuda a civiles por parte de las
agencias de socorro de Naciones Unidas y
sus socios, así como del Comité Internacio
nal de la Cruz Roja y otras organizaciones;
e incluso propuso el establecimiento de
corredores humanitarios", destacó la ONU.

También Rusia propuso el suministro
inmediato de bienes y servicios esenciales,
así como de combustible y agua para los
gazatíes y detener todos los bombardeos.
Tampoco prosperó.

En voz de Zhang Jun, embajador chino
ante la ONU, las resoluciones propuestas

que buscan el cese
de todas las hostili

dades contra Gaza

no han prospera
do a pesar de que
toda la mayoría de
los países lo piden
y se plasma la visión
general de la comu
nidad internacional:
"No han fructificado

porque no corres
ponden con la visión
de Estados Unidos".

Mientras el siste

ma de vetos siga siendo usado como un
arma estratégica por las potencias podre
mos morir bajo las bombas y cualquier país

podrá ser invadido al alba.
Brasil y otros países emergentes vienen

presionando por una reforma del la ONU
no solo que la adecúe a los cambios im
perantes también que democratice y haga
más eficiente el sistema de votación y so
bre todo el poder del veto.

La invasión de Ucrania no pudo evitarse
y eso que el New York Times y el Washin
gton Post la anunciaron desde diciembre
de 2021 y ni Bíinken en sus alegatos en la
ONU lograron frenar que las tropas rusas
entrasen a territorio ucranio. De eso lle

vamos ya más de un año, camino a cum
plir los dos años de guerra, el próximo
24 de febrero de 2024.

La guerra de Israel contra los palestinos
atrapados en el gueto de la Franja de Gaza,
hoy viernes 27, cumple las dos semanas des
de que ¡os terroristas de Hamás y la Yihad Is
lámica entraron por sorpresa esa madruga
da aciaga del 7 de octubre que masacraron
a familias enteras. La respuesta de Israel está
siendo brutal sobre de los civiles ¡nocentes
de Gaza ¡os está exterminando a mansalva

no solo los han sitiado sin ningún suministro,
las bombas que caen sobre de ellos son tan
potentes que dejan un enorme cráter y los
edificios hechos un polvorón.

La guerra existe porque las grandes po
tencias siempre terminan poniéndose de
perfil, usan los vetos como si fuesen naipes,
bloquean las resoluciones y todo eso favo
rece la impunidad de ¡os amos de la guerra.
Esto no puede seguir así.
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EL ENCUENTRO EN PALENQUE Y
LA CRISIS MIGRATORIA

Por Fernando Cárdenas Cabello*

El 22 de octubre se realizó un encuen

tro en la ciudad de Palenque del es
tado de Chiapas, del sur de México,

al cual acudieron mandatarias, mandatarios
y representantes de diez países de Centroa
mérica y del norte de América del sur, a sa
ber: Belice, Colombia, Cuba, Costa Rica, El
Salvador, Haití, Honduras, Panamá, Venezue
la, y el anfitrión, México.

El contenido del acuerdo se enfoca en

trabajar para conseguir diferentes objetivos:
un acuerdo para el desarrollo que contem
ple temas como la soberanía alimentaria,
conservación ambiental, empleo, seguridad,
energía, comercio
regional, y combate
al crimen organiza
do y a la corrupción;
un pronunciamiento
para el levantamien
to de medidas eco
nómicas unilaterales

contra países de la
región; apoyo para
Haití; y replantear la
arquitectura financie
ra internacional.

Pero de los distin

tos temas que apare
cen en el acuerdo, el que abarca más puntos
de la redacción es el migratorio, que abarca:
instar a que los países origen, tránsito y desti
no adopten políticas integrales "que respeten
el derecho humano a migrar"; solicitar a los
países destino a regularizar la migración, es
pecialmente la laboral temporal; protección a
grupos migrantes especialmente vulnerables
como mujeres niñas y niños, y en general a
todas las personas migrantes contra la delin
cuencia. Por último, se acordó la vinculación
de este acuerdo con el encuentro de alto ni

vel sobre desarrollo y migración propuesto

por Colombia y México para inicios de 2024.
La dificultad de la vida en los países expulso
res de migrantes relacionados aquí, detona
da por la mala distribución de la riqueza y el
ingreso, aparejada con altas tasas de desem
pleo y de economía informal, que además se
maximiza por sociedades con altos índices
de violencia y delincuencia organizada; se
refleja en datos duros, como los expresados
en e¡ Indice de Desarrollo Humano (IDH) de
cada uno de estos países expulsores (en ge
neral bajo), en marcado contraste con el mis
mo indicador de los países receptores (en
general alto.

En términos concretos, el IDH para 2021
(de acuerdo con https://datosmacro.expan

sión.com/idh) de los
diez países firmantes
del acuerdo, oscila
entre el 0.809 de Cos

ta Rica (el más alto)
y el 0.758 de México
(como el segundo
más alto, con las sen
sibles irregularidades
entre sus regiones
internas), y el 0.535
de Haití (el más bajo).
Mientras que Canadá
presenta un 0.936 y
U.S.A. 0.921.

Así, los países receptores de migrantes
tendrían que ser los más preocupados en
generar condiciones de desarrollo y distribu
ción de la riqueza en los países expulsores,
para contener y disminuir el fenómeno mi
gratorio que enfrentan.

* El autor es doctor en Ciencia Política

por la UNAM, profesor de la UAEM {More
los), cuenta con estancias académicas en la
Universidad Complutense de Madrid y en la
Universidad de Oxford en Reino Unido, ha
sido profesor de licenciatura y posgrado en
universidades públicas y privadas en México.
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Por Eduardo Brizio Cárter

Ahora que está de moda la polémica
iniciada por el primer mandatario de
la nación, en el sentido de suprimir 13

fideicomisos, con el supuesto fin de quitarle "pri
vilegios" al poder judicial, me gustaría compartir
con ustedes una vivencia personal que data de los
tiempos en que me desempeñaba como silbante.

La reflexión viene a cuento porque muchas ve
ces las violaciones a los derechos de los trabajado
res quedan impunes.

Resulta que, en un par
tido de liga, Pumas vs Ve
racruz, durante el primer
tiempo, porté un micrófono
y David Faitelson realizó un
reportaje al respecto, que
se trasmitió por la tarde
en el programa dominical
"DeporTV", convulsionan
do al fútbol nacional.

Años atrás, en una final
León vs Puebla, mi her
mano Arturo había hecho

exactamente lo mismo,
con la diferencia que en
aquella ocasión fue para
la BBC de Londres (supuestamente con permiso)
y se publicó un reportaje titulado "el equipo que
nunca gana".

He aquí mis reflexiones respecto al aberrante
manejo que le dio al caso el "cartel del balompié".

Supuestamente yo infringí la regla uno, porque
dice que "no se pueden colocar micrófonos en los
accesorios del campo". Admitiendo sin conceder,

tan rebuscado señalamiento, la regla no ha cam
biado en ese sentido y ahora los silbantes del orbe
entero utilizan micrófonos intercomunicadores en

todos los partidos ¿No que estaba prohibido?
"Sin pena no hay ley"; es decir, en el su

puesto de que yo hubiera infringido la regla, no
existía un castigo claramente establecido para
dicha infracción.

Un árbitro puede ser sancionado en prime
ra instancia por la Comisión de Arbitros o por la

Disciplinaria y en la última de las instancias por el
Consejo Nacional. Mi caso, en menos de 24 ho

ras ya estaba en manos
del Consejo Nacional sin
haber pasado por la Co
misión de Arbitros ni por
la disciplinaria; es decir, se
violó con flagrancia el de
recho procesal establecido
en sus propios estatutos.
Sería como si un caso civil

o penal al día siguiente ya
estuviera en manos de la

Suprema Corte de Justicia
de la nación.

Un axioma jurídico que
data desde los tiempos de
los romanos es aquel que

reza: "todo sujeto que es juzgado tiene derecho
a ser oído y vencido", lo que en mi caso no suce
dió. Jamás se me permitió defenderme, nunca me
dejaron pronunciarme al respecto, tampoco me
escucharon o me dieron audiencia, ni en México
ni en Zurich.

En otra de las violaciones a los más elemen

tales derechos de la justicia universal: fui juzgado
dos veces por el mismo (supuesto delito) y recibí
dos sanciones distintas.

En México, las autoridades (in) competentes
de la FMF me suspendieron seis meses y luego
en Zúrich, la FIFA me despojó del gafete que me
acreditaba como árbitro internacional (aunque al
término del castigo lo recuperé).

Además, la información que "alguien" llevó a la
FIFA estaba tergiversada, aparentando que yo ha
bía portado el micrófono durante todo el partido y
los diálogos se escuchaban en la televisión abierta
durante la trasmisión en vivo.

Yo tenía en mi poderel video del reportaje rea
lizado por la BBC de Londres; de modo que, estu
ve a punto de entregárselo a Faitelson, para que lo
mostrara en televisión y sirviera para mi defensa.

Sin embargo, mi papá "puso el grito en el cie
lo" y me previno respecto a que mi hermano es
taba a punto de ir a pitar en la Copa del Mundo y
pidiéndome que, por favor, no lo hiciera ¡No vaya
a ser la de malas!
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Por todo lo anteriormente expuesto, no me
cabe la menor duda que, en el sonado caso del
micrófono, mis derechos humanos fueron violen
tados de manera reiterada ... ¡Se hizo injusticia!
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LA JOROBA: UNA COLUMNA DE VERTEBRAS PUNZANTES
ACAPULCO Y GLORIA
TREVI CON DIPUTADOS

Por AddisTuñón*
Hola a mis luminosos reflectores (reflexi

vos lectores), que difícil es chacotear
sobre temas triviales, cuando se está

viviendo un momento tan triste y angustiante.
La tragedia de Acapulco aún no puede ni

dimensionarse en su totalidad, estamos con el
padre nuestro sin saber de amigos familia o
bienes y, como diría mi abuelita todavía esté
hirviendo el atole como para chopeargalletas.

Muchos famosos y famosas tienen ahí su de
partamento o hasta casa, es de esperarse que
estén con el alma en hilo y peor aún si tiene fa
milia y no se puede acceder a la comunicación.
Todo preocupa, la economía, el turismo, pero
sobre todas las cosas, los municipios que ni en
tiempos de bonanza se alivianan, ahora imagí
nense así, ni cuando les llegue la ayuda si es que
empieza a llegar.

El miércoles
cantante Cristal decía

acertadamente que es
tos poblados de Gue
rrero se distinguen por
su pobreza, que inclu
so uno de los más azo

tados por Otis es cuya
población vive en un
99% la pobreza extre
ma. No puedo admitir
como cercanas las ci

fras de desaparecidos
ni muertos cuando ni

siquiera han podido
para ver el nivel de daño que causó el mugre
Huracán. Hablé anoche con Lety Calderón, a

Todo preocupa, la economía, el turismo, pero

sobre todas las cosas, los municipios que ni en
tiempos de bonanza se alivianan, ahora imagí
nense así, ni cuando les llegue la ayuda si es que
empieza a llegar.

El miércoles la

cantante Cristal decía

acertadamente que es

En medio detos poblados de Gue

rrero se distinguen por a una Gloría
su pobreza, que inclu de diputados.so uno de los más azo

celebridadtados por Otis es cuya
polémica, peropoblación vive en un

99% la pobreza extre que ella tiene
ma. No puedo admitir

como cercanas las ci

fras de desaparecidos
ni muertos cuando ni

siquiera han podido llegar a zonas como esa
para ver el nivel de daño que causó el mugre

quien quiero profundamente, y me decía que
notenía ¡dea de cómo estaba su departamen
to pero que lo importante es que tanto ella
como sus hijos Estaban en CDMX y a salvo.

Tenía poco que regre
saron del puerto.
Yo tuve mucho

cuidado en no ser

chirimolera y no le
pregunté por Juan N.
quien salió de prisión
por temas de salud,
pero estaba en prisión
domiciliaria portemas
de millones de pesos
y, según escuché, por
ahí se había ¡do a en

frentar su proceso a
su casa de Acapulco.
mujer Yadira Carrillo?
tienen la ventaja que

Dios dales manera

esto vimos a una Glo

de diputados. Sé que
motivo de polémica, pero

tiene pantalones, llegó
que es una sobrevivien
evito estar a merced de
quebrantó su identidad,

y la alejo de toda su
depredador y no a los

señalar.
agradecer a Gustavo
deferencia que he te
Será mañana cuando

estaré en una silla que
personalidades más impor

espectáculo latino. EL
MINUTO QUE CAMBIÓ MI DESTINO.

Sé que todos tenemos una historia digna
de contarse, pero ni en mis sueños más gua
jiros imaginé que la mía fuera del interés de
un programa de entrevista tan importante.

Con toda humildad les pido sus comen
tarios y opinión. Sabía que sentarme ahí era
hablar con la verdad, un entrevistador sensi
ble y certero como es Gustavo no da lugar a
la tibieza.

Pero de verdad me encontré contando

cosas que estaban en lo más recóndito del
cajón donde se guardan los dolores y las
penas. Soy un testimonial de que, al buen
preguntador, pocos silencios. Muchas gra
cias vida.

Nos leemos el lunes y les invito a reflexio
nar sobre sus momentos determinantes. To

dos los tenemos, unos más impactantes que
otros. Pero, ¿saben qué? Es re liberador ha
cer limpieza de tiliches emocionales. ¡Sé que
lo que verán mañana hará enojar a algunas
personas, pero esta ligereza que siento en el
alma desde que Gustavo Adolfo escudriñó
en mis secretos como la recomiendo!

Háblenlo, déjenlo ir. Algunas penas deben
salir por la puerta grande de nuestra vida, esa
puerta es nuestra voz. De verdad, gracias.
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quien quiero profundamente, y me decía que
notenía ¡dea de cómo estaba su departamen
to pero que lo importante es que tanto ella
como sus hijos Estaban en CDMX y a salvo.

Tenía poco que regre
saron del puerto.
Yo tuve mucho

cuidado en no ser
todo esto vimos chirimolera y no le

pregunté por Juan N.en ¡a cámara
quien salió de prisiónSé que esta
por temas de salud,motivo de pero estaba en prisión

debo resaltar domiciliaria portemas
de millones de pesospantalones...
y, según escuché, por
ahí se había ¡do a en

frentar su proceso a
su casa de Acapulco.

¿Cómo estarán él y su mujer Yadira Carrillo?
En fin. Ellos como sea tienen la ventaja que
miles y miles no tuvieron. Dios dales manera
de salir adelante.

En medio de todo esto vimos a una Glo
ria Trevi en la cámara de diputados. Sé que
esta celebridad es motivo de polémica, pero
debo resaltar que ella tiene pantalones, llegó
a decir fuerte y claro que es una sobrevivien
te, que la edad no le evito estar a merced de
un hombre, que le quebrantó su identidad,
corrompió sus valores y la alejo de toda su
familia. Es, dijo Trevi, al depredador y no a los
padres a quien debemos señalar.

Por último, quiero agradecer a Gustavo
Adolfo Infante la mayor deferencia que he te
nido en mi vida laboral. Será mañana cuando

por Imagen Televisión estaré en una silla que
han ocupado las personalidades más impor
tantes del medio del espectáculo latino. EL
MINUTO QUE CAMBIÓ MI DESTINO.

Sé que todos tenemos una historia digna
de contarse, pero ni en mis sueños más gua
jiros imaginé que la mía fuera del interés de
un programa de entrevista tan importante.

Con toda humildad les pido sus comen
tarios y opinión. Sabía que sentarme ahí era
hablar con la verdad, un entrevistador sensi
ble y certero como es Gustavo no da lugar a
la tibieza.

Pero de verdad me encontré contando

cosas que estaban en lo más recóndito del
cajón donde se guardan los dolores y las
penas. Soy un testimonial de que, al buen
preguntador, pocos silencios. Muchas gra
cias vida.

Nos leemos el lunes y les invito a reflexio
nar sobre sus momentos determinantes. To

dos los tenemos, unos más impactantes que
otros. Pero, ¿saben qué? Es re liberador ha
cer limpieza de tiliches emocionales. ¡Sé que
lo que verán mañana hará enojar a algunas
personas, pero esta ligereza que siento en el
alma desde que Gustavo Adolfo escudriñó
en mis secretos como la recomiendo!

Háblenlo, déjenlo ir. Algunas penas deben
salir por la puerta grande de nuestra vida, esa
puerta es nuestra voz. De verdad, gracias.

En medio de todo esto vimos
a una Gloría Trevi en ¡a cámara

de diputados. Sé que esta
celebridad es motivo de

polémica, pero debo resaltar
que ella tiene pantalones...
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El PRIAN, ¿en
tercer tugar?

Na es un misterio: la candidatura de

Xóchitl Gálvez no levanta. Por más que la
"relancen", no prende. Ella ha intentado
todo, y ha obedecido cada indicación que
le dan sus asesores, pero simplemente
no logra caer bien a la gente. No tiene la
simpatía del pueblo. No despega. Aunque
sonría todo el tiempo. Aunque se porte
muy echada para delante y dicharachera.
Aunque critique toda acción del gobierno
y aunque aproveche cualquier tema (como
el conflicto entre Israel y Palestina),
Xóchitl no levanta.

Y ahora le viene otro problema:
tendrá competencia como candidata de
oposición. E! PK1, PAN y PRO trataron
por todos los medios posibles de
convencer a Movimiento Ciudadano de

unirse a ellos, y que fuera Xóchitl Gálvez
su candidata. Buscaban que el voto de la
oposición no se dividiera, que no hubiera
nadie que les compitiera. Sin embargo,
MC no aceptó la propuesta.
Anteayer, Samuel García, gobernador

de Nuevo León, anunció que solicitará

licencia para buscar la candidatura
presidencial por MC. Después, Dante
Delgado, dirigente del partido naranja,
indicó que Samuel es la opción interna
de MC, y Marcelo Ebrard quien no logró
la candidatura presidencial en Morena
la externa.

Con esto, Xóchitl tendrá competencia,
y a como han ido su campaña, podría
quedar en un tercer lugar en 2024. Esto
sería un duro golpe para el PRI y el PAN.
Y es que uno de estos partidos siempre
ha quedado o en primero o en segundo
lugar en los procesos electorales de las
últimas décadas. Eran partidos fuertes,
los grandes, los que siempre ganaban.
Y sí en 2024, encabezados por Xóchitl
Gálvez, quedan en tercer lugar, sería
un cambio trascendental en la historia

política de México.
Y es que, si el PRIAN queda en tercer

lugar en 2024, significará el fin de una
época, un cambio radical. Los partidos
que durante los últimos cuarenta
años fueron hegemónicos, serán sólo
ya partidos pequeños. Miniaturas.
Insignificantes. Próximo a desaparecer.
Todo indica que será así. Y qué bueno.
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Los zapatas del
presidente
No se puede llegar, señor, le dijo el militar
la carretera está cerrada. El vehículo se

había quedado atrapado entre el lodazal
del desastre que había dejado el huracán.
Ni modo, respondió el sonriendo, nos
tocará llegar a pie. La comitiva que lo
acompañaba se miró, incrédulos tras sus
palabras, pero lo conocían de sobra como
para saber que hablaba en serio, sabía que su
sola presencia aceleraría la reconstrucción
y de paso, daría ánimo a la gente. No era la
primera vez que recorría caminos, cerros y
veredas a pie, lo había hecho toda su vida,
pero hoy, con 69 años, y aun gozando de
inexplicable vitalidad, la empresa parecía
descabellada. Sus pies se hundieron en
el fango y se adelantó al equipo que aun
dudaba. Como antes, como siempre,
esos zapatos tan criticados volvieron a
ensuciarse, pero no podía dejar al pueblo
solo. Cruzaron por rancherías devastadas
y algunos lugareños comenzaron a unirse
al contingente y él, sin perder la sonrisa de
cuando en cuando gritaba ¡ánimo, ya falta
menos! Pero la carretera municipal estaba
todavía lejos y las condiciones del terreno
hacían que la marcha a pie fuera lenta...

lenta. Un niño se unió al grupo, tendría unos
10 u 11 años y quería ver a su familia en el
puerto, playera azul con blanco, bermudas,
zapatos desgastados y una picara sonrisa
Yo le digo por donde cortamos camino,
jefe exclamó animado, y el pequeño guía
se adelantó al Jefe y al contingente. El calor
sofocaba y la lluvia caía a momentos, pero
el Comandante Supremo no aflojaba el
paso. Mire patrón,, cruzamos este río y nos
ahorramos media hora de camino hizo una

pausa para quitarse los viejos zapatos, con la
mano izquierda los sostuvo mientras hacía
equilibrios al cruzar; el Jefe, pelo blanco y
rostro serio seguía los pasos del pequeño.
Una foto, un clic guardó para la historia ese
momento que posteriormente se empató
con la foto de un joven Andrés Manuel
cuarenta años atrás, con el pantalón
remangado, los zapatos en la mano
izquierda y la derecha señalando el camino
mientras unos cuantos, seguían sus pasos
entre el fango.
Hay relevo, sin duda, en ese niño que hoy

puede contar cómo acompañó al presidente
en su camino, cuando el pueblo más lo
necesitaba.
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El privilegio de
mandar

Durante los últimos cinco años se

ha demostrado que la re ordenación
presupuestal del país (pasando del
modelo neoliberal al de la economía

moral) no ha puesto en riesgo nada:
ni el trabajo, ni las prestaciones, ni
la seguridad social, ni la estabilidad
macroeconómica. Básicamente, lo
único que se ha visto af ectado son los
privilegios de unos cuantos a favor de las
amplias mayorías que quieren derechos y
bienestar. Y así ha sido.

Todas las mentiras que se repiten sin
cesar en la prensa corporativa terminan
chocando con el duro piso de la realidad.
Caen como bombas desde los elevados

pisos de las torres de la oligarquía y
se desploman una vez que los hechos
terminan por imponerse. El recorte de 16
mil millones de pesos de los fideicomisos
del Poder Judicial no es otra cosa más

que el cumplimiento democrático de
un mandato ganado en las urnas: no
puede haber gobierno rico, con Pueblo
pobre. Un fideicomiso retira, segrega,

prívatiza el presupuesto público que
en una discusión abierta es asignado
a todo ente de la República (poderes
de la Union, administración pública
federal y todo organismo que funcione
a partir de una partida del Presupuesto
de Egresos), todo en aras de mantener la
"estabilidad" y evitar "la incertidumbre
que da eL vaivén político". Que tremenda
tontería, si el modelo económico y su
gestión política fue el mismo desde hace
30 años. Lo que defienden es el supremo
poder del privilegio que les hace mandar
sin obedecer ni someterse al escrutinio

público ni a la voluntad popular.
Que nada sea tan sofisticado, tan

técnico, tan elevado y tan hermético
como para evitar su discusión pública.
Que nadie se arrogue la representación
de nada sin que por ello también tenga
que defender en la mesa y en las calles
dicha posición. Es verdaderamente
ridículo ío que hacen algunos ministros
y la oposición, pero algo sí les debo
reconocer: se han descarado y han
construido un movimiento político
basado en el privilegio. Menos mal. Su
derrota será total.
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"Kiiiíii invenían
99esos malditos!

MAESTRO, APRUEBAN EN TEXAS MIL500 MDD
PARA ALARGAR EL MURO EN SU FRONTERA.

Y eso que el Abbottminable Hombre de las Boyas to
davía no es candidato presidencial, Si GregUegaala
Casa Blanca, la maldad de Trump suena chica..
Se aplica en Guerrero el plan de apoyo para
damnificados, y opositores critican al Gobier
no Federal y estatal "por no prever el paso de
Otis".

Parafraseando a Don Juan Tenorio, "!Cuán gritan e
inventan esos malditos!... en su retorcido afán por lle
var agua a su molino y en su ruin causa de ganar al
gunos votos de más". Expertos ya dijeron que ha sido
el huracán más fuerte y devastador de los últimos 30
años en México .

La SC J N desechó la controversia del gobierno de
Coahuila contra los libros de texto gratuitos.
Gracias a que el proyecto fue de Arturo Zaldívar,
porque el caso seguiría empantanado en manos de
otros ministros al Servicio de o$curo$ intereSe$.

Sánchez Cordero tiene a su hija, hermana y 6 so

brinos (as) en cargos de alto nivel en el PJF.
De que doña Olga piensa en su familia hoy y a futu
ro, ni duda cabe, de ahí su voto a favor de los fideico
misos. Pensar en el beneficio popular, ya es otra cosa.
Patricia Ullrich anunció su apoyo a Javier Milei
en la segunda vuelta argentina.
Era previsible, Dios los cría y los ultraderechis
tas y fascistas se unen... Sergio JVlassa tendrá doble
trabajo para convencer en menos de un mes al pue
blo gaucho.
El candidato ultraderechista selló la unión con

la caricatura de un sonriente león su apodo
abrazando a una contenta patita,
Pero no es Simba, sino su tío perverso y diabólico:
Scar, moderno Caín que asesinó a su hermano Mufa
sa con tal de llegar al poder. Así, El Fascismo y no la
Libertad como pregona su partido Avanza.
Critican en Israel a Yair Netanyahu, de 32 años e
hijo de Benjamín, por residir en Miami y no acu
dir a la "emergencia nacional".
Tal vez no tenga el mismo instinto asesino de su pa
dre, lo cual se le reconoce y agradece.
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Fiscalías de mal
en peor

LA CORRUPCION ES SU SIGNO

Tengamos presente que desde hace
años se han presentado quejas con
tra los denominados Ministerios

Públicos, donde cada vez con más
intensidad fueron demostrando no

solo su incapacidad, sino su plena
y absoluta corrupción; su trabajo
dejó mucho que desear en el ámbi
to penal, se marginaron de ser "re
presentantes sociales de buena fe"
y dejaron una estela de despresti
gio, al extremo que se les conside
ró "cuevas de Alibaba"; sin decoro
creaban delitos, consignaban sin
bases y por supuesto, la impunidad
daba "rienda suelta" a las más per
versas extorsiones, incluso exone
raban a criminales de gran calibre.
Al respecto se consideró hacer

algunas modificaciones y una de
ellas fue en el nombre, cambiando
de Ministerios Públicos a Fiscalías,
siguiendo lincamientos del dere

cho anglosajón, pero tal circuns
tancia de nada sirvió, bien se dice
"aunque la mona se vista de seda,
mona se queda...". De esta manera,
muchos titulares de los Ministerios

Públicos, sinvergüenzas, mantuvie
ron sus cargos ahora como Fiscales,
pero, para nada cambiaron el com
portamiento ilícito que por años los
había caracterizado.

Respecto a los encargados de tan
importante Institución, era el go
bernante en turno quien los desig
naba, escogiendo invariablemente a
un amigo, aunque no tuviera el per
fil adecuado, así, aparecieron Procu
radores que se habían desempeñado
como Notarios y en general persona
jes que carecían de experiencia en
los ámbitos del derecho penal. Hoy
por hoy, en la mayor parte de las en
tidades se nombran Fiscales me

diante una propuesta del ejecutivo
y la aprobación del legislativo y aun
que la fórmula se volvió más com
plicada, no perdió su naturaleza, el
ejecutivo propone y el legislativo por
regla general aprueba lo que envía el
gobernante; inclusive se habló de pe
riodos de hasta ocho años, pero en la
práctica, cuando cambiaba la admi
nistración, hacían renunciar al Fis
cal, para buscar siempre colocar a un
incondicional.

Definitivamente mantenemos

un sistema penal donde la corrup
ción es su signo y la impunidad su
razón de ser.
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Puebla eslá
de ítesla pol
la revolución
ferroviaria

UN IMPORTANTE LEGADO

Es un honor compartir con todos
ustedes la grata noticia de nuestro
presidente Andrés Manuel López
Obrador, la cual anunció el pasa
do 17 de octubre acerca de ía revo

lución ferroviaria en México, pues
nos encontramos en la antesala de

esta Revolución tan importante
que nuestro país necesitaba y que
sin duda marca un antes y un des
pués.
El sistema ferroviario mundial

es de suma importancia pues mué

ve la economía así como a la po
blación, se destaca que más de 7
billones de habitantes del planeta
en su mayoría se mueven por este
tipo de sistemas de transporte, ya
que es el más barato del mundo, de
ahí deriva el éxito que se augura pa
ra el proyecto del tren interoceáni
co.

El importante anuncio que nues
tro presidente realizó está relacio
nado con las concesiones para el
transporte ferroviario para pasa
jeros, correspondiendo a los con
cesionarios la modernización de

las vías ferroviarias. Así que Pue
bla está de fiesta pues con este pro
yecto está llamado a convertirse en
el nodo ferroviario del continen

te americano, siendo el acceso que
comunicará al Atlántico con el Pa

cífico, a Europa con Asia, a estos
mercados que representan un alto
potencial de consumidores.
Este anuncio representa muchos

beneficios no solo para nuestro Es
tado, así que Puebla está de fiesta
por este legado que deja nuestro pre
sidente, un desarrollo ferroviario
que no se veía desde la época de Por
firio Díaz y estamos listos para for
mar parte de esta transformación.
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Radical:por un nuevo
modelo educativo
El segundo largometraje del cineasta de origen

lceniano avecindado en Kentuclcy Christo
pher Zalla, Radical (México, 2023), es el típico

melodrama "arrebata lágrimas" sobre un profesor
idealista que se sale del molde y que a contraco
rriente enseña a sus alumnos una forma diferente

no sólo de aprender, sino de entender la vida.
Esta historia la hemos visto ya varias veces en

el cine, desde la clásica Al Maestro con Cariño (Cla
vell, 1967), pasando por la más similar Con Ganas
de Triunfar (Menéndez, 1988), hasta la meca de
todas las anteriores: La sociedad de los poetas
muertos (Weir, 1989).
La diferencia es que Radical está basada en el

polémico reportaje de Joshua Davis para la edición
de noviembre 2013 de la revista Wired, que bajo el
llamativo título de "The Next Steve Jobs" narraba
la historia de Sergio Juárez Correa, un profesor en
Matamoros que daba clase en la escuela primaria
José Urbina, situada a lado de un basurero y en uno
de los estados más violentos del país.
Cansado de aburrir a sus alumnos con el modelo

convencional de enseñanza, y sin ningún material
de apoyo (su escuela no tiene internet, computado
ras y a veces ni electricidad), Juárez Correa (inter
pretado por Eugenio Derbez) aplicó un sistema
diferente que promovía la curiosidad, la creatividad
y el trabajo en equipo. De su grupo destacó una ni
ña de 12 años (portada en la famosa edición de Wi
red), Paloma Noyola Bueno, quien resultó ser un
prodigio en matemáticas y la mejor calificada de
todo el país en la ya desaparecida prueba ENLACE.
La cinta no puede (ni quiere) escapar de las con

venciones del género (algunas secuencias son casi
una calca de La sociedad de los poetas muertos),
amén de que el guión se toma ciertas libertades crea
tivas para elevar el melodrama, pero la extraordina
ria cámara al hombro de Mateo Londono, de colores
deslavados y encuadres cerrados, junto con la músi
ca a cargo de Pascual Reyes y Juan Pablo Villa, otor
gan una atmósfera más cercana al cine documental.
La película no pierde oportunidad de lanzar cier

tos dardos por demás pertinentes: es una crítica a
la enseñanza convencional, anótala corrupción de
los gobiernos que desvían los recursos destinados
a la educación, y no elude presentar la violencia
que rodea a estos niños, acostumbrados ya a ca
minar entre cadáveres.

Si la cinta funciona así sea como efectivo vehí

culo complaciente y conmovedor es gracias a su
extraordinario reparto, un puñado de niños acto
res que le arrebatan la película a la estrella de este
numerito: un Eugenio Derbez quien entrega (así
sea casi por default) la mejor actuación de su ca
rrera. Por primera vez el actor se despoja (casi) por
completo de su impronta cómica para interpretar
a un hombre convencido del potencial de sus alum
nos en una cinta cuyo mensaje final va más allá
del optimismo: el modelo educativo actual es ob
soleto y si se desea lograr la anhelada movilidad
social, este debe cambiar radicalmente.
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La trastienda
LA ESTRATEGIA
CONTRA LA CORTE
Es muy visible la narrativa Inamovible del presiden
te Andrés Manuel López Obrador contra el Poder Ju
dicial, pero lo que no se ve es gue forma parte de una
estrategia para desacreditarlo y demolerlo. Dicen los
que suben que comenzó una campaña en redes socia
les y con columnas de las plumas a su servicio para
denostar a los ministros de la Suprema Corte de Justi
cia, jueces y magistrados. Siguió con una instrucción
al senador César Cravioto para que invitara a la pre
sidenta de la Corte, Norma Piña jara debatir sobre
los recortes presupuestóles y la extinción de fideico
misos, pero que en realidad tenía como objetivo em
boscarla. Siguió con la orden a las cámaras para no
modificar ni una coma a la iniciativa del Ejecutivo en
la materia, y que diputados y senadores hicieran todo
para que los 15 mil millones en fideicomisos del Poder
Judicial, regresaran al gobierno federal.
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¿QUE ESTA HACIENDO
MARCELO?

El presidente Andrés Manuel
López Obrador recibió de buena
gana la licencia del gobernador de

Nuevo León, Samuel García, para dejar
el cargo durante seis meses para lanzar
se a la candidatura presidencial por Mo
vimiento Ciudadano. Era de esperarse,
pues forma parte de un acuerdo de don
Andrés con el líder del partido, Dante
Delgado, para impulsarlo a la candida
tura. Lo que no esperaba es que Delgado
coqueteara con una candidatura exter
na, la de Marcelo Ebrard, por lo que pi
dió a su vocero, Jesús Ramírez Cuevas,
que le reportara constantemente de las
actividades del excanciller y de su mo
vimiento, por eso de evitar sorpresas.

COHESIÓN INTERNA

Después de las marchas de los in
tegrantes y familias del Poder
Judicial de la Federación, las di

visiones internas, que se habían

comenzado a notar, aseguran que se
han ido diluyendo y esto gracias al tra
bajo de varios de los ministros que es
tán apoyando a la presidenta Norma
Piña, reuniéndose con los diferentes
sectores y grupos judiciales; al mismo
tiempo se solicitó un estudio para iden
tificar los espacios de oportunidad para
disminuir costos de operación o pospo

ner proyectos del Consejo de la Judica
tura y la Corte, ante la reducción al
presupuesto que está en ciernes.

PREOCUPACIONES
ELECTORALES DE PALACIO

A propósito de temas electorales,
la instrucción de Palacio Nacio

nal al líder de Morena, Mario
Delgado, es que dentro de la estrategia
para la elección presidencial del próxi
mo año, le pongan una especial atención
a los procesos en el estado de México,
Puebla y Veracruz, y que una de las
campañas sea enfatizar cómo los pro
gramas sociales han beneficiado a miles
de personas. Dicen los bien enterados

que esa atención especial no significa
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador considere que estén en
peligro, pero que sí son fundamentales
para mantener el poder. Los tres estados
se encuentran dentro de las seis entida

des donde se juega realmente la elección
presidencial, que incluyen a la Ciudad de
México, Jalisco y Nuevo León.

LA MALDICIÓN DE OTIS

El huracán Otis causó daños es

tructurales y materiales que to
davía no pueden cuantificarse

con exactitud, porque aunque ya dejó de
ser catastrófico, las secuelas de las afec
taciones continúan. Hasta ahora, con lo
que se ha reportado, la gobernadora

Evelyn Salgado va a sufrir en la re
construcción de lo que tenga que re
construir, porque no habrá recursos que
le alcancen y el gobierno federal... tam
poco tiene realmente nada que ofrecer
le. El Fondo para Desastres Naturales
fue desaparecido por el gobierno fede
ral, que en los primeros nueve meses del
sexenio cuando por cierto, no hubo un

solo desastre se gastó los 300 mil millo
nes de pesos que tenía para casos como
el de Otis. Los recursos que se disponen
para emergencias son de 18 mil millo
nes de pesos, que no parecen suficientes
para enfrentar la devastación.

¿Y LOS REHENES MEXICANOS?

En varias ocasiones el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor ha dicho en la mañanera

que están haciendo todo lo posible para
la liberación de dos mexicanos presun
tamente capturados como rehenes por
Hamás, en el inicio de la guerra contra
Israel. Aunque parece empático don
Andrés, dicen los que saben que nada
hay de eso, pues hace unos días la se
cretaria de Relaciones Exteriores, Ali
cia Bárcena, le envió una tarjeta
informativa para ponerlo al tanto de
las gestiones, pero tan pronto como se
la entregaron, bateó al interlocutor y
le dijo que eso no era materia del gabi
nete de seguridad, y que lo viera doña
Alicia, sin que interrumpieran las
otras discusiones mañaneras. £3
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Escenarios

petroleros
Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn el mundo, derivado de la ines

tabilidad geopolítica, se está dando
una tendencia al alza en el precio
del barril de petróleo. Esto sucede

• tanto por la grave situación provo
cada por el inf ame ataque terrorista de Hamás
al Estado israelí y la correspondiente retalia
ción y la posibilidad de extensión del conflicto,
como porque el nuevo cártel petrolero, la
OPEP+, esto es, los países integrantes de la
OPEP con la participación activa de Arabia
Saudita y Rusia, han actuado coordinada y
ordenadamente para controlar la producción

y lograr artificialmente que la oferta sea infe
rior a la demanda e impulsar los precios.
2 Tan pronto como el 30 de noviembre ten

.drá lugar en Dubai la 28 Cumbre de las
Partes contra el Cambio Climático convocada

por la ONU. Pero el discurso sobre las energías
alternativas en términos de mercado es eso,
esencialmente discurso; la realidad es que cada
día se consume más petróleo y derivados que
nunca antes, situándose en torno a 105 millo
nes de barriles diarios la marca actual. Si bien

Rusia tiene sanciones debido a la invasión a

Ucrania, eso no le impide participar en el mer
cado, pues ha sustituido clientela occidental
por China, India, Brasil, Sudáfrica y otros paí
ses de América Latina y África. El interés de
Arabia Saudita, una monarquía muy absoluta,
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es el de evitar que Estados Unidos y aliados
gestionen el mercado y bajen los precios,
3 Es muy posible que, en una situación

. complicada por el conflicto árabeisrae
lí, los resultados de la COP 28 sean magros. La
OPEP+ acordó reducir la producción y el su
ministro de petróleo al mercado hasta en dos
millones de barriles diarios, para que el pre
cio se mantenga al alza. Actualmente, los pe
tróleos indicadores andan en torno a los 90

dólares cuando las previsiones de primavera
eran que cerraría a 60 dólares y es posible que
en el invierno se proyecte hacia los 100 dóla
res el barril. Estados Unidos, Canadá y Aus
tralia tienen grandes reservas en petróleo y
gas shale (no convencional), con lo que logra
ron romper la hegemonía de la anterior OPEP,
pero en esta ocasión, al reactivarse la econo
mía mundial tras la pandemia, no han podi
do sostener la oferta en niveles suficientes

para mantener precios bajos.
4 De seguir esta tendencia, JPMorgan con

. sidera que los precios podrían seguir su
biendo hasta llegar a 120 dólares el barril en
los próximos dos años, lo que implicaría una
situación nuevamente inflacionaria y con po
tencial para provocar un nuevo choque econó
mico mundial. El FMI y Banco Mundial
consideran de alto riesgo la posibilidad de pre
cios tan altos en los energéticos en lo

inmediato. En este sentido, los escenarios bajo,
medio y alto en los precios del petróleo, son
que los precios sigan como están, en torno a los
90 dólares y logren estabilizarse en algún mo
mento del año próximo; en el plano interme
dio, irían acercándose a 100 dólares el barril en
el invierno y de no incrementarse la produc
ción de las áreas autónomas de petróleo shale
o bien porque cambie el acuerdo Arabia Sau
ditaRusia para reducir la oferta por alguna
consideración geoestratégica (retorno de Irán
y Venezuela al mercado, salida negociada al
conflicto de Gaza o al de Ucrania o simplemen
te Arabia Saudita abre las válvulas) el precio
del petróleo podría dispararse a 120 dólares o
más, precipitando una crisis mundial muy
parecida a la que se vivió en 1972.
5 En un entorno así, mantener el precio del

.petróleo muy bajo en términos presu
puéstales (57 dólares el barril) en la propuesta
de Ley de Ingresos mexicana, pareciera un
exceso de cautela o bien, una decisión delibe
rada para contar con grandes excedentes en el
año electoral y de fin de sexenio. Es posible
ajustar ese precio presupuestal al menos al
monto que se manejó en el actual año fiscal de
2023, que es de 67 dólares el barril, mejorando
el equilibrio entre los ingresos y los egresos y
reduciendo tanto el déficit como la necesidad

de contratar más deuda externa. E3
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Acciones, más que
declaraciones

Enrique del Val
No sé si se trata de hechos fortuitos,

pero resulta que el Día Mundial
de la Alimentación se celebra ca

da 16 de octubre y el Día Interna
cional para la Erradicación de la

Pobreza cada 17 de octubre; es decir, ambas fe
chas designadas con un día de diferencia por la
Organización de las Naciones Unidas (ONU), en
dos de los temas más importantes del mundo.
Me referiré a ambas celebraciones.

El Día Mundial de la Alimentación se cele

bra en esa fecha debido a que ese día, hace 75
años, se llevó a cabo la fundación de la Orga
nización de las Naciones Unidas para la Ali
mentación y la Agricultura (FAO).

Para el presente año el tema central es el
agua, bajo el lema "El agua es vida. El agua
nutre. No dejar a nadie atrás"; nada más opor
tuno, si consideramos lo que está sucediendo
no sólo en el mundo, sino también en nuestro
país con este tema.

El secretario general de la ONU expresó que
hay 780 millones de personas en todo el orbe
padeciendo hambre y que casi 50 millones de
niños corren el riesgo de morir por emaciación
grave. Agregó que la financiación para el lla
mamiento humanitario mundial de este año

alcanza apenas 32% de las necesidades.
Siendo el compromiso número uno de los

Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS), en

donde los miembros de la ONU se comprome
tieron a erradicar el hambre para 2030, la rea
lidad es que ocho años después el número de
personas con hambre ha aumentado conside
rablemente, y parece imposible cumplir con
este objetivo, al igual que con varios otros.

El tema del agua es acuciante. El agua cu
bre 71% del planeta, pero sólo 2.5% es dulce, y
72% está dedicada a la agricultura.

Según los datos publicados, los recursos de
agua dulce han disminuido 20% por persona
y existen dos mil 400 millones de personas
que experimentan lo que se conoce científi
camente como "estrés hídrico".

En un artículo publicado por Mauro Alvaro
Moreno en nuestro ejecentral, se plantea la
problemática que estamos enfrentando en
nuestro país, donde de los dos mil 469 muni
cipios, dos mil 318 sufren, en mayor o menor
proporción, sequía; es decir, hay solo 151 mu
nicipios sin ella. Si el gobierno no atiende es
te problema con inversiones y decisiones
políticas, el tema del agua provocará graves
repercusiones en la población.

Las organizaciones agrupadas en La Vía
Campesina (LVC) han declarado también este
16 de octubre como "Día de Acción Internacio

nal por la Soberanía Alimentaria de los Pue
blos, contra las transnacionales", según el
artículo de Silvia Ribeiro publicado en La
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Jornada, donde expresan que nadie puede vi
vir sin comer y los campesinos y campesinas
expresan: "Nuestras tierras, nuestra agua y
nuestras semillas siguen siendo acaparadas y
poseídas por las empresas transnacionales".

El segundo día que se conmemora es el de
la erradicación de la pobreza, establecido por
la ONU en 1992. Según la organización existen
800 millones de personas que aún viven con
menos de 1.25 dólares al día y muchos carecen
de acceso a alimentos, agua potable y sanea
miento adecuados.

El secretario general de la ONU escribe que
se debe dejar de observarla como una falta de
ingresos, ya que es un fenómeno multidi
mensional que comprende, además, la falta
de las capacidades básicas para vivir con dig
nidad y que la pobreza es un problema urgen
te de derechos humanos.

En el caso de nuestro país, a pesar de los
avances registrados, siguen existiendo millo
nes de personas que se encuentran no solo en
pobreza, sino en pobreza extrema., según los
datos del Coneval.

Estamos frente a lo que considero el princi
pal derecho humano: el derecho a subsistir, y los
gobiernos no sólo deberían conmemorar estos
dos días con declaracones, sino con acciones y
recursos crecientes año tras año para acabar
con el ñagelo de la pobreza y el hambre. H3
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En un mundo marcado oí luchas y tensiones, ¡9
neutralidad solfa ser un refugio apreciado. Sin embar
go, en el contexto actual de conflictos asimétricos y
confrontaciones imprecisas, esta neutralidad parece
haberse vuelto insostenible. Como sabemos, el término
"neutral" a menudo se asocia con la abstención de to

mar partido en un conñicto. Pero en este panorama en
constante evolución, donde los actores no estables y la
guerra irregular son prevalentes, la pregunta de si la
neutralidad implica respaldar a un grupo o gobierno
en particular está bajo escrutinio.

Históricamente, la neutralidad ha si
do definida como la abstención de un

Estado de participar en un conflicto ar
mado entre naciones, manteniendo una
postura de imparcialidad hacia los con
trincantes. Aunque el término como tal
no se utilizó en su sentido político hasta
la Edad Media tardía, las situaciones de
neutralidad que consisten en compro
misos entre beligerantes y no belige
rantes ciertamente existían antes de ese

periodo. Por su parte, la base legal para
esta noción se consolidó siglos después
en la Conferencia de La Haya en 1907 con
la participación de aproximadamente

40 países de Europa, América y Asia.
Entre otras cosas, se acordó la cons

titución de un verdadero marco jurídico
internacional para los derechos y debe
res de los neutrales que perduró duran
te las dos grandes guerras del siglo
pasado. Sin embargo, en el contexto ac
tual, caracterizado por límites difusos y
actores no estatales, la antigua defini
ción de neutralidad parece haber perdi
do su claridad y pertinencia.

La invasión de Rusia en Ucrania, por
ejemplo, ha derivado en un debate en
relación con el concepto de neutralidad
en varios países europeos que practica
ban la neutralidad permanente.

Estos países, como Austria, Irlanda,
Finlandia y Suecia, han tenido que recon
siderar su enfoque tradicional sobre la

neutralidad. Un ejemplo paradigmático
es el caso de Suiza, dado que este país ha
sido neutral desde 1815, pero en un es
fuerzo por adaptarse a la situación ac
tual, ha adoptado una "neutralidad
cooperativa," un término que implica
una neutralidad que refuerza la coope
ración con Estados afines y permite la
imposición de sanciones económicas
contra los beligerantes.

Esta adaptación a la situación geopo
lítica actual demuestra cómo la neutra
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lidad clásica ya no es aplicable o incluso
parece verosímil

Por su parte, el conflicto entre Israel
y Hamás en Oriente Medio es igualmen
te revelador, ya que nos enfrentamos a
un dilema en el ámbito internacional

De un lado, tenemos a Israel, un Estado
plenamente reconocido en el sistema de
naciones, respaldado por una serie de
acuerdos y alianzas internacionales. Por
otro lado, una organización que ha sido
etiquetada como terrorista por varios
países y organizaciones, incluyendo los
Estados Unidos, Canadá, Japón,

Australia, Paraguay, Egipto, la Unión
Europea y el propio estado de Israel. Es
ta disparidad en la legitimidad y el reco
nocimiento internacional crea un

abismo en la percepción de ambas par
tes en el conflicto.

Este dilema se complica aún más a
nivel internacional debido a la profunda

división en cuanto a simpatías y apoyos.
Aunque algunos países respaldan a

Israel, muchos otros expresan su apoyo
a la causa palestina, en ocasiones mani
festando su solidaridad con Hamás.

Las lamentables reacciones de cier

tos miembros del gabinete israelí, como
el ministro de Defensa Yoav Gallant,
quien defendió el uso desproporcionado
de la fuerza y un asedio total a Gaza, ca
lificando a sus habitantes en términos

deshumanizantes, han suscitado una
reacción adversa en numerosas nacio

nes, incluyendo a España, Chile, Irán y
Argelia. Incluso países que no han con
denado explícitamente a Israel, como
Rusia, China, Jordania, Egipto y Brasil,
han pedido un cese al fuego basado en
consideraciones humanitarias.

La comunidad internacional se en

cuentra pues ante un delicado equili
brio, tratando de abordar esta situación
altamente volátil.

En este escenario el no tomar partido
puede interpretarse como querer igno
rar la difícil situación de los civiles en la

región, quienes a menudo sufren las
consecuencias de décadas de hostilida

des. Algunos sostienen que la falta de
acción, o incluso la apariencia de no to
mar partido, equivale a permitir una
perpetuación del conflicto y el sufri
miento humano.

Esto plantea preguntas profundas
sobre el papel de los actores internacio
nales en la resolución de conflictos y
sobre cómo la comunidad global puede
abordar una situación tan compleja y
cargada de emociones. En esta encruci
jada, la neutralidad se torna no solo in
sostenible, sino incluso insoportable. En
el contexto mexicano, nos enfrentamos
por nuestra parte al dilema de mantener
nuestra tradicional política de neutrali
dad o participar activamente en relación
con cuestiones globales.

Las crisis mencionadas plantean pre
guntas sobre la posición de México en
tanto a las sanciones internacionales y
su relación con Rusia. Por otro lado, el
conflicto entre Israel y Hamás ha gene
rado debates sobre el papel de México en
el ámbito de los derechos humanos y la

diplomacia en el Medio Oriente. Mien
tras que la embajadora de Ucrania criti
có en su momento que se invitara a
elementos del ejército ruso al desfile del
Día de la Independencia, la de Israel exi
gió que México se posicionara en contra
de los atentados y secuestros perpetua
dos por el grupo islamista islámico.

En ambos casos, el gobierno mexica
no se ha pronunciado a favor de una
solución pacífica por parte de los dos
Estados, subrayando nuestra política de
neutralidad en conflictos internaciona

les. Sin embargo, la influencia interna
cional y las expectativas de la comunidad
global no han cesado y difícilmente lo
harán en los próximos meses.

Si bien pese a estas presiones, el pre
sidente López Obrador se ha apegado
fielmente a nuestra postura de no inter
vención, queda por ver si esta política
podrá mantenerse intacta en la próxima
administración.

En conclusión, la diversidad de pers

pectivas convierte este escenario en un
terreno minado para aquellos que bus
can mantenerse imparciales en medio
de las tormentas geopolíticas que nos
asaltan. En este contexto, es esencial re
conocer que la neutralidad no debe con
siderarse un fin en sí misma, sino más
bien un medio para promover la paz y
la justicia. En lugar de concebirla como
una posición estática, podemos abrazar
la como un compromiso activo con la
resolución de conflictos y la promoción
de valores humanitarios.

Es un llamado a la acción, no una ex
cusa para la inacción. En última instan
cia, la neutralidad no puede ser ya una
carga insoportable, sino un faro de es
peranza en medio de los cambiantes
vientos de la política internacional.

Juan de Dios Vázquez es doctor por la
Universidad de Harvard y ganador del
premio nacional del Comité Mexicano
de Ciencias Históricas.

Se ha desempeñado como Ministro
en la Embajada de México en los Estados
Unidos, representante de México ante la
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dad y Protección Ciudadana. ra
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Con el éslogan "Vamos por: M ás" él alcalde Mauricio Tabe
prácticamente anunció que buscará la reelección en la
. alcaldía Miguel Hidalgo.

Ante miles de asistentes gritando "Tres Años Más", él titular
de la demarcación rindió su segundo Informe, ante quienes
aseguró que buscará que Miguel Hidalgo sea la alcaldía más
segura, con las calles y.parques más limpios y con una vida libre
de violencia para las mujerés.

"Queremos más para Miguel Hidalgo, más para nuestras ve
cinas, más para quienes visitan,; trabajan y viven en Miguel Hi
dalgo; hoy quiero decirles que vamos por más para que Miguel
Hidalgo siga siéndo lo mejor.de la Ciudad de México", sostuvo...

Recordó que cuando llegó ala Miguel Hidalgo era una de las
alcaldías con los peórés niveles de seguridad. Que según él INEGI
estaba en el top 5 de las alcaldías más inseguras déla Ciudad,

"Con los datos del Gobierno de la Ciudad, hoy les puedo decir

qué logramos BLINDAR MIGUEL HIDALGO., para ser una de las
tires alcaldías en donde se vive más seguro. Y también la alcal
día que más ha: reducido el número de delitos. Moso.tr os le he
mos puesto de nuestros recursos para ser alcaldías, más seguras
y que la gente viva.mejor".

Y cómo no, si fichó a Marcela Gómez Zalee como comisionada
en seguridad ciudadana. Y lo que se ve y se siente NO se juzga;

También se dejó ir como hilo de media hablando de los pro 
gramas sociales,, los cuales están dirigidos alas mujeres, su
aspiración ahora.será que en Miguel Hidalgo las mujeres ten
gan una vida plena, de derechos y libré de violencia y que esta
política se replique en toda la capital.

Cheqüen la elegancia: "Contrario a los que decían aquellos,
de qué si. llegábamos se. van a acabar los pro gramas sociales,
pura mentira,;porque les .demostramos que llegando pusimos
PRIMERO A LAS! MU j ERÉ S y a las JEFAS DE: FAMILIA y los otor
gamos siii distinción de colores partidistas, eh!

"Queremos ser la alcaldía más segura de toda la Ciudad de
México, queremos que todas las calles y los parques estén súper
iluminados, verdes y absolutamente limpios, esa es nuestra
aspiración y nuestro sueño"

Reconoció que no se sentía satisfecho con los resultados, pe
ro no se me asuste, pues aún quiere más para Miguel Hidalgo,
acto seguido, los miles de asistentes.se levantaron para corear
al unísono "Tres Años Más" como una muestra de apoyo a su
búsqueda por la reelección en las elecciones del 2024.

Durante su informe, Tabe estuvo arropado por la planilla

alta de los partidos políticos de la oposicion, por personajes co
mo : Marico Co rtés y Andrés Atayde, presidentes del PAN nació 
nal y de la CDMX, respectivamente; por Jesús Zambr ano y Nora
Arias, presidentes del PRD nacional y local y para los que les
gústala grilla déjenme decirles que al que todos saludaron pe
ro ho de muy amigos fue a Israel Betaiizos, presidente del PRI
déla Ciudad de México, ¿será porqué su partido Sigue sin defi
nirse con el tema de la Fiscal Carnal, Ernestina Godoy?

También estuvieron presentes las alcaldesas Lía Limón, Al
fa González, Margarita Saldaña; los alcaldes Santiago Taboada,
Giovani. Gutiérrez y Luis Gerardo Quijano.

Las y los diputados federales y locales, Jorge Romero,.Luis
Mendoza, Mariana Góméz del Campo, Margarita Zavala, Ana
Villagrán, Polimnia Romana, Luisa Gutiérrez, Federico Do ring,
Víctor Hugo Lobo, así como la y el senador, Kenia López y Miguel
Ángel Mancera..

Ah y cómo dejar de comentarles que también fue muy en
fático en mostrarla doble cara del gobierno central de la CDMX,
pUes aseguró que no Solo, ven lá alcaldía como mina.de oro pues
pagamos mucho, predial y solo nos regresan, migajas y que
agárrense, eh hay una verdadera red desde el Gobierno de la
Ciudad que hipócritamente denuncian una coS.a y por el Otro
lado se han dedicado a traficar con el suelo de Miguel Hidalgo.,
generando cambios de uso de suelo para beneficio de unos
cuantos, en perjuicio de nuestros vecinos. "Nosotros no somos
un.gobierno,de doble cara. ¡Así, cómo,lo están léyéñdo! E3
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Trama rusa
Dolia Estévez
ígidoliaestevez

* Periodista de larga trayectoria en Washing
ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.

Desde las entrañas del poder mundial, testigo
de primera fila de hechos e hitos históricos que

unen el destino de estos dos países.

I ^ usia trama subvertir el orden democrá
| J tico y socavar la confianza pública en la
I % integridad de los sistemas electorales

JE V^ara tratar de influir sobre los resulta
dos a favor de candidatos y partidos que respalda,
de acuerdo con un cable enviado por el Departa
mento de Estado a 95 embajadas, incluida la Em
bajada de Estados Unidos en México, con la
intención de alertar a los gobiernos. El inusual co
municado advierte contra la expansión de las ope
raciones globales de una red de espías, medios
estatales y "sitios web proxis" rusos que buscan
diseminar desinformación, provocar discordia y
magnificar narrativas compatibles generadas in

ternamente.

"Para Rusia, el beneficio de estas operaciones
cumple dos propósitos: sembrar inestabilidad
dentro de las sociedades democráticas, y retratar
las elecciones como disfuncionales y al gobierno
que de ellas emane de ilegítimo", dice el despacho
fechado 8 de octubre, desclasificado el viernes pa
sado. El texto de seis páginas, al que tuve acceso,
se puede citar, pero no publicar o postear.

El Departamento de Estado recomienda a los
gobiernos siete medidas para mitigar la amenaza
entre las que destacan expulsar a funcionarios
rusos implicados y rechazar acreditar a más, pro
mover información f actual y exhibir a los trama
dores. México no sólo no ha expulsado a un solo
ruso, sino que la Cancillería ha autorizado el au
mento de "diplomáticos" en la Embajada de Rusia.

El escrito revela que, desde septiembre pasado,
diplomáticos y funcionarios de inteligencia com
partieron con países considerados blanco, en
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Europa, África, Asia y las Américas, información
sobre el financiamiento ruso de partidos y candi
datos que apoyan. El cable no identifica países,
pero se infiere que México es uno de ellos, por lo
que el embajador Ken Salazar habría transmitido
a sus interlocutores mexicanos la preocupación
de Washington por la influencia rusa en las elec
ciones.

Un alto funcionario que habló con reporteros
bajo la condición de permanecer en el anonimato
dijo que el éxito de la campaña de desinformación
masiva rusa sobre un presunto fraude electoral
en Estados Unidos, que desembocó en la toma
violenta del Capitolio por parte de negacionistas
trampistas, envalentonó a Rusia a tratar de repe
tir la hazaña en el escenario mundial. "Definitiva

mente creemos que las elecciones en Estados
Unidos fueron catalíticas".

Precisó que el propósito de divulgar el comu
nicado es alertar a la opinión pública en naciones
que celebrarán elecciones en 2024. Añadió que
seguirán discutiendo con los gobiernos de países
susceptibles para convencerlos a tomar medidas
de contención. "Nuestra información indica que
altos funcionarios del gobierno raso, incluso en el
Kremlin, atribuyen un gran valor a este tipo de
operaciones de influencia y consideran que son
efectivas para socavar la confianza en los resulta
dos y cuestionar la legitimidad de quienes resul
ten elegidos".

La circular revela que las agencias de inteli
gencia encontraron que, entre 2020 y 2022, los
rasos activaron mecanismos tanto abiertos como

encubiertos para influir en 11 elecciones en 9

países, incluido Estados Unidos; en 17 más, busca
ron amplificar narrativas originadas interna
mente sobre fraude electoral y teorías
conspiratorias. En anticipación a los comicios ge
nerales en 2022, en un país sudamericano que no
nombra, canales de Telegram y troles rusos fo
mentaron el fraude electoral y alimentaron te
mores sobre posibles disturbios post electorales.
La descripción coincide con los hechos en Brasil.
En otro país europeo, el FSB, principal servicio de
espionaje del Kremlin, usó "proxis" para intimidar
a trabajadores electorales, organizar protestas el
día de los comicios y sabotear la observancia del
voto.

La reacción rusa al cable no tardó en llegar.
AnatolyAntonov, embajador en Washington, lo
tachó de "compilación de chismes y rusofobia" en
Telegram.

En las elecciones de 2018, Andrés Manuel
López Obrador se mofó de reportes que sugerían
que Moscú buscaba influir a su favor haciendo
uso de redes sociales, plumas mexicanas afines y
medios del Kremlin. Un nuevo estudio del Insti

tuto para la Paz revela que más de 60§§ de los
usuarios que postearon contenidos de Actualidad
RT, cadena televisiva del Estado ruso, también
compartieron contenidos pro AMLO en platafor
mas sociales. Es dudable que López Obrador vaya
a tomar en serio las nuevas advertencias de Was

hington. Más aún si la trama rusa abona en su
cruzada contra la legitimidad del INE y ayuda a la
candidata presidencial oficialista que, de ganar,
Moscú espera dé continuidad a la política exterior
de "neutralidad" prorrusa del obradorismo.
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Sin Fonden, y en el
ojo del huracán
Irene Muñoz
imunoz@ejecentral.com.mx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
En medio del caos desatado por el hu

racán Otis, México se encuentra en
una encrucijada que pone de mani
fiesto las graves consecuencias de

las decisiones gubernamentales.
La eliminación del Fondo de Desastres Na

turales (Fonden), sin la creación de un meca
nismo de reemplazo sólido, ha dejado al país
a merced de su suerte, y ha expuesto la vul
nerabilidad que existe ante desastres natura
les de gran envergadura. En este contexto, el
emblemático puerto turístico de Acapulco, se
encuentra en el epicentro de la crisis.

Durante más de dos décadas, el Fonden des
empeñó un papel fundamental en la respuesta
de México a emergencias naturales. Proporcio
naba recursos financieros esenciales para la
atención y recuperación de desastres, desde
tormentas hasta sismos. Sin embargo, en 2021,
el gobierno mexicano tomó la desafortunada
decisión de eliminar este fideicomiso, junto con
otros 109, citando malos manejos de recursos.

Esta supresión dejó a México sin una red de
protección adecuada. La evolución de Otis ha
sido nada menos que extraordinaria. En apenas

48 horas, pasó de ser una tormenta tropical a
un huracán de categoría 5 en la escala
SaffirSimpson, desatando vientos devastado
res y oleajes mortales. Su transformación
abrupta tomó por sorpresa a las autoridades y
subrayó la crítica necesidad de contar con siste
mas de alerta temprana efectivos y recursos
adecuados para enfrentar desastres de tal mag
nitud. Si bien la naturaleza no es previsible, la
prevención para atender las crisis, sí lo es.

Acapulco, una joya turística de renombre
mundial, ha sufrido las consecuencias devas
tadoras de Otis. Las pérdidas económicas son
incalculables, afectando tanto a la población
local como a la industria turística, que es la
fuente vital de ingresos para la región. Los ho
teles, restaurantes y comercios se enfrentan a
dificultades económicas sin precedentes, y se
suma a la percepción de inseguridad que des
de hace algunos años se vive en la zona, y esto
desincentiva a posibles futuros visitantes.

La recuperación y reconstrucción de Aca
pulco representan un desafío monumental.
Se requerirán inversiones sustanciales para
restaurar la infraestructura dañada, recupe
rar las playas y revivir la confianza de los tu
ristas. La industria turística debe buscar

alternativas de financiamiento para su recu
peración, y aquí es donde el gobierno debe
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desempeñar un papel activo y solidario.
Para revitalizar al puerto y restablecer su

industria turística, es esencial tomar medidas
inmediatas. Debería establecerse un fondo

específico para la atención y financiamiento
sostenible de este desastre natural, respalda
do por el gobierno. Además, se necesita una
colaboración estrecha entre el sector público
y privado para acelerar la recuperación y pro
mover inversiones a largo plazo en la región.
La reconstrucción de Acapulco será un proce
so largo y desafiante, pero con la determina
ción del gobierno y la cooperación del sector
privado, es posible revitalizar este icónico
destino turístico mexicano.

Pero no debemos perder de vista que esta
crisis nos enseña una lección clara: estaba en

pausa, México necesita de una estrategia sólida
institucional para enfrentar desastres naturales
y proteger sus activos más valiosos como son la
gente, su entorno y los destinos turísticos.

La seguridad y el bienestar de sus ciuda
danos del país y su patrimonio cultural y na
tural, dependen de ello y no puede ser esta
tarea algo que se deje para la siguiente admi
nistración y seguirnos dejando expuestos en
el ojo del huracán, literal. H3
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Malas decisiones
Gabriela Sotomayor

// —|~ os bienes son para remediar
I los males", reza el dicho popu
I lar. En ese espíritu fueron

J\—II creados el Fondo de Desastres
Naturales (Fonden) y el Fondo para la Pre
vención de Desastres Naturales (Fopreden).
En 2021 el presidente Andrés Manuel López
Obrador decidió eliminar ambos fondos. Es

pero que el gobierno de Palacio Nacional ten
ga los recursos económicos para enfrentar
los daños causados por Otis en Guerrero y por
Norma en Baja California Sur
Al momento de escribir este texto, los

acapulqueños viven una pesadilla por la de
vastación causada por la furia del huracán
Otis que pegó en costas de Acapulco con ca
tegoría 5 a las 00:25 hora local con vientos
máximos sostenidos de 270 kilómetros por
hora, rachas de 330 kilómetros por hora y
desplazamiento a 17 kilómetros por hora al
nornoroeste. Siguen interrumpidas comu
nicaciones, lo mismo el servicio de telefonía
celular, en muchas partes todavía no hay
electricidad, es posible que estén interrum
pidos servicios básicos. La magnitud de la
tragedia todavía es incierta. Tampoco hay
un balance sobre las víctimas mortales.

El Presidente dijo en la mañanera del 25
de octubre que Otis "pegó muy fuerte en
Acapulco", pero en esos momentos de caos
provocado por la falta de información,
AMLO aseguró que tampoco tenía una

evaluación preliminar de la situación en el
puerto guerrerense ni en poblaciones aleda
ñas. Cosa que es verdaderamente inédita. O
no sabía o no quiso decir lo que sabía. Luego
más tarde se fue en su camioneta machu

chona a Acapulco y se quedó varado. "No hay
manera de pasar", le dijeron al Presidente
miembros del ejército. Si AMLO ya sabía que
las carreteras estaban dañadas ¿Por qué no
se fue en un helicóptero del ejército? El mis
mo dijo que las pistas del aeropuerto militar
sí estaban funcionando.

Al eliminar el Fonden AMLO dijo que "era
un instrumento plagado de corrupción". De
fendió su decisión diciendo que "si había
una sequía, si había una inundación, enton
ces se usaba el Fonden y no llegaba el dinero
a la gente. Había muchas irregularidades,
para decirlo amablemente. Entonces, ya se
termina con eso y esos fondos los maneja
Hacienda y, si se necesita, se utiliza y, si no
alcanzan esos fondos, se amplían los presu
puestos para las dependencias", afirmó
López Obrador. Al eliminarlo transfirieron
más de 26 mil 519 millones de pesos a la Te
sorería de la Federación. Si bien el Fonden

no alcanzaría para cubrir todos los gastos
que implicará este desastre, ayudaría para
el arranque. Habría que crear otro tipo de
Fonden con más recursos.

Los fideicomisos desaparecidos por la 4T
fueron utilizados por los gobiernos de los
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presidentes Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Fe
lipe Calderón y Enrique Peña Nieto como
instrumentos financieros y económicos
orientados a prevenir, disminuir y combatir
los efectos y contingencias derivadas de fe
nómenos naturales.

Con Otis se conjuntaron los peores escena
rios posibles. Para empezar la rapidez con la
que la tormenta tropical se convirtió en Hura
cán de categoría 5. Algunos expertos lo atribu
yen a las altas temperaturas del océano debido
al calentamiento del planeta. Los pronósticos
fallaron, esperaban que tocaría tierra entre 4
y 6 de la madrugada. Y se adelantó. Por otra
parte, Acapulco no tiene cultura de huracanes.
La comunicación del gobierno fue tardía y la
gente no sabe qué hacer en estos casos. Mu
cha gente se fue a los refugios, pero pocos sa
bían que tenían que llevar radio de pilas,
linternas, agua, comida enlatada y poner do
cumentos en bolsas de plástico. Además, los
ventanales y casas no tienen protección... la
tormenta perfecta.

Me duele en lo más profundo Acapulco
de mis amores que está hundido en la des
trucción que dejó a su paso Otis. Pienso en
las personas que lo perdieron todo. La pesa
dilla sigue y la negligencia del gobierno
también. Envío un abrazo solidario a todos

los acapulqueños afectados por este maldito
huracán y por las malas decisiones del pre
sidente. Resiste Acapulco.GH

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
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La generación de
los reels y tílctoks
/. S. Zolliker
* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
Comenzó su vida periodística hace casi

cuatro décadas, cuando en sus prácti
cas profesionales de la escuela de pe
riodismo Carlos Septién García, lo

mandaron como sustituto del reportero Pablo
Leyva a cubrir el aviso fundacional de un nuevo
partido político de izquierda, en mayo de 1989.
Después de entrevistar a Cuauhtémoc Cárdenas
se sintió tan pacato, que decidió que dedicaría su
vida a la academia para ayudar a formar a nue
vos profesionales de la información.

"El periodista persigue, tiene que estar tem
prano, pues sin puntualidad se nos va el entre
vistado y la nota", les dijo para comenzar la
clase y al mismo tiempo, llamar la atención de
aquellos alumnos que llegaron retrasados.
"Desde hace poco más de una década, existe un
ambiente de franca animadversión contra las

democracias liberales y todo lo que represen
tan. Vivimos tiempos complejos, pues la velo
cidad de consumo de información es muy
superior a la capacidad que tenemos para veri
ficar la veracidad de las notas, y eso hace que la
sociedad completa sea víctima de manipula
ción mediática y del crecimiento de la posver
dad", dijo para comenzar su cátedra.

"¿Qué entiende usted por posverdad?", le pre
guntó retadoramente, una alumna que se pien

sa influencer en sus redes sociales. Él le contestó

a toda la clase, que un alumno de sexto semestre
debiese ya saber que se trata de una mentira
que hace uso de las emociones para distorsionar
deliberadamente la realidad con el fin de influir

en la opinión pública y en las actitudes sociales.
"Tomemos como ejemplo el caso de la explosión
en el hospital bautista AlAhli en el conflicto en
tre Israel y Hamas", dijo para enfatizar su punto.
La misma alumna lo interrumpió y afirmó que
los palestinos eran víctimas del colonialismo in
telectual y de la propaganda mediática occiden
tal. Lo sacó de sus casillas. "No diga pendejadas,
señorita", replicó con brusquedad. "Hay pruebas
fehacientes en videos de todo tipo, desde noticie
ros musulmanes en vivo, hasta satélites rusos
que registran que el misil salió de dentro de la
zona de Gaza. Además, hay audios de la Yihad
Islámica Palestina lamentándose del accidente".

"¡Fue una masacre de quinientos inocen
tes!", alegó agitada. Él, respiró profundo y expli
có: "Vayámonos a los hechos. El hospital tiene
80 camas y el estacionamiento donde se regis
tró la explosión tiene un aforo máximo de
treinta automóviles. En esas condiciones, no
hay forma en que perecieran quinientas perso
nas. Y, peor, es que esa cifra la informó el mi
nisterio de salud de Hamas y el mundo entero
decidió obviar sus clases de periodismo y die
ron como buena esa información sin conside

rar siquiera el tiempo que le costaría a alguien
contar los restos de quinientas personas que
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habrían explotado por un misil".
"Verán, jóvenes, si ustedes pretenden hacer

periodismo serio, nunca deben convertirse en
los tontos útiles de ningún credo, ideología o
fundamentalismo. Mucho menos, deben dejar
se guiar por las emociones y mal informar con
tal de ser los primeros en dar una nota sin antes
verificarla", dijo. La alumna, bufó y varios de sus
compañeros lo abuchearon con reclamos.

"Aunque se quejen, aunque les moleste, tie
nen que poder entender los hechos y en los he
chos está que Hamas quiere exterminar a todos
los infieles, y eso los incluye a ustedes y a cua
lesquiera cristianos, budistas, ateos, feministas,
gays o fluyentes y a quien no se doblegue a sus
reglas y credo. Así que si algo llegan a apren
derme, ojalá sea que en esta profesión siempre
hay que apegarse a los hechos. Es preferible dar
la nota tarde, pero correcta, que ser los prime
ros en hacerse virales y con millones de repli
caciones de una mentira. Es cierto, todos
tenemos sesgos, pero nuestras opiniones no
cambiarán jamás los datos duros y verificables
y a esa labor nos debemos si no queremos con
vertirnos en propagandistas", les dijo antes de
concluir la clase en la cual se convenció de que
estaban contados los días de la civilización oc

cidental con esa blandengue generación capaz
de renunciar a la razón y a los hechos con unos
cuantos reels y tiktoks.
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Prudencia vs. AMLO
En septiembre de 1985, tras los sismos del día 19, la opi

nión pública y una buena parte de la sociedad civil le
reclamaba al presidente Miguel de la Madrid por qué

no había salido a las calles de manera inmediata parahacer
se solidarlo Con las víctimas de aquel desastre, Prudente co
mo era, argumentaba a los suyos, que él estaba, en primer
lugar, para coordinar las á'ccionés que eran necesarias. Había
que evaluar el tamaño del desastre :en la ciudad, pero tam
bién fuera de ella. Había qué hacer recuento de víctimas,
echar a andar los hospitales que pudieran funcionar, las es
cuelas, había que ver que capacidades, de respuesta tenía.el
gobierno déla ciudad y el gobierno federal ¿Qué papel juga
ría el ejército? No existía un centro de protección civil, no
habiacélularéS áalvo pata Contadísiffias personas, los teléfo
nos estaban obsoletos y las líneas saturadas. Los únicos con
comunicaciones etanél Ejército y la Marina. Y añadía MMH,
¿por qué, habría yo de aprovechar esta tragedia para medrar
políticamente y hacer parecer que todo está bajo control y yo
éstoy al frente, repartir abrazos y saludara las víctimas? Al
gunos días después, MMH salió a las calles de la ciudad,
cuando sabía dónde podía ir, dónde estaba lo mis grave %
sobre todo, dónde no estorbaba.

La sociedad nunca lo perdonó y, algunos creen que deri
vado de ese abandono inicial, el PRI fue perdiendo la ciudad
y un reclamo democrático empezó a permear la opinión
pública y la vida política del país. Ciertamente de ahí surgie
ron personajes que ahora conocemos como Dolores Padier
na y Rehé Béjarano, por mencionar a dos, pero muchos más
surgieron de los movimientos populares a propósito del
temblor de aquel septiembre. El DE, sin embargo, al año es
taba plenamente funcional, se había creado el Sistema Na
cional de Protección Civil, habían cambiado los reglamentos
de construcción y muchas otras medidas.de las cuales ahora

son beneficiarios los capitalinos.
Habiendo conocido lo que acabo de relatar, el, presidente

López Obrador se enteró de que lo de OtisyAcapulcserauna
tragedia y sin pensarlo, ni planearlo, como todo en la 4T, dio
la orden: vamonos para Acapulco. Alguien le debió haber di
cho que no se tenía evaluación de la carretera, que no era
Seguro viajar por avión o helicóptero, que esperara un poco
para tomar una buena decisión y actuar de la mejor manera
posible. Pero ya sabemos Cómo actúa AMLO, así que¿ éti un
arrebato, debió haber dicho: no soy florero, nos vamos para
Acapulco en este momento para estar con las víctimas

Así lo reporta La Razón: Fue toda una travesía la que ini
ció ayer temprano (10:00 hrs) el presidente Andrés Manuel
López obrador con su salida a Acapulco para coordinar, dé
manera personal, los trabajos de evaluación y la ayuda que
se brindará a la población damnificada por él impacto del
huracán Otis en el puerto. Nos cuentan que el mandatario
enfrentó múltiples dificultades para llegar vía terrestre a
Acapulco, lo cual logró después dé nueve horas por la carre
tera federal Salió en una Suburban, luego se pasó a un Jeep
de la Sedeña que se atascó en el lodo, y tras caminar cuatro
kilómetros junto con sus colaboradores, terminó legando al
puerto en una camioneta de redilas. Su agenda marcaba que
regresaría ala Ciudad de México para realizar su conferencia
de prensa este jueves en Palacio Nacional.

Por supuesto, no hay fotos de AMLO con las víctimas. Dada
la hora nadie se enteró de que estuvo por allá. Se regresó sin
un informe y sin Una evaluación, pues no había manera de
hacerla, esa sé laentregaron en la mañana de hoy. En fin, que
contrario a MMH, AMLO si deseaba hacerse pasar por solida
rio, empátiCo y medrar poKticamente Con las víctimas. La pri
sa, la falta de prudencia y planeación le dieron una cachetada
de realidad. Nada más, pero nada menos, también. •
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Hacia una recaudación
subnacional más verde
Las finanzas públicas subnacionales Sé encuen

tran bajo un escenario de incertidumbre y de
pendencia. Dado que más del 80% de sus

ingresos provienen de transferencias federales, los
gobiernos estatales y municipales están anclados al
desempeño recaudatorio federal. En 2023, el escena
rio de recaudación planteado en la Ley de Ingresos de
la Federaeiónna se va a cumplir y esto tiene repercu
siones en dichas transferencias. A septiembre de 2023,
las participaciones federales, que es el componente
más grande del gasto federalizado, se encuentran 51
mil millones de pesos por debajo de lo aprobado.

Ante esta falta de recursos, los gobiernos subna
cionales pueden recurrir a tres alternativas: recortes
en el gasto, endeudamiento o el fortalecimiento de Su
recaudación propia. Esta última es la más deseable,
puesto que ayudaría a reducir la dependencia a los
recursos federalizadosy, por el mismo motivo, serían
menos vulnerables a la volatilidad de los ingresos fe
derales.

Sin embargo, el fortalecimiento de la recaudación
subnacionál a través de impuestos suele venir acom
pañado de un costo político, puesto que a la ciudada
nía no le agrada pagar impuestos. Ante ello, vale la
pena discutir alternativas, que puedan ser lo menos
distorsionadoras posibles.

Existen mecanismos tributarios que pueden con
tribuir al fortalecimiento de la recaudación subnacio

nal y que, además, pueden ayudar a reducir
afectaciones importantes al medio ambiente. Los im
puestos verdes cumplen con las características pre
viamente mencionadas y, ante el contexto
recaudatorio subnacional y los retos que enfrenta

México y el mundo debido al cambio climático, estos
gravámenes serían capaces de atender ambas situa
ciones, posiblemente, con un menor costo político.

Actualmente existen 13 entidades federativas que
hacen uso de los impuestos verdes para reducir exter
nalidades negativas. Estos impuestos se enfocan en
gravar la extracción de materiales, emisión de gases,
emisión de contaminantes al suelo, subsuelo y agua,
así como para el depósito o almacenamiento de resi
duos, principalmente.

Es importante mencionar, que hay 14 entidades
federativas que, pese a que reconocen estos impues
tos dentro de sus leyes de ingresos, no perciben una
recaudación por ellos. Por otro lado, existen 6 estados
queno recaudan estos.ímpuestos y tampoco los incln 
yen en sus leyes de ingreso.

Pese a que estos impuestos buscan reducir las ex
ternalidades negativas causadas por actividades in
dustriales que contaminan el medio ambiente,
todavía no son una fuente de ingresos importantes
para los estados que los aplican. Estos tan sólo repre
sentan el 3.5% de la recaudación por impuestos y
0.27% de los ingresos totales. Las 18 entidades federa
tivas que no aplican los impuestos verdes tienen la
posibilidad de incluirlosen suspresupuestos estatales
para el próximo año. Esperemos que más: entidades
federativas cuenten con ellós y obteng an recursos.fis
cales para hacer frente a los problemas relacionados
con el medio ambienté,

El Centro de investigación Económica y Presu
puestaria (CIEP), analizó la recaudación de los im
puestos verdes fn las entidades federativas. El
documento puede consultarse en https://ciep.mx/
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